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SECRETARIO 
 
(B-056) Realizan Agricultura y secretarios estatales de Desarrollo Agropecuario del país 
reunión de trabajo en Sonora   
El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, sostuvo 
reunión de trabajo con integrantes de la Asociación Mexicana de Secretarios de Desarrollo 
Agropecuario (AMSDA), con el fin de revisar conjuntamente el comportamiento del sector 
agroalimentario y las perspectivas para el presente año. La Crónica, 15 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022001050nc.pdf 
https://hojaderutadigital.mx/realizan-agricultura-y-secretarios-estatales-de-desarrollo-agropecuario-del-
pais-reunion-de-trabajo-en-sonora/  
https://acustiknoticias.com/2022/02/realizan-agricultura-y-secretarios-estatales-de-desarrollo-
agropecuario-del-pais-reunion-de-trabajo-en-sonora/  
https://www.sintesisnoticias.com/agro/2022/02/10/analizan-comportamiento-del-sector-agroalimentario-
del-pais/  
https://www.expreso.com.mx/seccion/sonora/385188-sostienen-reunion-de-trabajo-en-ciudad-obregon-
sader-y-secretarios-de-desarrollo-agropecuario.html  
https://ntcd.mx/noticias-realizan-agricultura-secretarios-estatales-desarrollo-agropecuario-pais-reunion-
trabajo-sonora--   
https://www.gob.mx/agricultura/prensa/realizan-agricultura-y-secretarios-estatales-de-desarrollo-
agropecuario-del-pais-reunion-de-trabajo-en-sonora  
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1491928541189054464?s=24   
https://www.facebook.com/477412315677596/posts/4794102040675247/?d=n   
https://www.facebook.com/104674357668823/posts/508955633907358/ 
https://twitter.com/sintesisinforma/status/1491946586875654144?s=24  
https://www.tribuna.com.mx/campo/2022/2/10/secretarios-de-desarrollo-agropecuario-sader-tienen-
reunion-de-trabajo-en-cajeme-285780.html  
https://www.uniradioinforma.com/noticias/mexico/658549/realizan-agricultura-y-secretarios-de-amsda-
de-trabajo-en-sonora.html  
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1491928482485616641  
https://www.inforural.com.mx/realizan-agricultura-y-secretarios-estatales-de-desarrollo-agropecuario-
del-pais-reunion-de-trabajo-en-sonora/ 
https://notiosonora.mx/2022/02/11/realizan-agricultura-y-secretarios-estatales-de-desarrollo-
agropecuario-del-pais-reunion-de-trabajo-en-sonora/ 
https://reporte32mx.com/aumentar-produccion-de-alimentos-con-misma-superficie-agricola-el-reto-
sader/ 
https://mediosobson.com/2022/02/10/se-reunen-en-obregon-autoridades-agricolas/ 
https://www.contrareplica.mx/nota-Para-fomentar-la-agricultura-sostenible-se-modificara-estructura-de-
cultivos-Victor-Villalobos--202210231 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022001050nc.pdf
https://hojaderutadigital.mx/realizan-agricultura-y-secretarios-estatales-de-desarrollo-agropecuario-del-pais-reunion-de-trabajo-en-sonora/
https://hojaderutadigital.mx/realizan-agricultura-y-secretarios-estatales-de-desarrollo-agropecuario-del-pais-reunion-de-trabajo-en-sonora/
https://acustiknoticias.com/2022/02/realizan-agricultura-y-secretarios-estatales-de-desarrollo-agropecuario-del-pais-reunion-de-trabajo-en-sonora/
https://acustiknoticias.com/2022/02/realizan-agricultura-y-secretarios-estatales-de-desarrollo-agropecuario-del-pais-reunion-de-trabajo-en-sonora/
https://www.sintesisnoticias.com/agro/2022/02/10/analizan-comportamiento-del-sector-agroalimentario-del-pais/
https://www.sintesisnoticias.com/agro/2022/02/10/analizan-comportamiento-del-sector-agroalimentario-del-pais/
https://www.expreso.com.mx/seccion/sonora/385188-sostienen-reunion-de-trabajo-en-ciudad-obregon-sader-y-secretarios-de-desarrollo-agropecuario.html
https://www.expreso.com.mx/seccion/sonora/385188-sostienen-reunion-de-trabajo-en-ciudad-obregon-sader-y-secretarios-de-desarrollo-agropecuario.html
https://ntcd.mx/noticias-realizan-agricultura-secretarios-estatales-desarrollo-agropecuario-pais-reunion-trabajo-sonora--
https://ntcd.mx/noticias-realizan-agricultura-secretarios-estatales-desarrollo-agropecuario-pais-reunion-trabajo-sonora--
https://www.gob.mx/agricultura/prensa/realizan-agricultura-y-secretarios-estatales-de-desarrollo-agropecuario-del-pais-reunion-de-trabajo-en-sonora
https://www.gob.mx/agricultura/prensa/realizan-agricultura-y-secretarios-estatales-de-desarrollo-agropecuario-del-pais-reunion-de-trabajo-en-sonora
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1491928541189054464?s=24
https://www.facebook.com/477412315677596/posts/4794102040675247/?d=n
https://www.facebook.com/104674357668823/posts/508955633907358/
https://twitter.com/sintesisinforma/status/1491946586875654144?s=24
https://www.tribuna.com.mx/campo/2022/2/10/secretarios-de-desarrollo-agropecuario-sader-tienen-reunion-de-trabajo-en-cajeme-285780.html
https://www.tribuna.com.mx/campo/2022/2/10/secretarios-de-desarrollo-agropecuario-sader-tienen-reunion-de-trabajo-en-cajeme-285780.html
https://www.uniradioinforma.com/noticias/mexico/658549/realizan-agricultura-y-secretarios-de-amsda-de-trabajo-en-sonora.html
https://www.uniradioinforma.com/noticias/mexico/658549/realizan-agricultura-y-secretarios-de-amsda-de-trabajo-en-sonora.html
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1491928482485616641
https://www.inforural.com.mx/realizan-agricultura-y-secretarios-estatales-de-desarrollo-agropecuario-del-pais-reunion-de-trabajo-en-sonora/
https://www.inforural.com.mx/realizan-agricultura-y-secretarios-estatales-de-desarrollo-agropecuario-del-pais-reunion-de-trabajo-en-sonora/
https://notiosonora.mx/2022/02/11/realizan-agricultura-y-secretarios-estatales-de-desarrollo-agropecuario-del-pais-reunion-de-trabajo-en-sonora/
https://notiosonora.mx/2022/02/11/realizan-agricultura-y-secretarios-estatales-de-desarrollo-agropecuario-del-pais-reunion-de-trabajo-en-sonora/
https://reporte32mx.com/aumentar-produccion-de-alimentos-con-misma-superficie-agricola-el-reto-sader/
https://reporte32mx.com/aumentar-produccion-de-alimentos-con-misma-superficie-agricola-el-reto-sader/
https://mediosobson.com/2022/02/10/se-reunen-en-obregon-autoridades-agricolas/
https://www.contrareplica.mx/nota-Para-fomentar-la-agricultura-sostenible-se-modificara-estructura-de-cultivos-Victor-Villalobos--202210231
https://www.contrareplica.mx/nota-Para-fomentar-la-agricultura-sostenible-se-modificara-estructura-de-cultivos-Victor-Villalobos--202210231
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Tiraditos / Buscan garantizar seguridad alimentaria 
El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, sostuvo 
reunión de trabajo con integrantes de la Asociación Mexicana de Secretarios de Desarrollo 
Agropecuario, con el fin de revisar conjuntamente el comportamiento del sector agroalimentario 
y las perspectivas para el presente año. Ahí señaló que el principal reto es mantener el ritmo 
de crecimiento del sector para disponer de más alimentos y avanzar en la seguridad 
alimentaria, sobre la misma superficie agrícola, con el apoyo de los bienes públicos, 
acompañamiento técnico y uso eficiente de los recursos agua y suelo. Contra Réplica, 2 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022001678nc.pdf 
 

TWITTER 
 
@vmva1950 
Con gusto comparto que la Casa de @Agricultura_mex, #CiudadObregón , #Sonora , es la 
sede de la reunión de Agricultura con los secretarios estatales de Desarrollo Agropecuario para 
atender, en esta ocasión, el análisis de las perspectivas del sector agropecuario 2022. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1491934162277875739  
 
@vmva1950 
#DíaDeLaFuerzaAéreaMexicana   
Reconocemos y agradecemos el profesionalismo, disciplina, lealtad y responsabilidad que 
mujeres y hombres ponen en práctica para salvar el espacio aéreo mexicano y la soberanía 
nacional. Un orgullo contar con un Ejército del pueblo. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1491865695977717768 
 
@Agricultura_mex 
El acceso a la información pública es un derecho fundamental por medio del cual toda persona 
puede conocer la información por posesión, uso o administración de recursos públicos. 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1491940057456033796  
 

SECRETARÍA 
 
(B-055) Determina Agricultura medidas para proteger avicultura nacional 
Ante el brote de influenza aviar altamente patógena localizado en una granja de pavos en el 
estado de Indiana, que fue confirmado por la autoridad sanitaria de Estados Unidos, el Servicio 
Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica), organismo de la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural comunicó a sus Oficinas de Inspección de 
Sanidad Agropecuaria sobre la "prohibición de importar cualquier tipo de ave y producto avícola 
que haya sido producido, se origine o haya transitado por el territorio de Indiana Asimismo, la 

https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022001678nc.pdf
https://twitter.com/vmva1950/status/1491934162277875739
https://twitter.com/vmva1950/status/1491865695977717768
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1491940057456033796
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autoridad mencionó que "dentro de la restricción se incluyen productos como aves vivas, carne, 
despojos o vísceras de ave y huevo". La Calle, 1/ Uno más uno, 13 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022000583nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022000564nc.pdf 
https://hojaderutadigital.mx/determina-agricultura-medidas-para-proteger-avicultura-nacional/  
https://es-us.noticias.yahoo.com/m%C3%A9xico-restringir%C3%A1-entrada-productos-aves-
155535021.html  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-restringir-ingreso-aves-eu-influenza-aviar/1497836  
https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/mexico-restringira-entrada-productos-avicolas-
provenientes-indiana-eeuu-tras-brote-aviar  
https://oncenoticias.digital/economia/mexico-restringe-ingreso-de-productos-avicolas-de-eua-por-brote-
de-influenza-aviar/  
https://wsau.com/2022/02/10/mexico-says-will-restrict-poultry-products-from-indiana-after-bird-flu-
outbreak/ 
https://www.forbes.com.mx/negocios-mexico-restringira-entrada-productos-avicolas-de-indiana-tras-
brote-influenza-aviar/  
https://www.el-mexicano.com.mx/Noticia/Mexicali/23084/Avanzan-las-siembras-en-el-Valle-de-Mexicali  
https://www.pacozea.com/mexico-restringira-productos-avicolas-de-indiana-por-brote-de-influenza-
aviar/  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/02/10/economia/mexico-restringira-entrada-de-productos-de-
ave-de-indiana-eu/  
https://aristeguinoticias.com/1002/mexico/por-brote-de-gripe-aviar-mexico-restringira-importaciones-de-
eu/  
https://www.razon.com.mx/negocios/mexico-restringe-entrada-a-productos-de-aves-de-indiana-tras-
brote-influenza-aviar-470605  
https://www.elimparcial.com/dinero/Mexico-restringira-entrada-de-productos-de-aves-de-Indiana-tras-
brote-de-influenza-aviar-altamente-patogena-20220210-0048.html  
https://www.uni2noticias.com/mexico-restringira-entrada-de-productos-avicolas-tras-brote-aviar/  
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/méxico-restringirá-ingreso-de-productos-de-aves-de-
indiana-y-eu-por-brote-influenza-aviar/ar-AATHxha  
https://www.infobae.com/america/agencias/2022/02/10/mexico-restringira-ingreso-productos-de-ave-
originarios-o-provenientes-de-indiana-eeuu-tras-detectarse-brote-influenza-aviar-altamente-patogena-
secretaria-agricultura/  
https://tv4noticias.com/mexico/mexico-alerta-por-brotes-de-influenza-aviar-en-eua  
https://www.masnoticias.mx/determinan-medidas-para-proteger-avicultura-nacional/  
https://acustiknoticias.com/2022/02/determina-agricultura-medidas-para-proteger-avicultura-nacional-2/  
https://bmeditores.mx/avicultura/determina-senasica-medidas-para-proteger-avicultura-nacional/  
https://www.inforural.com.mx/determinan-medidas-para-proteger-avicultura-nacional/  
https://diariodelyaqui.mx/agricola/determinan-medidas-para-proteger-avicultura-nacional/55171  
https://avicultura.info/mexico-suspende-ingreso-aves-de-eeuu-para-proteger-avicultura/  
https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/mexico-restringira-entrada-productos-avicolas-
provenientes-indiana-eeuu-tras-brote-aviar/  
https://elinformante.mx/?p=131576  
https://lanoticia.com/noticias/usa/nc/gripe-aviar-en-carolina-del-norte-encuentran-decenas-de-aves-
infectadas/  
https://www.lanacion.com.ar/agencias/mexico-dice-restringira-entrada-productos-aves-indiana-eeuu-
tras-brote-influenza-aviar-nid10022022/  

https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022000583nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022000564nc.pdf
https://hojaderutadigital.mx/determina-agricultura-medidas-para-proteger-avicultura-nacional/
https://es-us.noticias.yahoo.com/m%C3%A9xico-restringir%C3%A1-entrada-productos-aves-155535021.html
https://es-us.noticias.yahoo.com/m%C3%A9xico-restringir%C3%A1-entrada-productos-aves-155535021.html
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-restringir-ingreso-aves-eu-influenza-aviar/1497836
https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/mexico-restringira-entrada-productos-avicolas-provenientes-indiana-eeuu-tras-brote-aviar
https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/mexico-restringira-entrada-productos-avicolas-provenientes-indiana-eeuu-tras-brote-aviar
https://oncenoticias.digital/economia/mexico-restringe-ingreso-de-productos-avicolas-de-eua-por-brote-de-influenza-aviar/
https://oncenoticias.digital/economia/mexico-restringe-ingreso-de-productos-avicolas-de-eua-por-brote-de-influenza-aviar/
https://wsau.com/2022/02/10/mexico-says-will-restrict-poultry-products-from-indiana-after-bird-flu-outbreak/
https://wsau.com/2022/02/10/mexico-says-will-restrict-poultry-products-from-indiana-after-bird-flu-outbreak/
https://www.forbes.com.mx/negocios-mexico-restringira-entrada-productos-avicolas-de-indiana-tras-brote-influenza-aviar/
https://www.forbes.com.mx/negocios-mexico-restringira-entrada-productos-avicolas-de-indiana-tras-brote-influenza-aviar/
https://www.el-mexicano.com.mx/Noticia/Mexicali/23084/Avanzan-las-siembras-en-el-Valle-de-Mexicali
https://www.pacozea.com/mexico-restringira-productos-avicolas-de-indiana-por-brote-de-influenza-aviar/
https://www.pacozea.com/mexico-restringira-productos-avicolas-de-indiana-por-brote-de-influenza-aviar/
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/02/10/economia/mexico-restringira-entrada-de-productos-de-ave-de-indiana-eu/
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/02/10/economia/mexico-restringira-entrada-de-productos-de-ave-de-indiana-eu/
https://aristeguinoticias.com/1002/mexico/por-brote-de-gripe-aviar-mexico-restringira-importaciones-de-eu/
https://aristeguinoticias.com/1002/mexico/por-brote-de-gripe-aviar-mexico-restringira-importaciones-de-eu/
https://www.razon.com.mx/negocios/mexico-restringe-entrada-a-productos-de-aves-de-indiana-tras-brote-influenza-aviar-470605
https://www.razon.com.mx/negocios/mexico-restringe-entrada-a-productos-de-aves-de-indiana-tras-brote-influenza-aviar-470605
https://www.elimparcial.com/dinero/Mexico-restringira-entrada-de-productos-de-aves-de-Indiana-tras-brote-de-influenza-aviar-altamente-patogena-20220210-0048.html
https://www.elimparcial.com/dinero/Mexico-restringira-entrada-de-productos-de-aves-de-Indiana-tras-brote-de-influenza-aviar-altamente-patogena-20220210-0048.html
https://www.uni2noticias.com/mexico-restringira-entrada-de-productos-avicolas-tras-brote-aviar/
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/méxico-restringirá-ingreso-de-productos-de-aves-de-indiana-y-eu-por-brote-influenza-aviar/ar-AATHxha
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/méxico-restringirá-ingreso-de-productos-de-aves-de-indiana-y-eu-por-brote-influenza-aviar/ar-AATHxha
https://www.infobae.com/america/agencias/2022/02/10/mexico-restringira-ingreso-productos-de-ave-originarios-o-provenientes-de-indiana-eeuu-tras-detectarse-brote-influenza-aviar-altamente-patogena-secretaria-agricultura/
https://www.infobae.com/america/agencias/2022/02/10/mexico-restringira-ingreso-productos-de-ave-originarios-o-provenientes-de-indiana-eeuu-tras-detectarse-brote-influenza-aviar-altamente-patogena-secretaria-agricultura/
https://www.infobae.com/america/agencias/2022/02/10/mexico-restringira-ingreso-productos-de-ave-originarios-o-provenientes-de-indiana-eeuu-tras-detectarse-brote-influenza-aviar-altamente-patogena-secretaria-agricultura/
https://tv4noticias.com/mexico/mexico-alerta-por-brotes-de-influenza-aviar-en-eua
https://www.masnoticias.mx/determinan-medidas-para-proteger-avicultura-nacional/
https://acustiknoticias.com/2022/02/determina-agricultura-medidas-para-proteger-avicultura-nacional-2/
https://bmeditores.mx/avicultura/determina-senasica-medidas-para-proteger-avicultura-nacional/
https://www.inforural.com.mx/determinan-medidas-para-proteger-avicultura-nacional/
https://diariodelyaqui.mx/agricola/determinan-medidas-para-proteger-avicultura-nacional/55171
https://avicultura.info/mexico-suspende-ingreso-aves-de-eeuu-para-proteger-avicultura/
https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/mexico-restringira-entrada-productos-avicolas-provenientes-indiana-eeuu-tras-brote-aviar/
https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/mexico-restringira-entrada-productos-avicolas-provenientes-indiana-eeuu-tras-brote-aviar/
https://elinformante.mx/?p=131576
https://lanoticia.com/noticias/usa/nc/gripe-aviar-en-carolina-del-norte-encuentran-decenas-de-aves-infectadas/
https://lanoticia.com/noticias/usa/nc/gripe-aviar-en-carolina-del-norte-encuentran-decenas-de-aves-infectadas/
https://www.lanacion.com.ar/agencias/mexico-dice-restringira-entrada-productos-aves-indiana-eeuu-tras-brote-influenza-aviar-nid10022022/
https://www.lanacion.com.ar/agencias/mexico-dice-restringira-entrada-productos-aves-indiana-eeuu-tras-brote-influenza-aviar-nid10022022/
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http://jornadaveracruz.com.mx/tendencias/mexico-restringe-ingreso-de-productos-avicolas-de-eu-por-
gripe-aviar/  
https://presencianoticias.com/2022/02/10/mexico-restringira-ingreso-de-productos-de-aves-de-indiana-y-
eu-por-brote-influenza-aviar/  
https://elcapitalino.mx/noticias/tras-brote-de-influenza-aviar-mexico-impone-nuevas-medidas/  
https://www.posta.com.mx/mexico/cdmx/suspendera-mexico-ingreso-de-productos-avicolas-de-eu-por-
influenza-aviar/574837  
https://imagenagropecuaria.com/2022/mexico-determino-restringir-ingreso-de-productos-avicolas-de-
indiana-eu/  
https://losnoticieristas.com/post/166979/por-brote-de-influenza-aviar-prohibiran-la-entrada-de-aves-y-
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Invitado de honor 
Según la Asociación de Productores y Empacadores Exportadores de Aguacate de México 
(APEAM), en la edición 2021 del campeonato se consumieron 135 toneladas de este fruto. En 
2022 se espera lograr la misma cifra. EU acapara más del 80 por ciento de las exportaciones 
de aguacate mexicano y el Súper Tazón es una de las fechas más importantes para su 
consumo. En el País, Michoacán es el principal productor con 75 por ciento, seguido por 
Jalisco, con 10 por ciento, registra la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. Reforma 
42 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022004384nc.pdf 
 
Viene temporada alta de venta de orquídeas en Morelos 
Considerada una flor elegante, en Morelos la orquídea se produce en los municipios de 
Cuernavaca, Cuautla, Yautepec, Miacatlán, Jiutepec y Tepoztlán, así lo señaló la Sedagro. 
Existen más de 25 mil especies distintas de orquídea y en México, de acuerdo con la SADER, 
se producen mil 200 variedades de esta flor ornamental de origen tropical. 8 Columnas, 4 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022003445nc.pdf 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/viene-temporada-alta-de-venta-de-orqu-deas-en-morelos 
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Mojarra, la campeona de la producción acuícola de Zacatecas 
Al estar lejos de los puertos, la producción pesquera y acuícola de Zacatecas depende de las 
unidades de producción. De acuerdo con la Infografía Agroalimentaria 2021 del SIAP, el estado 
produjo 53 toneladas de mojarra (0.1% del total nacional), con valor de 7.2 millones de pesos 
(mdp). La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER) califica el pez como 
“sencillo, sano y sabroso”. Hasta 2018 se consideraba que la producción de mojarra (tilapia) 
llegaba a las 183 mil toneladas, en la que lideraban los municipios de Jalisco, Chiapas, 
Michoacán y Sinaloa. 
https://www.inforural.com.mx/mojarra-la-campeona-de-la-produccion-acuicola-de-zacatecas/ 
 
Mercado nacional, principal comprador de cabezas de ganado de Campeche 
CAMPECHE. Durante el 2021, la Unión Ganadera Regional de Campeche (UGR) vendió 200 
mil cabezas de ganado bovino en promedio, donde destacó el mercado nacional como el 
principal consumidor con el 97 por ciento de la demanda, informó el presidente del organismo, 
Omar Arjona Ceballos. Los mejores meses para la Entidad en la comercialización bovina, de 
acuerdo con los datos SIAP de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), 
fueron diciembre con 22 mil 594 cabezas; noviembre, con 20 mil 514; octubre, con 18 mil 442; 
septiembre, 16 mil 441; agosto, 14 mil 467 y julio, 12 mil 432. 
https://www.inforural.com.mx/mercado-nacional-principal-comprador-de-cabezas-de-ganado-de-
campeche/ 
 
Jalisco refuerza estrategias con instancias nacionales para el crecimiento agropecuario 
En el marco de la Reunión de Agricultura con miembros de la Asociación Mexicana de 
Secretarios y Secretarias de Desarrollo Agropecuario, A.C. convocada por la Secretaría de 
Agricultura a nivel Federal, el Gobierno de Jalisco estuvo presente a través de la SADER 
Jalisco. Durante la reunión, con sede en Ciudad Obregón, Sonora, se realizaron diversas 
mesas de trabajo donde se compartieron las perspectivas  económicas y productivas del sector 
agropecuario en el 2022.  
https://www.jalisco.gob.mx/es/prensa/noticias/139336 
https://jalisco.quadratin.com.mx/sucesos/participa-jalisco-en-reunion-nacional-de-agricultura/ 
 
Rosas rojas mexiquenses, listas para este 14 de febrero 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) informó que los productores de 
flores de ornato del país garantizaron el abasto para atender la demanda con motivo de la 
celebración de éste 14 de febrero. Tan sólo, el año pasado, el girasol, rosa, gerbera y lilium, 
registraron aumentos en su producción respecto al 2020, de acuerdo con cifras preliminares 
del Servicio de Información Agroalimentaria Y Pesquera (SIAP). Heraldo Estado de México, 3/ El 
Valle / Edomex, 5 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022001244nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022000855nc.pdf 
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Aumenta la producción de nopales 
La cadena de producción, transformación y comercialización del sembradas de nopales en la 
entidad en Tlaxcala registra una tendencia al alza; mientras que el mejor momento para vender 
es la temporada invernal, pues no hay producción en intemperie y el costo de la verdura 
aumenta. El SIAP informó que en 2020 la entidad registró 13 hectáreas nopal, cuyo 
rendimiento en cada una fue de 19.3 toneladas. El Servicio Nacional de Inspección y 
Certificación de Semillas reveló que tienen inscritas 61 variedades de nopal, de las cuales, 
46 fueron solicitadas por el Consejo Mexicano del Nopal y la Tuna, y 15 por la Universidad 
Autónoma Chapingo. 
https://www.inforural.com.mx/aumenta-la-produccion-de-nopales/ 
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Diario Oficial de la Federación / Auditoría Superior de la Federación 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022002698nc.pdf 
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Por “austeridad” y recortes, Oaxaca ha perdido en dos años 200 mil hectáreas de suelo 
cultivable 
JUCHITÁN, Oaxaca. Por recortes presupuestales, que entre otros afectaron al Programa de 
Fomento Agrícola, así como los efectos del cambio climático, la entidad perdió en los últimos 
dos años 200 mil hectáreas de superficie cultivable de maíz, admite Lino Velázquez Morales, 
subsecretario de  Planeación para el Desarrollo Rural Sustentable de la Secretaría de 
Desarrollo Agropecuario, Pesca y Acuacultura (Sedapa) estatal. 
https://www.inforural.com.mx/por-austeridad-y-recortes-oaxaca-ha-perdido-en-dos-anos-200-mil-
hectareas-de-suelo-cultivable/ 
 
Alubias, garbanzos y lentejas contra el cambio climático 
Según las previsiones del Panel Intergubernamental del Cambio Climático para los próximos 
años, se espera que los cultivos del futuro crezcan en ambientes más secos y cálidos. No 
todos los cultivos tienen la misma dependencia del nitrógeno sintético. Hay una familia de 
cultivos que es capaz de aprovechar el nitrógeno atmosférico, formando para ello una relación 
simbiótica con ciertas bacterias presentes en el suelo. Son las leguminosas: desde las lentejas 
a la alfalfa pasando por alubias y garbanzos. Esta información nos permite identificar las 
variedades y perfiles fisiológicos y moleculares implicados en una producción más sostenible 
en condiciones de crecimiento adversas. 
https://www.inforural.com.mx/alubias-garbanzos-y-lentejas-contra-el-cambio-climatico/ 
 

https://www.inforural.com.mx/aumenta-la-produccion-de-nopales/
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022002698nc.pdf
https://www.inforural.com.mx/por-austeridad-y-recortes-oaxaca-ha-perdido-en-dos-anos-200-mil-hectareas-de-suelo-cultivable/
https://www.inforural.com.mx/por-austeridad-y-recortes-oaxaca-ha-perdido-en-dos-anos-200-mil-hectareas-de-suelo-cultivable/
https://www.inforural.com.mx/alubias-garbanzos-y-lentejas-contra-el-cambio-climatico/
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Advierten rezago en empresas agrícolas  
El Estado de México se encuentra rezagado en lo relativo al sector agrícola, puesto que ocupa 
el sitio 26 a nivel nacional. Tras mostrar su preocupación por dicha situación, Laura González 
Hernández, presidenta del Consejo Coordinador de la entidad (CCEM), apuntó que en México 
apenas existen 1.44 negocios del sector agropecuario por cada cien unidades económicas del 
mismo sector, lo que demuestra el olvido en el que se encuentra el agro mexiquense como 
actividad económica. El Sol de Toluca, 1 / Capital Estado de México, 5 / Diario Amanecer, 3 / 8 Columnas, 
5 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022001723nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022002067nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022000523nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022003470nc.pdf 
 
Divisas por turismo rebasan las del agro 
Las exportaciones automotrices son las principales generadoras de recursos externos para 
México y el año pasado sumaron 139.8 mil millones de dólares, mientras el segundo lugar 
correspondió a las remesas, con 51.6 mil millones, seguidas por exportaciones petroleras con 
28.9 mil millones, y por Inversión Extranjera Directa, con 24.8 mil millones. 
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/divisas-por-turismo-rebasan-las-del-agro 
 
Redes de Poder MTY / El controvertido Trasvase y Nava exhibe desconocimiento 
El gobernador Samuel García había prometido que Nuevo León no volvería a trasvasar agua 
a Tamaulipas. En realidad, esta zona hoy no se dedica a la agricultura y pasó a convertirse en 
un lugar habitacional, que además incluye un aeropuerto. Entonces, Nuevo León podría 
escudarse en éso para dejar de enviar agua a Tamaulipas, ya que las implicaciones políticas 
e incluso sociales serían otro tema. Reporte Índigo, 23 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022001987nc.pdf 
 
Oficios y empleos que se pierden 
Muchos adultos mayores que se dedican a actividades como la sastrería, la carpintería o la 
agricultura se están retirando del mercado laboral, y en muchos casos no están teniendo un 
relevo generacional. El Sol de Toluca, 21 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022001768nc.pdf 
 
Artículo / Educación, una herramienta crucial para el agro del siglo XXI / Dr. Manuel Otero 
Un espacio de actuación impostergable de esta agenda es el de la agricultura, los territorios 
rurales y su integración con los centros urbanos. En América Latina y el Caribe la agricultura 
es una actividad central y una de las pocas que se mantuvo activa desde la irrupción del Covid-
19. Se trata de un cambio inexorable que requiere la formación de nuevas capacidades, porque 
la digitalización de la agricultura puede contribuir a aumentar la oferta y la calidad de los 
alimentos en el marco de una relación armónica con el medio ambiente. El Financiero, 38 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022002822nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022001723nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022002067nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022000523nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022003470nc.pdf
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/divisas-por-turismo-rebasan-las-del-agro
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022001987nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022001768nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022002822nc.pdf
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Usan deuda externa en políticas de la 4T  
Al Banco Internacional de Reconstrucción y Fomento (BIRF), filial del Banco Mundial y 
dedicado al combate a la pobreza, se le deben mil 535.4 millones de dólares, cuyos préstamos 
se utilizaron en más del 90% en políticas de sostenibilidad ambiental, económica y resiliencia 
urbana. Con el Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola (FIDA) el pasivo es de 4.1 millones 
de dólares por proyectos de desarrollo rural en las zonas Mixteca y Mazahua, aunque no se 
especifica cuáles. 24 Horas, 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022002372nc.pdf 
 
El Tec de Monterrey invita a las y los jóvenes a formar parte de la novena generación de 
Líderes del Mañana 
Las áreas de estudio preferidas son Ingeniería, Negocios, Administración, Biotecnología, 
Agricultura y Alimentos, líderes del Mañana es apoyado por Sorteos Tec, donantes y EXA- 
TEC y desde hace casi tres años, los mismos estudiantes líderes del mañana han becado 3 5 
compañeros más, gracias a la beca De líder a líder que es financiada por el sorteo digital del 
mismo nombre que ellos mismos organizan y operan, con el respaldo de tecnología y 
experiencia de Sorteos Tec. Portal, 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022000814nc.pdf 
 
Verde en serio / Revolución económica, cero emisiones netas de CO2 / Gabriel Quadri 
Como sabemos, el C02 se emite principalmente por medio de la combustión de combustibles 
fósiles en la generación de electricidad y en el transporte, así como en procesos industriales 
como la producción de acero, cemento, fertilizantes, y petroquímica, y a través de la 
deforestación provocada por la agricultura y la ganadería. Igualmente, poner alto y revertir la 
deforestación, transformar procesos industriales y de producción agropecuaria, aumentar 
considerablemente la eficiencia energética, reducir la demanda de energía por unidad del PIB, 
desarrollar la economía circular, cambiar patrones de consumo hacia bienes y servicios con 
menores o cero emisiones, y llevar a cabo programas masivos de restauración forestal para la 
captura de carbono. El Economista, 26 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022002319nc.pdf 
 
Recuperan protección 
Los lobos grises recuperarán la protección federal en la mayor parte de los 48 estados 
contiguos de EU, luego de un fallo judicial ayer que anuló la decisión de la Administración del 
ex Presidente Donald Trump -y que el Gobierno de Joe Biden defendió- de sacar a los animales 
de la lista de especies en peligro de extinción. "El Servicio de Pesca y Vida Silvestre debería 
avergonzarse de defender la exclusión del lobo gris de la lista". Reforma, 14 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022003289nc.pdf 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022002372nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022000814nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022002319nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022003289nc.pdf
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Reclama ahora EU por vaquita marina 
La Oficina del Representante Comercial de Estados Unidos (USTR, por sus siglas en inglés) 
solicitó al Gobierno de México una consulta sobre el cumplimiento de disposiciones 
ambientales del T-MEC. Detalló en un comunicado que las consultas se refieren a la protección 
de la vaquita marina y la prevención de la pesca ilegal y el tráfico de totoaba La vaquita marina, 
señaló, es el mamífero marino más amenazado del mundo. Reforma, 10/ Excélsior, 6/ El Universal, 
7/ El Sol de México, 17/ El Financiero, 7/ La Razón de México, 10/ 24 Horas, 2/ La Prensa, 26/ La Crónica, 1 
/ Milenio Diario, 14 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022003444nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022003131nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022003026nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022002865nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022002827nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022002686nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022002598nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022002279nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022000742nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022002324nc.pdf 
https://www.razon.com.mx/negocios/eu-solicita-a-mexico-garantizar-la-proteccion-de-la-vaquita-marina-
en-el-marco-del-t-mec-470675 
https://www.cronica.com.mx/nacional/mexico-haciendo-suficiente-proteger-vaquita-marina-alerta-
eu.html 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/eu-lleva-mexico-panel-por-vaquita-marina 
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/eu-acusa-mexico-de-incumplir-compromisos-ambientales-por-
vaquita-marina-y-totoaba 
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/02/10/manotazo-de-eu-a-mexico-por-descuido-a-
vaquita-marina-pide-consulta-bajo-el-t-mec/ 
 
Iniciarán consultas sobre la vaquita marina 
La Secretaría de Economía coordinará los trabajos en el marco de la solicitud de consultas por 
parte de Estados Unidos sobre la implementación de medidas para la protección a la vaquita 
marina. De acuerdo con un informe de la Administración Nacional Oceánica y Atmosférica 
(NOAA, por su sigla en inglés), la pesca ilegal de totoaba ha aumentado considerablemente 
en los últimos años y es una gran amenaza para la vaquita. El Economista, 23 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022002249nc.pdf 
 
Se puede salvar a la especie: experto 
Especialistas e investigadores de Ciencias Marinas de la Universidad Autónoma de Baja 
California Sur (UABCS) coincidieron en que existe la posibilidad de recuperar a la vaquita 
marina, especie endémica en peligro de extinción que habita en el Alto Golfo de California.  

https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022003444nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022003131nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022003026nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022002865nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022002827nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022002686nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022002598nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022002279nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022000742nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022002324nc.pdf
https://www.razon.com.mx/negocios/eu-solicita-a-mexico-garantizar-la-proteccion-de-la-vaquita-marina-en-el-marco-del-t-mec-470675
https://www.razon.com.mx/negocios/eu-solicita-a-mexico-garantizar-la-proteccion-de-la-vaquita-marina-en-el-marco-del-t-mec-470675
https://www.cronica.com.mx/nacional/mexico-haciendo-suficiente-proteger-vaquita-marina-alerta-eu.html
https://www.cronica.com.mx/nacional/mexico-haciendo-suficiente-proteger-vaquita-marina-alerta-eu.html
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/eu-lleva-mexico-panel-por-vaquita-marina
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/eu-acusa-mexico-de-incumplir-compromisos-ambientales-por-vaquita-marina-y-totoaba
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/eu-acusa-mexico-de-incumplir-compromisos-ambientales-por-vaquita-marina-y-totoaba
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/02/10/manotazo-de-eu-a-mexico-por-descuido-a-vaquita-marina-pide-consulta-bajo-el-t-mec/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/02/10/manotazo-de-eu-a-mexico-por-descuido-a-vaquita-marina-pide-consulta-bajo-el-t-mec/
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022002249nc.pdf
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El Investigador recordó que hace 25 años se realizó el primer censo formal de la población de 
vaquitas del mar, especie que ha ido en declive por la pesca ilegal para extraer la vejiga y 
exportarla a China. Excélsior, 6 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022003127nc.pdf 
 
Rozones 
El tema va tan en serio, nos aseguran, que la solicitud la hizo directamente a la dependencia 
que dirige Tatiana Clouthier bajo el capítulo 24 del T-MEC, referente a mecanismos de 
consultas en cuestiones ambientales. Apenas el lunes pasado esa nación prohibió a 
embarcaciones mexicanas atracar en sus puertos por reiteradas "acciones de pesca ilegal" y 
no hay que obviar el conflicto, también bajo el T-MEC que sostiene México y Canadá contra 
EU en el sector automotriz. La Razón de México, 2 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022002553nc.pdf 
 
Desde el Piso de Remates / USTR: consultas sobre vaquita marina / Maricarmen Cortés 
La Secretaría de Economía informó que recibió una solicitud de consultas por parte del USTR 
por supuestos incumplimientos de México del capítulo 24 del T-MEC en medio ambiente, para 
la protección de la vaquita marina, que es una especie en extinción. El USTR reconoce que 
México sí ha aprobado leyes para combatir la pesca y comercio ilegal de especies como la 
totoaba, que afectan a las vaquitas marinas, pero considera que México no está cumpliendo 
con sus compromisos asumidos en el artículo 24, lo que podría dar origen a sanciones. 
Excélsior, 28 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022003076nc.pdf 
 
Pesca ilegal no es un problema nuevo 
Desde 2019 se alertó a las autoridades de México que serían sancionadas las embarcaciones 
pesqueras si no detenían la pesca ilegal que realizaban en aguas estadounidenses; entre las 
sanciones se encuentra la posibilidad de imponer restricciones comerciales, señaló Mariana 
Aziz, directora de Transparencia de Oceana. Este problema no es algo nuevo, desde 2019 la 
autoridad estadounidense había advertido a México. Excélsior, 6 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022003091nc.pdf 
 
«Nos está ganando la ilegalidad en México»: Pescadores del Golfo de Santa Clara 
El sector pesquero a nivel nacional ha sido de los más afectados durante el último año, siendo 
decretos oficiales expedidos por Estados Unidos los causantes de las sanciones que se han 
aplicado a pescadores. El líder de pescadores y cooperativista del Golfo de Santa Clara, Carlos 
Tirado, comparte su postura, como líder del gremio pesquero en el Golfo de Santa Clara, Tirado 
citó: “Aquí lo que nos está ganando en México es la ilegalidad y no solo en la pesca, si no, en 
todos los procesos. 
https://www.inforural.com.mx/nos-esta-ganando-la-ilegalidad-en-mexico-pescadores-del-golfo-de-santa-
clara/ 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022003127nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022002553nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022003076nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022003091nc.pdf
https://www.inforural.com.mx/nos-esta-ganando-la-ilegalidad-en-mexico-pescadores-del-golfo-de-santa-clara/
https://www.inforural.com.mx/nos-esta-ganando-la-ilegalidad-en-mexico-pescadores-del-golfo-de-santa-clara/
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Productores ostrícolas sin trabajo por alerta sanitaria 
PARAÍSO, Tabasco. Cerca de mil productores ostrícolas continúan afectados con la alerta 
sanitaria que se emitió el pasado mes de enero, por la detección de bacterias de cólera y 
salmonella en el municipio de Paraíso y que prohíbe el consumo de este producto. Álvaro 
Wilson de la Cruz, presidente de la cooperativa pesquera «Andrés García», señaló que de las 
10 cooperativas pesqueras, cuatro trabajan en la laguna «Mecoacán» capturando el ostión de 
suelo, sin embargo, el oficio se ha mantenido inactivo. Mencionó que aunque desde el 18 de 
enero solicitaron la intervención de la Secretaría de Gobierno. 
https://www.inforural.com.mx/productores-ostricolas-sin-trabajo-por-alerta-sanitaria/ 
 
México debe tomar una posición ambiciosa en la negociación por un Tratado Global de 
los Océanos 
Ante la cercanía de la Cuarta Conferencia Intergubernamental (IGC4) (1) para negociar un 
Tratado Global de los Océanos, activistas de Greenpeace México hicieron un exhorto al titular 
de la cancillería, Marcelo Ebrard Casaubón, a fortalecer la posición de nuestro país en las 
discusiones. “Pedimos al canciller Marcelo Ebrard comprometerse a una representación a nivel 
ministerial en la próxima ronda de negociaciones y hacer pública la postura del gobierno 
mexicano a favor del objetivo 30×30 y de la aprobación de un Tratado Global de los Océanos 
fuerte que permita alcanzar este objetivo”, abundó Garelli. 
https://www.inforural.com.mx/mexico-debe-tomar-una-posicion-ambiciosa-en-la-negociacion-por-un-
tratado-global-de-los-oceanos/ 
 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Tesoro de EU busca agitar mercado del alcohol para ayudar al sector pyme 
El Departamento del Tesoro de Estados Unidos (EU) mostró este mediodía su preocupación 
por la consolidación en el mercado nacional del alcohol, de 250,000 mdd anuales, y esbozó 
unas reformas para impulsar la competencia y ahorrar a los consumidores cientos de millones 
de dólares cada año. Un nuevo control de las fusiones y adquisiciones, tasas impositivas 
diferentes y la eliminación de las cargas reglamentarias para los nuevos participantes en el 
mercado del alcohol en EU, especialmente el vino y la cerveza harían que el mercado fuera 
más justo para los nuevos fabricantes y más barato para los consumidores, dijo el Tesoro en 
un documento de 63 páginas. 
https://www.inforural.com.mx/tesoro-de-eu-busca-agitar-mercado-del-alcohol-para-ayudar-al-sector-
pyme/ 
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Integración regional: recuperación y crecimiento compartido 
México es hoy el segundo socio comercial de Estados Unidos. Así lo confirmó ayer la Oficina 
del Censo estadounidense (U.S. Census Bureau) que, de acuerdo con sus estimaciones, 
durante 2021 el valor de nuestro intercambio bilateral ascendió a 661,164 millones de dólares. 
El sector agroindustrial también aprovechó la integración productiva, se tecnificó e incrementó 
tanto el valor de sus exportaciones como la cantidad de productos que exporta. Como amigos, 
socios y aliados debemos seguir fortaleciendo nuestros mecanismos de colaboración y trabajar 
de manera coordinada para hacer frente a las disrupciones globales y mantener nuestra 
competitividad ante el mundo. 
https://www.inforural.com.mx/integracion-regional-recuperacion-y-crecimiento-compartido/ 
 
ONG: México y Canadá no garantizan trato digno y respetuoso a jornaleros 
Los gobiernos de México y Canadá no garantizan el trato respetuoso y digno a los jornaleros 
que cada año laboran en granjas canadienses, pues las condiciones del Programa de 
Trabajadores Agrícolas Temporales (PTAT) los colocan en desventaja y en riesgo de abusos 
y maltratos. Así lo señalaron organizaciones civiles con base en Canadá. Indicaron que el 
estudio de la Western Ontario University que demostró que los trabajadores agrícolas 
migrantes en Ontario enfrentaron brechas significativas en acceso a la atención médica 
durante la pandemia de covid-19, lo que provocó muertes prevenibles. 
https://www.inforural.com.mx/ong-mexico-y-canada-no-garantizan-trato-digno-y-respetuoso-a-
jornaleros/ 
 
Protestas de camioneros ya pegan en la economía 
El puente, por el que diariamente transitan 400 millones de dólares en mercancías (un tercio 
del comercio bilateral) y decenas de miles de personas, es la principal conexión económica 
entre los dos socios comerciales y vital para el aprovisionamiento de sectores como el 
automotor, la manufactura industrial o la agricultura. El Sol de México, 23, La Prensa, 31/ El Sol de 
Toluca, 32/ La Crónica, 18 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022002366nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022002754nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022002001nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022001129nc.pdf 
 
Castillo encabeza un gabinete de sobrevivencia 
En un nuevo viraje a la izquierda y atrapado por un entorno de volatilidad política, el presidente 
peruano, Pedro Castillo, buscó salir del atascamiento de ingobernabilidad de más de seis 
meses y sin que haya absoluta certeza de que logrará el voto de confianza del Congreso.  El 
número de víctimas de la malnutrición subió de un millón 600 mil personas a 2015 a 2 millones 
800 mil a 2002, según la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la 
Agricultura (FAO, por sus siglas en inglés). El Universal, 18 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022003126nc.pdf 
 

https://www.inforural.com.mx/integracion-regional-recuperacion-y-crecimiento-compartido/
https://www.inforural.com.mx/ong-mexico-y-canada-no-garantizan-trato-digno-y-respetuoso-a-jornaleros/
https://www.inforural.com.mx/ong-mexico-y-canada-no-garantizan-trato-digno-y-respetuoso-a-jornaleros/
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022002366nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022002754nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022002001nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022001129nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022003126nc.pdf
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Piden a tribunal francés revisar proyecto de cólica en Unión Hidalgo 
El proyecto, a 30 años, ocuparía 4 mil 700 hectáreas y generaría 300 megavatios. Sin embargo, 
según los opositores, contaminaría los canales de riego que desembocan en la laguna superior 
y afectaría la pesca. La Jornada, 28 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022001529nc.pdf 
 
 

ALIMENTACIÓN 
 
Proponen programa “Hambre Cero”, para garantizar alimentación de grupos 
vulnerables 
La senadora Márquez Alvarado plantea servicios de asistencia social de manera 
ininterrumpida. A fin de garantizar la seguridad alimentaria, mediante la provisión de una 
alimentación sana, nutritiva y suficiente, al menos dos veces al día, para población vulnerable 
de zonas de alta y muy alta marginación, la senadora Martha Cecilia Márquez Alvarado 
propuso crear el programa “Hambre Cero”. Por ello, proponemos con este programa, acabar 
con el hambre en México, porque no debemos permitir que ninguna persona carezca del 
acceso a los alimentos. 
https://www.inforural.com.mx/proponen-programa-hambre-cero-para-garantizar-alimentacion-de-grupos-
vulnerables/ 
 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Dan "regalazo" ahora al SME 
El Gobierno federal anunció ayer un millonario plan de pensiones vitalicias para casi 9 mil ex 
trabajadores de Luz y Fuerza del Centro (LyFC) que no cumplían el requisito de antigüedad 
cuando la empresa fue liquidada en 2009. La "compensación económica" para los ex 
electricistas que tenían 19 años y medio de servicio costará al erario mil 458 millones de pesos, 
tan solo en el primer año. Reforma, P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022003163nc.pdf 
 
Alertan del impacto para el país por deserción escolar 
La deserción escolar y el rezago educativo a causa de la pandemia de Covid-19 afectará la 
productividad, empleabilidad y pobreza en México, advierten organismos internacionales, 
centros de análisis y organizaciones empresariales del país. De acuerdo con cifras de la SEP, 
hay al menos 270 mil deserciones de estudiantes de educación básica, pero el Instituto 
Mexicano para la Competitividad (IMCO) estimaba el año pasado que son más de 628 mil. El 
Universal, P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022002789nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022001529nc.pdf
https://www.inforural.com.mx/proponen-programa-hambre-cero-para-garantizar-alimentacion-de-grupos-vulnerables/
https://www.inforural.com.mx/proponen-programa-hambre-cero-para-garantizar-alimentacion-de-grupos-vulnerables/
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022003163nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022002789nc.pdf


 

 

 
 

Hoja 15 de 15 

Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            

Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

Empresa militar operará aeropuertos y Tren Maya 
El gobierno federal creará una sola empresa militar para que administre cuatro aeropuertos en 
el Estado de México, Quintana Roo y Chiapas, además del Tren Maya. "Todo esto es de la 
nación y por eso se tomó la decisión de crear una empresa que se llama Olmeca, Maya, 
Mexica, Va a manejar este aeropuerto civil (Felipe Ángeles), el nuevo aeropuerto de Tulum, el 
de Chetumal y el de Palenque, Esa misma empresa va a manejar los mil 500 kilómetros de 
vías férreas del Tren Maya; va a depender de las Fuerzas Armadas", anunció el presidente 
Andrés Manuel López Obrador al conmemorar los 107 años de la Fuerza Aérea, en la base de 
Santa Lucía. El Excélsior, P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022002841nc.pdf 
 
Aplica Banxico "refuerzo" contra la alta inflación 
El Banco de México (Banxico) elevó la tasa de interés de referencia en 50 puntos base, con lo 
que se ubicó en 6 por ciento, al mismo tiempo que elevó sus pronósticos de inflación y señaló 
que las presiones en los precios serán de una magnitud y duración mayor a la esperada. Esta 
es la sexta vez consecutiva en la que Banxico eleva la tasa, y los analistas avizoran más 
incrementos hacia adelante, ante el tono del comunicado del banco central y las mayores 
expectativas inflacionarias. El Financiero, P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022002673nc.pdf 
 
 

PARTIDOS POLÍTICOS | ORGANIZACIONES 
 
Gente detrás del dinero / Inician encuentros por el CCE / Mauricio Flores 
La semana entrante los dos candidatos para encabezar el Consejo Coordinador Empresarial, 
Bosco de la Vega y Francisco Cervantes, iniciarán las presentaciones ante los integrantes de 
Cámaras que tienen voto para elegir al sucesor de Carlos Salazar: De la Vega se presentará 
ante los integrantes de la Concamin, que ahora encabeza José Abugaber, en tanto que 
Cervantes lo hará ante el Consejo Nacional Agropecuario, que encabeza Juan Cortina. La 
Razón de México,16  
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_11022022/11022022002615nc.pdf 
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Rayuela

Al maestro
con cariño.

Sube BdeM a 6% tasa 
de referencia para 
contener los precios

V Apoyados por elementos de la Guardia Nacional y militares, 
miembros de la Comisión Nacional de Búsqueda de Personas visitaron 
Pantelhó para tratar de localizar a 21 pobladores vistos por última vez el 
pasado 26 de julio, cuando más de 2 mil habitantes de 83 comunidades 

tomaron la alcaldía y quemaron casas para echar a sicarios que se 
apoderaron de la zona. Pobladores afi rman que integrantes del concejo 
municipal y autodefensas denominadas El Machete apoyaron la 
búsqueda. Foto Cuartoscuro               ELIO HENRÍQUEZ, CORRESPONSAL / P 29

OPINIÓN:  Víctor Rodríguez Padilla 16  O Hugo Casanova Cardiel 18  O  Gabriela Rodríguez 18  O Pedro Miguel 19  O  Raúl Zibechi 19  

COLUMNAS: Dinero/ Enrique Galván Ochoa 8  O Astillero/ Julio Hernández López 10  O  Economía Moral/ Julio Boltvinik 22  O  México SA/ Carlos Fernández-Vega 23

O Indicador base 
para el costo del 
crédito a personas 
y empresas

O Es la primera 
alza del año y en
la que participa su 
nueva gobernadora

O Con su voto en 
favor disipa dudas 
sobre si iba a preferir 
el crecimiento

O La infl ación 
anual es de 7.07%, 
lo que duplica meta 
del banco central

BRAULIO CARBAJAL / P 20

7 502228 390008 DAVID BROOKS, CORRESPONSAL / P 25

Penas hasta de 40 
años a mexicanos 
en EU por trata
O Llevaban a mujeres y niñas 
de Tenancingo a Nueva York

Investigación bilateral

JORGE A. PÉREZ, CORRESPONSAL / P 27

Matan a periodista  
en Salina Cruz; el 
quinto en este año
O Capturan a dos sujetos con 
la supuesta arma homicida

Heber López Vásquez

JORGE A. PÉREZ, CORRESPONSAL / P 14

O El narco está “enquistado entre 
autoridades” de varios municipios 

Gobernador de Oaxaca

Autodefensas El Machete pasan lista en Pantelhó

Hay capos en
el cabildo de 
Juchitán: Murat 
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Enrique Serna
“Compromiso político y 
estragos en el mundillo 

literario” - P. 26

Susana Moscatel
“Tinder en llamas: 

enredos, decepciones, 
estafas, rupturas...” - P. 23

Alfredo Campos Villeda
“¡Qué chamba tan 

difícil la del canciller 
Marcelo Ebrard!” - P. 2

Atora la burocracia de EU 
juicio contra García Luna

Inseguridad. Líos de ventanilla por traducciones tardías y falta de sellos, entre otras anomalías, constan en 
registros de la Corte de Miami; asesinan a otro periodista, ahora en Salina Cruz, Oaxaca LAURA SÁNCHEZ LEY, CDMX, PAGS. 6 Y 7

La única justa y lógica revoca-

ción de mandato es la que merece 

el weytlatoani de Veracruz. PAG. 7

EL ASALTO A LA RAZÓN

Autorretrato del 
rufián Cuitláhuac

CARLOS MARÍN
cmarin@milenio.com

Supertazón. Llega 
el poder del hiphop 
al medio tiempo

P.  24

JOSÉ ANTONIO BELMONT, CDMX

 El presidente de la Supre-
ma Corte dice que muchas veces 
la desigualdad parte de leyes con 
una visión discriminatoria. PAG. 10

Zaldívar plantea 
cambio cultural: 
“el patriarcado 
debe caer y caerá”

J. A. LÓPEZ, P. DOMÍNGUEZ Y E. DE LA 

ROSA, MADRID Y CIUDAD DE MÉXICO

 El gobierno de España re-
chazó las “descalificaciones” del 
presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador y ratificó la solidez 
de la relación con México, por 
lo que exigió “trato respetuo-
so”, mientras que el mandatario 
mexicano matizó sus críticas y 
expuso que se trata de “una pro-
testa fraterna por los abusos”. En 
tanto, empresarios del país euro-
peo demandaron “sensatez” y ad-
virtieron que hay muchas nacio-
nes de América Latina listas para 
recibir sus inversiones. PAGS. 8 Y 9

Ante protesta 
“fraterna” de 
AMLO, España 
exige respeto

Gobernadora de Banxico
Se estrena Rodríguez Ceja 
con alza a la tasa de interés
SILVIA RODRÍGUEZ - PAG. 15

Traileros en Canadá
Automotrices paran plantas 
por bloqueo de antivacunas
FINANCIAL TIMES - PAGS. 18 Y 19

REPORTAJE

PANTEONES: 
LEYES CADUCAS, 
CERO CIFRAS
Saturación, tráfico de 
restos y profanación 
cunden en la capital
ALMA P. WONG Y  LEONARDO LUGO - PAG. 4
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Tapados y destapados. Pilotos militares, de fiesta en Zumpango
El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció la creación de la empresa Olmeca, Maya, Mexica, encargada de construcción, admi-
nistración y mantenimiento de aeropuertos y un tramo del Tren Maya, operada por ingenieros militares que levantan la terminal Felipe 
Ángeles. En la foto, Rosa Icela Rodríguez, Adán Augusto López, Alfredo del Mazo y Claudia Sheinbaum. GALO CAÑAS/CUARTOSCURO  PAG. 9
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SI NO LLEGA a ser gobernador de Quintana Roo,
Roberto Palazuelos puede tratar de revivir su
carrera actoral con una telenovela que se llame
"La candidatura que yo robé".

EL ARGUMENTO sería como sigue: la senadora
por Morena Marybel Villegas Canché levanta la
mano para dejar su partido y ser candidata opositora.
Dante Delgado le ofrece representar a Movimiento
Ciudadano y ella acepta.

SE CONVOCA a una conferencia de prensa para
presentarla y no llega. Delgado le llama por teléfono
y ella le confiesa que tiene muchas presiones y que
le hablaron de la Segob para advertirle que no debía
ser candidata de la oposición.

TRAS COLGAR, Dante cita a Roberto Palazuelos
en su casa, quien lo convence de que va a atraer
financiamiento y de que tiene "todo para ganar,
papá". El desenlace, como el de la película Titanic,
tooodos lo conocemos.

CON CARA de "What?" se quedaron los seguidores
en Twitter del subgobemador del Banco de México,
Jonathan Heath, cuando vieron que ayer, antes
de que se anunciara el alza en la tasa de referencia,
él andaba tuiteando sobre la presión inflacionaria.

LO RARO es que, como el propio Heath lo ha expuesto
en esa red social, los miembros de la Junta de

Gobierno del Banxico deben respetar una veda
de declaraciones y comentarios la semana previa
a que se anuncien decisiones de política monetaria.
Quizás alguien debería ponerle en su oficina un cartel
que diga: si vota... ¡no tuitee!

INTERESANTE estuvo la reunión que tuvieron el
miércoles el secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, y los coordinadores de Morena y el PVEM
en el Senado, Ricardo Monreal y Manuel Velasco

CUENTAN QUE, durante los 70 minutos que estuvieron
en Bucareli, el titular de la Segob trató de aplacar las
aguas pidiéndoles que sean explícitos en su apoyo
al Presidente y, a cambio, las huestes bravas de la 4T
en la Cámara alta les dejarían de mover el tapete.

POR ESO, los legisladores lanzaron ayer un "mensaje
de unidad" y ahora esperan que les cumplan El asunto
es que los morenistas se siguen dando con todo,
lo que podría dejar muuuy mal parado al mediador.

NO SE lo recuerden, porque luego hace corajes,
pero ayer se cumplieron tres años de que Andrés
Manuel López Obrador anunció que se construiría
la Terminal 3 del AICM

Y AUNQUE en junio de 2020 el Presidente negó
las versiones de que esa obra se cancelaría por falta
de recursos, aún no queda claro si la promesa de la T3
será cumplida o si habrá que conformarse con la (mini)
ampliación de la T2, que ni es lo mismo ni da igual.
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CIRCUITO
INTERIOR

JUNTO con la Red
Latinoamericana de

Acogimiento Familiar
y la Fiscalía capitalina,
el DIF organizó ayer
un foro sobre cómo
las instituciones de

protección a menores
no deben olvidar que
lo más importante es
buscar familias a los

niños... y no creer que
vivirán albergados
indefinidamente.

CUENTAN que Esthela
Damián, titular del
Sistema, no pudo
evitar la tentación

de cacarear que este
enfoque empezó a
adoptarse recién en
esta Administración,
pues la anterior traía
extraviada la brújula
con las prioridades y —
palabras más, palabras
menos— tenía todo
hecho un desorden.
UN MOMENTO

curioso para ponerse
a echar tierra, pues el
encuentro se organizó
justo después de
que se dieran a
conocer fotografías
de menores

presuntamente
maltratados en un

albergue y de que
la Comisión de
Derechos Humanos
delaCDMX

reconociera que
indaga el caso desde
noviembre.

Y, MUCHO OJO,
noviembre de 2021,
¡no vayan a creer que
de 2013,2014 o 2015!
POR RUIDOSO, la
PAOT aplicó ayer
una suspensión
de actividades a
un restaurante de

Polanco. ¡Pero sigan
haciendo oídos

sordos con las quejas
vecinales!
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Contra España

La idea de la "pausa" con España
sería ridicula de no ser porque
nos confronta con esa nación.

ueran los gachupines!"."¡MiEse estentóreo y des
i templado grito lanzó

aquel ebrio en una cantina de la Ciu
dad de México. Acudió el tabernero y
le llamó la atención: "¿A qué ese grito
contra los españoles?". Explicó el te
mulento: "Es que le quemaron los pies
a Cuauhtémoc". Adujo el otro: "Pero
eso sucedió hace cinco siglos". "Es lo
que me dicen admitió el beodo. Pe
ro yo me acabo de enterar". Tal se diría
que López Obrador conoció también
en fechas muy recientes los hechos de
la Conquista, pues igual inquina que la
del azumbrado muestra contra Espa
ña, que es no sólo la mitad de nuestra
raíz, sino también nuestro segundo so
cio comercial. Tengo un amigo español
por quien siento particular afecto, pues
a más de ser español es madrileño, y a
mí Madrid me trae recuerdos de los
que se guardan mientras uno se puede
guardar. Tras de que AMLO propuso
hacer "una pausa" en nuestras rela
ciones con la que yo llamo y siempre
llamaré la Madre Patria, mi amigo me
envió un mensaje en el cual me dice na
da más y nada menos que los mexica
nos tenemos como Presidente a un gi
lipollas. Un gilipollas es en España una
persona necia, tonta No transcribo ad
pedem Htterae la definición que la Aca

demia da del término, pues en su breve
dad es demasiado expresiva y sonorosa
Desde luego protesté oficiosamente, na
cionalistamente y obligadamente por el
calificativo pero... cómo diré, cómo di
ré, cómo diré. Esta última reiteración la
saqué de un sucedido en cierta ciudad
del noroeste mexicano. Una chica de
la alta sociedad casó con un don nadie,
un desconocido. En el sermón de bo
das el cura hizo un cumplido elogio de
la novia Dijo con elocuencia: "Fulani
ta es una joven bella, virtuosa, pura; hi
ja ejemplar, hermana cariñosa, amiga
amable; caritativa, llena de fe y caridad
para su prójimo. En cuanto a Zutano
se volvió hacia el novio, él es... cómo
diré... cómo diré... cómo diré...". Y ahí
acabó el encomio. La irregular "pausa"
propuesta por López Obrador es una
ocurrencia que sería ridicula si no es
porque aumenta la tensión en las rela
ciones con una nación con la cual de
beríamos tener la mayor amistad y el
mejor trato, y a la que el tabasqueño y
su círculo cercano, con actitud sectaria,
facciosa y anacrónica, han zaherido una
y otra vez en forma que bien puede cali
ficarse de insolente e irracional, empe
zando con la absurda petición de dis
culpa y culminando ahora con esta pro
puesta de "pausa" contraria a todas las
formas de la diplomacia y el derecho in

ternacional, como bien lo señaló Jorge
Zermeño, ex embajador de México en
España Si yo tuviera alguna personali
dad jurídica o social que me capacitara
para ello enviaría una carta al rey Feli
pe en la cual le sugeriría que no hiciera
caso de los arranques de nuestro Pre
sidente, exabruptos que muchas veces
dependen del humor con el que ama
neció el señor o de algún súbito pensa
miento que le sobrevino en el curso de
sus peroraciones en la comparecencia
matutina, muchas veces tan tediosa y
aburrida que con algo la debe aderezar.
Y es que nuestro Presidente es... Cómo
diré... cómo diré... cómo diré... Hime
nia y Celiberia, célibes que pisaban ya
las lindes del otoño, fueron en plan de
turismo a Escocia A las afueras de un
pequeño pueblo de las highlands vieron
a un escocés vestido con su atuendo tí
pico y dormido bajo un árbol. Curiosas,
fueron a averiguar lo que el hombre
vestía abajo de su faldita o kilt, y como
no vestía nada decidieron hacerle una
travesura: le ataron un listón azul en
cierta parte y luego se retiraron riendo.
Cuando el escocés despertó sintió algo
extraño en la entrepierna y se vio ahí el
listón. Le dijo a la antedicha parte: "No
sé qué hiciste mientras yo dormía, pe
ro te felicito. Veo que sacaste el primer
lugar"... FIN.

Fecha: 11/02/2022

Página: 9

Area cm2: 278

1 / 1

Columnas Políticas

De política y cosas peores /Catón

Catón

Costo: 60,604

Página 3 de 7



Llegó de buenas a primeras y me dijo:

Soy el mejor color.

Era el rojo, y al decirme eso enrojeció
de orgullo.

No gusto de entablar polémicas,
pero no pude menos que decirle
que el color rojo es ciertamente
el mejor color, pero únicamente
en las cosas que son rojas, por ejemplo
el rojo de las banderas. En las cosas
que son azules el cielo, verbi gratia
el azul es el mejor color; en las verdes
es el verde, y así sucesivamente.

Noté cierto disgusto en el rojo, pero
al menos no se puso rojo de coraje.
Pareció aceptar mi observación,
y se retiró muy digno.

No sentí pena. Pienso que tuve razón
al decirle que el rojo es el mejor color
en las cosas que son rojas; el azul
en las cosas que son azules; el verde
en las verdes, y así sucesivamente.
Para decirlo de otra manera:

cada quien da color en su color.

•Hasta mañana!...
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Pausa imposible

AMLO necesita un villano para impulsar
su contrarreforma eléctrica y ha escogido
a Iberdrola y a España. Pero es imposible
separar a mexicanos y españoles.

"España ya no está en un solo lucrar,
está en dos. Allí y aquí... Allí quedó

el cuerpo físico de España; nosotros
nos trajimos su alma, su espíritu".

Paulino Masip

No es posible poner una "pausa"
en las relaciones entre Méxi
co y España porque son in

contenibles, proíundas y emocionales.
"España no se entiende sin México, ni
México se entiende sin España", dijo
en 2019 la escritora española, enton
ces secretaria de Estado para la España
Global, Irene Lozano, al celebrar aquí
el 80° aniversario del exilio español.
Los mexicanos somos producto del
mestizaje de dos pueblos. Nuestra len
gua, nuestra cultura y nuestra religión,
incluso la virgen de Guadalupe, proce
den de España y se han fusionado aquí
con las tradiciones indígenas para for
jar la nacionalidad mexicana Pausar la
relación con España sería tanto como
pausarla con nosotros mismos.

López Obrador afirma ser un Pre
sidente progresista, comprometido
con los pobres; debería en principio te
ner una buena relación con el gobierno
del socialista Pedro Sánchez, el primer
mandatario extranjero en visitarlo el
30 de enero de 2019. Esa visita era una
forma de expresar la importancia de
México en la poh'tica exterior española.
Dos meses antes, el rey Felipe VI había
representado a España en la ceremo
nia de protesta de López Obrador. No

había indicio ni razón de las tormen
tas que se avecinaban. Sin embargo, en
marzo de 2019 López Obrador exigió
al monarca español una disculpa pú
blica por la conquista de hace 500
años y luego ha acusado a las empresas
españolas de saquear México.

En 1993 Héctor Aguilar Camín
presentó un texto, "México y su Es
paña imaginaria", en un congreso en
Almería, en el que decía que "los mexi
canos tenemos un litigio viejo, no re
suelto con España". Este litigio, aña
dió, "no es, en sentido estricto, con
España, con la España histórica.., sino
con una España en gran medida ima
ginaria.. La nacionalidad mexicana se
afirmó durante el siglo XIX a partir
de la negación de su legado hispáni
co... La mayor paradoja de este desen
cuentro es que quienes sembraron en
la Nueva España el rechazo al mun
do hispánico fueron precisamente...
los criollos".

Hoy un criollo quiere nuevamente
impulsar un rechazo del mundo hispá
nico por razones que no tienen nada
que ver con las relaciones entre las dos
naciones. El Presidente necesita un vi
llano para impulsar su contrarreforma
eléctrica y ha escogido a Iberdrola y
a España Es imposible, sin embargo,
separar a mexicanos y españoles. Los
lazos entre los dos países, siempre pre
sentes, se fortalecieron con el exilio
español acogido por Lázaro Cárdenas
a partir de 1939. Ni siquiera el rompi
miento de las relaciones diplomáticas

entre 1939 y 1977, durante la dictadura
de Francisco Franco, debilitó los vín
culos entre los pueblos.

El término "pausa" no existe en
el lenguaje diplomático. Por eso la
sorpresa del ministro español de Re
laciones Exteriores, José Manuel Al
bares: "Habría que preguntar al pre
sidente Obrador qué ha querido decir".
Ni siquiera la presidenta del Senado
mexicano, Olga Sánchez Cordero, lo
tiene claro: "Pausar no es frenar, es
dejar en pausa, y dejar en pausa es
una pausa".

Sí, "dejar en pausa es una pausa", >
solo que una relación tan intensa no
se pausa como una película de Netflix.
La inversión española en México es la
segunda más importante después de
la estadounidense. Los lazos cultura
les, afectivos y turísticos son enormes
e inquebrantables.

López Obrador dijo ayer que los
españoles "nos han ofendido a los
mexicanos". Es falso. Ha sido él quien
ha tratado de ofender a los españoles
mientras pelea contra los molinos de
viento de una España imaginaria

• DIFERENTE

Donald Trump se cansó de agredir a
México y a los mexicanos, pero el pre
sidente López Obrador lo adoptó co
mo aliado y amigo. Hoy AMLO con
vierte en enemigo a España y a su go
bierno socialista Cada vez es más claro
que no es un Presidente de izquierda
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BAJO
RESERVA

¿Pusieron a Quirino en pausa?
::::: El nombramiento de Quirino Ordaz co
mo embajador de México en España, aún está
guardado en las oficinas de la Secretaría de
Gobernación, tras el beneplácito otorgado
por el gobierno español, el 28 de enero pasa

do, la Secretaría de Relacio
nes Exteriores (SRE) hizo lo
propio y envió la comunicá
ción a Gobernación, para
que a su vez la turnara al
Senado de la República para
solicitar la ratificación del

exgobernador priista de Si
naloa. Pero en el Senado no
ha llegado todavía la peti
ción. ¿Será que está "en

pausa" como toda la relación con España, se
gún palabras del presidente López Obrador?
Sería el peor escenario para el exmandatario
sinaloense: amenazado con ser expulsado del
PRI por recibir una embajada del gobierno
morenista, que al final no parece tener prisa
por enviarlo a Madrid.

Quirino
Ordaz

:a agenda de Ebrard en Francia
::::: El canciller Marcelo Ebrard será uno de

los oradores principales en la cumbre del
Océano en Francia. Nos comentan que el fun
cionario dará un mensaje de apertura junto
con el enviado presidencial de Estados Uni

dos para el cambio climáti
co, John Kerry, entre otros
dirigentes internacionales.
La agenda estará apretada,
pues en el marco de dicho
evento, Ebrard se reunirá
con la directora general de
la Unesco, Audrey Azou
lay, para tratar, entre otros
temas, la celebración en
septiembre próximo, en Mé

xico, de la Conferencia Mundial de la Unesco
sobre Políticas Culturales y Desarrollo Soste
nible (Mondiacult), así como las opciones que
se pueden emprender para la recuperación
del patrimonio nacional, como piezas arqueo
lógicas que han sido sustraídas y llevadas fue
ra del país.

Marcelo

Ebrard
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Mano a los liüros de texto
::::: Por un compromiso adquirido con el exse
cretario de Educación Pública y actual emba
jador de México en Estados Unidos, Esteban
Moctezuma Barragán, la sección 18 de la
Coordinadora Nacional de los Trabajadores de
la Educación, en Michoacán, demanda que la
Secretaría de Educación Pública incluya los
contenidos de sus materiales educativos en
los libros de texto gratuitos. La exigencia, pa
rece, será difícil de cumplir, no sólo por la
previsible imposibilidad de incluir ideología
de tiempos de la guerra fría en planes de es
tudio actuales, sino porque las puertas de Pa
lacio Nacional siguen cerradas para esta ala
magisterial.

El nivel del debate en el Senado
::::: Nos cuentan que atrás quedaron los tiem
pos de los debates de altura en el Senado, en

tre constitucionalistas, tribu
nos y senadores, que deba
tían y argumentaban con
ceptos en tribuna. Ahora los
gritos, sombrerazos e inclu
so insultos personales son
parte de la crónica parla
mentaria, sobre todo entre
morenistas y panistas. El úl
timo episodio es un reclamo
de carácter escatológico de

la senadora panista Iilly Téllez hacia el presi
dente en tumo de la Mesa Directiva, José Na
no, en la que le pidió no escarbarse la nariz.

Lilly
Téllez
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Morena quiere meter en cintura
publicidad exterior
::::: En medio de las largas discusiones entre
morenistas y panistas sobre qué legislador o
alcalde difunde más su imagen, el grupo par

lamentario de Morena en el
Congreso de la Ciudad de
México, bajo el liderazgo de
Martha Ávila, presentó su
agenda legislativa y ahí se
incluyen dos temas que se
han venido arrastrando des
de la Primera Legislatura:
poner orden en publicidad
exterior y el soterramiento
de cableado, que son pro
blemas con los vecinos, con

empresarios y hasta un tema legal. El punto
es que hay voces que están por entrarle y dar
resultados en este periodo que termina el 31
de mayo, pero otros, de plano, comentan que
no le ven futuro en las próximas semanas
pues hay que pulirla más. ¿Harán su chamba
los legisladores de la CDMX?

Nerviosismo por presupuesto
participativo
::::: Si bien todavía está en proceso la inscrip
ción de proyectos para someterlos a consulta
del presupuesto participativo, que este año

tendrá mil 600 millones de
pesos, nos dicen que en el
Instituto Electoral de la Ciu
dad de México, algunos
consejeros electorales andan
nerviosos, como lo externó
Mauricio Huesca, quien
dijo que el día de la consul
ta es 1 de mayo, por lo que
habrá puente y puede que
haya baja participación en
un ejercicio que resulta po

co llamativo para los ciudadanos. Por ello, nos
dicen, están impulsando el voto electrónico
para que así muchos capitalinos emitan su
sufragio vía remota y antes de esa fecha.
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Diputados mexiquenses
harán visitas a cárceles
::::: Nos dicen que los integrantes de la Comi
sión de Seguridad Pública y Tránsito de la 61
Legislatura del Estado de México, cuyo presi

dente es el panista Adrián
Juárez, harán visitas sor

presas —porque si Dieiyip..
anunciaron, se reservaron
los días y los lugares— a las
21 cárceles para constatar
las condiciones en que vi
ven los presos. En la enti
dad hay una sobrepoblación
de 160% en los penales, por
lo que los legisladores, nos
señalan, deberán poner más

atención para ir al fondo de la problemática
que priva y, sobre todo, en verdad, para que
se traduzca en reformas a la normatividad y
no sólo sean recorridos para la fotografía.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709
1313, extensión 2421 o al email editer@eluniversal.com.mx
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KIOSKO

Gúüer justifica desperfectos en
malecón üe Macuspana

Desde Tabasco, nos platican que tras la
balconeada que le dieron a la deficiente obra
del malecón en Villa Tepetitán —construido
nada más y nada menos que en la tierra del

presidente Andrés Manuel
López Obrador, Macuspa
na, por la Secretarla de De
sarrollo Agrario Territorial y
Urbano (Sedatu), a cargo de
Román Meyer Falcón,
quien salió en su defensa
fue el gobernador Callos
Manuel Merino Campos
(Morena), pues aseguró que
quienes no quieren el cam
hir» armjimn un "show me

diático", ya que sólo 3% de la obra es la que
está dañada, y remató diciendo que "si se han
caído puentes, qué más da un malecón". En
tanto, nos dicen que el senador Juan Ma
nuel Fócil Pérez (PRD) pidió que la Audito
ría Superior de la Federación investigue a don
Román. ¡Qué tal!

Investigaciones adren "caja de
Pandora" en estado
::::: Donde se abrió la "caja de Pandora" en
Sonora, nos cuentan, es en Guaymas, pues
están saliendo a la luz varios hechos relacio
nados, donde parece que la mano dé grupos
delictivos está detrás. Nos relatan que, luego
de que autoridades del estado dieran a cono
cer la detención de cuatro políticos implica
dos en el presunto intento de robo de 7 millo
nes de pesos, el quinto señalado era el exdi
putado del PT Daniel Palaíox Suárez, quien
fue encontrado muerto el 4 de febrero. Nos
dicen que se filtró un video en redes sociales
en el que, presuntamente, Palafox confiesa su
colaboración con un grupo criminal, involu
cra a varios mandos policiales y habla del
atentado que hubo el 25 de noviembre pasado
en el ayuntamiento guaymateco, donde milr
rió una joven activista. Y aunque Seguridad
Pública estatal desmintió la información» más
de uno especula que hay gato encerrado.
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Como el agua y el aceite
::::: Quienes andan en pleno "round" en Sina
loa, nos comentan, son el gobernador Rubén
Rocha Moya (Morena) y el dirigente estatal
de la Sección 53 del Sindicato Nacional de

Trabajadores de la Educa
ción (SNTE), Femando
Sandoval Angulo. Nos re
latan que don Rubén se pu
so rudo hace unos dias y
aseguró que solicitará al
Congreso estatal que se ha
ga una auditoria al fideico
miso de la Unidad de Servi
cios Estatales de Culiacán, a
lo que don Femando le res
pondió que primero se ase

sore bien sobre el fideicomiso, que a ese gre
mio no lo verá de rodillas, como a sus subor
dinados, y que saque las manos y el cuerpo
de la elección para renovar la dirigencia del
sindicato de maestros. iY suena la campana!

Polémica por escudo estatal
::::: En Baja California Sur, nos comparten que
más de una ceja se quedó levantada luego de
que el Congreso del estado modificó el escu
do oficial de la entidad, al cual le pusieron un

fondo verde y un tono beige
a la tipografía; si, como el
que usa el gobierno federal.
Nos detallan qué especialis
tas y activistas criticaron el
cambio, ya que podría in
fringir la Ley de Símbolos y
Protocolos Oficiales del Es
tado, pero hasta ahora nin
gún diputado o funcionario
ha dicho "esta boca mía"
para asumir el cambio, aun

que las miradas apuntan al presidente de la
Junta de Gobierno y Coordinación Política,
José María Avilés Castro (Morena), porque
allí se toman las decisiones para la operación
de ese Poder. Ahora varios se preguntan con
ironía si la Legislatura es dependencia de la
Federación, ¡Ups!

José María
Avilés Castro
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CARLOS LORET
DE MOLA
HISTORIAS DE REPORTERO

La "cuasiética" en el gobierno
deSheinbaum

Para la jefa de Gobierno de
la Ciudad de México,
Claudia Sheinbaum, es

más grave volar en un avión pri
vado que usar como ratas de la
boratorio a 200 mil personas.
Le preocupa mucho que sus

subalternos realicen actos que
desenmascaran la apariencia de
austeridad y no le molesta que
cometan gigantescas transgre
siones éticas.
Su rasero ha sido distinto:
Su consejero jurídico, Héctor

Villegas Sandoval, voló en un
avión privado de un empresario,
apuntando a un conflicto de in
terés, a un tráfico de influencias.
El escándalo se supo el 12 de di
ciembre de 2019 y ese mismo
día, Claudia Sheinbaum anun
ció que por ello se iba Villegas.
En el mismo vuelo viajó María

Idalia Salgado, cabeza del Institu
to de Verificación Administrativa
El mismo día fue destituida.
El 6 de noviembre de 2021, la

secretaria de Turismo de la Ciu
dad de México se vio bajo el mis
mo cuestionamiento por un
vuelo en avión privado a Guate
mala, para acudir a la boda de
Santiago Nieto, el entonces titu
lar. de la Unidad de Inteligencia
Financiera del gobierno federal.
Ese mismo día fue despedida
por Sheinbaum.
El 3 de mayo de 2021 se des

plomó la Línea 12 del metro de la
Ciudad de México. Murieron 26
personas. La directora del Metro,
Florencia Serranía, permaneció
en el cargo durante dos largos me
ses más. Claudia Sheinbaum ten
dió sobre ella un manto de impu
nidad que le duró hasta el 28 de
junio, cuando la presión pública
orilló a que diera su brazo a torcer.
56 días de gracia entre la Línea 12
y el despido de la funcionaría
Aparentemente es más grave

volar en avión privado que des
cuidar el Metro y causar la muer
te de 26 personas. Aparente
mente es más grave volar en
avión privado que usar a miles
de ciudadanos para realizar un
experimento científico.
Los hechos no dejan espacio a

la duda Altos funcionarios del

dad de México se vio bajo el mis
mo cuestionamiento por un
vuelo en avión privado a Guate
mala, para acudir a la boda de
Santiago Nieto, el entonces titu
lar. de la Unidad de Inteligencia
Financiera del gobierno federal.
Ese mismo día fue despedida
por Sheinbaum.
El 3 de mayo de 2021 se des

plomó la Línea 12 del metro de la
Ciudad de México. Murieron 26

personas. La directora del Metro,
Florencia Serranía, permaneció
en el cargo durante dos largos me
ses más. Claudia Sheinbaum ten
dió sobre ella un manto de impu
nidad que le duró hasta el 28 de
junio, cuando la presión pública
orilló a que diera su brazo a torcer.
56 días de gracia entre la Línea 12
y el despido de la funcionaría
Aparentemente es más grave

volar en avión privado que des
cuidar el Metro y causar la muer
te de 26 personas. Aparente
mente es más grave volar en
avión privado que usar a miles
de ciudadanos para realizar un
experimento científico.
Los hechos no dejan espacio a

la duda Altos funcionarios del

gobierno de Claudia Sheinbaum
repartieron a 1% mil 400 capita
linos un medicamento que no es
taba autorizado. Les dijeron que
se lo tomaran para curar el Covid.
El medicamento no estaba auto
rizado. No le avisaron a la gente.
No le pidieron autorización para
hacerlo. Y al final, con los datos
recabados de las reacciones de los
enfermos a esta medicina llama
da ivermectina publicaron un es
tudio médico diciendo que la me
dicina era efectiva contra el virus.
Eso se llama experimento. De he
cho, los propios funcionarios le
llamaron "Estudio cuasiexperi
mental" en la publicación que hi
cieron y que después fue retirada
de la plataforma cuando descu
brieron los editores las faltas éti
cas para realizar este estudio.
Cuando se evidenció el es

cándalo y hasta uno de los par
ticipantes aceptó públicamente
la violación ética, la jefa de Go
bierno en vez de despedir a to
dos los cuasicriminales, ha

tendido sobre ellos un manto de
impunidad con el desgastado
pretexto de que existe una cons
piración de sus opositores para
desprestigiarlos.
Es el manual obradorista. Su

padrino político, el presidente
López Obrador, ha "cuasitipifi
cado" como delito el uso de avio

nes privados. Más aún, si perte
necen a algún empresario. ¿Por
qué? Porque se genera un con ¡
flicto de interés. Claro, si su hijo

goza de la casa de un alto ejecu j
tivo de una empresa contratista

de Pemex ahí no hay conflicto de
interés, a decir del presidente.
SACIAMORBOS

El aeropuerto internacional Be
nito Juárez de la Ciudad de Mé

xico opera en promedio 837vue
los diarios. El de Santa Lucía va

a ser inaugurado con 8 vuelos
diarios. Más que aeropuerto, pa

rece pista clandestina •
historiasrepotero@gmail.com

dos los cuasicriminales, ha
tendido sobre ellos un manto de
impunidad con el desgastado
pretexto de que existe una cons
piración de sus opositores para
desprestigiarlos.
Es el manual obradorista. Su

padrino político, el presidente
López Obrador, ha "cuasitipifi
cado" como delito el uso de avio
nes privados. Más aún, si perte
necen a algún empresario. ¿Por
qué? Porque se genera un con ¡
flicto de interés. Claro, si su hijo
goza de la casa de un alto ejecu j
tivo de una empresa contratista
de Pemex ahí no hay conflicto de
interés, a decir del presidente.
SACIAMORBOS
El aeropuerto internacional Be
nito Juárez de la Ciudad de Mé
xico opera en promedio 837vue
los diarios. El de Santa Lucía va
a ser inaugurado con 8 vuelos
diarios. Más que aeropuerto, pa
rece pista clandestina •

historiasrepotero@gmail.com

Aparentemente es más grave volar en avión privado qiu
descuidar el Metro y causar la muerte de 26 personas.
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En petit comité
Menos declaraciones

y más gobierno
I ÓSCAR MARIO BETETfl
Con el conocido método de comunica

ción que caracteriza al Presidente, que
es original, diferente y único, en el que ,

incluye y excluye; magnifica y minimiza; con
fronta, ataca y reedita todos los asuntos de
cualquier naturaleza y dimensión, sean nacio
nales o internacionales, sus declaraciones sobre
la necesidad de hacer una pausa en las relacio
nes con España no pasarán de eso. Pronto se
rán olvidadas con referencias a más escándalos,
frivolidades e intrascendencias en un discurso

renovable que sólo rige por unas horas, acaso
días, después de cada mañana.
Como ninguno de sus antecesores, Andrés

Manuel López Obrador ejerce el poder con ba
se en la palabra; como ningún otro presidente,
él ha hecho de ese recurso prácticamente su
única herramienta de gobierno. La evidencia
son sus conferencias diarias, en las que aborda
los temas más disímiles con tal de "dar la nota"
e imponer uña agenda nacional de declaracio
nitis, mientras la solución de los grandes pro
blemas sigue pendiente.

Con sus alocuciones cotidianas, AMLO en
vuelve a la población en los temas que única
mente a él le interesan y le reditúan; capta la
atención de todos con señalamientos "impactan
tes" cada 24 horas; en el cumplimiento de su
funcióa los medios los transmiten —aun selecti
vamente—, y la poblacióa que los recibe, centra
su interés, en buena medida, en lo que él dice.
En ese ejercicio, consume un promedio de

dos horas diarias y el resultado, en términos de
eficacia, está a la vista de todos: la criminalidad
es cada vez más frecuente y atroz; la corrup
ción y la impunidad que la acompaña, ha anu
lado el sistema legal; la economía enfrenta se
rias dificultades y la sociedad, en suma, sigue
en una situación cada vez más crítica, frente a
la que no se ve, por el momento, alguna salida.

En esa lógica de gobierno, en la que quien lo
encabeza no está dispuesto a ceder un ápice ni
a cambiar, se hallan atrapados los medios y la
ciudadanía; unos, porque, siendo López Obra
dor quien encarna en máximo poder político,
no pueden dejar de darle una cobertura perma
nente; diga lo que diga, están obligados a co
municarlo a sus lectores y audiencias; la otra,
porque sus opciones de información se ubican
considerablemente en las acciones y decisiones
de las autoridades. Y si éstas se centralizan en la
boca del Presidente, es claro que "impone una
agenda", pero no de gobierno, sino declarativa.
Él sabe muy bien que puede colocar todos

los tópicos desde su tribuna y mantenerlos, su
primirlos o administrarlos por el tiempo y las
circunstancias que le favorezcan. Pero, con la
temporalidad y coyuntura con que los aborda,
la mayoría no se consolidan; a pocos se les da
seguimiento y quedan en él momento y en el
vado. Desde que asumió el poder, esa ha sido
la tónica de su desempeño; le ha dado resulta
dos a él, no a la poblacióa razón suficiente pa
ra considerar que no la va a modificar y que la
pausa que anuncia en las relaciones con Espa
ña se sumará a los cientos de comentarios, de
claraciones, opiniones e imputaciones que
componen su amplio menú de filias y fobias.
Si se necesita una pausa, es para que el

Presidente reflexione y, eventualmente, re
considere. Él mismo ha dicho que es de sa
bios rectificar y dar resultados inmediatos
sobre las grandes asignaturas pendientes
porque, como también lo ha manifestado, el
tiempo de su administración de agota.
Sotto Voce. Duro dilema para Dante Delga

do, la decisión de mantener o no al actor Ro
berto Palazuelos como precandidato al gobier
no de Quintana Roo... Con la presencia de Ma
rio Delgado, Citlalli Hernández, una veintena
de senadores, y una multitud apoyándolo, el
candidato de ese partido al gobierno de Hidal
go, Julio Menchaca Salazar, cenó ayer su pre
campaña en Hzayuca Con ese músculo, que
seguirá exhibiendo en su campaña, segura
mente será el sucesor del gobernador Omar Fa
yad... Que el INAI no dejará de exigir a Pemex
para que informe sobre el paradero de los 50
millones de dólares que regresó Alonso Ancira
por el caso Agronitrogenados. •

AMLO envuelve a la pobía^
ción en los temas que única]
mente a él le interesan.
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¿Y si la Guardia Nacional
no se va a Sedeña?
Desde junio pasado,

cuando el presi
dente Andrés Ma

nuel López Obrador anun
ció que iría por tres grandes
reformas constitucionales,
se ha dado por sentado que
una de ellas —la transferen
cia de la Guardia Nacional a
la Sedeña— sería aprobada
sin mayores dificultades, j
Se asume, no sin razón,

que será muy difícil para
los legisladores de oposi
ción enfrentarse al poder
concentrado de la popula
ridad presidencial y la ele
vada aprobación social de
las Fuerzas Armadas. Asi
mismo, se piensa que los
gobernadores de partidos
distintos a Morena no van
a querer antagonizar a los
militares, de los cuales de
pende (o imaginan que de
pende) la seguridadde sus
antíHOHqc I /entidades.
Porúli ay en es

te tema, congos: tiayenla
jpos<

interés potentes mo\
dose para derrotarla la refor
ma. Ni internas ni externos:
probablemente el gobierno
de Estados Unidos —o al
menos su aparato de segu
ridad e inteligencia— no ve
con malos ojos el posible
tránsito de la Guardia Na
cional a la Sedeña: tendrían
así un poco focal para la

cooperación con México.
Ese es el argumento, al

menos. Pero yo tengo la
sospecha de que el camino
a la reforma puede resul
tar más accidentado de lo
que se calcula en Palacio
Nacional:
L Por diseño, las tres

grandes reformas propues
tas por el presidente López
Obrador están entrelazadas
y fueron pensadas para
aprobarse secuencialmen
te. En ese sentido, tanto los
cambios en materia electo
ral como la reubicación de
la Guardia Nacional depen
den de lo que ocurra con la
reforma eléctrica Y ésta se
empieza a complicar: el PRI
ya anunció que no va a ne
gociar antes de las eleccio
nes de junio. Después de esa
fecha, el calendario se pone
difícil. Tal vez intenten con
vocar a un periodo extraor
dinario en julio o agosto, pe
ro no es seguro que la opo
sición colabore. Si se llega a

septiembre y no hay refor
ma, el juego para el gobier
no va a centrarse en salvar
cara, no en reestructurar la
industria eléctrica. Esose
ría, por donde se le mire,
una derrota para el presi
dente ¿Correría el riesgo de
encajar otras en un año do
minado por la sucesión? No
estoy seguro.
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2. El presidente se ha re
cargado en las Fuerzas Ar
madas para muchos de sus
proyectos prioritarios (el
aeropuerto de Santa Lucía,
el Tren Maya, la propia
Guardia Nacional, etc.).
Desde su perspectiva, esto
tiene varias ventajas: suplir
a una burocracia civil en la
que no confía, limitar las re
sistencias administrativas
a las decisiones presiden
ciales, acelerar la ejecución
delgasto, limitar la transpa
rencia en el ejercicio de los
recursos, construir un ba
luarte institucional para su
legado, etc. Tiene, sin em
bargo, un costo obvio: las
Fuerzas Armadas han deja
do de ser vistas como una
instancia neutral por los ac
tores políticos de oposición
(o por algunos de ellos, al
menos). Crecientemente,
son percibidas más como
un integrante de la coali
ción gobernante que como
una institución de Estado.

Eso significa que su in
fluencia con los partidos de
oposición es probablemen
te menor a la que existía ha
ce tres años.
3. El avance electoral de

Morena y sus aliados desde
2018 ha tenido un efecto pa
radójico. Hay menos gober
nadores de oposición y, en_
consecuencia, hay menos
puntos de presión externa
sobre el Congreso. La ame
naza de limitar el apoyo mi
litar a los gobiernos estata
les si los legisladores no se
pliegan a la voluntad presi
dencial se vuelve mucho
menos potente cuando la
mayoría de los gobiernos
estatales son presididos por
miembros de la coalición en
el poder.
En consecuencia, tengo

serias dudas de que la
Guardia Nacional pase a la
Sedeña. Ya veremos en
unos meses. •

alejandrohope@outlook.com
Twiter @ahope 75

El ejército es percibido más como in
tegrante de la coalición gobernante
que como institución de Estado. Su in

fluencia con los partidos es probable
mente menor a la de hace tres años.
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KORINA Jti
BARCENA ^
CORRESPONDENCIA f \ hhit

Por las redes muere el pez
LO QUE SÍ FUE CORRUP

CIÓN: quién podría olvi
dar aquel desastre en cha

queta morada, la primera dama
echando mano de las habilida
des novelescas y prepotencia
descarada para justificar, con 25
años de carrera artística, el abo
no de 14 millones de pesos para
la adquisición de una casona
blanca con el valor de 54 millo
nes de pesos.
Fuelaobviedad, pero también

filé el tono, la forma en la que su
arrogancia arropada por el poder
hizo un intento, que nació fraca
sado, por explicar lo que no ne
cesitaba explicación. Nunca en
tendieron que no se trataba de la
casa, sabíamos que ésta no fue la
primera (ni la última); se trataba
deladesgraciadaformaenlaque
se presumía la afición al exceso

y a lo excelso, como si se tratara
de un derecho divino incuestio
nable. Las "benditas redes socia
les" permitieron a la familia pfe
sidencial presumir su exuberan
te vida en Los Pinos, a los me
xicanos nos permitieron repro
barlas y rechazarlas.
LO QUE NO ES CORRUP

CIÓN: llegó el anhelado cambio
y no pasaron más de seis meses
para que a la 4T se le asomaran
los excesos, esa vez no fue una,
sino 23 casas. Se trató de las pro
piedades del director de la CFE;
sin embargo, la fortuna del ve
terano expriista es pecado de
otra era y la 4T se encargó de li
marle garras y colmillos para
convertirlo a la austeridad repu
blicana; también purificaron sus
cuantiosos bienes, pues dejaron
claro que pertenecen a la esposa,

que no es esposa en papel ni
tampoco concubina, porque, en
más de 20 años de relación, no
han compartido ninguno de los
23 techos que poseen.
La nueva casona de la 4T no es

blanca y no está en México, y el
señalado inquilino no puede sa
lir a explicar adquisición o renta
con el fruto de su trayectoria pro
fesional, porque ésta se limita a
ser el "hijo del candidato", "el
hijo del Presidente". Sin embar
go, José Ramón López no tiene
por qué salir a explicar nada,
puessu padre es el que decide
qué es calumnia y qué es corrup
ción, y el veredicto fue que su es
posa está a cargo del joven de 40
años sin empleo, quien no es
más que víctima de la lucha que
lidera su padre en contra de la
mafia del poder.

Benditas redes. Nó se necesi
tan sofisticadas técnicas de es
pionaje o financiamiento ex
tranjero para conocer estilo de
vida y aficiones de hasta los más
reservados. Y es que las "bendi
tas redes sociales" hacen la
chamba solas si de exponer se
trata; esa arma intangible de re

buscado poder inyecta en sus
usuarios la imperiosa necesidad
de gritar al mundo lo que se tie
ne, lo que se sabe y opina.
Poder que los hijos del Presi

dente deben conocer a la perfec
ción, pues su actividad en ellas
es cuidadosa y fue su papá el que
las bautizó "benditas".
Sin embargo, Carolyn Adams,

pareja de José Ramón López,
siempre ha sido absolutamente
transparente, pues sus redes
nunca han ocultado su debilidad
por vacacionar y vivir en los des
tinos más caros del mundo, via
jes en jet privado y artículos de
superlujo; ahora también presu
me su amor por el hijo del Pre
sidente de México.
Carolyn ha dejado claro que

no tienes que ser conservador
para ser aspiracionista o de la
mafia del poder para derretirte
por el lujo y la vida millonaria.
Para ser corrupto no se tienen

que despertartodos los días pen
sando cómo joder aMéxico... pa
ra ser honesto no basta con pre
ferir puchero tabasqueño y agua
de horchata... para patear los
ideales del Presidente no se re
quieren adversarios. •

Redes sociales: la inevitable necesidad de

exponer lo que se tiene, lo que se sabe y io|
que se
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Multiverso 4T: entre un tráiler
y la pausa

En el México actual la gue
rra que innegablemente
encabezan las organiza

ciones criminales en varias regio
nes demuestra, como describiría
el teórico prusiano von Clause
witz, que necesitan cambiar sus
formas para poder adaptarse a las
circunstancias sociopolíticas va
riables en que debe ser conduci
da Por ello se puede afirmar que
en cualquier conflicto resultará
vencedor quien tenga el mayor

potencial de aceleración y la ca
pacidad de emplearlo de manera
eficaz. Michoacán es un claro
ejemplo; Aguililla como botón de
la disputa, los tenues resultados
de los programas sociales, el fra
caso de los abrazos y el empode
ramiento de criminales desafian
do al Estado.

Lo alarmante es el paisaje, la
normalidad de los choques entre
delincuentes y autoridades y la
"pax narca" en algunas regiones
que termina con la simulada paz
llenándose de narcos.
El país se encuentra en un con

texto de peligro multinivel. La re
cesión económica —negada por
supuesto—, la crisis sanitaria y el
descalabro brutal en materia de
seguridad se suman además a un
ambiente diplomático hostil,
construido como herramienta

neoliberal de pagos y favores así
como pirotecnia distractora de
asuntos que han pegadoenlalínea
de flotación moral del palacio.
La cuerda política se tensa y al

presidente López Obrador se le
percibe desencajado, cansado y
de mecha corta. Su gobierno su
fre una fractura interna ocasio
nada por él y su idea genial de
adelantar una sucesión que "al
parecer" forma bandos y desen
cadena golpes bajos.
Cada mañana con el elabora

do script de distraer del cuadro
de horror nacional arremete sin
matiz alguno contra periodistas
y lesiona para el resto del sexenio
el papel de la diplomacia mexi
cana. La incontinencia verbal se
ha adueñado del púlpito maña

que termina con la simulada paz
llenándose de narcos.

El país se encuentra en un con
texto de peligro multinivel. La re
cesión económica —negada por
supuesto—, la crisis sanitaria y el
descalabro brutal en materia de
seguridad se suman además a un
ambiente diplomático hostil,
construido como herramienta
neoliberal de pagos y favores así
como pirotecnia distractora de
asuntos que han pegadoenlalínea
de flotación moral del palacio.
La cuerda política se tensa y al

presidente López Obrador se le
percibe desencajado, cansado y
de mecha corta. Su gobierno su
fre una fractura interna ocasio
nada por él y su idea genial de
adelantar una sucesión que "al
parecer" forma bandos y desen
cadena golpes bajos.
Cada mañana con el elabora

do script de distraer del cuadro
de horror nacional arremete sin
matiz alguno contra periodistas
y lesiona para el resto del sexenio
el papel de la diplomacia mexi
cana. La incontinencia verbal se
ha adueñado del púlpito maña

nero y de la actualidad política.
Protagonizar declaraciones po
co medidas, en muchas ocasio
nes fuera de contexto y de lugar
y con frecuencia fuera de tono
irradian el inigualable récord de
rencor que tiende a cristalizar
una imagen que no corresponde
a la de México. Hurgar en el avis
pero internacional en tiempos
de conflictos latentes, agravios
históricos y desencuentros sin
temor a sufrir daño alguno a la
investidura presidencial es vivir,
literalmente, en un multiverso.
El presidente debería ser lo

suficientemente fuerte como
para poder mirar los hechos y
protagonistas sin espejos defor
mantes de sus simpatías y pre
ferencias. El cuarto año de go
bierno en la actual coyuntura, lo
amerita. El ambiente que se
siente tiene sus orígenes en
cuestiones profundamente po
líticas e ideológicas y la crisis en

nero y de la actualidad política.
Protagonizar declaraciones po
co medidas, en muchas ocasio
nes fuera de contexto y de lugar
y con frecuencia fuera de tono
irradian el inigualable récord de
rencor que tiende a cristalizar
una imagen que no corresponde
a la de México. Hurgar en el avis
pero internacional en tiempos
de conflictos latentes, agravios
históricos y desencuentros sin
temor a sufrir daño alguno a la
investidura presidencial es vivir,
literalmente, en un multiverso.
El presidente debería ser lo

suficientemente fuerte como
para poder mirar los hechos y
protagonistas sin espejos defor
mantes de sus simpatías y pre
ferencias. El cuarto año de go
bierno en la actual coyuntura, lo
amerita. El ambiente que se
siente tiene sus orígenes en
cuestiones profundamente po
líticas e ideológicas y la crisis en

diferentes esferas mantiene po
larizados y politizados a amplí
simos sectores de la opinión pú
blica. No es un buen escenario
para enfrentar la complejidad
de los retos. La imagen de un
tráiler sin frenos avanzando a
gran velocidad, sin conductor
en medio de un conflicto latente
que se ha dejado crecer, se ase
meja a una cuatroté desorienta
da, fragmentada y con emocio
nes no domadas.

Sin duda ha llegado el mo
mento de hacer esa cacareada

pausa.' Serenarse, reflexionar,
asumir los costos de erráticas de

cisiones y abrir una ruta diferen
te para despresurizar la olla so
cial en varios frentes y quizá con
esto se evite el crecimiento de
ese odio y rencor que envenena
el ambiente.
El tiempo —se ha repetido en

este espacio— se agota.
@ComezZalce
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Es momento de hacer esa cacareada pausa. Serenarse,
reflexionar, asumir los costos de erráticas decisiones.
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IHabemus gallo. En Oaxaca, el PRI eligió a
•Alejandro Avilés Álvarez como su candidato a

gobernador en una convención realizada en el audito
rio Guelaguetza, que contó con la presencia del gober
nador Alejandro Murat y de Alejandro Moreno, líder
del tricolor. A través de redes sociales circuló un video
donde se observa una trifulca entre militantes. Murat
arengó con su discurso y preguntó a los congregados
en la convención de delegados si quieren estabilidad o
experimentos. No perdió la oportunidad para ensalzar
los logros de su gobierno; presumió gobernabilidad y
crecimiento como ejemplo en el país. Si sus palabras
son ciertas se reflejará en las urnas.

2 Comprometidos con la paz. Miguel Riquelme,
•gobernador de Coahuila, aseguró que "la segu

ridad publica es nuestra prioridad. Firmamos los Con
venios de Coordinación Policial con los 38 municipios,
consolidando así las estrategias conjuntas entre cor
poraciones policiales y los tres órdenes de gobierno".
Hay coordinación entre estados y municipios y eso lo
agradece la ciudadanía. "Estamos empeñados en dis
minuir la incidencia delictiva, elevar la percepción de
seguridad y mejorar la imagen policial ante la ciuda
danía". Se reconoce el liderazgo de Riquelme al impul
sar un trabajo coordinado para posicionar a Coahuila
como uno de los estados más seguros. No cualquiera.

3 Sin pruebas. No deja de sorprender el caso de
•José Manuel del Río Virgen, secretario técni

co de la junta de Coordinación Política del Senado, a
quien encarcelaron en Veracruz, pues el juez de con
trol Francisco Reyes Contreras lo vinculó a proceso
sin que existan pruebas que lo inculpen del homicidio
del candidato a edil de Cazones de Herrera que se le
imputa. Resulta que el mismo juez está retardando un
informe justificado que solicitó un juez de distrito para

avanzar hacia un proceso justo, pero la Fiscalía Ge
neral estatal ha reservado la carpeta de investigación
para no proporcionar copias autenticadas a la defen
sa, con lo cual no sólo se aplazaría la audiencia pro
gramada para el 21 de este mes, sino que además se
dejaría a Del Río Virgen el mayor tiempo posible en el
penal, aunque a más de un mes y medio de su deten
ción nadie se ha presentado para señalarlo como el
homicida. Mientras tanto, crece el clamor por su liber
tad. ¿Dónde está la justicia en Veracruz?

4 Alta temperatura. No la ha tenido fácil el gober
nador Alfredo Ramírez Bedolla. Michoacán es

una olla hirviendo. Las recientes acciones de la delin

cuencia y los bloqueos ajas vías del tren; comunida
des en el caos, como Aguililla; maestros y normalistas
en jornadas de resistencia civil ante la detención de
10 estudiantes; en Uruapan intentos por tomar las vías
mientras se manifiestan contra el gobernador. Ayer,
Ramírez Bedolla encabezó la mesa de seguridad para
dar continuidad a la estrategia de combate a la delin
cuencia. También se reunió con Ricardo Gallardo,
gobernador de San Luis Potosí, para garantizar el de
sarrollo regional. Enfriar la plaza, es lo que urge.
5Moviditos. Mariana Rodríguez Cantú, esposa

• de Samuel García, gobernador de Nuevo León,
publicó en The Washington Post un artículo sobre las
dificultades de la adopción en México. Echa más leña
a la hoguera en un momento en que sigue la polémi
ca porque la pareja sacó a un bebé durante un fin de
semana, al que "adoptó" sólo para compartir en re
des sociales sus momentos de convivencia, lo que ha
sido criticado severamente. Sin embargo, lejos de re
conocer que hicieron mal, ignoran los señalamientos.
Narcotraficantes lanzan amenazas de matanzas en la
entidad, pero al gobernador TikTokle importa más ser
el Influencer del año.
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PAPEL/ROBERTO GABRIEL SANDOVAL D.

En relación con el asunto de la contaminación y las ventajas
del papel o la tela en las servilletas, hay datos que, en general,
son desconocidos para muchos que desean reducir, reutilizar
y reciclar, por lo que, desafortunadamente y abrumadoramen
te, terminan siendo vertidas en un basurero. El desperdicio de
papel es un gran problema. Es fácil olvidar que la producción
de papel también tiene un impacto devastador en el mundo
en el que vivimos. La deforestación ha aumentado a un ritmo
alarmante. La fabricación de papel utilizó hasta el 40% de toda
la madera mundial. El proceso de fabricación de papel libera
dióxido de nitrógeno, dióxido de azufre y dióxido de carbono al

aire, contribuyendo a la contaminación, como la lluvia acida y
los gases de efecto invernadero. Muchas comunidades que se
encuentran cerca de los molinos de papel han sufrido graves
problemas de salud. Ojalá pueda usted publicar estos comen
tarios como complemento a su columna de las servilletas.
CONFLICTO/ALEJANDRO FLORES (EDITADA POR
MOTIVOS DE ESPACIO)

CONFLICTO no se trata de conflicto, los conflictos son los mis
mos de siempre; se trata de mostrar nuestro verdadero pensar.
Actualmente contamos con la comodidad de soltar expresio
nes libremente gracias al anonimato que representa una ven
tana de chat que permite espetar, sin inhibiciones, opiniones
airadas, correctas o conscientemente plenas de ignorancia,
sin (aparentemente) consecuencias o sin enfrascarse en un
enfrentamiento físico. Esto resulta en una válvula de escape
que satisface la vanidad de proyectamos, el poder de juzgar y
sentenciares una tentación poderosa; agréguele que no todos
sabemos escribir correctamente lo que queremos comunicar...

hasta un buen comentario puede terminar en insulto.
R. Don Alejandro, son los cobardes, débiles, defectuosos y de
plorables los que se dedican a hacer uso de los medios socia
les, como usted indica. También, y lo he experimentado, un
comentario simple y sin intenciones ulteriores escrito como
texto, sin presencia física, entonación y gestos, ha sido malin
terpretado en forma negativa. Triste realidad.

SANTIAGO SALAS DÍAZ

Los conflictos actuales se originan, según S. Freud, por nues
tras neurosis y nuestras ideologías personales irracionales.
Imagínense cómo piensa un líder, sea de política o de reli
gión, y se darán cuenta del caos social y político que origina.
Ejemplos: las dichosas vacunas, el no creer que existe el co
vid19, el mentado cubrebocas, etcétera. Freud estaría triste
de comprobar su teoría del inconsciente, ya que todos estos
conflictos emergen del lado oscuro, negativo, perverso, cruel,
violento, etcétera, del ser humano.

R. Don Santiago, de nuevo, los defectuosos seres humanos con
tecnologías nuevas sin brida intelectual o emocional.

VYW

¿Cuál es el nombre correcto de estas dos letras, la "v", ve, y la
"w", doble u?

R. La primera, v, se llama "uve" para diferenciarse de la be. Su
nombre procede de sumar sus dos valores: u + v.
La segunda, W, es la "uve doble", designa su origen y su forma.

Fecha: 11/02/2022

Página: 19

Area cm2: 255

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Maquillaje / Alfredo La Mont III

Alfredo La Mont III

Costo: 18,133

Página 3 de 15



Hay morenos
que no saben contar
• Se tuvo que prescindir de trabajadores eventuales,
pues a los sindicalizados no los pueden echar.

A pesar de tener un ejército de asesores —según la nómi
na—, a los jerarcas de Morena en el Congreso de la Ciu
dad de México no siempre les salen las cuentas, por lo que
constantemente se meten en problemas, incluso cuando
intentan saludar con sombrero ajeno.

Un ejemplo son los 400 millones que la legislatura pa
sado donó al gobierno capitalino para el combate a la pan
demia por covid19, y que metió en problemas a sus áreas
administrativas y legales, porque no encontraban la forma
de hacerlo.

La diputada Valentina Batres fue de las impulsoras de
esa "donación", solamente que sus asesores no la pusieron
al tanto que, ni legal ni económicamente se podía, por la
sencilla razón de que el Congreso no puede regalar dinero...
y menos si no lo tiene.
Por eso pasaron meses para que el gobierno

de Claudia Sheinbaum pudiera recibir una parte de los
400 millones de pesos prometidos, los cuales se juntaron
tomando diversas bolsas, incluyendo el fondo de contin
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gencia destinado al pago de de
mandas laborales, por ejemplo.
Sólo de esa área desapare

cieron 25 millones, que al final
impactaron directamente en los
trabajadores del Congreso, que
fueron dejados sin salario los úl
timos meses del año pasado, por
la sencilla razón de que no había
dinero.

A raíz de ello, varios diputados
—sobre todo de oposición— se
vieron en la necesidad de des

pedir a sus colaboradores, y apenas este año pudieron re
integrar a algunos cuantos.

Y es que no es lo mismo tener un presupuesto anual de
2 mil 300 millones de pesos, a "sólo" mil 600, de los cuales
mil millones son designados al capítulo 4 y mil, para man
tener inmuebles, vehículos, servicios y gastos de manteni
miento en general.

Se tuvo que prescindir de trabajadores eventuales, pues
a los sindicalizados no los pueden echar, por mucho que
varios no laboren ahí. Hay muchos a los que nadie conoce,
pero no los pueden tocar porque son herencia de caciques.

En esas listas hay gente que lleva hasta doce años, y que
incluso los diputados que los llevaron a Donceles —refe
rentes, les llaman—, hace varias lunas que ya no están ahí,
pero sus herederos son intocables.
Se supone que para arreglar esos asuntos, tan

to Valentina como MarthaÁvila —coordinadora de Morena
en Donceles—, llevaron a Reynaldo Baños como oficial
mayor y a Francisco Saldaña como tesorero.

Pero la mayoría de los diputados, incluyendo varios de
Morena y sus aliados, están inconformes con ellos porque
no resuelven nada. Pero como a los jerarcas morenos les
tocan esas unidades administrativas, no tienen la menor
intención de moverlos, por muy ineficientes que sean.

Y cómo los van a mover, si la Oficialía Mayor se encarga
de contratar a los proveedores, y la Tesorería es la encar
gada de pagarles; ahí está el negocio.

A través de ellos la mayoría legislativa controla los mi
llonarios recursos del congreso local, secuestrado por unas
cuantas personas.cuantas personas.

OCENTAVITOS

Seguramente la nostalgia invadió ayer al exdiputado José
Luis Rodríguez, actual secretario del Trabajo en la CDMX,
en su visita a Magdalena Contreras, donde durante mucho
tiempo hizo carrera política, y que el año pasado no pudo
disputar porque Morena no se lo permitió y hoy está en
manos del priista Luis Gerardo Quijano. En ese evento, la
diputada priista Silvia Sánchez Rico, presidenta de la Co
misión de Desarrollo Económico, hizo un reconocimiento
al esfuerzo de los empresarios capitalinos en la creación de
empleos, y ofreció apoyar desde el Congreso toda iniciativa
que ayude a la reactivación económica de la CDMX.
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Escuela híbrida
• Un acto de intimidación que no es nuevo, porque lo
hemos visto mañana tras mañana.
«*•'.4'.' ¦.i,*  '

Predecible y desafortunado. Era cuestión de tiempo para
que personajes cercanos a López Obrador imitaran sus
formas. La Escuela de la Descalificación ya tiene alumnos,
incluso algunos que pensaríamos que no están inscritos.
Esto sucedió hace unos días, habla el gobernador de Gua
najuato, Diego Sinhue Rodríguez: "No voy a responder",
dijo a reporteros que lo cuestionaron sobre la violencia en
su estado. Ante la insistencia de los compañeros, agregó:
"de verdad, que no... ¿Hablo otro idioma o qué? (...) Escú
cheme... No, bueno, si no ya aquí la dejamos y no vuelvo a
dar declaraciones. Tengo el derecho a dar entrevistas cuan
do quiera a ustedes...", después se disculpó.
Otro alumno, ahora desde Veracruz: "Hay abogados

que están defendiendo a los delincuentes, ¿tú abogas por
ellos? Pero me estás diciendo abogados, dime cuáles. Ve
qué papel estás jugando como medio y esto la sociedad
lo tiene que saber (...) Yo con todo respeto digo a la socie
dad, la sociedad tiene que darse cuenta qué papel juega
un medio. ¿Informas a la sociedad o no? (...) Qué barra
de abogados, cuál. No hay que mentir, yo sé de una ba
rra de abogados que dijo, el delito de ultraje es correc
to. ¿Te sostienes en que todas?", confrontó Cuitláhuac
García, el gobernador de ese estado, a la reportera Sarah
Landa, de Meganoticias, cuando
lo cuestionó sobre los casos de

abuso de autoridad que cada vez
se narran con más frecuencia en

aquélla entidad.
Un acto de intimidación que

no es nuevo, porque lo hemos
visto mañana tras mañana, estas
dos últimas semanas con más

ímpetu en Palacio Nacional. La
prensa se ve como un enemigo
y las autoridades abonan diaria 

mente a esa narrativa, porque el
ejemplo lo ven a diario de quien
se presume líder democrático,
pero que no entiende que sin
periodismo no hay democracia;
porque las voces todas importan
y, ante el desacuerdo, sólo los
hechos como herramienta para
ponerlo todo en perspectiva.
Tan sólo con lo que ocurre en nuestro país a este res

pecto, entendemos el resultado del índice que año con año
publica The Economlst, en el que evalúa la calidad demo
crática de 167 países. Aunque ejemplos sobran. Las áreas
de estudio: pluralismo electoral y la existencia de proce
sos democráticos (pensemos en los ataques al INE); fun
cionamiento del gobierno y participación política de los
ciudadanos (¿no hay conflictos de interés en la actual ad
ministración?, ¿los programas sociales no ¡levan la sombra
del clientelismo?); la cultura política del país (un día y el
otro también, cualquier postura opositora es denostada) y
el respeto a las libertades civiles.

"Los resultados reflejan el impacto negativo de la pande
mia en la democracia y en la libertad en el mundo por se
gundo año consecutivo...", precísala publicación del medio
inglés. México quedó en el lugar 86, en la segunda mitad.
Aunque si hablamos de los países de América Latina, sólo le
ganamos a Honduras, Bolivia, Guatemala, Haití, Nicaragua,
Cuba y Venezuela, De las áreas evaluadas, la peor en nues
tro país es el funcionamiento del gobierno: la mañanera y
lo que ahí se permite, hoy tiene réplicas en otros puntos del
país. Según The Economlst, México está muy lejos de gozar
de una "democracia completa"; ni siquiera nos concede la
primera clasificación; nos ubica en un sistema híbrido, una
conjunción entre lo que aspiramos y lo que vemos en países
del grupo bolivariano... o Rusia.

México

está muy lejos
de gozar
de una
"democracia

completa";
The Economist.

9 De una lista de 167
países, México
se ubicó en el lugar
86 en la evaluación
de la calidad
democrática, de
acuerdo con The
Economist.
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En riesgo los sueños
del Diamante Negro

Se tambalea la candidatura de Roberto Palazueios a la
gubernatura de Quintana Roo. Al interior de Movimiento
Ciudadano, partido que io va a postular, hay un intenso
debate sobre si lo mantienen o no como su abanderado en
el proceso electoral que se avecina

La decisión se tomará en la Asamblea Nacional del par
tido naranja, convocada para el próximo miércoles 16 de
febrero. Fuentes del MC nos adelantan que la cosa no pinta
bien para el llamado Diamante Negro. Tiene muchos de
tractores dentro, "No ha sabido desprenderse de su perso
naje de actor", puntualizan.

El debut dei actor y empresario en la política no ha sido
afortunado. Primero fueron las declaraciones, en un pro
grama de Imagen TV, sobre de que ajustaría cuentas a sus
adversarios cuando sea titular del Ejecutivo estatal. "Estoy
anotando", advirtió.
Al día siguiente tuvo que retractarse, luego de que per

sonalidades de ese partido, como el secretario general,
Jorge Álvarez Máynez; la senadora Patricia Mercado y
la exdiputada Marta Tagle, manifestaran públicamente su
desacuerdo con él.

No pasó mucho tiempo antes de que algún malqueriente
subiera en las redes sociales un video con una vieja entre
vista de Palazueios con Jordi Rosado, en la que presumía
haber participado en una balacera donde mataron a dos
personas "en legítima defensa". Tuvo que salir a decir que
él no mató a nadie.

Para acabarla de amolar ya fue sancionado por el Insti
tuto Electoral local por "actos anticipados de campaña" en
sus redes sociales. Subió videos y mensajes que el Arbitro
electoral consideró propaganda política.
* Algo inusual ocurrió ayer en la sesión del Senado cuando
se debatía el tema de la desaparición de las estancias in
fantiles. Súbitamente, la discusión dio un giro de 180 grados
cuando la panista Lilly Téllez, desde su escaño, regañó al
morenista José Narro Céspedes, quien en ese momento
presidía la sesión, por su mala educación:
"Quiero pedirle atentamente que cuando esté sentado

ahí, presidiendo el Senado de la República, por favor pida
que le traigan una servilleta, porque es muy desagradable

verlo comer y chuparse los dedos. Quiero hacerle otra re
comendación: por respeto a todos nosotros que lo estamos
viendo, porte un pañuelo para que no se esté metiendo los
dedos en la nariz".

La morenista Lilia Margarita Valdez, desde su escaño,
vio en las palabras de Téllez una falta de respeto a la presi
dencia del Senado. Sugirió la suspensión de la sesión, hasta
que Lilly se disculpara con la Mesa Directiva. La disculpa
nunca llegó y la sesión siguió.
Antes de soltar el micrófono, Valdez se dirigió a José

Narro: "usted es el presidente del Senado en este momen
to. No es posible intentar corregirlo como si fuera un niño.
Yo no lo he visto chuparse los dedos. No se de dónde in
ventan eso".

La morenista Valdez no fue la única que defendió a
Narro. Geovanna Bañuelos, coordinadora del PT, calificó
las palabras de la panista de "irrespetuosas, vulgares, co
rrientes, fuera de lugar".

Narro capoteó el mal tiempo. No se enganchó en la dis
cusión sobre sus modales. Cuando todo se había tranquili
zado, pidió respeto para su persona.
* El presidente López Obrador por fin logró una respues
ta de España. No, no fue la disculpa por las "atrocidades"
cometidas hace 500 años por los conquistadores, que ha
esperado casi desde que llegó a Palacio Nacional, sino una
inusual declaración oficial derivada de sus constantes agre
siones al gobierno y empresas "saqueadoras" de ese país.

"El gobierno de España rechaza tajantemente las des
calificaciones realizadas por el presidente Andrés Manuel
López Obrador, en los últimos días, contra España y las
empresas españolas", dice el comunicado del Ministerio de
Asuntos Exteriores.

López Obrador parece no darse cuenta de que su agre
sivo lenguaje —robo y contubernio— agravia a un país que
tiene alrededor de 7 mil empresas en México, con inversio
nes calculadas en 75 mil millones de dólares. Eso significa
empleos para muchos mexicanos.

•'Más de 175 mil españoles viven en México y cerca de 30
mil mexicanos residen en nuestro país", dice el comunicado
de Exteriores.
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López Obrador retomó el tema en la mañanera de ayer.
A pesar de que aclaró que no habló de "ruptura" con Espa
ña, no quita el dedo del renglón: "En los Ultimos tiempos,
duíante el periodo neoliberal, empresas españolas, apoya
das por el poder político tanto de España como de México,
abusaron de nuestro país y de nuestro pueblo, nos vieron
como tierra de conquista", dijo.
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Cuando en materia de abastecimiento de
agua a una población se trata, es rnuy im
portante tener clara la diferencia que existe
entre los abastecimientos con agua super
ficial, como pueden ser presas, lagunas o
tomas directas de rio, y los abastecimientos
con agua subterránea, como son los pozos.

¿En qué consiste la principal diferencia
entre ambos tipos de fuentes de abasto?
La más importante es la confiabilidad en
el suministro, ya que los abastecimientos
con agua superficial dependen de las llu
vias. y si se presentan periodos de sequía
de dos o tres años (que es muy común, so
bre todo en el centro y norte
de nuestro pafs), puede suce
der que alguna fuente se que
de prácticamente sin agua. No
hay ninguna garantía de que
una presa, que en promedio
pueda dar, por ejemplo, 4 me
tros cúbicos por segundo como
gasto medio, los suministre de
manera permanente y a largo
plazo; habrá años con pre
cipitaciones extraordinarias,
donde la presa incluso pueda
derramar agua por el exceso
de lluvias, pero otros años que,
por sequía, sus almacenamien
tos sean críticos. 
Esto no sucede con las

fuentes de abastecimien

to subterráneas, ya que, si se
le extrae lo que es su recarga
natural, en los años de sequía
se puede suministrar la misma
cantidad de agua sin ningún
problema. Debemos recordar
que un acuífero es un almacenamiento sub
terráneo, donde se encuentra agua en los
intersticios del suelo, el cual, en términos
prácticos, no tiene un riesgo de agotamien
to en un corto plazo, como puede darse en
el caso de las aguas superficiales.

Un claro ejemplo de los riesgos del sumi
nistro de agua mediante fuentes superficia
les es el problema que se está presentando
en la bella ciudad de Monterrey, que se
abastece en un 40% de pozos y un sustan
cial 60% de tres presas, dos de las cuales
se encuentran con niveles críticos: la presa
Cerro Prieto tiene un almacenamiento me

nor al 10% y la presa La Boca se encuentra

al 22%, su nivel más bajo en los últimos 60
años. Técnicos de su organismo operador,
Servicios de Agua y Drenaje de Monterrey
han comentado que los problemas se pue
den agravar seriamente en un plazo de tres
a cuatro meses si no se presentan lluvias
extraordinarias, lo que es poco probable,
ya que faltan, por lo menos, cinco meses
para que, conforme a las estadísticas, se
presenten lluvias fuertes en el país, y aún
faltaría ver si llueve lo suficiente en el área
tributarla de estas presas.

©'
Hace unos cinco años se cancelo el proyec
to Monterrey VI, con el cual se pretendía

llevar agua del río Pánuco a la
próspera ciudad regiomontana.
Craso error. Más allá del tema

de quién o cómo ganó el con
trato para esta obra, que es una
situación que debió resolverse
de alguna forma, incluso con
un nuevo Proceso licitatorio,
este proyecto debió realizarse,
Cuando una ciudad se abaste

ce principalmente de fuentes
superficiales es necesario que
se tenga redundancia, es decir,
una oferta de agua en exceso.
obviamente, con el objetivo de
poder enfrentar una época de
sequía en mejor forma.

 En estos momentos, el úni
co paliativo posible es la per
foración de pozos con carácter
urgente y provisional, aprove
chando el almacenamiento de

los acuíferos. Es por ello que el
gobierno de Nuevo León está
solicitando al gobierno fede

ral que se emita una declaratoria de emer
gencia para poder contar con recursos para
afrontar el problema.

Hay un
problema
que se está
presentando en
la bella ciudad

de Monterrey
que se abastece
en un 40%

de pozos y un
sustancial 60%

de tres presas,
dos de las cuales
se encuentran

con niveles
críticos.

En definitiva, esta situación debe sentar las
bases para buscar más fuentes de agua y
en cantidades razonables, no sólo para el
caso de Monterrey, sino también para Ti
juana. Matamoros, Reynosa, Guadalajara y
el Valle de México, que requieren una ma
yor disponibilidad de recursos hídricos para
enfrentar sequías que, sin duda, habrán de
presentarse.
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A las crisis de seguridad, salud y economía,
hoy se suma la más temida y terrible de ellas,
la omisión de igualdad en materia de Dere
chos Humanos (DH). Inicia una nueva faceta
del discurso oficial sobre qué y quiénes tienen
derechos en nuestro país. El derecho al libre
tránsito o el derecho a manifestarse violando
el libre tránsito; la defensa a los derechos de la
mujer que vandalizan la ciudad o el derecho a
la propiedad privada; el derecho a la cultura o
a tirarla y destruirla por ideología.

La confusión social que genera la máxi
ma autoridad en materia de DH al defender
a delincuentes que matan, roban y extorsio
nan, no por causas justas, sino por la cuan
tiosa cantidad de millones de pesos que les
resulta al tomar la caseta de Palo Blanco en
días de asueto, de]a una gran indignación en
la sociedad.

Escuchare! llamado del Presi

dente a los padres de estos seu
doestudiantes a que platiquen
con sus hijos indigna aún más. Lo
ocurrido en Guerrero el pasado
fin de semana ha abierto puertas
muy sensibles entre ciudadanía,
crimen organizado y autoridades,

Un tráiler convertido en pro
yectil letal fue lanzado por nor
malistas de Ayotzinapa que se
comportan como un cártel cri
minal, utilizaron un vehículo sin
chofer, sin saber si éste mataría a
su paso a vacacionistas, emplea
dos o GN. 

La escalada en los métodos de

agresión ha dejado sin palabras
a todo México y la inacción de 1a
autoridad también. 

¿Qué más necesita el gobierno
federal para reaccionar a favor
de los derechos de la ciudadanía
y no de criminales?

La tibia reacción del y la in
genua suposición de que en sus demandas
estén infiltrados criminales sin que lo se
pan. cuando son ellos los criminales y se ol
vidan los derechos de quienes lidian con las
agresiones.

Hay que recordar que son los responsables
de la muerte de Gonzalo, quien en el 2012
impidió con su vida una explosión mayor en
la gasolinera donde trabajaba, incendiada por
normalistas en esa misma caseta.

Para acciones así no hay consecuencias ni
tampoco soluciones ante una situación que
amenaza la frágil paz social debilitada en lo

que va de este sexenio. Lo que vimos de los
normalistas y escuchamos de la autoridad es
muestra de que en Guerrero, como en otros
estados, lo que prevalece es la ingobernabi
lidad, ha hecho presas a autoridades munici
pales, estatales y federales.

La titular de la CNDH, Rosario Piedra, nor
malmente desaparecida, sale a defender los
derechos de delincuentes.

Una impresentable alcaldesa declara no
poder culpar a nadie porque el tráiler no era
conducido por nadie, una autoridad federal
que observa y se protege de ser baleada, atro
pellada o dinamitada y una gobernadora que
queda paralizada en espera de que su padre
le diga qué hacer.

¿Dónde está la SSPC que no lavemos infor
mar sobre los acontecimientos violentos del

fin de semana? ¿Informando al
Presidente que los 16 cadáveres
regados en calles de Zacatecas
son s°'° una Provocac'ón en la
que no caerá para seguir abra
zando delincuentes? ¿O com
batiendo a maestros en la vía

férrea para impedir bloqueos
donde reciben a las autoridades
a balazos?

La misma estrategia, la misma
responsable y los mismos resul
tados, pero los métodos de los
criminales esos sí que no son los
mismos.

Lo ocurrido
en Guerrero ha

abierto puertas
muy sensibles
entre ciudadanía,
crimen

organizado y
autoridades.

Normalistas de Ayotzinapa
se enfrentan a GN.

o
DE IMAGINARIA

Apenas empezaba a vislumbrarse
como candidato al gobierno de
Qu¡ntana Roo y Palazuelos ya
desató la furia de quienes respe
tan la vida pública y no la fama
para gobernar. Un candidato a

gobernador que alardea de ser escoltado en
la farándula por la GN, de haber matado, junto
con un Tte. del EM y con un mafioso colom
biano, a dos personas, sin aclarar los hechos:
de ventilar sus fechorías con hijos de expresi
dentes y de su cercana relación con el general
que construirá el aeropuerto de Tulum.
Mi admiración y respeto personal a mi

amigo Dante Delgado, a quien considero un
referente de la izquierda mexicana y un hom
bre respetuoso y serio dentro la política, me
extraña mucho que esta vez se haya equivoca
do eligiendo como candidato a este personaje.
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Donovan: clasemediero,
aspiracionista y ¡grande!

El miércoles pasado, el país entero se congeló para ver una ha
zaña deportiva poco común: un competidor originario de una
ciudad ubicada en el paralelo 20 norte que cruza, además de
México, zonas tropicales o desérticas del planeta como Cuba,
Sudán, Arabia Saudita, India, Tailandia y Hawái, peleando por
llegar al podio en una final de los Juegos Olímpicos de Invierno.

El tapatío Donovan Carrillo Suazo, quien competía en pa
tinaje artístico sobre hielo, no alcanzó medalla en la competen
cia, pero se ganó el corazón de los mexicanos. Sus fallas no lo
desanimaron para completar la rutina, misma que coronó con
una sonrisa franca y contagiosa. Parte de la admiración que ob
tuvo se debe a su historia, que se ha ido conociendo mediante
distintos perfiles publicados en los medios.

Como se sabe, en México los deportes de invierno no tie
nen una gran difusión, menos aún el que practica Donovan.
Cuando la pista en Guadalajara quedó chica a sus necesidades,
se mudó a León para seguir preparándose. Parte de una fami
lia esforzada, de clase media, Donovan llegó a competir con
patines que sus padres llevaron a remendar con un zapatero.

Maestros de educación física, Adolfo Carrillo y Diana
Suazo han contado lo difícil que ha sido para ellos apoyar a
su hijo, pues el deporte que eligió Donovan no es barato. Los
recursos daban para que se preparara en México y eso signifi
caba tener que entrenar en una pista de dimensiones menores
a las olímpicas, en la que frecuentemente había personas que
patinaban como simple distracción.

Una parte fundamental del éxito ha sido su entrenador,
Gregorio Núñez, quien nunca cobró lo que debía por sus ser
vicios. "Yo le decía al entrenador que iba a dejar de ir un mes,
porque no había dinero, pero Goyo nos ayudó en no cobramos
las clases", relató Diana al diario AM de León.

"El mayor logro es haber llegado a unos fuegos Olímpicos, la
verdad es que todavía estamos en shock, pero muy contentos,
felices, al ver que también nuestro país nos está reconociendo
todo ese esfuerzo, porque hay muchísima gente que ni siquiera
es del medio del patinaje y nos está mandando su apoyo y sus

palabras de aliento para seguir echándole ganas, porque han
sido muchos años, y eso es un motivante tanto para Donovan
como para mf, dijo Núñez, a quien su pupilo llamó cariñosa
mente "güey" al concluir su actuación en Pekín.

Luego de romper una sequía de tres décadas en la participa
ción de México en esa disciplina olímpica, Donovan Carrillo
comenzó a ser laureado por políticos que han querido colgarse
de su logro. Sin embargo, está claro que se lo debe al tesón
personal y al apoyo de su entorno, es decir, a una forma de
alcanzar el triunfo y la satisfacción que no es bien valorada por
la Cuarta Transformación.

Que hoy tiene una beca de Conade, sí. Igual la han tenido
otros deportistas de alto rendimiento. Pero esa ayuda, nada
garantiza. Sobre todo porque comenzó a percibirla en abril pa
sado, una vez que se ganó un lugar para estar en Pekín.

De no haber aspirado a llegar a unos juegos Olímpicos
representando a un país donde es tan poco común que caiga
nieve que, cuando ocurre, sale en los periódicos, seguramente
yo no estaría escribiendo hoy sobre él. Como buen jalisciense,
le gusta el fútbol, pero pronto entendió que su talento no es
taba ahí. Admirador del patinador español Javier Fernández
López, Donovan encontró su pasión y persiguió el éxito pese
al estigma que puede causar un deporte en el que tener gracia
es esencial.

Sí, este chico, que tanto orgullo nos ha producido como
mexicanos, es clasemediero y aspiracionista. Y así como él no
se dejó intimidar por las criticas a su elección, no hay que tener
miedo de decir esas palabras y devolverles su sentido original
conectado con la cultura del esfuerzo y no el sentido que le
ha querido asignar el discurso oficialista.

BUSCAPIÉS
'Pues sí, como previ ayer, el presidente López Obrador mati
zó sus palabras, pero España tomó nota de la versión original
y le mandó una respuesta insólita en la historia diplomática
moderna del país.
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Ni bufón ni irresponsable ni estúpido.
¡No todos somos Hugo!

Poco afecto a dejar sus oficinas en la Fiscalía General de la
República, en la Glorieta de Insurgentes, Alejandro Gertz
Mañero sorprendió a más de uno el pasado miércoles
cuando, sin motivo aparente, arribó a las inmediaciones del
Zócalo capitalino, a las instalaciones de la Suprema Corte
de Justicia, en concreto, para compartir el pan y la sal con el
ministro presidente Arturo Zaldívar Lelo de Larrea.

Sin bien no pocos quisieron ver el hecho como una ex
traordinaria y singular visita de cortesía al titular del Poder
Judicial, lo cierto es que la misma respondió a la decisión del
fiscal carnal de informar y compartir con su anfitrión expe
dientes en extremo delicados y sensibles que involucran en
supuestos actos ilícitos a varios ministros ahora en funciones.
Un tema, éste, que, de entrada y a pesar de la escasa

información disponible hasta el momento, apunta a con
vertirse en un escándalo de proporciones impredecibles.

Más, cuando fue posible conocer que el primero de tales
expedientes, producto de los dichos de un "testigo colabo
rador", aporta elementos que arrojan luz sobre el esquema
de prestanombres que habrían ayudado al expresidente
de la Corte, Luis María Aguilar,
a mover recursos importantes
de licitaciones realizadas por el
Consejo de la Judicatura.

A la par, Gertz Mañero habría
comentado y aportado informa
ción a Zaldívar sobre otros dos
ministros cuyos familiares esta
rían involucrados en los esque
mas de negocio/extorsión que han
sido turnados ya por el Ministerio
Público a jueces federales y cuya
audiencia, en principio, estaría
prevista para realizarse al cierre
de febrero, el 28 para ser exactos.
Como puede verse, el fiscal

parece estar ahora en disposición

de dejar de lado temas que han generado polémica a nivel
público para, a futuro, concentrarse en la atención de asun
tos que apuntan a esquemas de corrupción vinculados con
jueces federales. Por ello, vale insistir, su inusual cortesía
con el ministro presidente de la Corte a quien, presunta
mente, le habrían solicitado ya las declaraciones patrimo
niales de algunos de sus compañeros de sala...

O
ASTERISCOS

* En las próximas horas, el gobierno ¿encabezado? por la
siempre "dócil" Claudia Sheinbaum deberá definir si, en
el asunto relativo a prohibir o no las corridas de toros en
la Ciudad de México, apuesta, como ofreció, por los dere
chos de los animales o por los de los dueños del "tendido
de sombra" en la Plaza México y posibles aportantes a una
eventual campaña en 2024...
* Al más puro estilo de la 4T, el veracruzano aprendiz de dic
tador Cuitláhuac García decidió sumarse al embate contra
periodistas y medios que lidera su incuestionable gurú, ofen
diendo y acusando de mentirosa a Sarah tanda, sólo por pre
guntarle sobre el polémico tema de ultrajes a la autoridad...
* Si bien el asunto sigue tan "enmarañado" como desde
su inicio, la puja por la Universidad de las AméricasPue
bla tomó un nuevo rumbo luego de que el Juzgado 8Q de
Distrito en Materia de Amparo desconoció el patronato li
derado por Horacio Magaña y a su apoderada, Claudia C.
Lira. Veremos...

Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza
política

Gertz Mañero

sorprendió a más
de uno cuando
arribó a la SCJN

para compartir

el pan y la sal
con el ministro

presidente
Arturo Zaldívar.
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El Cártel Jalisco Nueva Generación actúa como una suerte de
franquicia. Más allá de su núcleo duro, formado por quienes
provenían del llamado Cártel del Milenio, que luego fueron ope
radores y sicarios de Ignacio Nacho Coronel e integraron lo
que se dio en llamar, el sexenio pasado. Los Matazetas, se han
expandido a buena parte del país cooptando a grupos locales,
a los que les permiten actuar bajo su manto, usar su nombre y
tener su apoyo.

Pero, de la misma forma que opera como una franquicia, el
núcleo duro del CJNG siempre giró en tomo a las dos familias que
lo crearon: a la del propio Nemesio Oseguera El Menchoy a los
llamados Cuinls, formado por los hermanos González Valencia.
Rosalinda González Valencia, una de las hermanas de los Cuinis,
es la esposa de El Mencho.

Rosalinda no es un miembro más de la familia, es conoci
da como La Jefa, es respetada y temida dentro del propio CJNG.
Rosalinda fue detenida por segunda ocasión, luego de intensas
labores de inteligencia, la tarde del lunes 15 de noviembre de
2021, en Zapopan, Jalisco Rosalinda estaba protegida por un am
plio cordón de seguridad, en una zona muy vigilada por integran
tes del CJNG. Se tuvo que actuar, para su detención, en absoluto
secreto: un pequeño grupo de elementos federales arribaron al
lugar, la detuvieron y se fueron sigilosamente, luego de un ope
rativo quirúrgico que se logró realizar sin disparos y sin que se
registraran reacciones violentas.

Rosalinda, considerada una mujer de la alta sociedad tapatía,
era quien manejaba económica y logísticamente la empresa de
lictiva del CJNG. Los hermanos González Valencia, son 15 (nueve
hombres y seis mujeres), conformaron una unidad familiar dedi
cada al narcotráfico desde los años 90. El vinculo entre la gente de
El Menchoy los Cuinis se remonta incluso a años atrás, cuando, en
los años 80, El Mencho se casó con Rosalinda, con quien procreó
tres hijos, Rubén, Johanay Laisha Oseguera González Los tres
participan en el grupo criminal. Rubén, El Menchtto, fue detenido
el 4 de diciembre de 2017 por autoridades federales y finalmente
extraditado a Estados Unidos el 20 de febrero de 2020, luego
de un largo proceso que incluyó sucesivos amparos que Rubén
ganó, "extrañamente", en distintos tribunales (que luego se com
probó que estaban infiltrados por el propio CJNG).

Su hermana, Jessica |ohana, fue detenida el 26 de febrero
de 2020 en Washington D.C., cuando se presentó a una audien
cia que se seguía contra Rubén. La hija más joven es Laisha
Michelle, quien actualmente está libre y tiene 20 años de edad.

Laisha se presenta también como empresaña, pero en reali
dad es una de las principales operadoras para el lavado de dinero,
producto de las actividades del grupo. Esos recursos, vía Laisha,
se invierten en restaurantes y hoteles que están a nombre de fa
miliares y amigos cercanos. Ton las detenciones de Rosalinda y

Joahana, Laisha se ocupa también de la relación y cooptación
de políticos, funcionarios públicos, jueces y magistrados. Invier
ten en este rubro grandes cantidades de dinero para lograr que
integrantes importantes del CJNG, una vez detenidos, vuelvan a
quedar en libertad.

La pareja de Laisha es Cristian Fernando Gutiérrez Ochoa,
apodado El Guacho, de 24 aflos y oriundo de Michoacán. Ellos
fueron quienes ordenaron el secuestro de dos elementos de la
Secretaría de Marina para presionar al gobierno federal y de jar en
libertad a Rosalinda, cuando fue detenida en noviembre pasado.

Fernando Gutiérrez también proviene de una familia del
mismo grupo criminal, es el hijo de un famoso narcotraficante
al que apodaban Ojo de Vidrio, quien murió en Tonalá, Jalisco,
el 4 de diciembre de 2017, en un enfrentamiento con autorida
des federales. Antes había estado detenido en Puente Grande,
donde se consideraba que controlaba el autogobierno del penal.
Actualmente, Fernando Gutiérrez es el encargado de proteger a
la familia: a Laisha. a una hermana de Fernando, que es esposa
de El Menchlto, y a su suegra, Rosalinda. Además, lidera un po
deroso grupo de sicarios y operadores del CJNG.

Pero en la fortaleza de un cártel familiar también reside su
debilidad. Según fuentes de inteligencia, el poderío de Oseguera
Cervantes se debilita constantemente y la detención de sus fa
miliares lo afecta emocional y operativamente, ya que su esposa
e hija son con quienes tenía mayor acercamiento y comunica
ción, independientemente de que eran sus principales opera
doras financieras.

Hay otro medio hermano, hijo de Rosalinda, Juan Carlos
González, apodado El Pelón o el 03, que busca, por su parte,
quedarse con el control del cártel y sus recursos, en una abierta
pelea sucesoria en el CJNG.

Esa lucha por la sucesión involucra a muchos personajes, por
ejemplo, a uno de los abogados de Rosalinda, Víctor Francisco
Beltrán García, quien, según fuentes de seguridad, le ha pedido
fuertes cantidades de dinero con la promesa de que pronto saldrá
de la cárcel. Este personaje ya ha sido señalado por la DEA y la
Oficina de Control de Activos Extranjeros del Tesoro como parte
del CJNG y los Cuinis.

Tanto Rosalinda como Laisha están procesadas, una de ellas
presa y la otra en libertad bajo fianza, y dependen de la deci
sión del juez séptimo de Distrito de Amparo, Julio Veredín Sena
Velázquez. el cual fijó la irrisoria cantidad de cinco mil pesos, sí,
cinco mil pesos, como fianza de Laisha por el secuestro de los
marinos. El 5 de febrero pasado, Laisha declaró ante ese juzga
do para reclamar un amparo. Tres días después, el 8 de febrero,
Rosalinda tuvo su audiencia reclamando seguir en libertad su
proceso. Hoy está detenida en el penal femenil de Morelos, donde
las autoridades la tratan como le llaman en el CJNG, como La jefa
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Comprar y distribuir medicamentos es fácil. Escribo este
artículo porque considero necesario revisar lo que se debe
saber sobre la compra y distribución de un medicamento, so
bre todo si es nuevo; la historia tiene muchos ejemplos de pro
blemas, complicaciones y muertes por el uso de medicamentos
que no habían cumplido las normas éticas y legales para su
uso. Pensar que es fácil comprar y distribuir un medicamento
no sólo es peligroso, sino que viola leyes de ciencia y ética.

0
CONSECUENCIA

En el año 2020, la Organización Mundial de la Salud hizo una
revisión de los medicamentos contra covid y concluyó que los
estudios sobre ivermectina tenían un alto riesgo, poca certeza
de efectividad y que la evidencia existente era "insuficiente para
llegar a una conclusión sobre sus beneficios y sus daños". Poco
después, el 2 de septiembre de 2020, en el informe diario de la
situación covid19 en el país, Ricardo Cortés, director general
de Promoción de la Salud de la Secretaría de Salud
federal, publicó la lista de medicamentos que no
se debían utilizar para un cuadro compatible de
covid19, que incluía ivermectina.
A pesar de eso, el 22 de enero de 2021, la

secretaria de Salud de la CDMX, Oliva López
Arellano, informó que habían dado luz verde
para administrar un conjunto de medicamentos,
incluida la ivermectina; así, para fines de enero
de 2021, ese medicamento no aprobado y sin
evidencia de eficacia terapéutica fue suministrado a más de
50,000 individuos sin ningún control o seguimiento riguroso,
además, se violaron los derechos humanos de los pacientes
por no haber informado ni recabado su autorización para re
cibir un tratamiento experimental. Tras las críticas por haber
suministrado medicamentos no avalados ni autorizados para

el tratamiento de covid19, y por los cuales el gobierno de
la CDMX pagó 29 millones de pesos, la Secretaría de Salud
(Sedesa) informó que éstos se dejaron de entregar en sep
tiembre de 2021.

©
REALIDAD

La investigación científica es fundamental para lograr la salud y
evitar problemas como éste; cuando un medicamento es creado
por un instituto o laboratorio tiene que pasar por tres fases de
investigación, lo que requiere documentación rigurosa y precisa;
hecho esto, se envía el resultado a publicaciones científicas y

un grupo de expertos dan su autorización para su
publicación si cumplió con todos los protocolos.

El caso de la ivermectina muestra las conse
cuencias de no cumplir con los protocolos para
proteger la salud de la población; las autorida
des de Salud y de la Ciudad de México basaron la
compra y distribución de ese producto en un docu
mento que ellos titularon "casi experimental"; José
Merino, Víctor Hugo Borja, Oliva López, ¡osé Alfre
do Ochoa Lila Peterseriy Saúl Caballero. Ivermec

tln and íhe odds of hospitalización due to Covidl9: evidence
from a quasiexperimental analysis based on a public ínter
ventíon ín México City, publicado en CenterForOperi Sciences,
una organización tecnológica de Charlottesville, Virginia, EU.

Como se ha evidenciado una y otra vez, la Secretaría de Sa
lud piensa que comprar y distribuir medicamentos es fácil, pero
no, porque se puede causar daños a los pacientes y, además, se
violan las normas de la ciencia y la ética.

Pensar que es
fácil no sólo es

peligroso, sino
que viola leyes
de ciencia y ética.
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Emmanuel Macron decidió aparecer en
escena y en los momentos más importan
tes que se están viviendo en el éxtasis del
tema rusoucraniano. El mandatario francés
supo dialogar y persuadir a Vladimir Putin
mediante varias llamadas y conversaciones
bilaterales para que se accediera a un en
cuentro presencial que pudiera, al menos,
buscar un entendimiento y más que un prin
cipio diplomático para ir avanzando en una
desescalada militar en Europa del Este y en
todas las fronteras que rodean a Ucrania
desde la parte rusa.

El presidente ruso accedió a
un encuentro con su homólo
go francés, pero no en Versalles
o en un recinto europeo suizo
como lo fue con Joe Biden,
sino esta vez, el mayor intere
sado tenía que ir a Moscü, la fría
capital rusa donde Napoleón y
su ejército imperial vieron su
suerte en el año de 1812.

Desde que se supo de la vi
sita del presidente galo a suelo
moscovita, las criticas empe
zaron a sonar desde todos los
medios internacionales, pues se decía que
Macron, prácticamente, estaba arrodillán
dose ante un Vladimir Putin que ha ame
nazado, manipulado y ha hecho que todas
las partes opuestas tengan que negociar y
comprometerse a exigencias que sólo bene
fician a la parte rusa. Y si lo ponemos en ese
contexto, pudiera ser que las criticas estén
en lo correcto, pero ante un escenario tan
desastroso para Ucrania y Europa del Este,
creo que la iniciativa de la diplomacia fran
cesa manejada por Macron ha sido la mejor
ante una escalada que está siendo propicia
da mañosamente en estos momentos más

por la parte estadunidense, que por la ucra
niana o la misma rusa.

Si analizamos con detenimiento las imá

genes y los videos de la visita a Moscú, po
demos ver claramente que Putin utilizó el
escenario perfecto para que Macron sintie
ra que el diálogo en el Kremlin fuera frío,
fuerte, difícil y largo. Casi seis horas duró
un encuentro donde ambos mandatarios se
sentaron en una mesa oval grande de ex
tremo a extremo y con traducción simul
tánea escuchada desde un audífono; no
con los traductores sentados al lado de los
mandatarios.
Las exigencias rusas expuestas siguen

siendo las mismas que hemos escuchado ya
desde hace meses, pero mientras todo este
tema se estanca en garantías de seguridad,
en acuerdos diplomáticos y en decir que no
habrá una invasión rusa, sí podemos ver que

hay varios movimientos desde
el lado ruso y el ucraniano que
deben preocupar.

Macron se va de Moscú con

un diálogo en el que Putin le
asegura que Rusia no busca in
vadir Ucrania y que las tropas
militares rusas asentadas en
suelo bielorruso sólo son parte
de un ejercicio militar. A finales
de febrero, regresarían a terri
torio ruso. Así lo asegura.

En lo personal, me parece importante que
Macron haya visitado a Putin y haya podi
do escuchar el sentir ruso ante la expansión
de la OTAN y lo que sucede en Ucrania. Es
un buen comienzo para que la diplomacia
haga lo suyo a través de las próximas sema
nas. Inteligentemente, el mandatario francés
decide mostrar su liderazgo europeo ante el
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adiós político de Merkel y plantea conver
tirse en un negociador e intermediario ante
una crisis militar que se tambalea con de
claraciones alarmistas, falsas, interesantes y
peligrosas. Asimismo, el presidente Macron
utiliza esta difícil y riesgosa iniciativa, junto
con el conflicto en la república de Malí, para

posicionarse en una muy posible reelección
presidencial en abril de este año. Tiene todo
a su favor para derrotar de nueva cuenta a Le
Pen y posicionar a su movimiento En Mar
che hasta 2027.

El presidente
francés recurre

a una riesgosa
acción para
posicionarse
ante una posible
reelección.
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'Es que están muy enojados'...
Vaya sorpresas con las que salen los conservadores. Ahora resulta
que, según el índice de Democrada 2021 elaborado por The Econo
mist, México pasó de ser una "democrada defectuosa" a dasificar
como un "régimen híbrido" que va "en camino al autoritarismo". En
la medidón de la revista británica, el país de la 4T retrocedió a 5.54
puntos, cuando en 2020 había obtenido 6.07 puntos. Bueno, hay
que tomar las cosas de quien vienen, neoliberales que están muy
enojados porque, al menos en México, se acabaron sus privilegios.
¿O cómo era?

Malas prácticas en el pleno
Durante la sesión de pleno ayer en el Senado, la panista Lilly
Téllez encendió los ánimos de la bancada morena y sus aliados,
luego de que solidtó atentamente al presidente en turno de la
Mesa Directiva, José Narro Céspedes, evitarle a la asamblea
el desagradable espectáculo de verlo chuparse los dedos o estarse
"metiendo los dedos a la nariz". Por ello le sugirió ante el mi
crófono que le acerquen una servilleta y que porte un pañuelo.
La senadora guinda Margarita Valdez, en defensa del legislador
zacatecano, exigió a Téllez que se disculpara públicamente con él.
Así el nivel en la Cámara alta.
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Desaire de las eléctricas

a diputados
Fuerte fue el jaloneo entre Morena y la oposición del PRI y el PAN
para lograr que las empresas de la industria eléctrica fueran invita
das a los foros de la reforma eléctrica. Todo para que esas empresas
desairen la invitadón de los legisladores, se quejan entre bancadas.
"Ni siquiera nos han contestado la invitadón y deberían de contes
tar, es un foro espedal para que vengan ellos y estamos esperando
a que vengan, que vengan los señores de Iberdrola, que adaren si
pagan el porteo, si pagan el respaldo, cómo hacen sus sodedades",
demandó molesto el líder priista en San Lázaro, Rubén Moreira.

Porras presidenciales
Qué pena con las visitas... El presidente López Obrador no mostró
empacho en compartir que le lanzó una consigna a Ken Sala zar,
embajador de EU en México, frente a John Kerty, encargado de
asuntos del clima, para respaldarlo por su apoyo a la reforma eléc
trica. Y es que dijo el mandatario los gringos le "cayeron encima"
al diplomático por haber expresado su acuerdo con la inidativa,
ante lo cual lo animó con un: '¡Ken, aguanta, el pueblo se levanta!'.

Cervantes marcha

a la cabeza por el CCE
A poco más de dos semanas de que se defina la sucesión en el
Consejo Coordinador Empresarial, el expresidente de Concamin,
Francisco Cervantes, parece el candidato con más posibilidades
de obtener los cinco votos necesarios para encabezar el organismo
cupular. El industrial ha logrado reunir importantes respaldos por
su perfil negodador y el buen acceso que tiene con todas las fuerzas
políticas. Algo positivo en este proceso es que, tras un encuentro
de los dos candidatos la semana pasada, Cervantes y Bosco de la
Vega, hubo el acuerdo para que la contienda sea dvilizada y no
ponga en riesgo la unidad del sector empresarial.

¿Jueces de consigna en Veracruz?
De quién será la mano que se mueve tras la renuenda del juez de
control Francisco Reyes Contreras, por entregarle al juez de
Distrito un informe pormenorizado y justificado sobre su decisión
de vincular a proceso a José Manuel del Río Virgen, por lo que
sus familiares están preocupados de que al no hacerlo a tiempo o en
el plazo fijado, se estaría prolongando la estanda del político en la
cárcel en Veracruz, donde permanece desde el 22 de didembre, sin
que hasta la fecha haya alguna prueba que lo reladone al homiddio
dd que se le acusa. Y es que a esa obstrucdón a la justida se suma el
hecho de que la fiscalía de ese estado se ha negado a entregar copias
autenticadas de la investigadón a los defensores del detenido. ¿No
que en la entidad la justida marcha sobre ruedas?
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Abandona Banjército a
trabajadores en Tijuana
Que les cuento, que desde finales

de noviembre de 2021 y hasta
lo que va de este febrero, Ban

jército tiene a sus trabajadores en
Tijuana sin seguridad social, por
lo que los gastos médicos en la cuarta
ola de contagios por la variante ómi
cron de Covid19 han tenido que co
rrer a costa de sus propios bolsillos.
Por si esto fuera poco, con la llegada

de la quesque cuarta transformación
los pagos de utilidades, un derecho
que por ley les corresponde a todos los
trabajadores, desaparecieron, y la
única respuesta que les dan es que éstos
se encuentran "detenidos".

En entrevista, empleados de Banjér
cito, quienes por miedo me pidieron
hablar en anonimato, denunciaron las
arbitrariedades que viven a diario.
"A partir de que entra este gobierno

cortaron utilidades, prácticamente éste
es el tercer año que no las pagan, no se
han podido cobrar", relató uno de los
afectados.

Tal parece que la institución encar
gada de brindar apoyos financieros a
los integrantes de las Fuerzas Arma
das se olvidó de garantizar el derecho
a la salud y asistencia médica, así como
a servicios sociales necesarios para el
bienestar de su personal.
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GATO POR UBRE

Fue entre julio y agosto del año pasado cuando el problema del seguro social
comenzó. De acuerdo con los testimonios, el banco les prometió "algo me
jor", es decir, un seguro de gastos médicos mayores, lo cual sólo duró esca

sos dos meses.
"Otorgaron un seguro de gastos médicos mayores: en un principio estuvo mejor,

pero la atención era en un solo hospital, era deficiente. A mitad de noviembre corta
ron el servicio".
De hecho, les prometieron que los cambiarían de hospital, que buscarían otras

opciones para asistencia médica, lo cual a la fecha no ha ocurrido, pese a los conta
gios por Covid.
Ah, pero déjenme contarles que aquéllos que se atrevieron a levantar la voz,

como gerentes de sucursales, tal como pareciera ser un modas operandi en este go
bierno, tuvieron repercusiones y hasta perdieron su trabajo. Desde entonces nadie
más se había atrevido a denunciar lo que les pasa.

SIN DERECHO A INCAPACIDAD

Durante el fin de año y con la lle
gada de connacionales a territo
rio mexicano, la presión sobre los

trabajadores, algunos con síntomas de
Covid, aumentó y no podían ausentarse.
¡Así, tal cual lo está leyendo!
Como Banjército es quien otorga los

permisos para que vehículos del extran
jero puedan entrar al país, debían pre
sentarse en las sucursales a trabajar; las
consecuencias: más contagios, pero al no
contar con seguro social no se les permi

tió la incapacidad por corona virus que
otorga el IMSS.
"Hubo un contagiadero, pero

como no tenemos IMSS, pues no nos
pudimos incapacitar".

Con un "gástalo tú y después te lo
reembolso", quienes se enfermaron no
tuvieron más remedio que buscar aten
ción médica particular, mientras que los
siete días que ofrece el instituto a cargo
de Zoé Robledo con el llamado Permiso
Covid no fueron una opción para ellos.

La presión por gastos de asistencia
médica privada, estudios, medicamen

tos y demás, aunado a que gerentes se
quedaron sin aguinaldo, otra violación
a la Ley Federal del Trabajo, obligó a
que algunos renunciaran.

"Las cuotas de seguridad social las
siguen cobrando, eso es lo peor, quita
ron la seguridad social cuando es algo
inconstitucional, es algo grave".
La Ley Federal del Trabajo, en

su artículo 994, contempla multas
para aquellos patrones que no cum
plan las obligaciones en lo relativo a la
participación de los trabajadores en las

utilidades, pero en Banjército, desde
hace tres años, nadie ha sido
sancionado.

Asuvez, la Ley del Seguro So
cial advierte, en su artículo 307, que
se incurre en el delito de defraudación a
los regímenes del seguro social cuando
patrones obtienen un beneficio indebido
con perjuicio a los trabajadores, mismo
que se castiga con cárceL

¡Quihúboles con las injusticias!
¿Y Luisa María Alcalde, apá? Bien,
gracias...
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NO ME AYUDES, COMPADRE

Es lo que diría el gobernador de Queré
taro, Mauricio Kuri, pues resulta que, en
esa entidad, el periodista Alejandro Pa

yán Vázquez se encuentra bajo la protección
del mecanismo de la Secretaría de Goberna
ción, mismo que obtuvo tras denunciar ante
la Fiscalía del Estado las amenazas recibi
das de parte de José Luis Aguilera Rico, re
gidor del municipio capital, y de Jlosé Luis
Aguilera Ortiz, padre del primero, y quien es
nada más y nada menos que ¡el representante
del gobierno del estado en la CDMX!
Los Aguilera, padre e hijo, no sólo le están causando un grave daño al goberna

dor Kuri, sino a la administración del presidente municipal de la capital, Luis Nava.
Vale la pena recordar que el regidor José Luis Aguilera Rico es un personaje

que ha estado en el centro de verdaderos escándalos, como fue su separación, en
2019, como secretario del Trabajo en aquella entidad, tras darse a conocer un vi
deo donde extorsionaba a Cecilia Ojeda, líder sindical estatal.
Hoy, la denuncia penal hecha con valor por el reportero Alejandro Payán Váz

quez en contra de los Aguilera no es menor, puesto que este país ha sido testigo
del asesinato artero de seis periodistas, sólo en lo que va de 2022.

:a los voceros del gobierno

LES VA MUY BIEN!

O cómo entender que Lo
renzo Meyer tiene un
hijo de secretario, Ro

mán Meyer, en Sedatu; a
su mejor amigo, José Anto
nio Romero, como director
del CIDE, y a su otro hijo, Lo
renzo Mauricio Meyer, lo aca
ban de nombrar como consejero
"independiente" de Pemex, y
aquí les dejo las pruebas. Ah, Lo
renzo Mauricio trabajó en Sener,
con los neoliberales, y después
con Guillermo García Alcocer,
sí, el perseguido de la 4T, que
llegó a la CRE para ahora saltar a
Pemex, pero ellos son diferen
tes... ¡okno!

comunicado a través del cu¡»L el Presidente de la República. Licenciado Andrés Manuel López

Obrador, somete a consideración de ese órgaru Ije^atjvtK «4 nombramiento del
C Lorenio Mauricio Meyer Fakésn, como Consejero Independiente del Consejo de
Administración de PetríMeos Meiacano&
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¿Los radicales?

En junio de 2005, la Cá
mara de Diputados creó
dos comisiones especia

les para investigar a personajes
del foxismo. Una investigaría a
Santiago Creel, precandidato
panista a la Presidencia que
a la postre no llegaría ni a can
didato, y la otra a los hijos de
Marta Sahagún, sospechosos
de enriquecerse al amparo del
poder.
Ah, qué tiempos aquéllos,

don Simón, donde a pesar de
estar un panista en Los Pinos,
en San Lázaro los legisladores
podían constituir, con el voto
de todos los coordinadores le
gislativos, instandas pluripar
tidistas para revisar los malos
pasos de predaros (es un decir)
blanquiazules.
La encargada de presidir la

comisión sobre los Bribiesca,

apellido de los hijos de la esposa
del presidente Vicente Fox, fue
Malú Mícher guanajuatense
para más señas y por entonces
militante del Partido de la Revo
lución Democrática, hoy inte
grante de la bancada de Morena
en el Senado de la República.
Malú entonces hizo un pa

pel muy digno. ¿Hoy qué hace
Malú?

Hoy Malú Mícher es recono
cida por sus contorsiones lin
güísticas y éticas al no rechazar
el nombramiento diplomático
de un personaje cuestionado
fuera y dentro de Morena, y por
tratar de acomodarse al lado
correcto de la historia cuando
se frustró por decisión externa
antes que del gobierno federal
esa candidatura a la embajada
de Panamá.
Luego de constituirse la comi

sión para investigar a los hijos
de Marta, ésta tronó en contra
de los diputados porque Mícher
había dicho que desde la Pre
sidenda de la República cito
nota del diario Reforma enton
ces trataban de proteger a los
hermanos Jorge y Manuel Bri
biesca Sahagún.
"Han de andar muy deses

perados en estos momentos y
seguramente tirando líneas a va
rios funcionarios públicos para
que no suelten información,
pero allá ellos, esta comisión
igual los investigará y los vigi
lará", sostenía la entonces perre
dista sobre supuestos intentos
de Los Pinos por obstaculizar las
indagatorias de los legisladores.
Aquella Mícher, y no pocos

de sus compañeros que tam
bién entonces eran opositores,
en qué se parece a la Mícher de
hoy, que forma parte del bloque
oficialista en el Congreso de la
Unión.
La Mícher de ahora, desde la

poderosa Cámara alta de talante
morenista, respaldó la candi
datura de Pedro Salmerón a la
embajada de Panamá mediante
un comunicado en el que presu
mía: "He defendido a las vícti
mas públicamente e impulsado
en cada comparecencia que las
personas que nos representan
a nivel intemadonal cuenten
con las mejores cartas, experien
cias y capaddades, que desde la
perspectiva de género se requie
ren para desempeñar su cargo".
A los pocos días de ese bo

letín, que le fue reprochado
públicamente por mujeres, y
cuando el gobierno panameño
ya había rechazado la propuesta
mexicana, Mícher se subía a la
ola feminista de esta manera:
"Felicito la reconsideración del
Presidente de asignar a la Sen.
como Embajadora de México en
#Panamá. Así es el @Gobier
noMX con contienda feminista:
dialoga y avanza en la garantía
de los derechos humanos de las
mujeres". De nueva cuenta, en
las redes sociales le enmenda

ron la plana por lo falaz y opor
tunista del argumento.
El presidente López Obrador

habla seguido de ser radicales,
pero, ¿es realmente su movi
miento uno de talante radical?
Radical sería que empodera

dos, como están, los legisladores
de Morena se creyeran la divi
sión de poderes y la ejercieran.
¿Se imaginan una comisión

pluripartidista revisando a la
Presidencia de la República?
¿Se imaginan que los radica

les de antes, porque Malú no
es la única en falta frente a su
pasado, fueran los radicales de
hoy?
Radicales que crean en la

democracia a rajatabla es lo
que falta en Morena. Ni más, ni
menos.
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Eleciones estatales
El martes 8 de febrero, El

Financiero publicó en
cuestas sobre intención de

voto en los seis estados con elec

ciones para gobernador en junio.
Me permito hacer aquí algunos
apuntes con base en esos datos.
1. En esta temprana medición
se observan distintos niveles de
competencia: hay cuatro estados
que arrancan con ventajas para
alguno de los bloques políticos
contendientes (Morena y aliados
lideran en Oaxaca y Quintana
Roo; la alianza PANPRIPRD en
Aguascalientes y Durango). Los
otros dos estados, Hidalgo y Ta
maulipas, lucen más competidos
y ninguna alianza o partido lleva
ventaja.
2. Se distingue un patrón regio
nal nortesur, con los estados del
norte más favorables a la alianza
PANPRIPRD, y los del sur más
propicios para Morena y sus
aliados.
3. Las candidaturas con nombre
y apellido, algunas de ellas aún
sin confirmar al momento de la
encuesta, tuvieron poco impacto
en la medición. Si se consideran
las dos principales fuerzas polí
ticas en cada estado, las candi

daturas suman o restan apenas
entre 1 y 3 puntos porcentuales
respecto al apoyo que obtiene su
respectiva alianza de partidos.
Veremos si eso cambia.

4. La aprobación a los goberna
dores (que varía desde 40 por
ciento en Tamaulipas hasta 49
por ciento en Aguascalientes)
tiene efectos diferenciados en

la intención de voto: el apoyo al
gobernador da buenos dividen
dos a la alianza PANPRIPRD
en Aguascalientes, Durango y
Tamaulipas, aunque también en
Quintana Roo, donde la alianza
va rezagada. En Hidalgo, el
apoyo al gobernador divide sus
votos, y en Oaxaca se traduce
en apoyo mayoritario a Morena,
cruzando las líneas partidarias.
5. La aprobación al presidente
López Obrador, que varía de 44
a 67 por ciento en estas seis enti
dades, sí se decanta con claridad
a favor de Morena. En Aguasca
lientes, Durango y Tamaulipas la
desaprobación a AMLO supera
a la aprobación, y Morena no va
adelante. En Oaxaca la aproba
ción a AMLO es la más alta y la
ventaja de Morena es cómoda.
La popularidad o impopularidad
del Presidente sí pesa.
6. En ese tenor, la actitud de los
electorados estatales hacia la
cuarta transformación también

importa. En Oaxaca y Quintana
Roo, donde Morena lleva una
clara ventaja, el electorado está
más a favor que en contra de la
4T. En Aguascalientes y Du
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rango, estados donde la alianza
PANPRIPRD aventaja las pre
ferencias, la mayoría del elec
torado está en contra de la 4T.
En los estados competidos, los
electores están más en contra de
la 4T que a favor, ya sea como
mayoría (Tamaulipas) o como
pluralidad (Hidalgo). Veremos
cómo juega ese factor nacional
en las dinámicas locales.
7. La encuesta arroja indicios de
que en Aguascalientes, Hidalgo y
Tamaulipas hay una división de
la intención de voto acorde con
la clase social. En esos estados,
la clase media está más a favor
de la alianza PANPRIPRD,
mientras que las clases popula
res apoyan más a Morena. En los
otros tres estados esto no se ve
tan nítidamente.
Aun así, llama la atención en

la encuesta que la clase media en
Aguascalientes es proporcional
mente la más amplia, y ahí Mo
rena tiene un bajo desempeño.
Por el contrario, Oaxaca tiene la
clase media proporcionalmente
más pequeña de las seis entida
des, y Morena lleva una buena
ventaja en las preferencias. La
clase media sí pesa en las urnas.
8. En los seis estados Morena
capta más apoyo entre los elec
tores de mayor edad, pero su
respaldo disminuye entre las

nuevas generaciones. Esto re
fleja un cambio importante con
respecto a 2018, cuando Morena
atrajo un sólido voto joven. Al
parecer, ya no.
9. El peso de los programas so
ciales se ve con claridad en los
seis estados: en general, quienes
reciben beneficios del gobierno
federal son más favorables a
Morena.

10. El voto partidista luce bas
tante sólido en los seis estados,
pero los apartidistas son los que
inclinan la balanza. En Aguas
calientes y Durango, los apar
tidistas favorecen a la alianza
PANPRIPRD, mientras que en
Oaxaca, Hidalgo y Quintana Roo
van en mayor proporción con
Morena. En Tamaulipas los apar
tidistas están divididos; habrá
que ver si eso cambia.
11. Los apartidistas son la prin
cipal fuente de apoyo para Mo
vimiento Ciudadano, que suma
entre 9 y 13 por ciento de prefe
rencia bruta en escenarios con

candidaturas. En ninguno de los
seis estados MC se perfila como
probable ganador, por lo menos
al momento de la encuesta; pero
en las entidades que arrancan
con empate o escenario cerrado,
como Hidalgo y Tamaulipas, el
desempeño de MC podría ser un
fiel de la balanza.
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¿Hasta cuándo, Marcelo?
Marcelo Ebrard debe te

ner una ambición tan

grande de llegar a la
Presidencia, que parece no im
portarle la ignominia. El secreta
rio de Relaciones Exteriores se ha
convertido en pato en la galería
de tiro del Presidente por la forma
como públicamente lo maltrata
Andrés Manuel López Obrador,
quien lo hace ver como una figura
que, así como es funcional, es des
echable. El asombro que le dio la
declaración presidencial de hacer
una "pausa" en las relaciones con
España se pudo proyectar en la
cara que llevaba al salir de Palacio
Nacional y evitar responder las
preguntas de la prensa.
La crisis diplomática que detonó

López Obrador no tiene una expli
cación clara, porque las motiva
ciones verdaderas del Presidente
suelen ser confusas y opacas. ¿In
tentó desviar la atención del con
flicto de interés de su hijo al haber
vivido en una casa de un petrolero
cuya empresa ha sido beneficiada
por el gobierno? ¿Nació del odio
que tiene contra el expresidente
Felipe Calderón, que participó
en un consejo de administración
para vigilar que Iberdrola actuara
conforme a la ley? A saber. De lo
que no hay duda es que su pro
nunciamiento nace de un enojo, y
que el pastelazo le pegó en la cara
a Ebrard.
No fue la primera vez. En una

mañanera se enteró de que el
Presidente había designado a
Esteban Moctezuma como em
bajador en Washington, sin que
le anticipara nada. Ahí supo que

había destituido, antes de asumir
el cargo, a una agregada cultural
en España, o que a Pedro Salme
rón, y luego a Jesusa Rodríguez,
los había designado embajadores
en Panamá. En ese espacio mati
nal lo conigió y dijo que sí habría
una representación oficial en la
toma de posesión del déspota
Daniel Ortega en Nicaragua, y le
quitó la responsabilidad de la ad
quisición de vacunas antiCovid,
que recuperó, en esa lucha sorda
por protagonismo, intrigando
al subsecretario de Salud, Hugo
LópezGatell.
Recientemente, cuando quiso

platicar con López Obrador sobre
la posición que asumiría México
en el Consejo de Seguridad de las
Naciones Unidas durante la sesión
que abordó la crisis en Ucrania,
lo ignoró. Tampoco le hizo caso
luego de que una reunión de las
secretarias de Energía, Rocío Na
hle y Jennifer Granholm, se volvió
rispida por la manera como la
mexicana expuso la reforma eléc
trica, sin saber en ese momento
que así quería el Presidente que se
planteara. El resultado indirecto
de ello fue que el trabajo que ha
bía hecho Ebrard, por instruccio
nes de López Obrador, para evitar
lo que parecía inminente, que
Estados Unidos declarara persona
non grata al director de la Comi
sión Federal de Electricidad por
presuntos vínculos con el narco
tráfico, sufriera un retroceso.
Lo que Ebrard teje durante el

día, muchas veces el Presidente
se lo desteje al siguiente. Eso le
sucedió en el último choque con
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España, donde la experimentada
embajadora Carmen Moreno
Toscano, con oficio y talento,
logró en una reunión, en enero,
con el secretario de Estado para
Iberoamérica, Juan Fernández
Trigo, destrabar el otorgamiento
del beneplácito para Quirino Or
daz como nuevo embajador en
España. La ratificación de ello se
dio durante un encuentro entre
Ebrard y el ministro del Exterior
español, José Manuel Albares,
al coincidir en Tegucigalpa en la
toma de posesión de la presidenta
Xiomara Castro, en vísperas del
anuncio oficial en Madrid.
Ebrard no es sólo una víctima

de López Obrador, también se ha
aprovechado de su desapego del
mundo. Fue iniciativa del canci
ller el acercamiento con China,
donde embarcó al Presidente
hasta que éste entendió que jugar
con esa potencia iba en contra de
los intereses económicos y polí
ticos de México. Apostó también
a Rusia con las vacunas antiCo
vid, que ha convertido a miles de
mexicanos en parias potencia
les cuando quieren viajar por el
mundo, y negoció con el gobierno
de Donald Trump, y más ade
lante con el de Joe Biden, servir
como estancia de espera de miles
de centroamericanos que buscan
asilo en Estados Unidos.
El canciller ha jugado con ge

nuflexión para lograr favores del
Presidente, aunque afecten al
país. Por ejemplo, si bien no supo
de Salmerón, sus esfuerzos para
convencerlo de que era contra
producente mantenerlo fueron
débiles. No dijo nada de Jesusa,
ni presentó oposición a que dos
de las principales embajadas de
México, Reino Unido y Francia,
fueran asignadas por López Obra

dor no por mérito, sino porque sus
designadas querían vivir cerca de
sus hijas. Tampoco impidió el con
flicto con España que provocó la
esposa del Presidente, tras empu
jarlo a exigir a la corona el perdón
por la Conquista, mediante una
carta de la cual no se enteró hasta
que estaba enviada.
En política, dicen los profesio

nales, hay que tragar muchos
sapos. Ebrard ha tragado dema
siados para su historia y biogra
fía. Ha estado estirando mucho la
liga de su dignidad con el único
propósito visible de querer ser el
candidato de López Obrador a la
Presidencia. Entiende, como lo
ha dicho a sus amigos, que el 24
es su última oportunidad, y en los
grupos de trabajo que creó para
ese propósito han analizado el es
cenario de una candidatura sin el
apoyo presidencial. En los hechos,
sin embargo, no da ninguna señal
de que esté dispuesto a caminar
en esa ruta, que significaría el
rompimiento con López Obrador.
"Marcelo es muy inteligente,

pero tiene un problema", con
fió un político talentoso que lo
conocía bien, "y es que siempre
necesita quién le diga qué hacer".
Durante toda su vida pública, esa
persona fue Manuel Camacho,
quien al morir en 2015 lo dejó en
la orfandad. Ebrard es el funcio

nario más sofisticado que tiene
López Obrador y uno de los más
capacitados para gobernar. Pero
depende de la decisión de su jefe,
que hasta hoy sólo tiene ojos para
Claudia Sheinbaum, su hija, jefa
de Gobierno de la Ciudad de Mé
xico. Lo sabe, pero no se atreve a
tomar su rumbo. Le falta el arrojo
que terna Camacho, pero le sobra
estómago para seguir tragando
las ofensas del Presidente.
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La Guerra
de las Tlayudas

Corrían los primeros días
de aquel año de 2022
en esa noble tierra que

es México. El Presidente estaba
de mal humor. No era su culpa
o no necesariamente: uno

de sus hijos había sido descu
bierto en lo que, a todas luces,
era un conflicto de interés.
Vago de primer orden, mante
nido profesional, el cuarentón
fue exhibido en sus andanzas
estadounidenses auspiciado
por una señora con dinero. El
Presidente estaba furioso. Nin
gún truco le funcionaba para
bajar el tema, al contrario,
nada más lo subía atacando a
los demás. Se le ocurrió que
lo mejor era armar una esca
lada: cambiar el tema y hacer
uno de mayor tamaño. Fue
entonces que decidió lanzarse
contra España. Así dio inicio la
famosa Guerra de las Tlayudas
llamada así por ser uno de los
platillos típicos favoritos del
Presidente y porque juró inva
dir el país ibérico con esas per
las culinarias oaxaqueñas
E1 Presidente les dijo rateros

y saqueadores a los españo
les, que eso de venir a robar
nos se daba por terminado y
que mejor no tener relaciones
con ellos lo que restaba de su
mandato porque ya lo tenían
harto con sus latrocinios. Los
españoles, dijo, son verdaderas
aves de rapiña que llegaron a
devorarse este país a tarasca
das. Son el origen de nuestros
males, subrayó el nieto de un
español afincado en México.
En una concurrida manifes

tación en el Zócalo, el Presi
dente se lanzó con todo contra

la españoliza. ¡Basta ya de bu
tifarra, chorizos y pantomate!
¡Al carajo con eso y con las ins
tituciones que nos impusieron!
¡Ahora mismo están llegando a
la embajada española miles de
tlayudas, los sepultaremos en
tlayudas para que coman de lo
que es bueno estos hipócritas!
¡Viva Benito Juárez! ¡Mueran
los gachupines! Aclamado por
sus seguidores entró a Palacio
y regresó ataviado de conchero

azteca. Con un taparrabo, el
torso desnudo y un gigantesco
penacho, el Presidente prendió
incensarios con copal y se puso
a danzar frenéticamente a la
usanza de la Gran Tenochtitlan

o eso supom'a él, y aunque la
panza no le permitía grandes
movimientos, el número fue
muy aplaudido y en ese mo
mento se repartieron volantes
con las acciones antiespañolas
que debían realizarse a partir
del día siguiente:
1. Quema de discos de

Mocedades.
2. Trituración de películas

de Pili y Mili y de Joselito.
3. Expulsión del país del

terrorista José Luis Perales (se
encontraba listo para dar un
recital).
4. Expropiación de todos los

"castillos", "mesones", "para
dores" y demás restaurantes
que se dedicaban a la invasión
culinaria con paellas, fabadas
y otros platillos peligrosísimos
para la salud. Serían conver
tidos de inmediato en Come

dores del Bienestar en los que
se expenderán sopes, tacos
dorados, barbacoas, tamales,
chilaquiles, tortas ahogadas,
memelas y, claro, tlayudas, que
en mucho tonifican el cuerpo y
ayudan a la salud.
5. El Presidente mexicano

repudiaba públicamente de su
nombre, Andrés Manuel López
Obrador, y ahora sería Xochipi
lli Tlamatecutli. Invitaba a los
mexicanos de bien a proceder
de la misma manera.

Los españoles no sabían muy
bien cómo reaccionar. "No
sotros hace mucho que que
mamos nuestros discos de
Mocedades y del gilipollas de
Perales, no veo dónde está la
novedad, coño", dijo un aba
rrotero; "sabíamos que por
México pasaba la droga, pero
no que se la fumaban en la
Presidencia", declaró un alto
funcionario a condición del
anonimato.

Fue así que comenzó la Gue
rra de las Tlayudas, aunque
la verdad es que los españo
les ni participaron. La guerra
terminó pronto, pues fuera del
desmadre de los primeros días
con comida gratis y demás,
nadie más le siguió el tema al
presidente Xochipilli. Eso sí, la
gente siguió exigiendo cuentas
sobre la casa del hijo presiden
cial en Houston, pero ésa es
otra historia...
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Cortinas de humo en lugar de soluciones

Una buena parte de su
tiempo el presidente lo
destina para generar las

cortinas de humo que servirán
para distraer la atención de los
mexicanos sobre los graves pro
blemas por los que transita el
país, como la crisis económica y
sanitaria; la inseguridad pública;
el desabasto de medicamentos;
el dispendio de recursos públicos
con las "tres obras insignia" del
sexenio; la corrupción galopante
que incluso se da en el seno fami
liar, entre otros tantos temas.
El último ejemplo de esos fue

gos pirotécnicos que se disparan
a diario desde Palacio Nacional
fue el dislate diplomático contra
España y que por unas horas sir
vió para desviar la atención del
escándalo de la mansión que ha
bitó su hijo en Houston, propie
dad de un exejecutivo del quinto
proveedor de Pemex, la multina
cional Baker Hughes.
En lugar de que este valiosí

simo tiempo del jefe del Eje
cutivo federal se ocupe, por
ejemplo, en mejorar la vida de

la gente, particularmente de los
sectores sociales más desfavore
cidos, se destina para desviar la
atención con temas que al final
del día, en su mayoría, fueron

llamaradas de petate, asuntos in
sulsos, aunque como el caso con
España o Panamá han dañado la
relación diplomática.
Los 31 meses que faltan para

que concluya su sexenio debe
ría tratar de dejar un legado de
resultados positivos, en lugar de
dejar registro en la historia por
sus saldos negativos.
En 2018 se tenía un creci

miento del PIB de 2.4 por ciento,
ahora el balance de estos tres
años habla de una recesión eco
nómica, los homicidios están al
doble de lo que dejaron Felipe
Calderón y Enrique Peña Nieto,
el número de pobres se ha incre
mentado en 4 millones de perso
nas, a pesar de que tenemos "los
mejores programas de política
social del mundo"; el desabasto
de medicamentos y de insumos
es criminal y los muertos por Co
vid19 coloca a México entre los
tres países del mundo con más
alta morbilidad.

Estos son solo algunos indica
dores de los muchos que reflejan
un decrecimiento o de plano nú
meros negativos.
Por qué el presidente no se

avoca con su gabinete a por lo
menos mejorar todo el sistema
de salud público que con la en

trada en operación del Insabi,
cercenó de tajo la atención mé
dica que se proporcionaba princi
palmente a los pobres.
Hoy 15 millones de mexicanos

más carecen de la protección mé
dica del Estado.

Las batallas que escoge AMLO
no son las mejores para el país,
ni las que tiene posibilidad de
salir bien librado, verbigracia,
la reforma eléctrica que no solo
ha encontrado resistencias en el
Congreso y en el sector privado,
sino incluso, allende nuestras
fronteras, como es el caso de Es
tados Unidos, que ha reiterado
con el envío de funcionarios de

primer nivel a nuestro país, como
han sido el caso de la secretaria
de Energía, Jennifer Granholm o
de John Kerry, enviado especial
para el clima, que de ninguna
manera va a avalarla, ya que
viola diversos rubros del TMEC

y de varios ordenamientos inter
nacionales sobre el medio am
biente, como el Acuerdo de París
y los objetivos de la COP26.
La estatización del sector ener

gético es un salto al pasado que,
de entrada, incrementará las
tarifas eléctricas y las gasolinas,
al tiempo de privilegiar los com
bustibles fósiles en tiempos en
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donde no solo se están dejando
de usar, sino se castiga a los paí
ses e industrias que los utilizan.
La reforma eléctrica será al

final del día otro fracaso más
del presidente en el cual pierde
él, pero gana el país, al haberse
evitado esa regresión a tiempos
en donde el Estado administraba

empresas que a la postre resulta
ban quebradas.

Los casos de Pemex y CFE son
los más emblemáticos.
Desde luego, al presidente

lo tienen mal informado, pues
tanto Manuel Bartlett como

Octavio Romero Oropeza
mantienen la línea de que la par
ticipación de las inversiones pri
vadas en el sector es nociva para
las empresas que dirigen.
No consideran que el capital

privado abarató las tarifas eléc

tricas y está revirtiendo los da
ños ambientales causados por el
uso del combustóleo y el carbón.
La agenda presidencial debe

enfocarse en buena medida para
atender y resolver la proble
mática del país, en lugar de ser
AMLO reactivo ante la agenda
que imponen los periodistas y en
general los medios de comuni
cación y claro está, "las benditas
redes sociales".
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Demandan en NY a Carso,
ICA, Alstom y CAF

' O VEDAD ES EN EL controvertido caso del
desplome de la Línea 12 del Metro.NiEn lo que prácticamente es una acción colectiva de la que no se tienen registros pasados,
los deudos mexicanos se fueron a deman

dar ante juzgados con jurisdicción estadounidense.
Apenas este martes pasado los familiares de los afecta

dos presentaron en la Corte de Nueva York una demanda
contra Alstom, ICA, Grupo Carso y la subsidiaria estadou
nidense de CAF.

Los contratistas por el entonces gobierno del DF, cuyo
jefe era Marcelo Ebrard y el secretario de Finanzas Ma
rio Delgado, tienen 20 días para responder la demanda.

En ella se cita que durante el accidente 79 personas re
sultaron heridas y más de 20 perdieron la vida, poniendo
en evidencia muchas de las irregularidades que han ro
deado el proyecto desde su concepción.

La querella se basa en las conclusiones de DNV, la firma noruega de manejo de riesgos
que fue contratada por la administración de Claudia Sheinbaum para esclarecer las
causas del accidente.

Este consultor determinó que la falla fue responsabilidad de Carso, de Carlos Slim,
que en esta demanda colectiva multimillonaria arrastra a ICA, de Guadalupe Phillips, y
a Alstom, de Mayté Ramos.
Los resultados del análisis indicaron que el derrumbe se produjo como consecuencia

de la flexión (alabeo) de vigas (vigas) Norte y Sur debido a la falta de funcionamiento de
pernos de una longitud importante, que hizo que parte del tramo elevado perdiera su es
tructura compuesta.
Como resultado, la estructura compuesta operaba como dos vigas paralelas indepen

dientes: una viga de hormigón y una viga de acero, que experimentó condiciones de carga
para las cuales no fue diseñado.
El primero creó condiciones que llevaron a la distorsión del marco transversal central y

la iniciación y propagación de grietas por tensión que redujeron aún más la capacidad de
la estructura para soportar la carga.

La demanda es por negligencia, daños a terceros, incumplimiento de garantías, daños
sicológicos y muerte culposa por parte de los deudos de los fallecidos en contra de Carso,
ICA, Alstom y CAF por igual.

Los demandantes solicitan indemnizaciones por una suma que exceda los límites ju
risdiccionales de todos los tribunales inferiores que de otro modo tendrían jurisdicción,
junto con los costos y desembolsos de esta acción.

Este caso puede ser un parteaguas en materia de justicia para un siniestro en México
porque el proceso de "discovery" garantiza que toda la información pueda ser consultada
por todas las partes.

Sin duda va a transparentar todo el proceso de construcción y operación de la linea 12
y determinará los alcances de las responsabilidades de Ebrard y Sheinbaum, los dos pun
teros hacia el 2024.

La demanda fue presentada a través de los despachos de abogados Whatley Kallas y
The Webster Law Firm.

LA CFE YA va a adjudicar la prime
ra etapa de la granja solar de Puer
to Peñasco,
este megapro
yecto de ener
gías limpias
que las hues
tes de Manuel
Bartlett van
a desarrollar

en un pre
dio de dos mil

hectáreas que
donó Daniel Chávez, el dueño de
los hoteles Vidanta y miembro del
Consejo Asesor Empresarial de An
drés Manuel López Obrador. La
granja se decantará en cinco fases
para generar hasta un gigawatt de
energía. Se presentaron ocho ofer
tas, de las que solo dos lograron pa
sar a la final. Se trata de Seselec, que
comanda Jesús Franco, yAselec,
que capitanea Edgardo Meade. La
primera etapa de Peñasco es para
lograr una producción de 110 me
ga watts. La inversión en esta fase
inicial puede llegar hasta los dos mil
millones de dólares. Considérelo.

POR CIERTO QUE al calor de las can
celaciones de contratos de la CFE a
generadores
privados, que a
su vez venden
la electricidad a
terceros hasta
12% más barato

que la empre
sa producti
va del Estado,
hay dos grupos
que ya se can
saron de ese esquema porque no les
resultó financieramente rentable y
los van a suspender. Uno es el Gru
po Palace, de José Chapur, y el otro
Grupo Brisas, de Antonio Cosío. El
primero posee 11 hoteles prepon
derantemente en Cancún, siendo el
Moon Palace el complejo más gran
de. Chapur contrató los servicios de
Iberdrola, que dirige Enrique Alba.
El segundo cuenta con 18 hoteles en
distintos puntos del país, pero Punta
Nizuc, también en Cancún, es el que
mantiene la relación con el produc
tor privado. Cosío contrató a Cryoin
fra, de Elmer Franco.

ADEMÁS DE LA deuda bancaria que
involucra a nueve diferentes ins
tituciones, Crédito Real arrastra a
un nutrido número de bondholders
como segundo frente de acreedores.
El más relevante es BlackRock, que
capitanea Larry Fink. Pero también
apunte a Doubline, Fidera, Credit

Agricole, Manulife, UBS, Muzinich
& Co., y BNP Paribas. Aunque en el
escenario de mediano plazo no se
descarta acogerse a la protección
de la bancarrota bajo un Chapter 11
en Nueva York, siguiendo la ruta de
Aeroméxico que dirige Andrés Co
nesa y Posadas de José Carlos Az
cárraga, esta sofom buscará llegar
a acuerdos extrajudiciales como
primer paso. Esa labor correrá por
cuenta del bufete DLA Piper, que pre
side Cameron Jay Rains, desde sus
oficinas en Estados Unidos.

DONDE PRÁCTICAMENTE HAY re
uniones todas las semanas para
avanzar en su

reestructura

financiera, es
en Altán Re
des. Todavía

no queda en
firme el segun
do DIP (crédi
to en posesión
del deudor) que
le adelanté se

está negociando con los accionistas.
Además del fondo de infraestructu
ra de Morgan Stanley y la banca de
desarrollo, léase BancomextNafinsa
que lleva Luis Antonio Ramírez y
Banobras que dirige Jorge Mendo
za, que ya confirmaron participarán,
se están buscando nuevos fondea
dores. Uno con el que ya se nego
cia es Walmart. Sucede que el grupo
presidido por Guilherme Lourei
ro les renta capacidad para sus servi
cios de telefonía móvil bajo la marca
BAIT. El DIP que se pretende obtener
es hasta por unos 200 millones de
dólares.

PUES CON LA novedad de que CA
ABSA de los hermanos Luis y Mau
ricio Amodío, y ESEASA, que
dirige Abraham Santos, ya prepa
ran una demanda conjunta contra
Process Point Energy Services, que
manejan al alimón Antonio Ica
za y Todd Rutherford. Le informé
que se los chamaquearon con una
supuesta carta de crédito standby
de Lloyds Bank y de Santander que
resultó apócrifa. Era para garantizar
el ftnanciamiento por 798 millones
de dólares para el proyecto de recu
peración de gas de Ixachi. El oficio
de Pemex en el que se informa de la
cancelación del contrato es del 27 de
enero y lo firma el subdirector Jurí
dico Contencioso, Rodrigo Lous
taunau. El broker que hizo todo el
entramado fue Tikkun Olam Global,
de Ricardo Juárez, operador finan
ciero de Icaza.
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Pausar la
incertidumbre
Si se quiere hacer una pausa, la indicada
es recalcular las posibilidades del poder
restante. De otro modo, la incertidumbre

puede gobernar el curso de los
acontecimientos.

No es inusual maximizar radica
lizar, se dice ahora reclamos,
demandas, pretensiones, postu

ras u objetivos y, así, tomar ventaja en la
negociación o la acción política.

No, no es extraño aplicar ese recurso,
sobre todo, cuando se siente contar con
fuerza y energía. Sin embargo, cuando se
abusa de esa táctica y se posterga una y
otra vez el acuerdo o se prolonga de más
la acción en turno, la incertidumbre co
mienza a gobernar el curso de los aconte
cimientos y la desesperación a dictar los
siguientes pasos.

A las puertas de ese peligro está An
drés Manuel López Obrador, quien se
aleja así de la revelación que hizo al al
zarse con la victoria electoral: "confieso

que tengo una ambición legítima: quiero
pasar a la historia como un buen presi
dente de México".

Cuanto está ocurriendo reconfirma lo

dicho en el anterior Sobreaviso: "El presi
dente López Obrador conserva el poder,
pero no está claro si el control y la capaci
dad de atender tantos frentes abiertos".

Si el mandatario quiere hacer una
pausa, la más indicada es dejar de culti
var la incertidumbre y recalcular las posi
bilidades del poder restante.

En el absurdo lance presidencial de pau
sar la relación con España hay quienes
quieren ver una maniobra distractora,
una obcecada fijación o un desliz del in
consciente, pero no sólo es eso.

Ese episodio se engarza con otros y
refleja tres cuestiones. La manía de gene
ralizar actos o hechos particulares, la des
esperación como consejera del fastidio
y la pérdida del control, por no decir del

sentido de realidad ante una muy com
pleja circunstancia.

Esa declaración no es un hecho ais

lado. Se suma a una serie de acciones y
pronunciamientos que marcan un giro
sin cálculo ni control de la postura pre
sidencial y con tintes contradictorios,
sí, ante el exterior, pero también ante la
prensa, el crimen, la acción legislativa, el
partido en el poder, la inversión extran
jera, los movimientos sociales e, incluso,
la sucesión presidencial.

Un extravío justo cuando la inflación y
la falta de crecimiento frenan la recupe
ración y perfilan una estanflación. Justo
cuando es menester flexibilizar, en vez de
endurecer o radicalizar posturas.

Cultivar la incertidumbre puede hacer
de un huracán, un tobogán.
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Cuanto hoy sucede es consecuencia de
los pasos dados, aun antes asumir la jefa
tura del Estado.

La integración del gabinete respondió
a diversos factores. Cumplir compromi
sos adquiridos en campaña, con quie
nes sin compartir al cien los postulados,
ayudaron a acceder al poder. Premiar a
quienes apoyaron sin chistar, aunque ca
recieran de habilidad para gestionar y ad
ministrar proyectos, políticas, programas
y obras. Colocar a cuadros de absoluta
confianza, en posiciones clave.

Con ese equipo que parecía hablar
de pluralidad y no de incompatibilidad,
se emprendieron acciones de gobierno
sin dominio de la administración, con
fundiendo la prisa con la velocidad y
convirtiendo la conferencia matutina en
instrumento de gobierno. Así, a la dificul
tad de proyectar un futuro sin asegurar
el presente se agregaron otras: un mal
cálculo de los recursos humanos, admi
nistrativos, legales y económicos para
desatar sin jerarquizar aquellas acciones
y un mal cálculo de las zancadillas y los
tropiezos con que la administración se
toparía.

El efecto no tardó en resentirse y,
luego, con la pandemia encima se agravó
la situación. La enfermedad se entendió
como oportunidad y no como adversidad
y, bajo esa idea, en vez de pausar y reajus

tar el proyecto, se resolvió acelerar y con
tinuar como si nada... sólo lamentando

el confinamiento que impedía gobernar
desde la plaza.

Los siguientes pasos fueron más
atrabancados.

Se descargó del equipo a quienes
cuestionaban términos y ritmo de la ges
tión; se privilegió la obediencia sobre la
capacidad; se sorteó a la burocracia, ha
ciendo del Ejército eficaz y disciplinada
fuerza de tarea de uso múltiple, sin ac
ción ofensiva contra el crimen; se cargó
contra instancias, normas y personalida
des que ponían obstáculos o resistencia;
se concentró al partido en las elecciones
intermedias, donde se jugó media repú
blica; ... y se sostuvo, contra pandemia y
marea, el plan original.

El resultado electoral fue paradójico.
El movimiento expandió su presencia
territorial, pero la redujo a nivel dis
trital y perdió la mitad del importantí
simo enclave electoral que es la Ciudad
de México. La prisa derivó en desboca
miento y la desesperación en angustia. Se
precipitó absurdamente la sucesión, se
anunciaron iniciativas de reforma cons
titucional que ahondan la incertidumbre
y atemorizan la inversión, se radicalizó

la postura presidencial; se hizo de la re
vocación y la ratificación una prioridad y,
en el colmo del absurdo y la adversidad,
llegó la cuarta ola pandémica que golpeó
aún más la recuperación.

Comenzaron a ser más los tropiezos
que las zancadillas.

En vez de hacer una pausa, replantear
la estrategia y recalcular el proyecto,
se han comenzado giros no exentos de
contracción.

Ahí se explican los errores cometidos
en la relación con Nicaragua, Panamá,
Austria, España y, sobre todo, con Esta
dos Unidos. El tardío rescate militar de
regiones y plazas dejadas en manos del
crimen. La contención de movimientos

sociales tolerados pese al daño provo
cado a la economía o la ciudadanía. La
incapacidad de Morena para seleccionar
candidatos sin provocar divisiones y de
establecer canales de comunicación con

cuadros y militantes. La rispida relación
con la prensa a veces llevada al terreno
personalizado, cuando los asesinatos de
periodistas son tema del día.

Si de hacer pausa se trata, la indicada
es dejar de cultivar la incertidumbre y
recalcular las posibilidades del poder res
tante. Dar certeza y perspectiva.
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PAYASO. Qué bo
chornoso momen
to vivió José Narro
Céspedes, pres
idente en turno de la
Mesa Directiva del
Senado de la Re
pública, pjíls ba
ñadora panista llilly
lllléz solicitó la pa
labra para pedirle
atentamente que pi
diera unaservilleta,
debido a que consi
dera desagradable
ver al legislador mo
ren ista comer y chu*'
pandóse los dedos.
Y no paró ahí ¡aco
sa, yaencarrerados
la exconductora de
nottas le dio otra re
comendación: por
tar un pañuelo para
que ñD se meta lijs
dedos ci la nariz.
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AMLO está lleno de
energía

AMLO está lleno de energía.
No queda duda. Sus pala
bras son capaces de produ
cir rayos y centellas de diferen
tes voltajes, y por eso mientras

a España le manda un rayo para pedirle un
break, a Estados Unidos le manda otro para
aplicarle "El Son de la Negra".
Cuando en realidad lo que ocurre son dos

caras de una misma moneda. Para las que se
usan dos máximas pitagóricas, por todos co
nocidas: "no eres tú, soy yo" y "te digo que sí,
pero no cuando".
Así la energía del presidente y la ¡dea que

tiene de la vida.

Sólo por poner las cosas en un contexto
que va más allá de las tormentas eléctricas de
las mañaneras, me parece importante señalar
que la Inversión Extranjera Directa (IED) para
México en energía es de 49,441 millones de
dólares, y que Estados Unidos y España ocu
pan los dos primeros lugares.

Del total de la IED, Estados Unidos alcanzó
los 10,154 millones de dólares y España se si
tuó en 9,348 millones. Representando el 22%
y el 20% de la participación, respectivamen
te. No obstante, AMLO considera que empre
sas energéticas como Repsol e Iberdrola abu
san, y que las relaciones entre ambos países
se deben "pausar" hasta que aprendan "a res
petar a México" y "que no nos vean como tie
rra de conquista".

O sea, que necesita un break, y que paga
rán justos por pecadores. Porque además de
esas compañías, hay aproximadamente otras
40 del mismo país, que están involucradas en
la generación, comercialización, construc
ción, operación y mantenimiento como lo son
Abengoa, Grupo Ortizy Cox Energy.

Palabras más, palabras menos, España no
tardó en comportarse de la misma manera
que una persona cuando le piden un break, y
antes del cierre del día, el ministro español de
Exteriores, José Manuel Albares, afirmó que
verificará las declaraciones del presidente, Ló
pez Obrador, y se preguntó "qué quería de
cir" al plantear "una pausa" en las relaciones
entre ambos países.

Lo que se traduce en que el país ibérico
quiere una explicación.
¿Será que con este desplante diplomáti

co dejaremos de pensar en La Mansión del
Bienestar?

Porque más allá de los dimes y diretes, no
hay nada oficial.
Por otro lado, dentro de la misma tormen

ta eléctrica, López Obrador recibe en Palacio
Nacional a John Kerry, enviado presidencial
especial de los Estados Unidos para el Cam
bio Climático, para tratar temas relacionados
con el gas metano y las metas que tiene cada
país en materia de cambio climático. Así co
mo también, "la manera de trabajar de mane
ra conjunta".
Traduciéndose esto último, en que Estados

Unidos está utilizando su softpower para tra
tar un tema que le preocupa y que mientras
Kerry sonríe y dice que su país "quiere ayu
dar a México a que el sector eléctrico sea
abierto, competitivo y limpio", AMLO no di
ce nada con respecto su reforma energética
y dice que el enviado de Biden ha tratado el
tema de "manera respetuosa" y que unirán
esfuerzos.

Lo que sea que esto último quiera decir.
Finalmente, otro aspecto que ha quedado

claro con la energía del presidente es que Es
tados Unidos y Europa son capaces de poner
se de acuerdo para muchas cosas, pero no
para México.
Aquí no aplica la alianza trasatlántica.

Porque papelito habla, los acuerdos son di
ferentes y AMLO está lleno de energía, a su
manera.

El último en salir apague la luz.
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La democracia plena
aún más le jana por
las políticas de la IT
México no es una democracia plena

ni una democracia defectuosa, de
acuerdo con el Economist Intelligen
ce Unit (EIU), es un régimen híbrido
que está encima solo de los sistemas

autoritarios.

Así clasifica a nuestro país el EIU en su Indice de De
mocracia 2021 (ID 2021 ¡ difundido ayer.
Para la unidad de análisis de la revista británica The

Economist, un régimen híbrido es aquel en que "las
elecciones tienen irregularidades sustanciales que a
menudo impiden que sean a la vez libres y justas. La
presión del gobierno sobre los partidos y candidatos
de la oposición puede ser común. Las debilidades im
portantes son más frecuentes que en las democracias
defectuosas: en cultura política, funcionamiento de go
bierno y participación política. La corrupción tiende
a ser generalizada y el Estado de derecho es débil.
La sociedad civil es débil. Por lo general, hay acoso y
presión sobre los periodistas y el poder judicial no es
independiente".

Los otros tres sistemas los define así:

Democracias plenas: "países en los que no solo se
respetan las libertades políticas y civiles básicas, pero
que también tienden a sustentarse en una cultura polí
tica que conduce al florecimiento de la democracia. El
funcionamiento del gobierno es satisfactorio. Los me
dios son independientes y diversos. Hay un sistema efi
caz de frenos y contrapesos. El poder judicial es inde
pendiente y las decisiones judiciales se cumplen".
Democracias defectuosas: "países en donde tam

bién se realizan elecciones libres y justas y, aunque
haya problemas (como violaciones a la libertad de
prensa), se respetan las libertades civiles básicas. Sin
embargo, hay debilidades significativas en otros aspec

tos de la democracia, incluyendo problemas en la go
bernabilidad, una cultura política subdesarrollada y ba
jos niveles de participación política".
Regímenes autoritarios: "países en donde el pluralis

mo político está ausente o muy limitado. Muchos paí
ses en esta categoría son dictaduras absolutas. Algunas
instituciones formales de la democracia pueden existir,
pero tienen poca sustancia. Las elecciones, si ocurren,
no son libres ni justas. Se ignoran los abusos y violacio
nes de las libertades civiles. Los medios suelen ser de

propiedad estatal o están controlados por grupos liga
dos al régimen gobernante. Hay represión de las críti
cas al gobierno y censura generalizada. No hay un po
der judicial independiente".
Para clasificar a los 167 países incluidos en el ID

2021, el EIU analiza a 60 indicadores dentro de cin
co categorías y ubica a cada país dentro de uno de los
cuatro tipos de régimen de acuerdo con los puntos ob
tenidos: Más de ocho puntos son democracias plenas,
más de seis y hasta ocho son democracias defectuo
sas, más de cuatro y hasta seis son regímenes híbridos,
y cuatro o menos son regímenes autoritarios.

En el ID 2021, México obtuvo 5.57 puntos, quedan
do en el lugar 86 empatado con Ucrania. En lo que a
sus las cinco categorías se refiere obtuvo: 6.92 en siste
ma electoral y pluralismo, 5.00 en funcionamiento del
gobierno, 7.22 en participación política, 3.13 en cul
tura política y 5.59 en libertades civiles.
A poco más de 21 años de haberse iniciado la transi

ción democrática, a México le falta un largo camino por
recorrer para llegar a ser una democracia plena. Las po
líticas del gobierno de la 4T lo harán aún más largo.
Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealyfimes.com
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Detrás del caso Callea
Cuando Blanca Alicia Mendoza Ve

ra llegó a la Profepa, en diciembre del
201 8, su antecesor le dejó un listado con
10 asuntos "de urgente resolución". Tres
meses antes, Legacy Vulcan había notifi

cado su intención de solicitar un arbitraje en contra del
Gobierno de México, al amparo del Tratado de Libre
Comercio, entonces vigente.

Las sanciones contra Calizas Industriales —su filial

mexicana dedicada a la extracción de materiales pétreos
en Playa del Carmen, Quintana Roo, desde 1986— mo
tivaron su reclamación. La clausura de su área de extrac

ción y antes, la intención de habilitar una administración
portuaria en sus terrenos, por instancias locales, eran los
agravios mayores, que motivaron dos juicios de amparo.
Catedrática universitaria y una carrera en el poder

Judicial, Mendoza Vera fue recomendada de la exmi
nistra Olga Sánchez Cordero y tuvo el respaldo de
la entonces titular de Semarnat, Josefa González
Blanco Garrido.

Han pasado tres años del arbitraje [Caso CIADI No.
UNCT/19/1) y también, tres secretarios del Medio
Ambiente y un cúmulo de funcionarios que fracasaron
en la resolución de este conflicto, que si bien se originó
en el sexenio pasado, no pudo ser resuelto... ni siquie
ra por los mandos militares que —al igual que los fun
cionarios de SCT que estuvieron a cargo de Puertos y
Marina Mercante— no pudieron tomar control de Pun
ta Venado, el predio de 11.9 hectáreas donde está la
terminal marítima cuya importancia en el proyecto del
Tren Maya es esencial.

La titular de Profepa dejó la atención de este asun
to al subprocurador de Recursos Naturales, Antonio
Jesús Díaz de León Corral. Más sanciones contra
Calica por presuntos incumplimientos a la normativi
dad ambiental, estaban en curso.

Las instancias gubernamentales encargadas de la
protección medioambiental perdieron piezas valiosas.
Entre los mandos medios y superiores que fueron invi
tados a retirarse del servicio público estuvo Luis Vera
Morales, extitular de la Agencia de Seguridad, Ener
gía y Ambiente.

Para negociar con el gobierno mexicano, los inver
sionistas de Legacy Vulcan siguen la ruta que la minera
canadiense Americas Gold&Silver marcó para reabrir
su planta en Cosalá, Sinaloa, ante los amagos del sin
dicato de Napoleón Gómez Urrutia.

En este caso, empero, la prisa es de la parte deman
dada. Y los representantes de la empresa —que ini
cialmente reclamó 100 millones de dólares como in

demnización— han recalculado los daños probables
en ¡3,500 millones de dólares!

Ayer, el Ejecutivo federal planteó los escenarios pro
bables: un nuevo complejo turístico, que se atenga a
las especificaciones de las autoridades mexicanas, o
la recompra de las 4,000 hectáreas adyacentes a Xca
ret... con avalúos que elaboren peritos mexicanos.

El embajador de México ante Estados Unidos, Este
ban Moctezuma, está encargado de las negociacio
nes. Pero los representantes de Legacy Vulcan se que
jan de la actitud pendenciera del extitular de la SEP.
Algo sabrán, pues su representante en México, Ernes
to Márquez Castillo, ha sido retirado de la mesa de
negociación.
El tiempo apremia. Y más para el Tren Maya, que

deberá entrar en funcionamiento dentro de 24 meses.

El arbitraje sobre las presuntas violaciones al TMEC
ha sido una opción ominosa e infértil para la causa
mexicana.

La extitular de la Semarnat,
Julia Carabias, ya hizo un
deslinde público sobre los per
misos otorgados en las instan
cias medioambientales a Cali

ca, cuyo registro está validado
por la Dirección General de
Minas de la Secretaría de Eco

nomía, donde han guardado
prudente silencio sobre esta
polémica.
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El día siguiente
ele la consulta
Este 10 de abril se va a llevar a cabo la consul

ta para lo que debería ser una Revocación de
Mandato y puede acabar siendo, si no parti
cipamos, una manifestación casi unánime de
apoyo al presidente.

La aprobación para incluir en la Constitución la fi
gura de la Revocación de Mandato fue avalada por la
oposición, cuando esta propuesta era, desde el princi
pio, sólo una estrategia de López Obrador para inter
venir inicialmente en las elecciones del 2021 y ahora
para fortalecerse con miras a las elecciones del 2024.
Pienso, como la gran mayoría de los que estamos

en contra de que se lleve a cabo la consulta, que es un
ejercicio inútil, costoso y amañado desde el gobierno
y Morena para ensalzar la figura de López Obrador
la cual desvirtúa el sentido democrático de lo que de
bería ser una auténtica consulta, sin embargo, en con
tra de lo que muchos piensan yo creo que debemos
participar.
Pienso también que no se va a llegar a 40% de par

ticipación que se requiere para que la consulta sea vá
lida y que en estos momentos es difícil que la mayoría
de la gente vote por la revocación, sin embargo, pien
so que ya que se va a llevar a cabo sería un error de
jarle la cancha libre a López Obrador, por lo que hay
que aprovechar la oportunidad para que la gente se

dé cuenta de lo mal que va el gobierno y de lo mal que
ha hecho dividiendo a los mexicanos.

Esta es la única oportunidad que vamos a tener an
tes de las elecciones de 2024 para hacer una campa
ña nacional para que la gente se dé cuenta del fracaso
del actual gobierno, no sólo en la economía, el em
pleo, la seguridad, la salud y el combate a la pobreza,
sino en especial en el compromiso central de su gobier
no, el combate a la corrupción. Con lo que hemos sabi
do en los últimos días el tema central debe ser pedir su
destitución por la gran corrupción que hay en su fami
lia, el gabinete y su gobierno.

La decisión de votar ya no tiene que ver con la ¡lega
lidad de la consulta y la pregunta, el cálculo debe ser
exclusivamente político ¿Cómo avanzamos más con
miras a ganar las elecciones del 2024, participando o
no en la consulta?.

Debemos tomar en cuenta el deseo de la gente de
manifestar su rechazo al gobierno y de salir a votar a
favor de la revocación y su desilusión si las voces de
oposición llaman a no participar. Si no se participa va
a parecer que no existe oposición y que la única ver
dad que existe es la del gobierno.

Pensemos en el día siguiente de la consulta, si no
participamos López Obrador va a obtener un triunfo
aplastante y denunciará que la oposición trato de boi
cotear un ejercicio democrático de participación de la
gente y salió derrotada, si participamos seguramente
también ganará, pero el margen será mucho menor,
habremos promovido la participación de la gente que
está en contra del gobierno y seguramente habremos
ganado varios puntos para las elecciones del 2024.

López Obrador le puso un cuatro a la oposición y es
ta cayó redondita, ahora hay que aprovechar el espa
cio político que abre la consulta para revertirle a López
Obrador su estrategia.
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López Dóriga, el
embajador que no
ha tenido pausas

Las mañaneras se han convertido pe
riódicamente en una barricada para
despotricar contra España.

La definición es de Carlos Mala

mud, investigador del Real Instituto El
cano de Madrid; me la comentó el miérco
les durante una charla que El Economista
publicó ayer.
Analista experto sobre América Latina,

Malamud conoce las claves domésticas
que usó el presidente López Obrador pa
ra designar al priista Quirino Ordaz co
mo embajador en Madrid: "No es porque
piense (AMLO) que ¡Quirino) va a ser un
excelente embajador que va a potenciar
las relaciones bilaterales o las va a recon

ducir, sino porque él (AMLO) cree que le
es útil a su juego de poder dentro de la po
lítica mexicana".
A través de dos breves definiciones,

Carlos Malamud define con exactitud la
relación que el presidente mexicano ha
elegido para desarrollar, diplomáticamen
te hablando, con España.

Por fortuna, la dimensión de una rela
ción estratégica, como la que existe entre
España y México, es infinitamente supe
rior a la relación diplomática. Sin embar
go, la diplomacia es el motor de la rela
ción estratégica.

En México se seguirán viendo los parti
dos del Barcelona y Real Madrid; los libros
de Javier Marías o de Juan Marsé conti
nuarán deleitando a lectores; el estupendo
periodista Aimar Bretos seguirá a un clic

de distancia de la aplicación de la Cade
na Ser. O qué decir de la siempre brillante
Pepa Bueno, ahora en la dirección de El
País, y los lúcidos textos de Enric Juliana
en LaVanguardia.

En efecto, los interminables puentes que
unen a España con México no los podrá
debilitar el presidente López Obrador.

Pero quien merece una mención espe
cial por su fino y profesional trabajo, es
el embajador de España en México, Juan
LópezDóriga Pérez. Su labor diplomática
ha sido sigilosa y eficiente. Siempre ha es
tado preocupado por los dichos que emer
gen desde Palacio Nacional.
Su misión en México no ha sido sen

cilla. ¿Cómo comprender la construcción
de una batalla inorgánica por innecesa
ria, sin motivos y pueril?
Las reacciones de España han empe

queñecido al presidente López Obrador
porque el silencio ha sido su mejor res
puesta a la provocación.
No es difícil imaginar que el ministe

rio de Exteriores y la Moncloa han segui
do con atención el trabajo del embajador
LópezDóriga. Tras las frecuentes agresio
nes desde Palacio Nacional no han exis

tido respuestas locuaces, subidas de tono
o simétricas.

En los casi tres años de agresiones, fue
hasta el día de ayer cuando el ministerio
de Exteriores respondió a AMLO.
Juan LópezDóriga, el embajador que

no ha tenido pausas.
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Marcelo, el precandidato Playmobil

Marcelo Ebrard consigue vacunas,
atiende la agenda climática, feste

ja a la Fuerza Aérea, presenta un libro
sobre el rescate del compañero Evo, pe
ro además hace mole, pinta plantos,
modela barro, arregla coches, maneja
transporte público, cuida perritos.
Cualquiera diría que está haciendo
campaña en Kidzania, posteó con ati
nado humor Barbaja Tijerina (@barti
je). Y sí, el canciller arrancó el año con
ánimo de campaña y una nueva estra
tegia de comunicación al más puro es
tilo Playmobil.

Claramente el esfuerzo de los co
municadores es convertir a Ebrard enun

personaje más empático y cercano a la
realidad de los mexicanos. Su fuerte

nunca ha sido la simpatía. Su imagen es
tá asociada, en lo positivo, a la eficiencia
y el pragmatismo político, y sus negati
vos vinculados directamente a la corrup
ción en la Línea 12 del Metro. Para suer

te suya, la elección será lo menos
parecida a Miss Simpatía 2024. Sus con
trincantes, las otras corcholatas de Mo
rena, Claudia Sheinbaum, Ricardo
Monrealy AdánAugusto López, sontan
to o menos simpáticos que él, y los posi
bles candidatos de la oposición, Anaya,
Zavala, Alfaro, Samuel, Alito, Osorio,
arruinan la sonrisa de un payaso.

Enestemardecandidatosinsípidos,
Marcelo ha decidido ponerle un poco de
sal a su imagen y le está funcionando. Al

cierre de 2021 el canciller logró cerrar la
brecha frente a Sheinbaum y en algunas
encuestas incluso alcanzó a su rival. Si

bien nadie tiene duda que la verdadera
batalla en Morena es por conquistar el
corazón del presidente, el que se haya
planteado la encuesta como método de
selecciónpara el candidato delpartido en
el gobierno obliga a todos a trabajar en
su imagenypopularidad. Adiferencia de
Sheinbaum, que está concentrada hacia
dentro, con las bases del partido y las
huestes del presidente, Ebrard necesita
generar fuerza propia. Pero, sobre todo,
a diferencia de Claudia, Marcelo necesi
ta tener un plan B; si la jefa de gobierno
no gana la candidatura no va a romper
con Morena. El canciller, por el contrario
lo ha dicho de diferentes maneras tiene

que pensar en la posibilidad de irse con
sus canicas a otro partido.

Los morenistas se están dando con

todo. Aunque parece haber un pacto de
no usar el tema de la tragedia del Metro
para agarrarse a rielazos, pues ahí todos
pierden, en otros frentes la lucha es sin
cuartel y sobre todo sin reglas. Faltan
muchas batallas y golpes por ver y un
largo camino por recorrer. El futuro de
Scheinbaum está más vinculado a la

operación, al ejercicio de revocación de
mandato, las elecciones estatales e in
cluso los resultados del gobierno de Ló
pez Obrador. El de Marcelo pasa más
por su propia fuerza e imagen, aunque
sea de monito de Playmobil.
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Rayuela
Al maestro
con cariño.
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ASTILLERO

Más poder a militares #Aeropuertos
y Tren Maya // Estamento consolidado
Talla y apetito, crecientes
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

FEBRERO ES UN mes cargado de
fechas oficiales relacionadas con
lo militar, así que abundan los dis
cursos, las ceremonias y los actos
con contingentes vinculados con las

fuerzas armadas, en sus vertientes de tierra,
mar y cielo. Los presidentes de la República en
turno suelen elogiar la lealtad y el patriotismo
de tales uniformados, anunciando a veces
algún incremento salarial o beneficio que les
incentive, y ellos, por voz de sus jefes, reiteran
lo propio, en una rutina sabida.

PERO NUNCA HABÍA tenido ese gremio, en
la etapa posrevolucionaria, tantas concesio
nes y expansión como ha sucedido en lo que
va del sexenio encabezado por alguien que
como candidato había ofrecido devolver a los
militares a sus cuarteles. En son de broma,
ha de suponerse, se dice que si la selección de
fútbol profesional sigue batallando para ob
tener su prefigurado boleto para el siguiente
mundial, el gobierno obradorista podría en
cargar el asunto a los mandos de color verde
olivo.

LA ENCOMIENDA DE tantas tareas civiles a
las fuerzas armadas, y la entrega de adminis
tración, ganancias y continuidad a largo plazo
en menesteres que son ajenos a las funciones
de esos cuerpos castrenses, pretende ser
entendida en algunos ámbitos como un apro
vechamiento "normal" de esos recursos para
solucionar problemas que la política y la socie
dad civil no logran destrabar.

LA SEGURIDAD PÚBLICA, por ejemplo, ha
sido virtualmente escriturada a los cuerpos mi
litares, que ocupan las secretarías correspon
dientes en los estados y que a nivel nacional
manejan la Guardia Nacional sin recordar las
promesas originales de su progresiva evolución
hacia lo civil. Todo lo contrario, ahora abierta
mente se plantea como reforma constitucional
estratégica el formalizar lo antes tan negado:
que esa Guardia fue y es absolutamente mili
tarizada, una extensión de la Secretaría de la
Defensa Nacional.

AYER, EN UNO más de los actos de este mes
del soldado, el presidente López Obrador anun

ció un paso más en la progresividad militar que
algunos seguidores de la llamada 4T se niegan
a reconocer como un proceso acelerado de mili
tarización. El dinero público invertido en obras
de interés social es entregado a los militares,
entendidos como estamento, como clase aparte,

ASÍ LO DIJO el Presidente: "Se tomó la de
cisión de crear una nueva empresa llamada
Olmeca, Maya Mexica, la cual va a manejar
este aeropuerto civil (Felipe Ángeles); el de
Tulum, el de Chetumal y el de Palenque. Esa
misma empresa va a manejar los mil 500 kiló
metros del Tren Maya y esa empresa, que va a
depender de las fuerzas armadas, va a destinar
75 por ciento de sus utilidades para las jubila
ciones de marinos, de soldados, de integrantes
de las fuerzas armadas".

HISTÓRICAMENTE, NADA EXIME a los
mandos militares de los vicios del sistema
¿anterior? del que fueron vigorosa y entusiasta
parte. Hoy, el proyecto llamado 4T depende
progresivamente del apoyo, la operación y el
buen entendimiento con ese estamento mili
tar al que se cree "bueno" por una presunta
osmosis respecto al máximo gobernante civil,
quien dejará como herencia este descomunal
engrosamiento del tamaño y del apetito de
una facción, la de las armas, a la cual no se ha
podido regresar a sus cuarteles y tampoco será
fácil regresarla a la talla y los estados financie
ros (con manejos y ganancias sometidas a la
discrecionalidad de la "seguridad nacional")
anteriores al actual gobierno obradorista.

Astillas

EL GOBIERNO ESPAÑOL respondió con
fuerza a la propuesta andresina de establecer
una "pausa" en la relación con ese país. Me
diante un comunicado, estableció que "rechaza
tajantemente las descalificaciones realizadas
por el presidente de México, Andrés Manuel
López Obrador, en los últimos días contra Es
pañay las empresas españolas"... Y, mientras
ha sido asesinado otro periodista, Heber López
Vásquez, en Salina Cruz, Oaxaca, ¡hasta el
próximo lunes!
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ROZONES
• La pregunta del millón a Lorenzo Córdova
Nos cuentan que ayer fue el senador Germán Martínez el que le hizo a Lorenzo Córdova la
pregunta del millón. Y no sólo eso, sino que le pidió respondiera "con sinceridad michoacana"
(porque antes lo había señalado como michoacano al ser hijo de un oriundo de esa entidad,
Arnaldo Córdova): "Quiero que nos conteste si va a renunciar al INE antes de los dos años (de la
elección) para que eso lo habilite y pueda ser candidato a la Presidencia". Nos dicen que la sonrisa
del consejero no se pudo ver por el cubrebocas que portaba, aunque se adivinaba porque casi se
le cerraban los ojos. Contestó: "La respuesta es no. Tengo una responsabilidad constitucional y
la voy a cumplir hasta el final. Si alguien ya después quiere hacerme juicio político, iré aplaticar
a la Cámara de Diputados", dijo, como para ponerle un poco de humor. Martínez Cazares de que
le sabe le sabe, nos comentan.

• Caída en índice de Democracia
Dato importante y que a muchos hizo levantar la ceja, nos hacen ver, el dado a conocer por la
prestigiada publicación The Economist en su índice de Democracia 2021. Y es que en la versión
más reciente de ese estudio, conocida ayer, México ya no figura en la categoría de "Democracia
deficiente", como se encontraba hasta la referencia del año pasado, sino como un "Régimen
híbrido", es decir, un escalafón más abajo. Los cuatro parámetros en los que las naciones se
clasifican a partir de medir y clasificar 60 variables en 5 categorías son: Democracia completa,
Democracia deficiente, Régimen híbrido y Régimen autoritario. Este año, las calificaciones de
nuestro país, según han dado a conocer analistas para quienes esta medición es referencia!
han ido a la baja. Este año fueron las siguientes: Pluralismo y procesos electorales: 6.92; Funcio
namiento del gobierno: 5.0; Participación política: 7.22; Cultura política: 3.13 y Libertades civiles:
5.59. Así, México queda en el lugar 86 de 187 considerados en la evaluación, en el mismo nivel
que Liberia, Túnez y Armenia y por debajo de Chile, Uruguay y Costa Rica. Uf.

• Señales tricolores en Oaxaca
Nos comentan que miles de simpatizantes y militantes del PRI se dieron cita en el Auditorio de
la Guelaguetza para ratificar la candidatura de Alejandro Avilés Álvarez a la gubernatura de
Oaxaca por el tricolor. En el lugar estuvieron presentes el gobernador Alejandro Murat, quien
afirmó que su partido logrará ganar la próxima elección del 5 de junio para dar continuidad
al legado de su instituto político a la entidad, y el dirigente nacional de otrora partidazo, Ale
jandro Moreno. El virtual candidato, nos dicen, destacó los resultados del actual mandatario
estatal, obras de infraestructura como carreteras y hospitales y acciones de la administración
en materia de seguridad. Avilés, nos señalan, recibió así un arropo completo para emprender
una batalla cuesta arriba.

• Ahora por la vaquita
Como si no hubiera ya varios asuntos delicados en la lista de contenciosos con Estados Unidos,
resulta que el Gobierno mexicano fue exhortado por el país vecino a través de su oficina de la
Representación Comercial a informar sobre las acciones que ha emprendido para proteger a la
vaquita marina. El tema va tan en serio, nos aseguran, que la solicitud la hizo directamente a
la dependencia que dirige Tatiana Clouthierbajo el capítulo 24 del TMEC, referente a meca
nismos de consultas en cuestiones ambientales. Apenas el lunes pasado esa nación prohibió a
embarcaciones mexicanas atracar en sus puertos por reiteradas "acciones de pesca ilegal" y no
hay que obviar el conflicto, también bajo el TMEC que sostiene México y Canadá contra EU en
el sector automotriz. Así los asuntos de la compleja vecindad.

• Metas lejanas de vacunación
Y fue el subsecretario Hugo LópezGatell quien defendió ayer nuevamente la estrategia del
Gobierno federal en materia de vacunación contra Covid19, durante una sesión virtual con la
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Academia Nacional de Medicina, en la que también aseguró que, a pesar de las "controversias y
los oportunismos", la Secretaría de Salud ha tomado las experiencias pasadas y ha acumulado
lecciones que le han ayudado a generar una política de "unión, construcción y progreso" para
mejorar la respuesta del Gobierno ante la pandemia. Por cierto que ayer, la página Our World in
Data que se coordina desde la Universidad de Oxford colocó a México entre el conjunto de
naciones que no están en el camino de lograr que el 70 por ciento de su población tenga esque
ma completo para mediados de 2022. Una de las razones alas que se atribuye lo anterior es que
no se ha abierto la vacunación a menores de entre 3 y 14 años. Ahí los datos.

•Mantiza en el Patio del Federalismo
El debate de las reformas prioritarias para el Presidente no tiene el augurio de que correrá por
un campo plano, nos hacen ver, a juzgar por el enfrentamiento que se dio ayer en una "guerra
de mantas" entre senadores del PAN y de Morena. El Patio del Federalismo de la Cámara alta
fue el escenario en el que legisladores panistas, como Xóchitl Gálvez, colocaron una lona con la
imagen de la "casa gris", el inmueble de un alto ejecutivo de la firma Baker Hughes que ocupó en
algún momento el hijo del titular del Ejecutivo. Los senadores de Morena no se quedaron atrás
y también extendieron su manta con la fotografía de Felipe Calderón, acompañada con una
ristra de leyendas: "La Familia Michoacana se fundó en 2006. CJNG se fundó en 2007. Cártel
de los BeltránLeyva se fundó en 2008. Guerreros Unidos se fundó en 2011. Los Templarios
se fundó en el 2011. Felipe Calderón gobernó de 2006 a 2012. La inseguridad en México tiene
nombre y apellido". Así de encendidas las batallas en estos días.
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"La ética es más importan te que las leyes"
Wynton Marsalis

El pasado 8 de febrero del presente
año se publicó en el Diario Oficial
de ¡a Federación el Código de Éti

ca de la Administración Pública Federal,
en aras de erradicar la corrupción del
sector público, por considerarse una de
las prácticas más perniciosas de la Ad
ministración Pública, y para fomentar el
respeto dentro de la burocracia.

El Código de Ética parte de una contundente realidad:
la corrupción en la Administración Pública, por consi
derar que reduce la capacidad de las instituciones para
alcanzar sus objetivos, y para atender las necesidades de
la población, y en cumplimiento a la Convención de las
Naciones Unidas contra la Corrupción y a la Convención
Interamericana contra la Corrupción, con las cuales el
Gobierno se comprometió a crear y fortalecer las normas
para el correcto y adecuado cumplimiento del servicio
público, y crear sistemas para prevenir los conflictos de
intereses.

El Código señala que tratará de replantear la integri
dad de los servidores públicos y dotarlos de conocimien
to y habilidades para el liderazgo, lo cual es muy loable
ante el descrédito que han tenido en las últimas décadas;
ser burócrata se utiliza, muchas veces, como un seudóni
mo de ineficiente, por lo cual es urgente reposicionar la
función de los empleados del Gobierno.

Desde luego, es sano que la Administración Pública
cuente con un Código de Ética, pero ligarlo con la Ley de
Austeridad Republicana me parece un exceso, puesto que
la ética y la austeridad son dos cosas que no necesaria
mente caminan juntas; se puede ser ético sin ser austero
y viceversa.

La Ley de Austeridad Republicana habla de los princi
pios de austeridad y ahorro dentro de la administración
pública, que no tiene nada que ver con la ética, por ello
resulta una extrapolación inadecuada relacionar en el
Código de Ética la austeridad que enarbola la Ley de Aus
teridad Republicana, con lo que le resta rigor profesional
al Código.

El principal objetivo del Código de Ética es combatir
la corrupción, y no es cosa menor, ya que hasta hoy no se
ha podido erradicar e incluso, pese a los esfuerzos del Go
bierno de la República, poco se ha podido hacer, por ello
resulta importante su implementación, sólo esperamos
que de verdad se aplique, ya que tiene una misión muy
difícil, y sin la voluntad política puede ser una más de las
disposiciones sin aplicación.

El Código de Ética atiende, además del combate a la
corrupción, cuestiones muy importantes, como la pro
tección del acoso laboral y sexual, la discriminación, la
igualdad de género, el uso de lenguaje incluyente y no
sexista y la dignidad ante las diferencias, situaciones gra
ves dentro de la administración pública donde perduran
todas estas prácticas y hay resistencias al cambio.

Esperemos que el nuevo Código de Ética de verdad se
aplique, ya que de lograrlo será un gran avance para la ad
ministración pública y así poder reivindicar la figura del
empleado público, por lo que los ciudadanos estaremos
agradecidos por ello, de lo contrario será una más de las
promesas incumplidas de la presente administración.
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El discurso de Andrés Manuel

López Obrador, desde su lar
ga campaña política exten

dida por años y luego convertida en
gobierno, ha tenido dos ejes funda
mentales: austeridad y combate a la
corrupción.

Ya como gobierno formalmente instalado,
ambos ejes se han mantenido como las principales
motivaciones de toda política, programa y decisión
impulsadas por Andrés Manuel. Bajo estos estan
dartes ha tomado algunas de las decisiones más
significativas —a la vez que controvertidas— de su
administración.
Antes de iniciar su gestión, anunció la cance

lación de las obras del aeropuerto construido en
Texcoco y la reducción de sueldos y eliminación
de diversas prestaciones de funcionarios públicos
decisiones concretadas ni bien inició su gobierno.

Luego, fueron el principal motivo para suprimir
instituciones —como al Instituto Nacional para la
Evaluación de la Educación—, recortar plazas a lo
largo y ancho de la Administración Pública Federal
y llevar a cabo importantes reducciones presupués
tales —como al Instituto Nacional Electoral—, sin
importar que con ello se pusiera en entredicho el
funcionamiento de las dependencias.

Así, a lo largo de algo más de tres años de gestión,

se cuenta la suspensión de diversas licitaciones 
como para la compra de medicamentos o el abasto
de combustible— y la eliminación de becas depor
tivas, de estímulos académicos, culturales y de di
fusión artística y de programas sociales —como el
Seguro Popular. Decisiones, todas, tomadas bajo
los mismos argumentos: austeridad y combate a la
corrupción.

En días recientes, se hizo pública una investiga
ción a cargo de Latinus y de Mexicanos Contra la
Corrupción y la Impunidad, en la que se refiere la
forma de vida de José Ramón López Beltrán —hijo
de López Obrador—, radicado en Houston, Texas.
Y el hecho de que habitó una casa propiedad de
un alto funcionario de Baker Hughes —uno de los
principales contratistas de Pemex en lo que va de
la presente administración.

A partir de entonces, las declaraciones de López
Obrador y sus funcionarios han sido erráticas —por
decir lo menos— en el intento por minimizar o des
mentir los señalamientos. Desde la descalificación
en contra de los medios responsables de la inves
tigación, hasta la explicación sobre el volumen
y monto de los contratos de la citada firma que
suman más de 20 mil millones de pesos en lo que
va del sexenio.

A ello se agrega un potencial conflicto diplo
mático con España —a raíz de una declaración pre
sidencial— que, para muchos, no es más que una
cortina de humo ante el escándalo. Todo fuera tan
sencillo como ajustarse al discurso repetido una
y otra vez: austeridad y combate a la corrupción.
¡Qué paradoja!
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El gobierno de España rechazó
tajantemente las declaracio
nes y descalificaciones del

Presidente Andrés Manuel López
Obrador contra los empresarios ibé
ricos que tienen inversiones aquí,
exigió respeto para ellos al advertir
que defenderá sus intereses y sostu
vo que su país trabajará siempre por
mantener las mejores relaciones con
México, porque ambas naciones son
socias estratégicas y están unidas por
profundos lazos humanos, culturales,
históricos, lingüísticos y económicos.

Antes de darse a conocer ese comunicado, el
ministro de Relaciones Exteriores de España, José
Manuel Albares, sostuvo una conversación telefó
nica con su homólogo de México, Marcelo Ebrard,
sin que se dieran detalles de lo que hablaron y el
diario El País sólo comentó que se llevó a cabo en
"buen tono", después de que el mandatario mexi
cano, que el miércoles habló de "pausar" las rela
ciones diplomáticas, negó que busque la ruptura.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
En su mañanera de ayer, el Ejecutivo federal vol
vió a la carga contras las empresas ibéricas e insis

tió en que España "debería pedir disculpas por el
saqueo de sus empresas en México" y abundó en
que "por el bien de nuestros pueblos" va ahaber una
pausa e intentó aclarar que él no habló de ruptura
de relaciones, sino de que cuando él ya no esté en
la Presidencia, "a lo mejor aquellas se restablecen".
Como la palabra pausa no existe en derecho in
ternacional ni en las relaciones diplomáticas de los
países y López Obrador insistió en que lo que anun
ció no es una ruptura, el Diccionario de la Lengua
Española dice, sin embargo, que el significado de
restablecer es: "Volver a establecer una cosa o po
nerla en el estado que antes tenía" o sea que lo que
declaró, por más que lo niega, sí sería una ruptura
con el país europeo.
Por lo pronto, la declaración del Presidente, que
intentó matizar ayer, generó reacciones, condenas
e incertidumbre aquí y en España al decir que las
relaciones se restablecerían cuando deje el cargo,
dentro de dos años y medio, tiempo que considera
necesario para "serenarlas" en espera quizá de que
haya esas disculpas del empresariado hispano al
que acusa de saquear al país.
Lo que algunas voces que se escuchan en distintos
sectores es que si el mandatario tiene problemas con
Iberdrola, OHL, Repsol u otras empresas por ese "sa
queo", que se acuda a la Fiscalía General de la Repú
blica a presentar las denuncias correspondientes, en
vez de seguir el camino de enfrentamientos diplo
máticos con España, hoy, como lo fue con Panamá
recientemente, que daña a un Servicio Exterior que
ha merecido amplio reconocimiento mundial.
Justificada petición de abogados a la Suprema
Corte para que resuelvan controversias e impugna
ciones presentadas al inicio del sexenio.
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•QUEBRADERO

Entre la obsesión y el distractor

El Presidente ha tenido desde siempre
en su radar a España. La razón más

significativa es su concepción sobre la lle
I gada de los españoles a nuestro país.

A más de 500 años quizá lo más importante sería anali
zarlo bajo una perspectiva de presentefuturo, tratando de
entendernos en lo esencial; es un asunto de voluntad, debate
y entendimiento más que de perdones y confrontaciones.

Presumimos que, por la formación escolar de López Obra
dor, lo que ha leído y la interesante, pero también controver
tida influencia de historiadores, políticos e intelectuales es lo
que lo ha llevado a su recalcitrante postura. No es un asunto
que tenga que ver con su presente, en innumerables ocasio
nes se ha referido al tema en los mismos términos en que lo
hace ahora.

Las severas y excesivas críticas presidenciales sobre la
función de las empresas españolas en nuestro país, en parti
cular las del sector energético, han intensificado la posición
del Presidente en medio del debate sobre la Reforma Eléctrica.

López Obrador se refiere sistemáticamente al abuso de
algunas empresas españolas el cual, asegura, fue apuntala
do por los gobiernos de los dos países. Sus señalamientos
van directo en contra de sus antecesores en los tiempos
"neoliberales".

Establece un nexo, bajo cierta lógica, entre estas empresas
y quienes gobernaron el país, en específico a Ernesto Zedillo
y Felipe Calderón. Al panista sin la menor duda lo trae en la
mira, pareciera que el tabasqueño no ha pasado una sola pá
gina de lo que sucedió en las elecciones del 2006.
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Si bien hubo desaseo y mano negra por parte del gobierno
de Vicente Fox, como fue reconocido por las instancias elec
torales, las cuales no tuvieron elementos legales para actuar,
el paso del tiempo debiera darle al mandatario otra lectura
porque hoy está al frente del país con toda legitimidad y no
tendría por qué detenerse en un asunto que él mismo con
su triunfo en 2018 podría dejar en el pasado, el Presidente
insiste el que no lo mueve la venganza, pero casos como éste
hacen pensar lo contrario.

El problema para López Obrador con España, más allá
de su obsesión por el pasado, está marcado por un pequeño
grupo de empresas que, si bien son importantes e influyentes,
no representan la gran totalidad de la relación comercial y de
intercambio que tiene el país con el sector privado español.

Existe una dosis de soberbia en las empresas hispanas,
pero la relación como fuere está definida por las leyes mexi
canas. No soslayamos que los bancos españoles tengan altas
ganancias en nuestro país, las cuales no necesariamente se
reinvierten a lo que se suman las quejas, entre en voz alta y
voz baja, de muchos de sus empleados.

Es evidente que hay muchas cosas por revisar de una re
lación que es en lo general virtuosa y sobre todo entrañable,
empezando por la cultura.

Entre las empresas mexicanas en España y las de este país
en el nuestro, se ha creado algo más que una relación comer
cial, los intercambios paralelos han sido positivos lo que ha
llevado a que las inversiones españolas en México sean de las
más importantes en nuestro país. Un buen ejemplo es que en
la presente administración diferentes empresas españolas se
han asentado en México en áreas estratégicas.

Estamos ante algo que parece un nuevo acto impulsivo,
que no reflexivo, por el cual el Presidente decreta una "pausa"
en la relación con España, expresión que confunde en todos
los sentidos. El Presidente dice que la relación con el gobier
no español es cercana y respetuosa; sin embargo, lo que está
haciendo es un acto inamistoso en contra de quien represen
ta a los españoles.

No se ve cómo se vaya a resolver el lamentable entuerto,
todo indica que tendremos que esperar al 2024. Lo que no
tendría sentido alguno es que estemos, como se ha especula
do, ante un intento distractor.

• RESQUICIOS
Donovan Carrillo es formidable. Es un ejemplo más de depor
tistas sin apoyo que triunfan por su familia, amigos, entrena
dores y sus sueños.

NO SE VE cómo

Se vaya a resolver
el lamentable en
tuerto, todo indica
que tendremos
que esperar al

2024. Lo que no
tendría sentido

alguno es que
estemos, como

se ha especulado,
ante un intento

distractor
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Que el presidente de la Jun
ta de Coordinación Política de
la Cámara de Diputados, Rubén
Moreira,se mostró contrariado
por el silencio con que los "ca
pitanes" de Iberdrola, Femsa,
Bimbo y Walmart han respon
dido a la convocatoria a debatir

en el parlamento abierto sobre
la reforma eléctrica en San Lá
zaro, aunque el también líder
del PPJ mantiene la esperanza
de que los empresarios reaccio
nen afirmativamente a la invi

tación formal: "eso sí, aquí no le
rogamos a nadie".

Que para coincidencia ya
fue mucho pero el tema es que
Marcelo Ebrard se perdió otro
foro de presidenciables, esta
vez la ceremonia por el Día de
la Fuerza Aérea en Zumpango,
adonde acudieron con Andrés
Manuel López Obrador el an
fitrión, el priista Alfredo del
Mazo, y los morenistas Claudia
Sheinbaum y Adán Augusto
López. El canciller viaj ó a Fran
cia para participar en una cum
bre en favor de los océanos, con
vocada por Emmanuel Macron.
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Que para algunos de Movi
miento Ciudadano en el Con

greso el problema de Roberto
Palazuelos es que no se ha qui
tado el personaje de mirrey que
ha cultivado por años y eso ha
evitado que se conozca a la per
sona que puede regir en Quinta
na Roo. El dilema que afrontan,
más allá de sus polémicos di
chos, es que es el único aspiran
te que le hace sombra a la more
nista Mara Lozanía Espinosa,
por lo que ya se verá qué deci
den la próxima semana sobre la
candidatura.

Que la titular del SAT, Ra
quel Buenrostro, aclaró que sí
tienen para pagar los servicios
de limpieza que contrató con
Rapax, pero no lo ha hecho por
que hay una investigación en
curso de la Función Pública por
incumplimiento de contrato,
pues envía menos trabajadores
de los que ofrece, no surte jabón
suficiente, evade pago de cuotas
ante el Seguro y paga salarios
menores a los que promete. El
próximo lunes, por cierto, se da
rán a conocer los resultados de

la licitación para esos servicios
en el IPN y participan firmas
como Rapax, Ocram, Seyer, Se
malyn y Mer Solutions, que se
atribuyen a Marco Antonio Re
yes, El zar de la limpieza
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¿Felicidad y seguridad?

A los políticos les urge aprender del
vínculo entre actividades de go
bierno y bienestar y la relación, por
ejemplo, entre seguridad, justicia y
felicidad.

En The Politics ofHappiness, de Derek Cur
tís Bok, ex presidente de la Universidad de Har
vard, se revisa la tradición académica que analiza
el bienestar y la política, a partir de estudios de
política pública y de encuestas. El autor adquie
re actualidad en escenarios en los cuales, como
ocurre con México, un porcentaje muy signi
ficativo de las plumas, con o sin prestigio, con o
sin afectación por haberse derrumbado las in
terlocuciones privilegiadas a partir del cambio
de régimen que se vive en el país, se concentran
en aquello que se dice y no necesariamente en lo
que se hace o se tiene.
Mucho menos es de su interés saber y explicar

cómo se siente la mayoría de las personas. Algo
central al vínculo de política y bienestar y, más
aún, de felicidad.
Hace más de 40 años, el gobierno de Bután in

corporó la felicidad como un objetivo nacional
en su política pública, con una dimensión espiri
tualy de compasión, enlas acciones de gobierno.
Ese ejemplo obligó a un nuevo enfoque en la

definición de progreso de una nación. El PIB per
cápita no era ya la única medida indicada para
determinar satisfacción ciudadana, desarrollo
socialy económico. La ONU adoptó, tiempo des
pués, aquella definición de la nación asiática pa
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ra que los países lo considera
ran en sus obj etivos.
La felicidad también es

vista como la ausencia de en

fermedad, libertad o prospe
ridad. En Ciudad de México
hay un énfasis en la protec
ción de la salud y políticas
públicas relacionadas con la
igualdad social, desde la res

ponsabilidad individual y con la comunidad. De
mayor relevancia y trascendencias populares
que el debate en contra del uso de un medica
mento contra el covid19.

En materia de seguridad, tuve oportunidad
de presentar, en un encuentro encabezado por
Claudia Sheinbaum, j efa de Gobierno de CdMx
datos muy consistentes que revelan la reducción
de la incidencia delictiva en la capital nacional.
Ellos apuntan a la capital como la entidad con
mayor mejora de las más densamente pobladas.
Sostuve y sostengo que, en la medida en que la

seguridad y la percepción de la ciudadanía se re
cuperan, se generan mej ores condiciones para la
inversión, pero también existe mayor certidum
bre y, en esa medida, para aquellas condiciones
que hacen posible la felicidad.
La Primera Encuesta de Bienestar Autorre

portado del INEGI revela que, en una escala del
1 al 10, las y los mexicanos califican con 9 su vida
familiar y con 8.4 su satisfacción con la vida Esos
datos son efectivamente otros datos respecto de
los cuales puede tenerse la tentación de omitir o
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Un Bacl Bunny del
amortzpara Chume!
Laverdad estaba decidido amantener ese peque

ño escándalo que el señor Chumel Torres desa
tó en el ámbito del Twitter, pero cambié de opi
nión después de leer con mucha atención The
Economist, el Órale!de las fifinanzas, pues me

di cuenta que me estaba difamando. O sea, no puedo creer
que elyoutubero del sector opositorsle crea a sus bots que
han multiplicado, hasta el infinito, una información que me
ofende pues pone en entredicho mis exorbitantes emolu
mentos, mispropiedadespetrolerasymisbitcoins.
Todo el mundo sabe que me pagan más que a Bad Bunny,

Lorenzo CórdovayLoret,yquevivo mejor que Palazuelospe
ro sin balacear a nadie. La cosa es que no me gusta presumir
que llevo una existencia como de consejero el
INE,pues ya vencómosonlos envidiosos.
Esa información que ha difundido el se

ñor Torres no proviene de un organismo
especializado ni nada por el estilo, sino de
un ¡bot!, esa es su fuente. Aleguas se ve que
los datos están obviamente truqueados, no
tienen periodicidad ni membrete ni nada
de nada. Más fake news que los de Ladillus.
Lo peor es que Chumel se mete en cuestio
nes personales que no comprende, ni sabe y que podrían
ser muy peligrosas. Se ve que su Kapuscinski lo pide con
leche deslactosada, por eso disemina información muy
dudosay sin confirmar. (Lo imagino en friegagoogleando
Kapuscinski).
Esto, sin duda, es una persecución política (siempre

quise hacer eso, llamarme "perseguido político" que es lo
de hoy) de la derecha recalcitrante.
Por mipropia experiencia, me he percatado que lagranj ade

bots que suele atacarme proviene de Calderón, el PAN y Brozo,
elTmjillo tenebroso: tienenlos mismos argumentos, utilizan

los mismos términos, hacen los mismos
chistes sebos... y el algoritmo es curiosa
mente el mismo que manipula el compor
tamiento cavernario de los bots que envía
el tal Chumel y que varios amigos han pa
decido. Ahoraentiendopor qué Markiti
tititiitito Cortés fue conLoretaponersede
tapete y a llenarlo de elogios pordefender la
libertad de expresión. Poniéndome un po
quito romántico, como diría mi Ta tanki ta

Córdova,estoestámásarregladoquelaspeleasdeKaliwagL
Aunqueporlaferocidaddelas amenazas de susbotspodría

decir que hago responsable a Chumel y su pandilla de cual
quier cosa que me ocurra, incluyendo un dolor de muelas, me
jor les mando paraeste 14 de febrero un Bad Bunny del amortz.

Si mi bienestar es su malestar, ¡pues qué atodo dar!

Esto, sin duda, es
una persecución

política de
la derecha

recalcitrante
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adura y la pelota
Gamés encontró el libro Agua por todas partes de Leonardo Padura, y se detuvo

en un texto:"Soñar en cubano: crónica en nueve ¡nnings", una memoria de su amor
por el béisbol, eljuego de pelota. Gil propone algunas cápsulas narrativas...

Gil cerraba la semana haciendo

unapausa consigo mismo. En
tre los libros que la pandemia
desapareció, Gamés encon
tró éste.Aguapor todas partes

de Leonardo Padura (Tusquets Editores§
2019), un volumen de ensayos personales,
informes, relatos, crónicas de su vida, de
Cuba, déla novela. Entre ellos, Gilga se de
tuvo en un texto: "Soñaren cubano: crónica
en nueve innings", una memoria de su amor
porelbeisbol, el juego de pelota. Gil propo
ne algunas cápsulas narrativas. Aquí vamos.

Aquella Habana de 1860 fue a la que vol
vieron, luego de unos años de estancia
estudiantil norteamericana, un grupo de
jóvenes que en Nueva York, Filadelfiay
Boston se habían aficionado a la práctica
de un nuevo sport llamado baseball, que
arrasaba entre los yankees de las nuevas
urbes del norte. Se trataba de un deporte
de reglamento complicado, en el que junto
a la destreza física resultaban necesarias la

agilidad y la profundidad mentales, y que,
a diferencia de otros juegos con pelota en
boga por la época o creados con posterio
ridad, no se planteaba como una pelea en
tre dos ejércitos en un campo de combate
con el objetivo de tomar la plaza enemiga.
El béisbol asumía sus triunfos con una fi

losofía diferente: el héroe era el jugador
que más veces lograba regresar a la casa de
donde había salido (el home), y el equipo
ganador el que, de conjunto, con la colabo
ración y habilidad de todos sus sportmen,
conseguía en ocasiones ese retorno triunfal.

Béisbol, música, culturay política coincidie
ron en un terreno deportivo en una de las ci
vilizaciones más ricas y dinámicas del proce
so de definitiva conformación de la cubaní a

El béisbol, la pelota, es un deporte, pero
también constituye una forma de enten

"Mi pasión por ese
deporte enmarañado
y demasiado cerebral
nunca desapareció"

der la vida (¿una filosofía?). Y hasta de vi
virla. En mi caso puedo asegurar que soy
escritor gracias a que no soy pelotero. Un
buen pelotero.

Cuando descubrí que nunca sería un lan
zador veloz ni un bateador poderoso y de
bía reconocer que el béisbol de élite no era
una categoría a la que yo pudiera acceder,
decidí de manera muy racional que, si no
iba a ser jugador, entonces sería comenta
rista deportivo. Pero aquel sueño también
se truncó pues, aun cuando tenía altas ca
lificaciones requeridas, al terminar mis
estudios preuniversitarios, me informa
ron que ese año no habría matrícula en la
escuela de Periodismo de la Universidad,
ya que alguien había considerado que en el

país existían suficientes periodistas. Con
mis ilusiones perdidas fui a dar a la Escue
la de Universidad de la Habana, donde me
esperaba el que iba a ser mi destino soña
do, aunque ahora creo que estaba escri
to en mis cromosomas. Porque fue allí al
comprobar que otros compañeros de es
tudio escribían cuentos y poemas donde
mi latente espíritu competitivo de pelo
tero me empujó en esa dirección. Si otros
escribían, ¿por qué yo no? Así, por puro
espíritu competitivo, comencé a escribir
y entré en el camino definitivo de lo que
ha sido mi vida: la de un pelotero frustrado
devenido escritor.

Aunque no pude ser una estrella en los te
rrenos de la pelota, y ni siquiera pude tra
bajar como cronista deportivo especiali
zado en béisbol, mi pasión por ese deporte
enmarañado y demasiado cerebral nunca
desapareció (ni ha desaparecido). Jamás
me curé del "vicio de la pelota".

Después de aquel uniforme de pelotero del
Almendares que me compró mi padre an
tes de que yo cumpliera un año, no volví a
tenerun traje completo hasta1968, cuando
mi tío Min emigró a Estados Unidos y me
regaló el que solía usar. Aquella revolucio
naria década de 1960, enlaque cambió has
ta el carácter de la pelota en la isla, fue de
tales carencias que se hizo imposible con
seguir incluso un traj e de pelotero.

Como todas las semanas de ómicron, Gil
toma la copa con tres amigos verdaderos.
Mientras Gilga dejaba ñuir una modesta
cascada de ámbar traído de Glenfiddich,
puso a circular esta frase de Padura: "Y
ahora, ¿se haacabado eljuego? Esperemos
que no. Porque duele mucho perder un or
gullo, no tener un buen sueño".
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Autorretrato del
rufián Cuítláhuac

c
inoporlasolafachanisupedestremododehablar,

l elgobemadordeVeracruzdelatasubajaestofa
J cuando, como lo hizo antier con una reportera, se

exhibe intolerante, bravucón, igualado, retador y maj adero.
Inspirado en las frecuentes descalificaciones presiden

ciales al periodismo y sus oficiantes, Cuitláhuac García se
muestra como es: un barbaján que abusa del poder, que
ejerce violencia de género y que es un cacique vil.
A Sarah Landa, del portal Meganoticias, le correspon

de el agridulce y masoquista mérito de haber destapado el
drenaje psicopsiquiátrico de este machuchón, el peor de
los gobernadores en el país y, paradójicamente, el más apa
pachado y respaldado por el presidente López Obrador.
Contrariado por una pregunta sobre su "delito" de ul

trajes a la autoridad con el que ha metido a la cárcel a más
de un millar de probables inocentes, manoteando y burlón
ofendió a la periodista con vomitivas réplicas:

"... Tepregunto, y 'no, pues no sé, dicenlas redes...'. ¿En dón
deestála seriedad periodística? ÍAver, dime, dímequiénes...!".
—Nolepuedodarnombresalrespecto,pero...
"¡Ah,bueno, ¡entonces no digas!".
—Hay abogados que hanmencionadoquehaydetenidos...
"A ver, 'hay detenidos' delincuentes. Tú abogas por ellos".
No...

"Me estás diciendo 'abogados'. ¡Dimelos nombres! ¿Cuá
les? ¡Los que están defendiendo alosdelincuentes!".
(Ignora elderechoala defensa de probables delincuentes)
—Nolo sé, no podría decirle, nadarnásle pregunto.
"¡ Vequé papel estásjugando como medio! Y esto lasociedad

lo tiene que sabe f.
—Sololeestoypreguntando,gobernador, contodo respeto.

"Con todo respeto digo que la sociedad debe darse cuen
ta qué papel juega un medio. Porque informas a la socie
dad, ¿o no?".
—Poreso le pregunto (...). Le pregunto las dudas que hay
Templanza ejemplar la de Sarah, quien tuvo la decencia de

no mandar al caraj o a su agresor y fue cuidadosa en su trato de
"usted", pese aque el malandrínlatuteábay regañaba
"Poreso tepregunto a ti: cuando mepreglintes'ah, el aboga

do fulano dice que'. Te pregunto: ¿qué abogado?'.
—LasbarrasdeabogadosengeneralenVeracruzsehanpro

nunciado en contrade este delito.

"¿Qué barras de abogados?".
—Engeneral del estado, gobernador
"¿Cuáles?'.:
—Todas.
"¡Ali! ¿Todas?'.
—En su mayoría..
"No hay que mentir. Yo sé de una barra de abogados que

dijo que el delito de ultrajes es correcto. ¿Te sostienes en
que todas?".
—La mayoría gobernador.
"¡Ah, ya mentiste cuando dijistes 'todas', y lo dijistes:

'todas...'!".
Yono mentí...

"¡Ah!, ¿no mentiste? Aver, regresa el audio y la grabación
cuandodijoque todas (...). Ttíacabasde decir todas lasbarras
de abogados'. Repito, tepregunto: ¿todas?'.
—En su mayoría..
"¡Ah, ya cambiaste! 'En su mayoría'. Bueno, ahora tepre

gunto, ¿cuáles...?'.
Y por ahí siguió el cobarde, eludiendo responder una in

quietud periodísticay desnudando tanto su miserable condi
ción humana como su táctica para denigrar a la reportera, al
periodismoyalalibertad...
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Buenas noticias en medio
de la tormenta

La detención del responsable de un homici
dio no debiera significar una buena noticia.
Sí lo es, y mucho, en el país de la impunidad,

causa y razón para que el delito gane terreno. En sociolo
gía criminal tiene sentido que la crisis familiar, económica
o de valores propicie la delincuencia, pero el sentido co
mún y la simple lógica muestra que el incentivo mayor es
la ausencia de justicia que, además, afecta a las víctimas.
Como política pública pudiera entenderse que se comba
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ta al crimen en sus causas profundas, pero no como res
puesta de Estado: debe haber justicia, la que inicia con la
detención de los presuntos responsables.
Debe darse por cierto que muy distinto sería si se diera

la batalla en serio para abatir el oprobio de la impunidad.
El objetivo de esta generación es la certeza de derechos
como en su momento, al cierre del siglo pasado, fue lograr
la normalidad democrática, hoy, por cierto, bajo acecho
debido a la falsa idea de que fue un logro irreversible.
Quienes hemos alzado la voz exigien

do justicia en los casos de los periodistas
ejecutados debemos ver con benepláci
to el anuncio del Presidente y sus cola
boradores de que, en el marco de la co
laboración con la Fiscalía del Estado de
Baja California, se haya detenido a tres
presuntos responsables de la ejecución
de Lourdes Maldonado. En voz del sub

secretario Ricardo Mej ía, no se ha escla
recido del todo la acción delictivay, si fuera el caso, segura
mente la identidad del autor intelectual del homicidio. No

solo falta que se transite hacia la justicia, también se debe
detener a los responsables de las ejecuciones de muchos
otros periodistas, en este y otros años.
Los mexicanos somos iguales ante la ley y ante la vida.

Lo mismo en el homicidio de un periodista que en el de

Los actos criminales
se han vuelto parte
del paisaje; se ha

perdido capacidad
de indignación

otra persona Las noticias son recurrentemente trágicas y
denotan una sociedad indefensa ante el crimen por la au
sencia de autoridad, por la falta de justicia. Es responsa
bilidad de todos, pero primero de las autoridades, de los
ministerios públicos, de las policías de investigación, de
los juecesyhasta delsistema carcelario, hoyenbuena par
te en manos de los mismos delincuentes, escuelas del cri
men que no funcionan como castigo ni como centros de
rehabilitación social. La derrota es casi total.

Los feminicidios, los crímenes a
menores, el abuso sexual a las mu
jeres, las masacres y muchos actos
criminales se han vuelto parte del
paisaj e, a grado tal que se ha perdido
capacidad de indignación y llevado
a extremos de complacencia social
frente ala situación de impunidad.
Las cifras de los criminales conde

nados por sus hechos son algo peor
que una ofensa social y un agravio a las víctimas, es la
amenaza más explícita a la convivencia civilizada por
la incapacidad del Estado para cumplir con su más ele
mental responsabilidad.
Buena noticia en medio de la tormenta la detención

de los presuntos homicidas de la periodista Lourdes
Maldonado.
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THAT'S ME
INTHE CORNER

FERNANDO
PALMERO

Condenados
al populismo
ENTRE las muchas profecías anunciadas
por Pablo Iglesias hay una que, aunque en
su día pareció una amenaza, no dejaba de
ser el resultado de un análisis de la nueva

realidad política surgida en España tras el
15M. En el Parlamento, el entonces
vicepresidente, dirigiéndose a los bancos de
la oposición popular, les dijo: «Ustedes han
condenado su propio futuro al caminar con
la ultraderecha. Nunca volverán a formar

parte del Consejo de Ministros de este
país». Quizá fue demasiado taxativo. Ya se
sabe que no existe en política una potencia
tan grande que no pueda ser derrocada por
otra superior. Pero hasta que eso suceda
puede pasar demasiado tiempo. El
exponencial aumento del voto nacionalista
(en Euskadi supera ya el 65% entre PNV y
EH Bildu) ha ido reduciendo los espacios de
las opciones constitucionalistas. Y
difícilmente puede llegar al Gobierno un
partido, el PP, reducido a la irrelevancia en
Cataluña y País Vasco. Un partido, además,
penalizado por la profunda división de su
electorado en tres formaciones diferentes,
una de ellas, con la que está obligado a
entenderse, de naturaleza inequívocamente
populista y alineada con Víktor Orban que
preside en Hungría un régimen de dudosa
legitimidad democrática y con
movimientos racistas, xenófobos y
antieuropeos como los de

Le Pen en Francia o Salvini en Italia.

Los resultados del próximo domingo en las
autonómicas de Castilla y León enfrentarán
al PP con una realidad ante la que han
intentado cerrarlos ojos, escenificando
rupturas irreconciliables entre Casado y
Abascal. Roto y prácticamente desaparecido
Ciudadanos, única formación que podría
haberse convertido en alternativa a los pactos
con populistas e independentistas, al PP sólo
le queda la posibilidad, allí donde le salgan
los números, de formar gobiernos
autonómicos con Vox. Es decir, con el
populismo de derechas. Cuando los escaños
no sean suficientes, gobernará el PSOE con
Unidas Podemos, esto es, el populismo de
izquierdas. Mientras, en Cataluña y País
Vasco, los nacionalismos disolventes
seguirán consolidando sus posiciones a la
espera de que en Europa se termine por
aceptar el derecho de autodeterminación.
No podía imaginar Iglesias cuando

anticipó su predicción que en Madrid Ayuso
lograría sobreponerse a la división de la
derecha. Pero ni Ayuso, de momento, es la
candidata a la presidencia del Gobierno, ni
existen en las demás autonomías liderazgos
como el suyo. Y a todo lo dicho, se une,
finalmente, la incompetencia de diputados
como Alberto Casero, incapaz de distinguir
un sí de un no. Y ahí sigue, en su escaño
cobrando un sueldo.
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Rescatando al
soldado Sheinbaum
Solo en las dictaduras seprohíben
palabras, en las democracias, no.

Florestán

17
I ¡  ¦ 1 gobierno de Ciudad de México in

j cluyó la ivermectina en el paque
, J 1 " • ' I te que repartió a casi 200 mil con
tagiados de covid, lo que ha llevado a Claudia
Sheinbaum a su más grave crisis en la pandemia.
El 19 de junio de 2020, el subsecretario de Sa

lud, Hugo López Gatell, subió un tuit en el que
daba a conocer la advertencia de la Organización
Panamericana de la Salud (OPS) contra la iver
mectina que no debe ser usada para el tratamien
to de covid19, y concluía: Sin evidencia sobre su
beneficio, la OPS desaconseja firmemente el uso
de ivermectina para cualquier otro fin diferente
para aquellos para los que está debidamente au
torizado, undesparasitante.
El 15 de julio dio a conocer una serie de me

dicamentos que no se debían usar contra el co
vid19, entre los que destacó la ivermectina.
El 2 de septiembre, siempre de 2020, informó

que hasta ahora no existe ningún tratamiento es
pecífico contra el covid y volvió a descalificar la
ivermectina, de la que, dijo, no tiene registro sa
nitario para esefín.
Ahora, en febrero de 2022, cuando le estalla el

escándalo a Sheinbaum por incluir ese fármaco
sin registro en su quit, López Gatell le da, maro
mero que es, la vuelta a su discurso y quiere que
olvidemos lo que dijo desde junio de 2020 para
salvar ala jefa de Gobierno y quedar bien con el
Presidente, sin darse cuenta que al hacerlo se
empina solo, pues siendo el zar anticovid del go

bierno federal, toleró que un gobierno local apli
cara un fármaco sin autorización sanitaria y ha
biéndolo proscrito.
¿Todos somos Hugo?

RETALES

1. PENDIENTE. De la crisis con el gobierno es
pañol desatada por el presidente López Obra
dor, una señal de que solo la pausó será si man
tiene y procesa en el Senado su propuesta para
que Quirino Ordaz sea embajador en Madrid,
la congela o la retira como hizo con la de Arturo
Herrera para gobernador del Banco de México;
2. VERGÜENZA. Cuitláhuac García, que quie
re ser más lopezobradorista que López Obrador,
se lanzó en una conferencia de prensa contra la
reportera de Meganoticias de Veracruz, Sara
Landa, a la que descalificó y faltó el respeto en
estos tiempos de la violencia y asesinatos de pe
riodistas. Es de los que cree que va a ser gober
nador por siempre o ya está en lo que los suyos
le dicen, la candidatura presidencial, lo que ha
bla de su falta de equilibrio, pordecir lo menos; y
3. KEN. El Presidente dijo ayer que el embaj ador
amigo, Ken Salazar, había apoyado su reforma
eléctrica, lo que no es así y él mismo se encargó
de aclararlo dos veces, una diciendo que esa ini
ciativa solo busca producir energía mala, cara y
antigua. Pero que le dijo: Ken, aguanta, el pueblo
se levanta. Lo que pasa es que, insisto, es unbiso
ño en la diplomacia y corre el riesgo de que la se
ducción de López Obrador lo desubique.

Nos vemos el martes, pero en privado
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Vapor

Les cuento: yo no entraba a
un baño de vapor ni ama
rrado. Detrás de la niebla

se ocultaba una leyenda negra de en
cuentros oscuros, indescifrables. Si a
eso le agrega usted la claustrofobia, ni
pensarlo. Fue hace cuarenta años. En
tré aun cuarto donde no se veía nada,
respirar era una seria emergencia, algo
peor, si respiraba me quemaba la gar
ganta. Pensé desesperado en la muer
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te por asfixia. Me fugué despavorido,
atrepellé a un señor que se rasuraba,
pisé a otro que iba a ducharse con agua
helada y alcancé la salida con una an
gustia que no olvidaré.
En esa ocasión en la que arrastré mi

dignidad por el piso del baño, me retiré
de la cultura del vapor al que asocié du
rante años con la vergüenza. Algunos
amigos me contaban que llevaban a sus
novias a vapores donde se aceptaban
parejas y pasaban tardes de éxtasis fre
nético y, además, se curaban las crudas
más graves. El vapor
surgió como un bur
del, eso eran las ther
mias romanas. Em

mett Murphy cuenta
en su Historia de los

grandes burdeles del
mundo que para calentar los baños se
usaba lo que los latinos llamaban stufa,
que era la antigua stoven holandesa y la
stuves sajona
Aveces intentamos vengar las ver

güenzas del pasado. Entré de nuevo al
vapor. Caminé despacio y jalando aire

como un ratón para evitar los sofocos.
Bien, vamos bien. He tenido sueños así:
varios hombres con toallas en la cintu

ra sudan dentro del cuarto en el que
apenas se ve a un metro de distancia
El canon del vapor dicta que después

de cierto tiempo, una ducha fría renue
va el alma. Nunca me bañé con agua
fría; en nuestros peores momentos, la
familia se salvó de los temblores hela
dos con un paquete de aserríny petró
leo en el bóiler. Mi madre consideraba
que un regaderazo frío era el camino

más corto alapulmo
nía, en cambio el aguaca];entelocuraba8to.
do. Me acordé de esta
historia en el momen
to en que apreté el bo
tón que dispara la re

gadera de agua helada. Diez segundos.
Disimulé. Creí que me daría un infarto,
pero me porté a la altura. Si todos en
tran a la regadera y salen rejuveneci
dos, ¿por qué yo no? Me sentí poderoso,
capaz de cosas increíbles. He derrotado
a mi pasado, me he vencido.
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Vandalismo
absuelto

Algunos estudiantes de la
N ormal de Ayotzinapa nos
recordaron enunaj ornada

reciente que siguen teniendo entre sus
usos y costumbres la violencia, el se
cuestro de autobuses y el robo de cuo
tas de carreteras, cuyas plumas levan
tan para cobrarle directo a quien pasa.
La semana pasada una partida de

ayotzinapos lanzó contraía Guardia
Nacional y contra una caseta de la au
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topista a Acapulco un megatransporte
de mercancías, sin chofer ni frenos, pa
ra que destruyera lo que se cruzara.
Sería absurdo decir que la Normal

es un espacio delincuencia!. Por su ma
yor parte es una escuela de buen rendi
miento, a lo largo de los años, para sus
estudiantes y para las comunidades de
bajos recursos que encuentran en ella
un camino para sus hij os.
Pero es imposible negar que se han

aclimatado en la Nor

mal prácticas de de
lito puro, como se
cuestrar camiones y
choferes, y robar ca
setas de peaje. Y algo
peor: hay miembros
de grupos criminales incrustados en
la institución que conectan a sus estu
diantes con redes del crimen organiza
do del estado.

Parte de la Normal de Ayotzinapa
puede estar en manos de crimina
les ignorando que lo están, como dijo
con perspicacia el presidente López
Obrador.

Este fue uno de los puntos que

nunca quedó claro en la investigación
de la muerte de los 43 estudiantes de
esa Normal en la siniestra noche de

Iguala de 2014.
Una de las posibles causales de la

tragedia fue que miembros de los nor
malistas que fueron ese día a Iguala hu
bieran sido confundidos con agentes
de una banda de narcotráfico enemiga.
O que lo fueran.
Las dos entidades que quedaron fue

ra de la investigación
penal de aquellos he
chos en 2014 fueron

Ejército y la propia
Normal. Nadie ínves
tigó bien lo que había
pasado en esos espa

cios aquella noche.
No sé si se están investigando ya, en

la reposición de los hechos prometida
por este gobierno, con tan pobres re
sultados hasta ahora.

Por lo pronto, dice bien Gil Gamés,
no se vale que los normalistas vandá
licos reciban comprensiones absolu
torias del gobierno, y los periodistas
sólo diatribas.

Fecha: 11/02/2022

Página: 3

Area cm2: 181

2 / 2

Columnas Políticas

Día con Día / Héctor Aguilar Camín

Héctor Aguilar Camín

Costo: 24,194

Página 15 de 21



¡Qué difícil
chamba la de
Marcelo!

ri
¦ uando en marzo de 2020 el

i Presidente desestimó la epi
^.1. J \ demia y calculó que para dos
meses después habría acabado, Hugo Ló
pezGatel],yadesignadoacaigodelaestra
tegia contra el coromvims, se levantóde su
sillayconunasonrisanerviosaosó corregir
asujefe, aclanmdoqueel contagio ibapara
largo. Fue laúnicavez que se atrevió.
Meses después el doctor esgrimió la
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tontería de la protección moral del man
datario, para justificar su necedad de re
sistirse al cubrebocas, y le siguió unalarga
temporada, hasta la fecha de malabares
y saltos mortales para tratar de explicar
lo inexplicable, que le redituaron mante
nerse en el cargo, con superpoderes con
la anexión de la Cofepris a su subsecreta
ría, y cinco defensas públicas desde la ma
ñanerafrente acríticas opositoras.
Marcelo Ebrard, en cambio, ha sido

lanzado a transitar por la cuerda floj a.
Sin mencionar el colapso en la Línea
12 del Metro, fue con
siderado claramenteplan B de la baraja de
corcholatas", como
llamó el Presidente a
sus eventuales suce

sores, mencionado en
segundolugarunpardeveces,yhadebi
do lidiar con la cercaníay el activismo de
Claudia Sheinbaum, la favorita de Pala
cio, quien no dej a pasar oportunidad pa
ra convalidar cada frase del mandatario.

Más que vocera es su repetidora
Sin embargo, a últimas fechas el tra

baj o se ha complicado para el canciller,
pues López Obrador ha tomado en sus
manos las relaciones internacionales,
no se puede decir que "la diplomacia",
y no dej a de abrir flancos de batalla, sea
con Estados Unidos, con el que un día
estábieny otro mal, sea con la OEA, con
China, con Panamá o con España.
Ebrard se subió al ring con el uru

guayo Luis Almagro, pero ha sido omi
so en los golpes de su j efe a China por el
tema comercial, en el pleito por la falli
da designación de Pedro Salmerón co

mo embajadory ahora
con la "pausa" por los
tres sexenios de "sa

queo" que imputaalos
gobiernos de España.
Anteayer, mientras
los morenos hacían

piruetas para definir la palabra "pausa",
el canciller de plano declinó opinar. Es
su hora de definición: emular a López
Gatell y Sheinbaum, convalidar todo y
resistir el temporal, o andar a las escon
didas para evitar los temas incómodos.
Qué difícil chamba.
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Negociando la
eléctrica desde
la mañanera

¥7
¦ 1 1 Presidente sabe que se

j rá muy complicado que su
Hl _J iniciativa de reforma eléc

trica pase tal y como fue recibida en el
Congreso. Y aun así, en el remoto caso
que eso sucediera, sabe también que
eso provocaría el inicio de una serie
de ajustes y, sobre todo, negociaciones
con empresas que han actuado bajo el
régimen que la iniciativa quiere cam
biar. No solo eso, hoy en el país la ini
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ciativa privada produce buena parte
de la energía que se consume en el país
y no es como que la CFE, de un día pa
ra otro, pueda sustituirlos —aunque a
veces parece que eso es lo que imagina
Manuel Bartlett—.

Pase loque pase conlareforma, se vie
ne toda una nueva negociación o disputa
legal conlosgeneradores privados.
Y entonces está Iberdrola con 16

centrales de ciclo combinado y coge
neraciones, siete par
ques eólicos y tres
parques fotovoltai
cos, con presencia en
15 estados del país. En
2019 era responsable
de la generación de 16
por ciento de la energía del país y la ma
yoría se la entregaba a CFE. Si alguna
disputa legal o negociación importará
en el futuro para CFE, es con Iberdrola.
Por eso es por lo que el nombre de

Iberdrola se ha convertido en un perso
naje constante enlas mañaneras. Por
que si algo tenemos claro es que desde
ahí se gobiernay desde ahí se presiona
Esta manera de "negociar" para ob

buena parte tener resultados ya le ha salido al Pre
consume en el país sidente. Desde el SAT, por ejemplo, se

de un día pa ha "negociado" para que las empresas
—aunque a desistan de sus procesos legales con el

recaudador, más allá de quién tiene lalo que imagina
razón según la ley, y simplemente dan

conlareforma, se vie un cheque, si no, un par de menciones
o disputa mañaneras y pues sí... la mayoría de las

veces llegó el cheque.privados.
Iberdrola con 16 El Presidente mismo lo dejó claro

combinado y coge ayer hablando de Iberdrola:
"Cuando vino el

presidente del conse
jo de esta empresa y
hablamos, él, pues no
entendiendo de que
ya son otros tiempos,
me insistía y me insis

del país y la ma tía y me insistía de que todo lo que ha
CFE. Si alguna cían era legal. Pues sí, porque llevaron

importará a la práctica una política caracterizada
con Iberdrola. por el influyentismo".
el nombre de Es decir, una cosa es la ley —y los tri
en un perso bunales— y otra la 4T.

Y más cosas dirá de Iberdrola y demañaneras. Por
más empresas españolas para creares que desde

ahí se presiona toda una épica. ¿Qué hará Iberdrola?
Otra duda razonable,"negociar" para ob

Fecha: 11/02/2022

Página: 2

Area cm2: 208

2 / 2

Columnas Políticas

Duda Razonable / Carlos Puig

Carlos Puig

Costo: 25,376

Página 19 de 21



La bomba que desactivó las protestas
del senador José Ramón Enríquez en
contra de las encuestas de Morena

para elegir candidato a gobernador
en Durango fue tan poderosa que to
do el partido se cuartea.
Enríquez sostiene que le quitaron

la candidatura a la mala, con el ar
gumento de la cuota de género, para
favorecer a Marina Vitela a la que se
ha negado a reconocer.
En esas estaba cuando apareció

en los medios la nota de la rela

ción, compadrazgo le llaman, del
senador con jefes del Cartel de Si
naloa, específicamente con Gerar
do Soberanes, conocido como el Gl.
Soberanes se habría mostrado más

que generoso con diversos proyectos
de Enríquez y el tema brincó al gabi
nete de seguridad. Alguien sacó el
expediente para darlo a conocer y
parar así la rebeldía de Enríquez.
Al parecer lo consiguió porque el

senador anda en bajísimo perfil, pe
ro la ruta del dinero podría encon
trar escalas en las oficias de diversas
personalidades de Morena.
Fue, dicen allá, como echar un

cartucho de dinamita para acabar
con una cucaracha

Tortuguismo, le llaman
En Pacho Viejo, el penal veracruza
no, el juez de Control, Francisco Re
yes Contreras, está obsesionado en
que José Manuel Del Río, funciona

rio del Senado, se quede en prisión.
Primero lo vinculó a proceso ha

ciendo fallidos malabares retóricos

porque no había pruebas para cul
parlo.
Ahora no envía el informe que

le solicitó desde el 20 de enero el
juez de Distrito que debe resolver
el amparo que presentó el acusa
do. Tortuguismo, le llaman.
Reyes Contreras es conocido por

ser un juez que generalmente toma
decisiones que complacen a la Fisca
lía veracruzana, donde trabajó antes
de llegar al poder judicial. Tal parece
que hay una mano que mece la cuna.
¿El capricho la ley en Veracruz?

Cuitláhuac se ensaña
Siguiendo el ejemplo de ya saben
quién, el gobernador de Veracruz lle
gó a la conclusión de que si las co
sas andan en su gobierno no se debe
a los errores que comete, sino a la
prensa que los divulga.
Cuitláhuac García se ensañó con

una reportera de un medio local que
le hizo una pregunta que le incomo
dó sobre el delito de ultrajes de au
toridad. Hizo un numerito grotesco.
La respuesta de los medios no se

hizo esperar. Comenzaron a exigir
una disculpa pública del mandatario.
El tema ya se dirime a nivel nacional.
La senadora panista, Indira

Rosales, se sumó desde la Cáma

ra Alta a la demanda de la dis

culpa y recordó el entorno de
peligro en el que los periodistas
efectúan su trabajo en esa loca
lidad.

El hecho es que, aunque el manda
tario monte en ira, el delito de ultra
jes de autoridad encubre autoritaris
mo e ineptitud y más temprano que
tarde será derogado.

Decisión en puerta
El próximo lunes se darán los resul
tados de la licitación para servicios
de limpieza en el Instituto Politécni
co Nacional, que dirige Arturo Reyes
Sandoval.

Llama la atención que a pesar de
los señalamientos de malas prácticas
por parte de empresas propiedad de
Marco Antonio Reyes, conocido co
mo "El Zar de la Limpieza" y tam
bién líder sindical, está participan
do en dicha licitación con 3 de esas

empresas,
Esta misma historia se vio en

la licitación de la FGR, en esa
ocasión se descalificaron a to

das las empresas menos a las
del"Zar"

Entre sus malas prácticas está el
no reportar a todos sus trabajadores
ante el IMSS, pagarles un sueldo me
nor al publicado por la CONASAMI,
eliminar prestaciones y evadir im
puestos. ¿El IPN sabe en lo que se
está metiendo?»
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El egocentrismo
El egocentrismo es uno de los más
grandes defectos que puede tener un
ser humano. Se cifra en la necesidad de
mostrarle a todo el mundo una superio
ridad inexistente y ficticia que muchos
acaban creyendo.

El egocentrismo significa no aceptar
a los otros como son, ya que se menos
precian sus capacidades en todo mo
mento. El egocentrista rechaza la igual
dad humana que tiene con los demás,
ya que se cree tan especial que se le ol
vida que pertenece a la misma especie.

Pero existen malas noticias para este
tipo de personas, porque sí pertenecen
a esta especie, y aprenden a respetarla
o, ella misma habrá de responder con
energía, creando ambas partes un mun
do menos armónico para ellos y para
todos los demás.
El egocentrista es una persona insi

diosa que esparce chismes infundados
por doquier, a fin de engrandecer su fi
gura ante los demás y opacar la de otros.
El egocentrista tiene una gran capacidad
de intriga y nula capacidad de conoci
miento. Muchas veces hace aseveracio
nes contundentes sin conocer realmen

te el trasfondo de los asuntos. Este tipo
de persona amedrenta a los demás, in
fundiéndoles miedo y manipulando sus
emociones a fin de lograr sus fines.

No hay que confundir, entre una au
toestima sana que produce confianza
en sí mismo y un egocentrista, que nor
malmente por su propia ignorancia ca
rece del conocimiento de lo que signi
fican los valores humanos, los cuales
deben ser el sustento de las sociedades
que desean vivir en armonía.
El egocentrista es un ser autoritario,

con él no puede dialogarse o discernir
puntos de vista. Siempre cree poseer to
da la información que necesita para to
mar sus decisiones y por ello la mayor
parte de las veces se equivoca. Este tipo
de personas obtienen su información de
fuentes como la t. v. la prensa escrita,
redes sociales, etc. y lo único que ha
cen es repetir lo que ven o escuchan
manteniéndose siempre en la superfi
cialidad y, por consecuencia evitando
la reflexión que es lo que conduce a la
superación personal.
El egocentrista es un ser colérico y

se enoja la mayor parte de las veces so
lo por tonterías dañándose a sí mismo,
física, mental y espiritualmente. A los
demás no les importa su enojo, de he
cho, ni siquiera inspira compasión sino
más bien rechazo. Sin embargo, este ti
po de persona puede acudir a la violen
cia porque la confunde con la valentía.
Pero tengamos presente que la violencia
tiene su origen en el miedo, la desespe
ración, la necesidad de defensa constan
te e innecesaria y la falta de fe. En oca
siones los hombres más violentos son los

que están más desesperados, ya sea por
necesidad, por angustia o insatisfacción.
Entonces acaban convirtiéndose en una

amenaza para la sociedad, porque si al
guien los molesta en determinados mo
mentos pueden volverse incontrolables.

Quienes están más expuestos al ego
centrismo son las personas prominen
tes, que a causa del dinero o el poder
que tienen, deben pasar una prueba es
piritual muy grande, que es la de no de
jarse vencer por la adulación la cual es
el alimento del ego y, es lo que nubla la
verdad y la razón •
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EL CRISTALAZO SEMANAL

¿Quién es el responsable?

Q Quién es responsable del com
¿portamiento abusivo de las em

presas españolas en México? La
respuesta es tan simple como la
pregunta.

Las empresas y sus reguladores locales.
Nadie duda de la corrupción empresa

rial, pero tratar de solucionarla mediante
el congelamiento o la incomprensible "pau
sa" de las relaciones entre dos Estados, y
prologarla hasta el fin de la administra
ción (tres años), es como dijo García Már
quez— confundir el culo con las témporas.

La acusación del presidente López Obra
dor contra una nación con motivo o pretex
to de la corrupción de las empresas espa
ñolas, no solo es un insulto al país al cual
se le ha querido trasladar esa conducta, si
no también a México, porque nos coloca a
todos, en la lengua presidencial, como los
sumisos aborígenes ágrafos del siglo XVI,
emplumados y comedores de corazones, in
capaces de conocer los valores del oro y los
espejitos a cambio de la riqueza.
—¿Les han robado a los mexicanos

con la complicidad de sus gobiernos?
—¿Y también por Iberdrola debe el

reino español de hoy pedir perdón y ofre
cer disculpas por la conquista colonial del
siglo XVI?

Es tan absurdo como decir, la corrup
ción fue traída a América —como la vi
ruela—, por los conquistadores en contra
de los angelicales "pobladores originales"

quienes rebosaban bondad.
Pues primero se debería comprobar el

atraco y después, castigar a quienes lo co
metieron. Para eso existen las leyes.

Las dimensiones del absurdo son tan

grandes como si se quisieran "pausar" las
relaciones diplomáticas con Brasil porque
Oderbrecht sobornó a algunos funciona
rios del pasado (y quien sabe si del pre
sente). Si ese traslado de responsabilida
des fuera posible, Brasil se quedaría soli
tario en América Latina.

En lugar de eso se trasladan asuntos
de posible y no comprobada ilegalidad
administrativa (para eso están la Sefupu
y otras instancias públicas) a la conducta
de un Estado.
Esto, a la luz de cualquier análisis es

absolutamente inadmisible si quien lo di
ce tiene herramientas judiciales para de
nunciar y castigar.
Pero esta actitud se mezcla con otros

rencores irremediables e interminables. La

embestida contra Iberdrola no queda ajena
a la rivalidad y el ajuste de cuentas hacia
Felipe Calderón. Estas son las palabras pre
sidenciales por cuya rendija podemos ad
vertir el fondo de su inquina:

"Pues sí, porque llevaron a la práctica
una política caracterizada por el influyentí
simo al grado de que la Secretaría de Ener
gía o, mejor dicho, la secretaria de Ener
gía pasó a ser directiva de esta empresa

y el presidente Calderón, el que desapare
ció la Compañía de Luz y Fuerza del Cen
tro y despidió a más de 40 mil trabajado
res, terminó su mandato y fue a trabajar a
Iberdrola, al Consejo de Administración, y
desde luego pues esto significó que Iber
drola se convirtiera en una especie de mo
nopolio (¿?) en México y recibir un trato
privilegiado...

. .Ayer hablábamos también de Repsol.
Sólo el análisis de cuánto se llevaron los de

Repsol de México en el gobierno de Calde
rón, sólo de cuánto dinero del presupuesto
público obtuvieron y se llevaron de México,
ayudaría a comprender que fue un abuso.
"O de OHL, que era la empresa favo

rita en el sexenio pasado, también espa
ñola (y no se habla de las contratistas del
Tren Maya).

"Todo el influyentísmo en el manejo
del turismo, hasta lo más alto del poder,
de España y de México.

"Entonces, lo que dije ayer es: Vamos,
por el bien de nuestros pueblos, a tener una
pausa. No hablé de ruptura. No. Dije: Va
mos a serenar la relación, que ya no se esté
pensando de que se va a saquear a México
impunemente, ya eso pasó. Es una falta de
respeto, deberían de ofrecer hasta discul
pas; no lo han hecho, no importa, pero va
mos a entrar a una etapa nueva, despacio".
Los argumentos mezclados hacen

incomprensible e inadmisible la con
clusión de la mixtura. Sólo debe sere
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narse quien está alterado.
Cada cosa tiene su lugar, eso en el len

guaje de la diplomacia, se llama "compar
tímentalización" de los temas. Poner cada

cosa en el compartimiento correspondien
te, pero aquí se confunden compartimiento
y comportamiento.

Leamos la reiteración de un error:
. Y repito, no es ruptura, es nada más

decir: ha pasado esto y el pueblo de Mé
xico debe saberlo y el pueblo de España,
porque no es fobia o xenofobia, es que te
nemos que respetarnos; y lo mismo en el
manejo político.

"Nada más recuerdo que ahora se ras
gan las vestiduras por lo que dije y el que
era el presidente del consejo de Bancomer,
que pertenece ahora a empresarios españo
les, que era presidente en la campaña pa
sada, se pronunció en contra mía diciendo
que yo era un populista... (¿Y no?) Pues
¿cómo se sentían? Los dueños del país".

En estas palabras no se advierte una po
lítica de Estado, sino un estado de ánimo
alimentado, por la revancha, por el rencor.

. .Vámonos despacio, porque a veces
tarda en que se entienda de que ya son
otras condiciones. Como llevó bastante

tiempo el saqueo, todo lo que fue el perio
do neoliberal, 36 años, pues no alcanzan
a internalizar de que esto ya es distinto,
entonces hay que estarles avisando... Ya
no es el tiempo en que venían y no hacían
ningún trámite, se les ponían los funciona
rios públicos de tapete, ya no es así, ya no
se acepta la corrupción..."
Además de la extraña sustitución de

la palabra comprender por "internalizar"
(aunque estemos peleados con España,
dominemos siquiera el idioma para no
parecer Anita Vilchis), el presidente per
siste en la confusión fundamental: las
empresas y sus tapetes locales, no son
asunto del Estado ni de la Corona ni del

gobierno de España.
Son responsabilidades incumplidas de

los mexicanos corruptos y los empresarios
corruptores.

¡Pues vaya a por ellos...! •

ii
Nadie duda de la

corrupción empresarial,
pero tratar de

solucionarla mediante

el congelamiento o
la incomprensible

"pausa" de las relaciones
entre dos Estados, y

prologarla hasta el fin
de la administración

(tres años), es como
dijo García Márquez
confundir el culo con

las témporas

n

Fecha: 11/02/2022

Página: 4

Area cm2: 741

2 / 2

Columnas Políticas

Rafael Cardona El Cristalazo Semanal

Rafael Cardona

Costo: 74,100

Página 6 de 8



SUBE Y BAJA

Blanca Lilia IbarraO Comisionada del INAI

Ha estado activa en diversos casos, que es
lo que necesita esa institución. Ha busca
do colaborar con instituciones y medios de
comunicación para la construcción de un
mejor país.

Roberto SalcedoO Secretario de la Función Pública.

Su Órgano Interno de Control filtró informa
ción sobre un proceso de licitación. No res
guardó secrecía y las decisiones sobre las in
conformidades ya se conocían antes de que
fueran valoradas.
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El presidente no puede salir de
su mala racha. Durante la pri
mera mitad de su sexenio se
metió, él mismo, en muchos
callejones, pero por su inge

nio y vitalidad siempre encontraba una
salida que lo regresaba rápido a las ca
lles arboladas. Ya no es así. Perdió el

toque o por lo menos lo puso en pausa.
Usando la jerga beisbolista que tanto le
agrada, cayó en un bache de bateo del
que no puede salir.
Ahora sus operativos de control de

daños no alivian nada, lo complican to
do. La mala racha arrancó, me parece,
con su segundo contagio de Covid. Se
profundizó después con el cateterismo,
maniobra médica que puso al descubier
to su frágil salud y la posibilidad real de
que su vida esté en peligro, ante lo cual
el presidente reveló que tiene prepara
do un testamento político para asegurar
la continuidad de su proyecto político.
Siguió con la fallida intentona de

convertir a Salmerón en diplomático,
que dio lugar a un encontronazo con
Panamá. Después se conocieron las
encuestas que revelan una caída sig
nificativa en sus niveles de aceptación
y el episodio patético del Penacho de
Moctezuma que, como se dijo en estas
páginas, no es penacho ni es de Moc
tezuma, lo que ocasionó un roce con
Austria.

El trago más amargo fue el escánda
lo de las casonas de Houston que llevó
al presidente a repar
tir golpes a periodis
tas. Después soltó esa
ocurrencia de "pau

sar" las relaciones con

España, que puso en
aprietos mayúsculos
al canciller Marcelo Ebrard que puso
pies en polvorosa y a la senadora Olga
Sánchez Cordero que se enredó en sus
explicaciones de los inexplicable.
El resultado es que el presidente lle

ga a este viernes sin ningún avance. Lo
de Houston está enquistado y lo de Es
paña tiene a muchos países preguntán
dose en manos de quién estamos. El go
bierno de España, que aguantó varios
meses, ya respondió oficialmente y lo
hizo de manera vigorosa, lo que llevó a
la relación bilateral a su nivel más bajo
en décadas, al borde del rompimiento.

Si se trató de una intentona de distrac
ción, fracasó. Esta mañana el presidente
tiene el problema de Houston y el de Es
paña, que es un país importantísimo para
los mexicanos cultural y económicamen
te. Ya se recordó que empresas españolas
están en la construcción del Tren Maya

y andan por todos la
dos, comenzando por
la banca donde son do
minantes.

El presidente ha fa
llado en procesar los
casos de Houston y Es

paña porque se mueve por resentimien
tos. Sabe que está atorado. Ha dicho va
rias veces que la gente no debe tener la
aspiración de tener más zapatos si ya
tiene un par, ni estar pensando en te
ner más ropa que la indispensable, una
austeridad franciscana que la casona de
Texas con la inmensa alberca pone en
verdadero ridículo. Si les prestaron la

casa, sospechoso; si la estaban rentando
en el equivalente a cientos de miles de
pesos, peor; si la consiguieron a cambio
de favores de Pemex, catastrófico.
El presidente le exigió a Cario Lo

ret decir cuánto gana y quién le paga
su sueldo por trabajar. Loret reviró di
ciendo que lo primero es saber cuánto
gana el hijo del presidente por no tra
bajar. No hay salida. Esto se sabe en Pa
lacio Nacional y por eso el pésimo hu
mor de los últimos días. Lo de España
es mucho más peligroso, porque inver
siones que no vengan o inversiones que
se retiren afectarán a muchas familias
mexicanas, que no tienen la culpa de
que el presidente no pueda exorcizar
sus fantasmas personales*

ti
El trago más amargo fue el
escándalo de las casonas

de Houston que llevó al
presidente a repartir golpes

a periodistas

rr
El resultado es que el presidente
llega a este viernes sin ningún
avance. Lo de Houston está

enquistado...
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"No hay presupuesto público que
alcance para que tengamos el personal
adecuado, multidisciplinario, formado y
certificado. Aún cuando lo tuviéramos,
no se garantiza que el niño está en las
mejores condiciones; su primera opción es
la familia", dijo ayer ERNESTINA GODOY,
titular de la Fiscalía General de Justicia

de la Ciudad de México, en medio de las
críticas que le han llovido al gobierno de
Claudia Shcinbaum por el caso de los
niños maltratados en el albergue San
Bernabé. Suena a que se lavan las manos
y desvían las preguntas pendientes, como
con la ivermectina. ¿Será otro ataque de los
conservadores?

DANIEL

Tanto en la Ciudad de México como en el

Estado de México hay alcaldes y alcaldesas
que andan buscando de dónde sacar recur
sos para reparar bardas, dar mantenimiento
e intentar mejorar la seguridad en los pan
teones, pues el escándalo que destapó el
tema del bebé Tadeo en Iztapalapa puso a
más de uno a revisar lo que pasa en sus
demarcaciones.

El problema al que se estarían enfrentando
varios es que, aunque existe la intención,
no hay dinero para la causa, por lo que será
casi una misión imposible reducir la ya co
nocida incidencia delictiva en los campo
santos. ¿Cómo mejorarla seguridad en esas
zonas si hasta las cámaras del C5 ubicadas

alrededor del Panteón San Lorenzo Tezonco

fueron robadas?
Siete alcaldes de la Ciudad de México y sie
te presidentes municipales del Estado de
México firmaron un acuerdo de colabora

ción, con el que se comprometen a realizar
acciones conjuntas y compartir informa
ción para combatir la inseguridad en la
zona metropolitana.

Siete alcaldes de la Ciudad de México y sie
te presidentes municipales del Estado de
México firmaron un acuerdo de colabora
ción, con el que se comprometen a realizar
acciones conjuntas y compartir informa
ción para combatir la inseguridad en la
zona metropolitana.

Entre los integrantes de este grupo, ahora
llamado de Los 14, se encuentran la anfi
triona del evento, Clara Brugada, alcaldesa
de Iztapalapa; Francisco Chigüil, alcalde de
la GAM; Adolfo Cerqueda, de Nezahualcó
yotl; Fernando Vilchis, de Ecatepec, y
Berenice Hernández, de Tláhuac, entre
otros. Tales gobernantes tienen muchas
fronteras compartidas, y gobiernan en su
conjunto a mas de nueve millones de
personas.

Dicen los que saben que poquito menos que
escandalosas son las declaraciones de re

cientes días alrededor de la candidatura por
el gobierno mexiquense, pues nos cuentan
que gran parte del acuerdo nacional para
impulsar la alianza PRIPANPRD, es para
ver quien designa al abanderado.

*#«

El PAN, de Marko Cortés está inamovible,
quiere poner a Enrique Vargas, el exalcalde
de Huixquilucan que dejó a su esposa de
relevo, mientras que el PRI desea poner al
suyo por ser una entidad tradicionalmente
tricolor, a pesar de no tener claridad en
cuanto a su gallo.

El PAN, de Marko Cortés está inamovible,
quiere poner a Enrique Vargas, el exalcalde
de Huixquilucan que dejó a su esposa de
relevo, mientras que el PRI desea poner al
suyo por ser una entidad tradicionalmente
tricolor, a pesar de no tener claridad en
cuanto a su gallo.

Entre tanto jaloneo partidista, la diputada
federal Ana Lilia Herrera vio una oportuni
dad para posicionarse como la única opción
del antiguo partido hegemónico para apa
recer en la boleta, sin embargo, todo indica
se ha dedicado a darle dolores de cabeza a

su padrino, Arturo Montiel, al no respetar
acuerdos, lo que la ha llevado a distanciarse
del gobernador Alfredo del Mazo y Ernesto
Nemer, los únicos que podrían abogar por
su candidatura, pues el primero respondió
a Alejandro Moreno que dependerá de las
bases priístas si se da o no la alianza. Y vaya
que su palabra pesa más que la de Alito.

*+*

Así pues, de nada servirán sus ofertas de
repartir puestos en el gabinete a cambio de
cerrar una alianza con Alejandra del Moral,
Ricardo Aguilar, Carlos Iriarte, el mismo
Vargas y Juan Zepeda de MC, con quienes
supuestamente ya ha tratado de
acercarse.
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Una de las prioridades del gobierno del presidente de Mé
xico, Andrés Manuel López Obrador, el el control de las
percepciones y las demandas populares, y justamente las
percepciones son las que empiezan a minar de manera
acelerada su discurso de austeridad y de combate a la co
nupción, como se ve reflejado en una calda homogénea de
su popularidad en casi todos los estudios de las casas
encuestadoras.

Las redes sociales, el espacio que suele calificar como
"bendito", cumplen 14 días de recordarle que su primogé
nito, losé Ramón López Beltrán, rompió las reglas de Juárez
y de su "justa medianía". Peor aún, permean entre sus se
guidoresy votantes la idea de que su muchacho pudo haber
incurrido en conflictos de interés y actos de conupción.

Si bien los hechos conocidos hasta ahora no establecen

ilegalidad alguna, el escenario sí despierta suspicacias. De
entrada, el heredero y la muy bien identificada cabildera
del sector petrolero decidieron abandonar el país para mu
darse a Houston, Texas, la capital por excelencia de la in
dustria de los hidrocarburos. En la ciudad se ubican

alrededor de 500 empresas del sector petrolero, una decena
de refinerías, cientos de compañías del ámbito energético
y, por supuesto, es la ciudad de residencia de los más acau
dalados y destacados magnates de esa industria en Amé
rica, justo esa cofradía con la que Carolyn Adams suele
trabajar.

Entre las refinerías instaladas en la ciudad texana se

encuentra por supuesto la polémica Deer Park, aquella
que, ahora se menciona mucho entre empresarios, habría
comprado Pemex por unos 600 millones de dólares gracias

a una recomendación de la nuera presidencial y, también,
excabildera de las compañías Cava Energy y British
Petroleum.

Extraño es también que el actual director del Consejo
de Administración de esa refinería texanamexicana, Uli
ses Hernández Romano, fue el encargado de autorizar una
ampliación del contrato que Baker Hughes mantiene con
Petróleos Mexicanos, la misma compañía cuyo alto ejecu
tivo es propietario de la casa en la que habitó López Beltrán.
Para atajar todas estas percepciones, en la mañanera del
pasado miércoles el titular de Pemex, Octavio Romero Oro
peza, aseguró que Baker no es de los proveedores a los que
más recursos otorga la empresa productiva del Estado;
según sus números, la compañía se ubica en el lugar nú
mero cinco por monto de contratos.

Pero la realidad es que esta administración sí ha sido la
que más dinero público ha destinado a la firma: de 2019 a
la fecha, Pemex le ha entregado casi 20 mil millones de
pesos; mientras que, en todo el gobierno de Enrique Peña
Nieto, esa compañía recibió unos 17 mil millones. En el
sexenio del panista Felipe Calderón se le destinaron, desde
Pemex Exploración y Producción, casi cuatro mil millones
de pesos, y con Vicente Fox fueron mil 125 millones, desde
la misma subsidiaria.

El contexto visto detenidamente echa por tierra los ar
gumentos de defensa de López Obrador y pega fuerte in
cluso a la credibilidad de la única política pública que
caracteriza a un gobierno de percepción: la conferencia
mañanera.

hiroshi(poem.com.mx
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Se mueve
Nos hacen saber que se mantiene muy activo, a pesar
de estar inhabilitado por 10 años, Guillermo García
Alcocer, ex comisionado presidente de la Comisión
Reguladora de Energía. El mismo que en 2020 fue
sancionado por ayudar a su primo político Santiago
García Castellanos en la adjudicación de contratos
energéticos.

Ebrard, con Macron
Al viejo continente voló el canciller Marcelo Ebrard
Llegó a Brest, Francia, donde participa en la cumbre
para proteger los océanos del mundo, convocada por
el presidente Emmanuel Macron. Es probable, nos
dicen, que la prensa allá esté interesada en que baraje
más despacio lo de la pausa en las relaciones con
España. Así que puede haber noticias al respecto.

Privilegian cooperación
Por cierto, el embajador de España en México, Juan
López Dóriga Pérez, se reunió con el representante
de la Delegación de la Unión Europea, Gautier Mignot.
Hablaron sobre la relación con nuestro país, y entre
diplomáticos se leyó como un respaldo del bloque
económico a los españoles. Eso sí, expresaron su
voluntad de impulsando la cooperación con México.

Sheinbaum va al foro
La caballería pesada de la 4T se alista para empujar
la propuesta de reforma eléctrica del presidente
López Obrador. El próximo miércoles, la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, participará en los foros
del parlamento abierto realizados en la Cámara de
Diputados. Dará, nos adelantan, un fuerte mensaje de
respaldo a la iniciativa del titular del Ejecutivo federal.

Sorprende gobernadora
Otra mujer que está dando mucho de qué hablar es
la gobernadora del Banxico, Victoria Rodríguez Ceja.
Resulta que calló muchas bocas al presidir su primera
Junta de Gobierno, en la que se definió aumentar a
6% la tasa de interés, para contener la inflación. Sus
detractores la subestimaron, pero mostró que no es
ninguna novata en materia de política monetaria.

Guillermo
García A

Marcelo
Ebrard

Victoria

Rodríguez
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Los inversionistas, especialmente de otras
naciones, están nerviosos y lo han estado desde el
inicio de ¡a administración de López Obrador

on todo el respeto debido, Andrés Manuel
CLópezObradortiene derecho a pelearse con

quien quiera. Pero como ciudadano privado.
Como Presidente de México, es el jefe

de la nación y del gobierno, y como tal,
responsable último de lo que haga o no
haga su régimen, cíe sus éxitos y fracasos.

Y habla en su nombre.

En ese marco, es quien dirige al país y ciertamente, entre
otras cosas, a su política exterior, la celebración de acuerdos
internacionales, la concertación de pactos con otros países,
el intercambio de embajadoresy, si lo cree necesario, tomar
acciones como el enfriamientoy hasta la ruptura de relaciones.

Pero se supone que cada una de esas acciones surge
de un análisis. Para eso existen instancias c!e evaluación y
asesoría, que dependen del paísy como en el caso mexicano,
pueden definirse como Consejos de Seguridad Nacional y
Secretaría de Relaciones Exteriores. En Estados Unidos, al
menos, no ha sido raro que ambas formulaciones ofrezcan
análisis divergentes sobre rumbos a tomar. Pero la decisión

última corresponde al Presidente.
Y ciertamente las evaluaciones

del Congreso.
Qué análisis lo llevan y de qué

sirven a México las minicrisis que a
querer o no provoca AMLO con sus
ruminacionesen la mañanera, como
la insinuación de una "pausa", que
nadiesupoexplicaren la relación con
Españaesalgoqueescapaamuchos,
a comenzar por este reportero.

Pero valdría la pena,y no como explicación a una persona
o a un oficio que evidentemente detesta, sino al conjunto del
país, que el mandatario explicara su razonamiento para crear
zozobra continua en las relaciones internacionales de México.

Porque lo cierto es que los diplomáticos y los periodistas
tienden a particularizar temas: una medida puede ser de
cumplimiento general, pero una embajada analiza y reporta
lo que afecta a sus intereses. Y eso tiene impacto en medios.

Los inversionistas, especialmente de otros países, están
nerviosos y lo han estado desde el inicio de la administración
de AMLO, y hay pocos entes tan proclives a la preocupación
o alarmistas como ellos. Y cierto es también que si bien el
gobierno parece tratar constantemente de apaciguarlos y
ofrecerles oportunidades, frecuentemente da dosis dobles
de retórica presidencial que crean nuevas dudas.

Porque si bien España es un ejemplo específico, por el
significado que tienen sus empresas en el país y por su im
pacto social y cultural, las declaraciones del mandatario
tienen reverberaciones entre diplomáticos e inversionistas
de otras naciones en México.

Y para recogerotra reflexión del presidente López Obrador,
el individuo, el influencer, tiene derecho a decir lo que quiera,
bromear como quiera y pelearse con quien quiera.

Pero, desde el 1 diciembre de 2018y hasta el 30 noviembre
de 2024, AMLO es el Presidente y tiene la obligación de cuidar
lo que dice y cómo lo dice porque sus palabras representan
a una nación.
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• Donovan Carrillo hizo

soñar a los mexicanos

luego de una impecable
participación en los Jue
gos Olímpicos de Invierno
de Beijing, al ser el primer
latino en llegar a la final y
romper sus récords.

• El político y excandi
dato a la diputación local
en Veracruz por el partido
Podemos, Antonio de
Río Argudin, fue detenido
por la Policía Ministerial
acusado de fraude. Lo lle

varon a la Fiscalía estatal.

• El morenista Adolfo

Gómez abonó a tensar la

relación MéxicoEspaña.
Aunque el Presidente dijo
que no hay ruptura, el
senador insistió en que
está agotado el modelo
de relación política.
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Tras sus declaraciones y yerros, el actor ha sido
forzado por MC a no aparecer más en público,
rechazar entrevistas y bajar su perfil

a candidatura de RobertoPalazuelos está

en la cuerdo flojo. Crecen las voces dentro
de MC contra su intento de ser gobernador
de Quintana Roo, utilizando al partido naran
ja como trampolín. Tras sus declaraciones
y yerros, fuentes confirman que el actor ha
sido forzado por la dirigencia del partido a

no a parecer en público, rechazar entrevistas y bajar su perfil.
"Hay que cuidar lo que se dice. Siempre en la vida lo que

se dice tiene consecuencias", nos dijo el líder de MC, Dante
Delgado, hace un par de días en la radio, en MVS Noticias,
ante el cúmulo de escándalos que acompañan a Palazuelos.

¿Ya es el próximo candidato?, le preguntamos.
"Se inscribió como aspirante, como precandidato. Le co

rresponderá a la Coordinadora Ciudadana Nacional, en las
próximas semanas, determinar el perfil ele la candidatura. Él
es simplemente un aspirante (...) las candidaturas deberán
ser aprobadas por los órganos estatutarios de MC", señaló.

Palazuelos no las trae consigo. Sus propias palabras lo
hunden. En 2020 contó que él y otras personas mataron a dos
hombres en una balacera en 2001. Luego de que la entrevista

se viralizó, negó que dijo loque dijo.
"Están manejando que yo lo maté.
Yo nunca maté a nadie", aseguró.

Con Yordi Rosado, contó los he
chos. "Yo traía entonces una .380

con una portación de la Sedeña, traía
un teniente del Ejército con una 9
milímetros (de uso) exclusivoy traía
otro amigo colombiano mafiosón con

otra 9 (milímetros) más chueca que
él. Entonces, llegamos, que se arma el show".

"Nos tiran dos madrazos al ai re y nos encañonan con una
pistolita .22, un gorclote. Con mi conocimiento jurídico dije:
'este güeyya lejaló. Trae pólvora. Si me lo chingo es legítima
defensa'. (...) ¡Se armó una puta balacera, Yordi! Matamos a
dos cabrones. Matamos al gordo, matamos al otro", admitió.

Desde que anunció que buscaría la gubernatura, no han
dejado de difundirse videos de sus entrevistas. Todas le juegan
en contra. En noviembre pasado, confesó que en su juventud
utilizó casas del gobierno para fiestas. Dijo que llegó a asistir
a fiestas en casas del Fonatur organizadas por el EMP. Presu
mió que cuando el expresidente Miguel de la Madrid se iba
de gira por el país, él y los hijos del exmanclatario llamaban a
una secretaria para preguntaren quécasa podían quedarse.

En un programa de espectáculos de Imagen, amenazó
a quienes, según él, lanzaron una campaña en su contra.
"Quienes están difamándome,yo estoy apuntando, ¿eh? Yya
llegará el momento, cuando yo sea titular del Ejecutivo, de que
ajustemos cuentas". Estas cleclaracionesy la presión dentro
de MC, le obligaron a enviar un comunicado disculpándose.
La precanciiclatura, que el propio Delgado había amarrado,
hace agua. Dentro de MC, la senadora Patricia Mercado, el
coordinador en San Lázaro, Jorge ÁlvarezMaynez, y la exdi
putada Martha Tagle han dicho que la figura de Palazuelos
es contraria a lo que buscan representar. El actor está a un
tris de quedarse sin candidatura, porque para tenerla lengua
larga, hayquetenerla cola corta,y ese no parecesersu caso.

Su

candidatura
está en la

cuerda floja
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AH, QUE LOS
DESMEMORIADOS

a derecha y quienes no sólo desean una
vida úgna,confortable y hasta con gustitos
de vez en cuando, sino con PRIVILEGIOS.
Algo así como "derechos por encima de
los derechos humanos de otros".

Esas personas son quienes, con una
memoria selectiva, de pronto olvidan quién

inició la guerra contra el narco, quién endeudó al país, quién
armó el Fobaproa, quién saqueó a la patria, quién vendió y
estaba dejando morir Pemexy la CFE.

Quién disolvió sindicatos importantísimos que podrían
haber hecho un contrapeso al poder absoluto c!e la dictadura
de partido. Estas personas ahora creen que antes vivíamos
en Suiza y que un pelón orejudo nos llevó de veras al primer
mundo. Que no hubo error de diciembre. Ni matanza del '68,
ni enfrentamiento en Ateneo, ni Yo soy 132, ni reclamos en
la Ibero. Neta... ¿en serio no recuerdan nada ele esto? Capaz
que el efecto HAARP sí existe, y en una ele esas, personajes
nefastos tienen en su poder una megaantena que lanza una
onda vibratoria" que nos apendeja la memoria.
Sin esta teoría clel complot, no puedo entender la rabia,

el linchamiento mediático a la 4T

y López Obrador. El maestro Jorge
Zepeda Patterson argumenta que
tal vez "desde la mañanera podrían
corregirse cifras o aclarar notas fal
sas, pero no engancharse después en
descalificaciones entre el Presidente

y los periodistas",
Ahora bien, Epigmeniolbarraada

ra que "todo lo contrario, al no tener
derecho de réplica, en este caso la figura presidencial puede
cleciry hacer"... o como se dice en el poker: "Como veo, doy".

Y acerca de la violencia que viven las personas dedicadas
al periodismo, como cuenta mi amigo El Charro, "hasta en las
letrinas, hay niveles". Una cosa son aquellos que mal pagados
y en plazas calientes, tratan de realizar su labor diariamente
pese a las amenazas de los poderes locales: politiquillos y
crimen organizado. Y otra cosa, aquellos periodistas o lectores
de noticias, que desde la comodiclad de una empresota, no
sólo nos solidarizamos con los hermanosy hermanas caídos,
sino que algunos de a tiro le hacen al faquir y a la víctima, para,
de esta forma, seguir golpeteando al gobierno, en lugar de
exigir honestamente justicia para sus colegas de infantería,
de primera fila, de carne de cañón.

Anteriormente, lo común era una llamada de Los Pinos a
losjefes de redacción. Te amonestaban o de plano te corrían
"bajo amenaza de retirar la publicidad de gobierno de ese
medio". Antes yo escuchaba de periodistas desaparecidos
en donde el crimen organizado sólo había sido el "brazo ar
mado" de alguien "de arriba muy pesado". Y efectivamente
existían los aliciente$. Por ejemplo, una segunda nómina en
la Cámara ele Diputados y oficinas a todo el lujo disponibles
para los que cubrían la fuente "a modo". Ojalá toda esta prensa
ele élite hubiera estado tan enojada con el fraude clel '88, el
ele 2006, o cualquiera de los eventos arriba mencionados...
pero al parecer nada enchila más ¡que dejar de recibir un varo!
Estas personas
creen que antes
vivíamos en

Suiza y en el
primer mundo
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El canciller será quien integre, por parte de México,
el nuevo grupo de trabajo que surgió de la reunión
con .John Kerry, enviado de la Casa Blanca

yer, el presidente Andrés Manuel López
A Obrador metió en un nuevo brete a su

canciller Marcelo Ebrard, al afirmar que
el secretario de Relaciones Exteriores será

quien integre, por parte de México, el nuevo
grupo de trabajo que surgió de la reunión
del miércoles con el enviado de la Casa

Blanca para el cambio climático, John Kerry.
A Rocío Nahle, secretaria de Energía, no la mencionó

para ser parte del grupo, que servirá para establecer metas
específicas para acelerar la adopción de energías limpias
en los dos países.

El grupo de trabajo deberá entregar un documento con
junto en un mes; es decir, el 10 de marzo. Ahí se establecerán
metas concretas y roles. Difícilmente la Casa Blanca querrá
aprobar un documento conjunto con ideas difusas que eter
nicen la incerticlumbre. De manera que el trabajo del canciller
es contra el reloj.

Pero el problema de Ebrard es que la iniciativa del Presidente
rompe en lo esencial con lo que busca Estados Unidos en ma
teria energética: un mercado competitivo. Esto significa que

la Casa Blanca quiere veren México

un mecanismo de oferta y demanda
eléctrica en el cual, quien produce la
energía más barata, puede venderla
con prioridad a la matriz eléctrica

Es lo lógico: siempre ante un
producto o servicio incliferenciado
(como el gas, el maíz o, en este caso,
la electricidad), el comprador adquie
re primero de aquel que lo ofrece más

barato. Y eso es precisamente lo que la contrarreforma eléc
trica de López Obrador revierte, porque él quiere que primero
se despache la energía que produce la Comisión Federal de
Electricidad (CFEj, independientemente del costo al que fue
producida, y sin importar cómo ni qué precio la produjeron
los privados.

El Ejecutivo dijo ayerque su iniciativa no violenta ai'T MEO
Pero Kerry dijo que su país necesita garantías de elloy de que
habrá un mercado competitivo de electricidad en México.
Esto equivale a que uno desea firmemente un círculo y el otro
un cuadrado, pero ambos se congratulan de que su diálogo
mutuo sea sobre figuras geométricas.

En México se produjeron 317 mil CWh de energía eléctrica en
2019, de los cuales, únicamente 23.4 por ciento fue producto
de fuentes limpias, como la eólica, hidroeléctrica o la solar.
Esa proporción es muy baja para cumplir con el compromiso
mexicano de llegar a 35 por ciento de la electricidad prove
niente de energías limpias en 2024.

Si la presión de John Kerry y el grupo de trabajo establecido
es suficiente, el Presidente deberá suscribir pronto la meta
específica (un número, una proporción) de generación de
energías limpias para los siguientes años; así como la forma
en la que las empresas estadounidenses pueden invertir en
ello;y, más importante, cuál será el mecanismo para que esa
energía entre a la matriz energética nacional cuando sea
generada, siendo barata y no contaminante.

Difícil.
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En la Reforma Energética está el origen del encono
de AMLO con el gobierno y empresas españolas

ay quienes piensan que detrás ele los ata
ques de Andrés Manuel López Obrador
a España está una campaña de distrac
ción por el caso de su hijo José Ramón y la
Mansión del Bienestar"; sin embargo, el
Presidente tiene razones de mucho peso,
sobre todo económicas, para emprenderla

contra la nación ibéricaybuscarponerpausa en las relaciones
diplomáticas. No hay mucha ciencia para entender de dónde
viene el encono presidencial. Las empresas internacionales,
sobre todo las españolas, representan un problema para la
Reforma Energética de la 4T. Su aprobación significa qui
tarles el negocio y, como consecuencia de esto, habría multas
multimillonarias por la reparación del daño. Lo que ocurre
ahora es que AMLO ya se dio cuenta c!e que él no es Lázaro
Cárclenasy no puede, con un decreto, quitarles sus contratos.

Las reglas del mundo cambiaron. Existen convenios suscri
tos bajo estándares internacionales que implican sanciones
significativas, en caso de una anulación anticipada.

Eso es loque tiene enojado al Presidente. Y pese a que
no lo acepte, las actuales normas ele convivencia llevaron a
un proceso de adelgazamiento del poder presidencial en Mé

xico y otras latitudes. Una cosa es lo
que quieren y dicen los mandatarios,
y otra, el margen de maniobra que
tienen. En el caso cié España, AMLO
nos quiere convencercle sus razones
para estaren desacuerdo con ellos y
alude a un discurso hasta chovinista

por cuestiones históricas como la
conquista, sin embargo, esta va más

aIlá de eso. ¿Cuánto vale la relación
entre México y España? España es nuestro segundo socio
comercial, después de ELI, con 7 mil empresas e inversiones
anuales que rondan los 70 mil millones de euros. En materia
energética, hay unas 40 empresas vinculadas con el sector.
Las dos más grandes son Iberdrola y Repsol. Y la primera ele
ellas generaba, hasta 2018, más de 20% de la electricidad en
México. Sin embargo, Iberdrola declaró que estaba dispuesta
a irse de México si el gobierno no desea su inversión.

Desde entonces, ambas partes se acusan de todo. Lo cierto
es que han disminuido inversionesy ganancias c!e esa y otras
firmas españolas. Hay desconfianza eincertidumbre por la 4T.

El clima cada vez es más nebulosoy lo único claro es que, en
lo que va de este gobierno, han disminuido significativamente
las inversiones, si las comparamos con los gobiernos de
Felipe Calderón y Enrique Peña. Es más, en 2013, el Ministerio
de Asuntos Exteriores de España le concedió a Calderón la
Orden del Mérito Civil por "su notable colaboración", algo a
lo que, ni por equivocación, puede, ni aspira, López Obrador

• ••

Escándalo en la puerta Me comentan que existe un testigo
protegido que proporciona información muy valiosa a la FCR
para investigar un escándalo de corrupción que vincula a más
de un ministro ele la Suprema Corte de Justicia cíe la Nación.

• ••

Y como dice el filósofo... Nameacuerda: "Las batallas
contra nuestra exaltada lengua las perdemos en casi toda
ocasión".

No puede,
con un decreto,

quitarles
los contratos a

las empresas
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ENTRE SALIR DEL
ATOLLADERO Y
DIPLOMATICOS SERVILES

n su sacudida porsalirdel atolladero en que
se metió por haber declarado que había
que "pausar" la relación con España, An
drés Manuel López Obrador terminó, sí,
matizando su expresión en el sentido de
que no se trataba de un rompimiento, pero...

Pero para ello, se la pasó tirando de co
ces por aquíy por allá en distintos momentos de la conferencia
mañanera (y eso que fue cortita y no faltaron las preguntas
inicuas). El Presidente aporreó de nueva cuenta a las em
presas españolas —y al gobierno de aquel país—; acusó que
"nos han ofendido" por lo que deberían cuando menos ofrecer
disculpas, y, de paso, arremetió contra algunos diplomáticos
mexicanos por "serviles".

En su intento por recomponer lo que sus palabras provoca
ron en la relación con España —la cancillería ibérica pidió una
explicación de sus dichos y lo que implica ban—AMLO dio de
vueltas sobre el tema tratando ele no mostrar abiertamente

que se estaba retractando, pero a fin de cuentas haciéndolo.
"Lo que dije ayer es 'vamos, por

el bien de nuestros pueblos, a tener
una pausa'. No hablé de ruptura, no.
Dije 'vamos a serenar la relación',
que ya no se esté pensando que se
va a saquear a México impunemente,
ya eso pasó, es una falta de respeto,
deberían ofrecer hasta disculpa. No
lo han hecho, no importa.

"Pero vamos a entrara una etapa
nueva, despacio. Y repito: no es ruptura. Es nacía más decir: ha
pasado esto y el pueblo de México debe saberlo y el pueblo
de España, porque no es fobia o xenofobia, es que tenemos
que respetarnos; y lo mismo en el manejo político".

Respeto. La palabra apareció varias veces durante su
exposición. En suma, le costó trabajo corregir su declaración,
pero al final de cuentas lo hizo [aunque tiró montón de trapos
encima de su rectificación}.

En otro momento, López Obrador mezcló el tema de la
visita de John Kerry, enviado especial de EU para el clima; la
presencia del embajador estadounidense Ken Salazar, y el
actuar de los "corruptos". En ese marco, se refirió a nuestros
"diplomáticos e internacionalistas" denunciando que "hay
algunos que son muy serviles, que no actúan de conformidad
con los principios de nuestra política exteriory se acostum
braron en el periodo neoliberal a la sumisión".

A todos ellos les recomendó leer las memorias delosephus
Daniels, quien fue embajador de Estados Unidos en México
cuando gobernaba el presidente Franklin D. Roosevelt y
en México el general Cárdenas, "para que entiendan mejor
cómo debe ser la política exterior".

GEMAS: Obsequio de AMLO "Se tomó la decisión de
crear la empresa Olmeca, Moyo Mexica, la cual va a ma
nejar este aeropuerto civil (Felipe Ángeles]; el deTulum,

Chetumaly Palenque...; va a manejar los mil 500 kilómetros
delTren Maya y va a depender de las Fuerzas armadas".

Respeto.
La palabra

apareció varias
veces durante

su exposición
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El miércoles deciden si va Palazuelos

El miércoles en Movimiento Ciudadano de Dante Delgado, decidirán
sobre la candidatura de Roberto Palazuelos.

Será bajo la votación en la asamblea con sus 260 integrantes
de la Coordinación Nacional Ciudadana que dirige Verónica Delgadillo.

Bueno, el coordinador de los senadores de MC, Clemente Castañeda
adelantó que nada está escrito, a pesar que su compañera Patricia
Mercado se pronunció nuevamente por negarle la candidatura.

Es un enojo por sus declaraciones del actor y empresario hotelero,
Roberto Palazuelos por el incidente que narró de un enfrentamiento a
balazos que dejó dos personas de los contrarios a el sin vida.

Sin embargo, al interior de Movimiento Ciudadano están
convencidos que Palazuelos representa un activo importante para
este proyecto.

En un cálculo al interior de Movimiento naranja, de esos 260 conseje
ros hay 150 a favor y una parte menor en contra y otra indecisa.

Si los pronósticos non fallan, estaremos hablando que el miércoles
16 de febrero las votaciones le favorecerán a Palazuelos en un claro re
vés a las voces que lo quieren ver fuera para dejar libre el camino a los
morenistas con Mara Lezama.

Castañeda dejó entrever que Palazuelos representa un activo impor
tante para su partido, pues en Quintana Roo donde se ubica la joya de la
corona del sureste, sumarían una importante presencia.

En ese sentido no descartaron que para la mayoría de Movimiento
Ciudadano, incluyendo su líder Dante Delgado con esos números de
aceptación que goza Palazuelos, lo que haría cualquier partido político
es sin duda correr el riesgo. A ver el miércoles gana Patricia o se impo
ne la mayoría.
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ICA FLUOR, OTRA VEZ EN EL OJO DEL HURACAN
Se acuerda de la empresa ICA Fluor,.una de las consentidas de la 4T que
en Dos Bocas registraron una revuelta por la inconformidad de sus em
pleados, bueno, ahora nuevamente se encuentra en el ojo del huracán
por lo sucedido en la manifestación de trabajadores el miércoles afuera
de sus instalaciones de sus talleres en Atotonilco de Tula donde lamen
tablemente una persona perdió la vida.

Naturalmente que acusan al director Ascensión Medina de otorgar,
que bajo su ambición de obtener más dadivas mantiene la política de
entregar el poder de participación solo a proveedores que atienden a
sus intereses, es decir que le generen ganancias.

Esa práctica, señalaron los quejosos ha perjudicado a los transpor
tistas y proveedores de la región que los ha ignorado y en consecuencia
los ha dejado sin participación en las obras.

El miércoles pasado los agremiados del Sindicato Libertad que lide
ra Raúl Gómez solicitaron trabajo para sus transportistas con la empre
sa ICA Fluor, sin embargo ésta ya había otorgado todos los contratos a
empresas foráneas.

Los agremiados señalaron a Ascensión Medina como el encargado
de manejar la repartición de contratos y los servicios de los proyectos
y los otorga únicamente a esas empresas etiquetadas por su firma.

Esas situaciones llevaron a los trabajadores realizar una manifesta
ción pacífica de dos días en las afueras de ese taller de la empresa, con
la consigna de ser escuchados y cuya petición simplemente la reparti
ción del trabajo de forma equitativa a los transportistas de la región.

Obviamente el manifestarse no gustó y como respuesta fueron
agredidos al grado que una persona perdió la vida por disparo de
arma de fuego.

Los sindicalizados no dan crédito que la dirección de ICA Fluor
Guadalupe Philipps solape a Medina que a pesar de las auditorias con
serva el control al interior de la empresa, eso sí, mediante su subordi
nado Juan Carlos Santos Fernández.

CARLOS URDIALES ASUME WRADIO

El martes asumirá la dirección de W Radio el periodista Carlos Urdiales,
un activo que sin duda aportará para enriquecer el contenido de esa
radiodifusora. Todas las buenas vibras para el amigo en esta nueva eta
pa de su carrera profesional.

Jachavez77@yahoo.com
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El discurso que polariza

Andrés Manuel López Obrador continúa con su discurso
que polariza, que provoca repulsa hacia los medios de
comunicación y hacia los periodistas.

Su influencia es tal, que basta echar una vuelta por twitter y
facebook para confirmar cómo existe una división social entre
simpatizantes y opositores del tabasqueño.

Su derecho de réplica es indudable, pero no su derecho a
atacar, a exponer y hasta a enjuiciar y sentenciar no sólo a los
periodistas, sino a nadie.

Ayer fue asesinado el quinto periodista en lo que va de 2022.
Heber López Vásquez fue baleado en su estudio de grabación en

Salina Cruz, Oaxaca. El fiscal Arturo Peimbert Calvo informó que
hay dos detenidos.

cHasta cuándo se va a terminar este discurso que invita a
agredir, a violentar y a acabar con los periodistas?, se escuchó en
radiopasillo.

No afloja
El que continúa en su labor para conseguir lo que parece imposible
es Ricardo Monreal Ávila.

El coordinador de los senadores de Movimiento Regeneración
Nacional (Morena) va y viene, recibe invitados y más, en busca de
convencer, de cabildear para que se apruebe la reforma eléctrica.

Ayer lo hizo con representantes del Consejo de la Industria
de Productos de Consumo, a quienes explicó los alcances de la
reforma.

Se ve cuesta arriba, porque al ser una reforma constitucional

se requieren dos terceras partes de los senadores, lo que Morena
no tiene, ser escuchó en radiopasillo.

Que pausa no es ruptura
Como ha hecho otras ocasiones, Andrés Manuel López Obrador
matizó ayer su declaración del miércoles, sobre la pausa con
España.

Nosotros somos muy respetuosos del pueblo español.
Tenemos relaciones íntimas con el gobierno español.

 No hablé de ruptura. Es sólo una pausa, una protesta
respetuosa, fraterna, por los abusos y agravios de sus empresas.

Y reiteró que Iberdrola, OHL, Repsol y BBVA son algunas de
esas firmas.

Insistió:

 Deberían ofrecer hasta disculpas.
cNo lo han hecho?
¡No importa!
En tanto, José Manuel Albares, ministro del exterior español,

informó que habló por teléfono con Marcelo Ebrard para pedir una
explicación.

Pero deslizó:

El gobierno de España rechaza tajantemente las injustificadas
declaraciones del presidente de México sobre las empresas
españolas.

Esa palabra de pausa no lleva a ningún tipo de rompimiento de
relaciones, dijo ayer el ministro.

Y hasta hubo comunicado oficial.

¿Hacia dónde va la política exterior de México, con frentes
abiertos con Panamá por el caso Salmerón y nuevamente con
España?, se escuchó en radiopasillo.
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Lejana reconciliación azul
Al interior de Acción Nacio

nal perciben que detrás de
los intentos de presidente del
CEN, Marko Cortés, por atraer
nuevamente a personajes que se
habían distanciado del partido
y otorgarles responsabilidades
partidistas (el último caso es el

del senador Gustavo Madero),

hay también un intento de ha
cerse de aliados para el jaloneo
que seguramente vendrá tras los
comicios de junio, cuando muy
probablemente algunos grupos
impulsarán una renovación de la
dirigencia. Tan es así, nos comen
tan, que Marko ha intentado

incluso acercarse con algunos
gobernadores y exgobernadores
azules críticos, quienes siguen
teniendo mucho peso al interior
del partido, pero que no ha obte
nido la respuesta deseada. Las
diferencias parecen insalvables
y se prevé una pugna abierta a
partir de junio. Atentos.

Regaño a Ferrer
A quien ahora le tocó "regaño"
presidencial fue al titular del Ins
tituto de Salud para el Bienestar
Qnsabi), Juan Antonio Ferrer

Aguilar, y todo por el funciona
miento a medias del Hospital
Materno de Texcoco, que hasta

tuvo un acto inaugural oficial
por parte del presidente Andrés
Manuel López Obrador en 2020,
y que a la fecha solo atiende
consulta externa. El funcionario

ya fue instruido para verificar
y, además, deberá explicar la
siguiente semana la situación
de dicho hospital. Como dijo el
propio Presidente: "¡Tache!"

¿Qué hay detrás?
Después de la polémica suscitada
por la resolución de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación

que obligaría a los programas de
radio y televisión a distinguir en
sus contenidos entre información,

opinión y/o juicios de valor, ha
quedado la duda de quién está
detrás de dicha decisión.

Nos comentan que aunque
muchos pensarían que el Gobier
no federal pudo impulsar entre
pasillos la propuesta, lo cierto es
que la resolución también afecta
ría a los medios públicos propie
dad del Estado e incluso tocaría

a las mañaneras del presidente.
Lo que sí es una realidad, es que
lo que imperó en la decisión de
la Corte fue el desconocimiento

de cómo operan los programas
de radio y televisión, los cuales,
en su mayoría, son híbridos y
didácticos.
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EL CONTROVERTIDO

TRASVASE Y NAVA EXHIBE

DESCONOCIMIENTO
El gobernador Samuel
García había prometido que
Nuevo León no volvería a

trasvasar agua a Tamaulipas.
Y bueno, ahora ante la crisis
de desabasto en la entidad,
muchos neoleoneses

que votaron por él siguen
esperando este anuncio que
no llega y que pareciera estar
lejano.

La realidad es que, si el
gobierno estatal decidiera que
esta entidad deje de pasarle
agua a Tamaulipas. podría
tener argumentos de pesó,
pues el decreto que se firmó
para esto, en 1995, tenía un
objeto social que ya no existe:
esta agua era para que los
agricultores de sorgo pudieran
tener buenas cosechas.

En realidad, esta.zona hoy
no se dedica a la agricultura
y pasó a convertirse en
un lugar habitacional, que
además incluye un aeropuerto.
Entonces, Nuevo León podría
escudarse en éso para dejar de
enviar agua a Tamaulipas, ya
que las implicaciones políticas
e incluso sociales serían otro
tema.

Nos comenta el abogado

Alejandro Gómez queoon un
amparo Se podría lograr que
se deje de pasar el agua. No
sabemos si el equipo jurídico
del gobernador tiene esta
posibilidad sobre la mesa, pero
la opción parece abierta, al
menos en teoría.

NAVA EXHIBE

DESCONOCIMIENTO

El alcalde del municipio Santa
Catarina, Jesús Nava, solicitó
a la Federación un plan de
manejo para La Huasteca. Pero:,
esto sólo demuestra que no
está realmente enterado de la

situación, a pesar de que estuvo

como diputado local del PAN
en la pasada legislatura.

Sólo hay que recordarle
que existe hoy un plan de
manejo del Parque Nacional
Cumbres, que abarca la zona
de La Huasteca y que incluye
obligaciones en conjunto
entre los gobiernos federal,
estatal y del municipio que hoy
gobierna.

Ahora, lo que Nava podría
exigir es que se publique este
plan de manejo, acercarse con
personal del parque nacional

y activar las reuniones de
coordinación para ver que
se estén cumpliendo los
lineamientos derivados de este

documento importantísimo
para esta área natural
protegida.

No sólo basta con declarar

o subir su postura en sus redes
sociales, hay que concretar
las ideas. Podría partir desde
la activación de este plan y
publicarlo para que sea oficial
aunque, claro, tampoco le quita
la responsabilidad de cuidar
la parte que le corresponde en
La Huasteca, pero tampoco se
ve que se hayan reforzado los
operativos de vigilancia.

Samuel García había prornetiflo qy§
Nus®:Le:ón no tendría falta cte agua.
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Peralta, en el radar de la DEA
La historia de esté personaje es sencilla, pero puede

dañar al presidente Andrés Manuel López Obrador.
Tuvo puestos clave en el SAT, Migración y Goberna

ción, y a pesar de ser cuestionada su lealtad y especialmen
te su trabajo honesto al interior de la administración
lopezobradorista, se le dejó continuar, al menos hasta sep
tiembre de 2020, cuando llegaron las primeras pruebas
irrefutables de sus malos pasos, y se le pidió la renuncia.

Se trata de Ricardo Peralta Saucedo, un personaje que tras
su salida de la administración pública no desapareció; por el
contrario, buscó cómo continuar cerca de la 4T y lo consiguió,
aseguran que de la mano del líder de Morena, Mario Delgado.

El expediente de inteligencia que se ha ido integrando
de él señala que trató de ser diputado en 2021, pero no tuvo
la fuerza para sacudirse los señalamientos tanto de priva
dos como de sus excompañeros en su paso por la adminis
tración pública. Pero tuvo una gran idea: crear una
organización y la llamó "Alianza Patriótica por la 4T", y con
ella ha seguido navegando por el país, insistiendo en su
fidelidad al presidente Andrés Manuel López Obrador.

El problema para el gobierno morenista es que esta
agrupación recabó, en diferentes estados del país, miles de
firmas para que se le diera curso legal a la consulta de la
revocación del mandato. Y aunque mezcló firmas válidas
con irregulares, que abarcaron desde muertos, documen
tos falsos o ciudadanos que no autorizaron el uso de sus
datos, su contribución fue importante en este proceso.

Es un inconveniente o lo será, cuando sea acusado. Al
menos por allí avanza el expediente de Peralta, en él que
ya tiene participación la Fiscalía General de la República.

Las dificultades para el exsubsecretario de Goberna
ción comenzaron en Sínaloa, y desde hace varios meses
atrás. Sin querer, la DEA se topó con su nombre y luego

sus números telefónicos en los seguimientos de investi
gación que llevaba a cabo. Y fue sin querer, porque inves
tigaba a los aliados y socios del capo de Sinaloa, Ismael
Zambada García, El Mayo, no a políticos mexicanos.

Se podría decir que la mala suerte del exfuncionario
con la DEA comenzó con dos números telefónicos: el que
termina en 419469 y el que tiene los últimos dígitos
489000. Después del primer análisis de conversaciones de
los agentes estadounidenses decidieron seguir sus pasos,
porque Ricardo, Peralta presuma sus relaciones políticas
con la 4T y con socios de los grupos criminales; menciona
ba su influencia para colocar funcionarios en diferentes
dependencias y las posibilidades que se abrían para él en
2024, por su apoyo al gobierno de López Obrador.

La sorpresa de la dea fue que Peralta Saucedo comen
zó a contactar a otros personajes importantes de otros cár
teles; lo hizo, por ejemplo, con miembros del Cártel Jalisco
Nueva Generación. Los investigadores fueron ligando más
números telefónicos, pero ahora de funcionarios estatales
y municipales a los que ha visitado o ha contactado Peral
ta Saucedo, y con los que se supone está construyendo una
red de apoyo. Al menos los agentes antinarcóticos lo han
ido documentando paso a paso.

Las alertas se encendieron aún más, y por eso la agen
cia compartió la información con sus contactos mexicanos
de confianza, porque aseguran que el exsubsecretario ha
pedido recursos económicos y prometido la paz en el terri
torio mexicano, a cambio de beneficios, pero: lo ha hecho a
los diferentes grupos criminales.

De todo esto ya tienen noticias en Palacio Nacional,
las Fuerzas Armadas y la Fiscalía General de la Repúbli
ca. Habrá que ver si lo investigan a fondo y si otros polí
ticos aparecen. Si no lo hace México, al menos la DEA ya
lo tiene en la mira. •
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Cerrar Ayotzinapa

No lo tome a mal, pero desde Gue
rrero nos cuentan fuentes bien

Informadas que en el escritorio
de la gobernadora Evelyn Salgado está
un documento una carpeta que las
fuerzas del orden le entregaron donde
analizan los pormenores de la escuela
normal rural Raúl Isidro Burgos y las
opciones evaluadas y planes de acción
para cada una. Una posibilidad es la de
cerrar la escuela de Ayotzinapa e iniciar
un control de vifgilancia enorme sobre
la zona. En el informe se habla sobre la

presencia de grupos del crimen organi
zado en la zona relacionados con deli

tos de narcotráfico, trata, robo y
extorsión. Muchos de estos datos fue

ron compartidos a nivel federal, de he
cho, nos dicen, se entregaron al mismo
tiempo, de ahí que el gobierno estatal
apoye mantener a la Guardia Nacional
los operativos en las casetas y mante
ner abierta la escuela, por ahora.
El gobernador Alfredo Del Mazo ha

dado muestras de que quiere que
el PRI siga gobernando el Estado

de México; en el Consejo Político hubo
rumores de pleito con Allto Moreno,
que apoya una alianza y de darse el

candidato será priista según y se dice
que posicionó a mujeres finalistas en la
búsqueda de la candidatura del esfuer
zo conjunto: Alejandra Del Moral y
Martha Hilda saldrán a ser la cara bo

nita del gobierno.

Se dice que el año pasado el
despacho Accuracy Legal and
Consulting, de Roberto Gil

Zuarth, recomendó al gobernador de
Puebla, Luis Miguel Barbosa, apro
piarse de los recursos (720 millones
de dólares) de la Fundación Mary
Street lenkins, bajo el argumento de
que, al ser una institución de bene
ficencia, los recursos son del Estado.
Por eso destituyó al patronato origi
nal, hizo uno nuevo y tomaron las
Instalaciones de la Universidad de las

Amérlcas el 29 de junio. Hoy el go
bierno del estado no restituye la pro
piedad, pide regresen a clases y
renuncia Armando Ríos Plter, pero su
comunidad se empezó a mover y pre
sentaron sus propios reclamos en la
Suprema Corte, con los diputados y
senadores, ayer tuvieron reunión con
Olga Sánchez Cordero, presidenta de
la mesa directiva. La historia aún no
acaba.
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POLITICA DE EUA EN INDOPACIFICO
ADALBERTO VILLASANA

Los esfuerzos principales de la diplomacia ame
ricana están concentrados en la estimulación de

las contradicciones entre Nueva Delhi y Pekín
en los marcos de la concepción, realizada por
Washington en la cooperación IndoPacífico. Su

objetivo clave es la ruptura de la cooperación de estos dos
países en el ámbito de la seguridad en el formato de los
foros de la Asociación de las Naciones de Asia Sudoriental

(ASEAN), la Organización de Cooperación de Shanghai
(OCS), y la asociación económica comercial de las eco
nomías de Brasil, Rusia. India, China y Sudáfrica (BR1KS).

Esa política de Estados Unidos provoca la tensión
militar en la frontera entre India y China que puede lle
var al conflicto armado entre ellos, incluso con el uso
de armas nucleares.

Hay que recordar que la ASEAN es una organización
intergubernamental de estados del sudeste asiático creada
el 8 de agosto de 1967 por cinco países: Tailandia, Indonesia,
Malasia, Síngapur y Filipinas. En la actualidad está inte
grada por 10 países de la región del sudeste asiático: Bir
mania, Brunéi, Camboya, Filipinas, Indonesia, Laos,
Malasia, Singapur, Tailandia y Vietnam.

En tanto que la OCS es una organización interguber
namental fundada el 15 de junio de 2001 por los líderes
de la República Popular China, Rusia, Kazajístán, Kir
guistán, Tayikistán y Uzbekistán, países que, con excep
ción del último, fueron miembros del grupo de los Cinco
de Shangháí, precursor de la OCS, fundado el 26 de abril
de 1996.

Los choques militares, que tuvieron lugar en 2020 en
la frontera IndiaChina trajeron la agravación larga de las
relaciones entre Nueva Delhi y Pekín. Esto puso a los alia
dos de los estados, incluso Rusia en una posición difícil. En
un conflicto entre India y China sus socios no pueden po
nerse al lado de uno de los participantes de las contradic
ciones, sin poner en peligro las relaciones de los demás.

Al mismo tiempo la neutralidad de las autoridades
rusas interpreta por los circuios prooccldentales de la
India corno el indicio de que Rusia depende de China en
cada momento más y más fuertemente. Esto ha permitido
a los círculos prooccidentales de India a discutir la posi
bilidad de debilitamiento de los vínculos con Rusia y el
acercamiento a EEUU.

Al mismo tiempo el potencial de conflicto que se con
serva entre Nueva Delhi y Pekín ha permitido a la admi
nistración de loe Biden dar un nuevo impulso a la iniciativa
anti china Diálogo de Seguridad Cuadrilateral (QUAD) con
la participación de las autoridades de India. Además, puede
transmitir a India la tesis sobre la prioridad de los enlaces
rusochinos en la política exterior de Rusia.

Textualmente hay que decirlo: Usando estas acciones
Estados Unidos contienen a la República Popular de Chi
na, así como asestan el golpe a la cooperación Rusia
India. Cabe recordar que la salida inesperada del
contingente militar americano de Afganistán sirve como
el ejemplo convincente de la falta de solidez de Washing
ton como el aliado clave en las esferas militares, econó
micas y políticas.
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Tejiendo fino

Diciendo y haciendo, es
la vieja conseja popular
entre la gente proactiva,

que así como dice que hará algo
de inmediato pone manos a la
obra, como es el caso de co
menzar a tejer fino entre los
diversos grupos parlamenta
rios para sacar adelante las
reformas legislativas que inte
resan a los impulsores de la 4T.
Como lo ha mencionado en

diversas ocasiones el presiden
te Andrés Manuel López Obra
dor, son necesarias las refor
mas de energía eléctrica, la
reforma electoral y la que incor
porará a la Guardia Nacional al
sistema militar.

Por delante va la de energía
eléctrica, con todo lo que con
lleva este lance que hasta ha
paralizado las relaciones di
plomáticas con el Reino de Es
paña, como lo anunció la vís
pera el propio presidente
AMLO, con la precisión de que
no se trata de una ruptura.
Pero como les decía al princi

pio, como es de urgente y obvia
resolución el tema de la reforma

eléctrica, el senador Ricardo
Monreal Ávila, líder de la ban

cada de Morena, dio inicio a sus
reuniones de cabildeo y de in
mediato se juntó con un grupo
de empresarios del Consejo de
la Industria de Productos de

Consumo (Conmexico).
Les aseguró que la fracción

de Morena está en la mejor dis
posición de construir puentes
con el sector empresarial, y el
Senado, en su papel de Cámara
Revisora, actuará con responsa
bilidad y objetividad, para tratar
de lograr un equilibrio en el que
se proteja la soberanía energéti
ca, sin afectar los intereses de
quienes han invertido en el sec
tor. Pero además, el senador re
conoció las aportaciones de los
empresarios en la recuperación
económica, sobre todo en un
entorno complicado en el que la
inflación y la pandemia han fre
nado el ritmo del crecimiento

del país.
Es aquí en donde el presiden

te de la Junta de Coordinación
Política, afirma que el diálogo
con todos los sectores sociales y
la construcción de acuerdos en

el Congreso, son los mecanis
mos idóneos para llevar a 1 'buen
puerto" una reforma eléctrica,

que garantice la soberanía ener
gética de nuestro país, sin afec
tar los intereses de quienes han
invertido en el sector.

En este encuentro destacó

Monreal que esta, la eléctrica,
es una de las iniciativas más

importantes del sexenio, que
busca "poner orden a las conce
siones que se otorgaron de ma
nera irregular y sin considerar el
bienestar general, pero, al mismo
tiempo, respetar las inversiones
legítimas que grandes empresas
han realizado.

"Soy de las personas que pien
san que el diálogo entre todos
los sectores de la sociedad es la

mejor manera para construir
cambios duraderos y benéficos
para la nación
Monreal asegura estar al

tanto de los puntos que más
preocupan al empresariado so
bre este proyecto, es decir, los
referentes a la cogeneración de
energía, los porcentajes de in
versión públicos y privados, la
extracción del litio en territorio

nacional y la transición hacia
energías renovables.

Menchaca, a hidalgo
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Les cuento que de los muchos
años que llevamos cubriendo
las actividades del Senado de la

República, nunca habíamos pre
senciado una despedida tan
cálida para un senador, como lo
hicieron ayer ¡34! senadoras y
senadores con el hidalguense
Julio Menchaca Salazar, quien
solicitó licencia para irse a
competir por Morena por la

gubernatura de ese bello y
paupérrimo estado.
Enfrente tiene a la aguerrida

priista Carolina Viggiano, es
posa de Rubén Moreira, de
infausta memoria.

Fueron 34 oradores, ¡todo un
récord! Por eso decimos que
nunca habíamos presenciado
algo así.
Obviamente, su coordinador,

Ricardo Monreal, estuvo entre
los abajo firmantes, y con pala
bras de afecto, dijo, entre otras
cosas. Estimado Julio: Te desea
mos suerte. El estado que repre
sentas en este Senado, hoy podrá
ofrecerle una perspectiva distin
ta desde esta jornada, esta expe
riencia acumulada que tienes y
que ahora estás poniendo a...
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19772022 MéxicoEspaña
y Quintana Roo

Origen: En febrero de 1977, el ministro de Asuntos
Exteriores del gobierno español, Marcelino Oreja, realizó
una llamada telefónica del secretario de Relaciones Exterio

res del gobierno de México, Santiago Roel García, quien en
la campaña presidencial del candidato José López Portillo
(Jolopo) encabezó el Instituto de Estudios Políticos y Socia
les del PRI, cuyo presidente era Porfirio Muñoz Ledo, a
quien después del presidente Jolopo, informó en su condi
ción de secretario de Educación de la comunicación concre

tada con Madrid a la que siguieron una serie de conversacio

El rey Juan Carlos
saluda a Carmen

Romano de
López Portillo.

nes para poner fin a la separación que vivían los dos países
desde el final de la Guerra Civil española. El 72 mandatario
Jolopo realizó su primera visita oficial a la Madre Patria. Visitó
Madrid, Barcelona, Sevilla y Caparroso del 8 al 16 de
octubre de 1977. En este último, Jolopo arribó en helicóptero
al campo de fútbol donde envió un mensaje redactado con
juntamente por su canciller Santiago Roel y el primer emba
jador de la restauración diplomática, el expresidente Gustavo
Díaz Ordaz, que antecedió a la entrega del pergamino de
hijo adoptivo del pueblo donde cinco siglos antes residió
uno de sus ascendientes. A cuatro décadas de la reanudación,
México solicitó al rey Felipe VI, a favor de quién en 2014 abdi
có su padre el rey Juan Carlos, una disculpa por las matanzas
ocurridas durante la conquista de México, que recordó el año
1939 cuando la República Española fue derrotada por las
tropas de Francisco Franco mientras el presidente Lázaro
Cárdenas apoyaba a los republicanos porque consideró que
un triunfo franquista fortalecería a la derecha, lo cual se vio
reflejado en la contienda presidencial de 1940 cuando el
general Manuel Ávila Camacho enfrentó a su similar y
empresario Juan Andrew Almazán, respaldado por fuerzas
externas y para muestra el Decreto de la Falange Española
tradicionalista que llevó a Lázaro Cárdenas a no recono
cer al franquismo, sino a los refugiados de la República.
En 1969 se dio un viraje, al ser nombrado Juan Carlos de
Borbón príncipe de España y sucesor de Francisco
Franco, con título de monarca y con esa generación arribaron
políticos que impulsaron la transición democrática.

Repulsión: En marzo 2021, el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador acusó a la empresa española Iberdrola,
a los expresidentes Felipe Calderón y Carlos Salinas como
al empresario Claudio X. González y al ministro de la
Suprema Corte en retiro José Ramón Cossio de "mantener
intereses corporativos" y oponerse a las obras y proyectos
gubernamentales, argumentos con los cuales se pidió al
Consejo de la Judicatura una investigación para esclarecer la
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Salomón Chertorivski,
diputado por el partido
Movimiento Ciudadano

actuación del juez en ese episodio y alertó sobre el denomina
do "modus operandi de la corrupción y el influyentismo".
Nueva conquista: El presidente AMLO denunció a

las empresas Iberdrola y Repsol de saquear al país con lo
cual practicaron una segunda conquista. En ese periodo
cuando España fue gobernada por José María Aznar, quien
apoyó a Felipe Calderón en la campaña presidencial de
2006, "las empresas españolas hacían lo que querían y nos
veían como tierra de conquista" afirmó el excandidato presi
dencial de la coalición 1Por el Bien de Todos' 2006. En ese

gobierno y los de Vicente Fox y Enrique Peña existió una
legislación laxa para las empresas españolas, las cuales viola
ron e incumplieron la legislación sin consecuencias.

Fecha: 11/02/2022

Página: 8

Area cm2: 853

2 / 3

Columnas Políticas

Federico La Mont

Costo: 46,343

Página 4 de 7



Calderón y Aznar: Calderón reconoció las declara
ciones de apoyo de su similar del gobierno español José
María Aznar víspera de las elecciones del 2 de julio de 2006
vía su asesor y también gallego, el extinto Juan Camilo
Mouriño y el dirigente albiazul inexplicablemente converso
a Morena, Manuel Espino Barrientos.
Denuncia: El secretario de Salud y ahora diputado de

Movimiento Ciudadano acusó a la gestión del gobierno de la
Cuarta Transformación por su responsabilidad en la muerte de
"700 mil mexicanos durante la pandemia de Covid19" y consi
deró como un lamentable hecho "autorizar el consumo de iver

mectina en enero 2021, pese a las recomendaciones de las ofici
nas de Drogas y Alimentos de EE. UU., la Organización Paname
ricana de la Salud y la misma Secretaría federal del ramo". La
mentó que a los chilangos "se nos pusiera como conejillos de
Indias o ratas de laboratorio", por lo que afirmó:"Alguien deberá
pagar las consecuencias de su negligencia criminal". Sobre la
postulación de su correligionario Roberto Palazuelos al go
bierno de Quintana Roo, reconoció: "Como colectivo no sim
patizo con esa posibilidad, pero es una decisión que correspon
derá a los órganos direccionales de Movimiento Ciudadano".
¿Candidatos Quintana Roo? ei proceso de elec

ción de la entidad más joven del país reeditó con el capítulo
Palazuelos 1999, cuando el presidente Zedillo y su líder del
PRI Mariano Palacios Alcocer se vieron obligados a cambiar
el candidato original Addy Joaquín por Joaquín Hen
dricks Díaz, quien superó al hotelero y abogado del extinto
general Arturo Durazo y actual magistrado del estado,
Gastón Alegre. La elección recayó en el tricolor por la difu
sión de un expediente inverosímil vs el gobernador Mario
Villanueva con quien el presidente y su secretario de
Gobernación cobraron factura por su respaldo a la precandi
datura presidencial de Roberto Madrazo. En el camino quedó
la aspiración del senador y exsecretario de Desarrollo Social
Jorge Ornar Polanco, quien después se incorporó a las filas
del Movimiento Naranja. Tal vez Palazuelos no cumpla el cri
terio de discrecionalidad, pero es una candidatura en creci
miento, como sucedió en Nuevo León con Samuel García, de
mantenerse en esa condición sería la sorpresa del sureste.

El presidente AMLO,
con su similar de
España, Pedro

Sánchez
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Fuerza Aérea
El gobernador Alfredo del Mazo
acompañó aL presidente Andrés Ma
nuel López Obrador a la ceremonia
conmemorativa deL Día de La Fuerza

Aérea Mexicana y aprovechó para su
pervisar obras aLiernas deL aeropuer
to Felipe Angeles que se construyen
en eL municipio de NextlaLpan. EL go
bernador Alfredo del Mazo también

acudió a la inauguración deL Museo
Militar de Aviación en Santa Lucía.

En Ecatepec, ciudadanos, represen
tantes de organizaciones sociaLes y
edlLes de Ecatepec se manifestaron
frente a las oficinas de la CAE M.

pues aseguran que este organismo
ha dejado de suministrar más de
35 mil miLlones de litros de agua al
municipio de Ecatepec

El líder deL Pan en eL Estado de

México Anuar Azar Figueroa insistió
en que sí va La alianza para la gu
bernatura, con eL mejor candidato o
candidata que garantice el triunfo
mediante una evaluación serla y
profesional, y destacó los dos exito
sos gobiernos municipaLes realiza
dos por el huixquiluquense Enrique
Vargas del Villar También dijo que

sí ve aL PRD en La aLianza deL 2023.

En CuautltLán EzcaLti, eLexpanista
Raymundo Guzmán Corrovfñas tra
baja fuerte en eL tema de la Consulta
para la revocación de mandato, pues
aunque no se na afiliado a Morena,
asegura que tiene muchas coinci
dencias con este partido, y que La
consulta es un ejercicio importante,
que es producto de una ley acor
dada por todos Los partidos, y que
de ninguna manera Los recursos a
utilizarse son un despilfarro, sino un
presupuesto aprobado Legalmente
para este ejercicio ciudadano, que él
propuso en su momento cuando fue
candidato a presidente munlcipaL

Las acciones emprendidas entre
Las policías deL VaLLe de México,
en Las que parucipan la CDMX y eL
Edomex. arrojan ya resultados en
NaucaLpan, Tlalnepanlla. Hulxqul
Lucan y Atizapán, pero falta que se
haga una Limpieza al interior de Las
corporaciones y un cerco de segur! 
dad en zonas abandonadas por las
administraciones morenistas, princi
pálmente en NaucaLpan y Atizapán,
en donde la deLincuencia se desató

brutalmente.
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Pinta Raya
¿Hay recesión o no? veamos
Benjamin Bernal
GPS FINANCIERO. Abre el lunes el IPC

de la Bolsa Mexicana de Valores en 50,661
y cierra el viernes sobre 51,255. Recupera
algo de los 2,500 que perdió en una sema
na. El cete de 28 dias paga 5.86%, el dólar
se compra con 21.0 dependiendo banco y
monto. Los Euros cotizan en 23.70 y el pe
tróleo WTI 92.16 el tema de Ucrania tiene
a los mercados del mundo al pendiente de
cualquier pestañeo, los mercados bursátiles
del mundo cerraron bajistas. En México hay
una guerra permanente contra los periodis
tas, tanto así que llevan muchos periodistas
muertos por su trabajo, además de que se
les denosta con frecuencia; los partidos de
oposición no muestran músculo frente al
partido en el poder, que tienen frente a sí
seis gubernaturas en juego el 5 de junio de
2022, Aguascalientes, Durango, Hidalgo, Oa
xaca, Quintana Roo y Tamaulipas. Se dice
que ganarán todas menos Aguascalientes,
no se les ve el gusto por tener tanta fuerza,
sino enojo porque que en la competencia
muchos quedaron fuera.

ROJO. En 2024 pasará lo mismo: se juega
la presidencia de la República y a pesar de
que Morena llevará todas las ventajas em
piezan a haber disputas: Marcelo y Claudia
encabezan las preferencias y cercanía con el
presidente, Monreal es hecho a un lado. Los de
más andan como en carro del metro:a codazos

para salir en la foto.Todo esto no lleva a nada
Económicamente. Deja mucho dinero gastado
el proceso de la Revocación de Mandato, casi
una elección, que todo parece indicar que será
favorable a AMLO, sería una gran sorpresa que
saliera al revés.

Pero, todo esto no mejora la economía. El
Fondo Monetario Internacional (FMI) redujo
sus expectativas de crecimiento de México a
2.8% para 2022, muy por debajo de su estima
ción que dio en 2021 del 4%. Y también por

debajo del 5% que aseguró el Presidente,

CURVAS PELIGROSAS. La creación de em
pieos formales en México, o sea los afiliados al
IMSS, registró en enero la cifra más alta de los
recientes 24 años, sumaron 142 mil 271 plazas.
Es una cifra sin precedente, desde que hay re
gistros disponibles, a partir de i 982. Esto no
cubre las necesidades de empleo formal, vea
mosrel nivel previo a la pandemia, el número de
trabajadores registrados en el IMSS aumentó
en 148 mil 883, en lo que va de este sexenio el
alza es de 304 mil 493. En lo que si crece y cre
ce es en empleos informales, sin prestaciones
de ningún tipo: Inegi dice que 2021 cerró con
56.6% de empleo informal.

Dan a conocer en Diario La República "Que
Blockchain Chainalysis dice los ciberdelincuen
tes lograron blanquear 8,600 millones de dóla
res en criptodivisas en el pasado año 2021, ci
fra que aumentó más del 30% en el año 2020"
Esto ocasionará un desbarajuste en todo el
planeta (México esta dentro del mismo según
dicen) a la hora de las demandas por algún (os)
quebranto (s) ¿a quién demandamos?

La pobreza genera adicciones, eso ni duda
cabe, hay que reeducar a la gente para que no
se enganche o se zafe. Eso toma tiempo: hay
que empezar hoy.
México es un país de alto riesgo por la pan

demia, dicen en Norteamérica. Hay que tomar
esto en cuenta en un sector que es muy sen
sible a estas noticias, porque las noticias flu
yen rápidamente y el turismo familiar tiene en
cuenta estas noticias.

Las mujeres hacen menos ejercicio que los
hombres y aumenta el trabajo corporal en
casa, obviamente se reduce el negocio de los
Gimnasios, lo mismo los restoranes que tienen
mesas en la banqueta, pues los vecinos empie
zan a fastidiarse y se quejan del ruido y de la
música. Ojo.
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Pinta Raya
Hidalgoy, en duda

Francisco Javier Vázquez Burgos

Si el PRI quiere sostener el control polí
tico en Hidalgo,  en donde refrendo en el
21 su supremacía al apoderarse del mayor
número de alcaldías, lo que los hizo pensar
que puedan ganar la gubernatura, si desean
retener el poder ejecutivo, al dirigente na
cional del PRI, Alejandro Moreno, le corres
ponderá realizar la difícil tarea de limar aspe
rezas con el gobernador Ornar Fayad, lo que
veo complicado considerando que le hizo
una jugada para colocar como candidata por
el PAN dentro de la alianza a la secretaria

general del PRI, Carolina Viggiano, pero en
política todo cabe.

De otra forma, si van al proceso divididos,
el gobernador no tendrá quien le cuide las
espaldas y Carolina no tendrá posibilidad
de ganar, ni siquiera con el apoyo de tiempo
completo del experto electoral, Rubén Mo
reira.su esposo; con la ruptura el panorama
se le complica al tricolor y corren el riesgo
de que Morena les derrote, aunque, a decir
verdad, en Morena tienen sus propios pro
blemas, también hay enojos por los candida
tos y también se debilitan.

Además, parece que los mexicanos empie
zan a decepcionarse del trabajo de Morena
la elección del dirigente sindical de Pemex
es una muestra, nadie apoyo a los que iban
con la bendición del presidente, temían los
trabajadores que de ganar algún adorador
de la 4t se generasen despidos como pasa
en otras dependencias, además la gente no
ve que haya resultados en materia eco
nómica, no hay empleos, todo es escándalo,
señalamientos que en eso quedan, pero que
en nada ayudan a mejorar ¡a situación de los
mexicanos que ya se están molestando, eno
jo que puede inclinar la báscula a favor del
PRI en Hidalgo y Coahuila, recordemos que
ahí ganaron en el 21, por lo que no se descar
ta que podrían repetir la hazaña.

Ocurrencias

Marcelo Ebrard no ha de saber qué pen
sar ni que decir después de la ligereza con
la que el presidente casi rompe relaciones
con España, lo que corrigió el ejecutivo en
entrevistas posteriores, se fue de poner una
pausa con España a decir que su comentario
fue una simple plática para explicar que es lo
que está pasando con esas empresas españo
las que roban a México, antes pareció muy

decidido y luego retrocedió, se percató de
la ligereza de su discurso, y es que desafor
tunadamente, por la mala conducta de fun
cionarios mexicanos del pasado y de algunas
empresas españolas que hicieron negocios
tramposos y desfavorables para México, el
presidente generalizó las conductas.

El presidente anda perdido, lo suyo es el
populismo, no se le dan ¡as relaciones inter
nacionales, que era tema en el que México
destacaba, pero eso se perdió. Las decisio
nes del presidente en esta materia son erró
neas, eso de mandar un acosador y luego
a una señora poco seria de embajadores a
panamá, causó risa en la oposición mexica
na, y enojó a los panameños por la falta de
respeto por la calidad de los sujetos que les
quiso imponer.
Por el bien de México, sería conveniente

que dejen que Marcelo haga su trabajo, el
presidente que mejor siga en las mañaneras
inventándose villanos o que se tome unas
vacaciones en la casona de júnior, pero por
favor que se olvide de atender los temas in
ternacionales, pues su proceder acelera la
fuga de capitales, los mexicanos se están lle
vando su dinero a los Estados Unidos y los
extranjeros ya dudan en invertir en México,
ven inestabilidad en el país.
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[ ¿SERÁ? ]
Despedida a Kerry
Un día después de que el Presidente López Obrador recibió
a John Kerry, enviado especial del Gobierno de EU para
el Cambio Climático, y hablaron sobre el impulso a las
energías limpias, la Comisión Federal de Electricidad
emitió un comunicado: "Un éxito el programa de compra de
carbón instruido por el Presidente de la República". ¿Será?

Debate de altura

¡ Qué nivel! Ayer la senadora Lilly Téllez volvió a incendiar
el Senado, pero no con una gran propuesta o iniciativa,
sino por interrumpir un debate legislativo para pedirle al
presidente en turno del Senado, José Narro Céspedes, una
servilleta, "porque es muy desagradable estarlo viendo que
se está chupando los dedos" cuando come y también que
pidiera un pañuelo, "para que no se esté metiendo los dedos
a la nariz". Dicen que atrás quedaron los grandes parla
mentarios y los debates de altura ¿Será?

Se tarda el juez de control
Por cierto, hablando de violación a los derechos humanos
en Veracruz, donde se ha venido denunciando la detención
injusta de José Manuel del Río Virgen, mañana vence el
plazo que dio eljuez de distrito al juez de control Francisco
Reyes Contreraspara que entregue un informe justificado

sobre el caso de Del Río, porque de no cumplir provocaría
un aplazamiento intencional en la audiencia constitucional
que tendría lugar este 21 de febrero y, por lo tanto, en la
obtención de su libertad. ¿Será?

Tequila en... ¿bolsa?
Apenas inicia su recuperación económica pospandemia, y la
industria de alimentos, bebidas y hoteles de Quintana Roo
recibió un nuevo golpe dentro del Reglamento de la Ley para
la Prevención, Gestión Integraly Economía Circular de los
Residuos, al prohibirles elusode envases de vidrio. Quie
nes redactaron ese reglamento han de pensar que las bebidas
embotelladas deberán ir ahora en bolsas de plástico, que
por cierto, resultan altamente contaminantes. ¿Será?

Replican medidas
Aunque solo el 10% de las escuelas particulares en la
capital del país siguió la recomendación de la Secretaría de
Educación Pública de volver a las actividades presenciales
en la totalidad, la institución que lidera Delfina Gómez
seguirá impulsando la vuelta a las aulas de forma gradualy
segura... Nos dicen que llama la atención que se han replica 
do algunas medidas que colegios privados ya habían imple
mentado, sino hay que echarle un oj o al Colegio Williams,
o el Fernando Magallanes, endondede forma opcional,
algunos de sus estudiantes han vuelto a las aulas. ¿Será?
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Premios en segunda generación a amigos presidenciales

Las candidaturas a gobernadores no
son novedad.

No almenos para quienes conocen
las historias de amistad construidas

en el pasado y bien respetadas en el presente.
Y por ese pretérito se lastima a quienes

creen en el discurso de juego limpio interno,
encuestas abiertas a la población y demás
baladronadas.

Por este pecado paga el partido manejado
desde Palacio Nacional, pues hay inconfor
midades o de plano rebeliones con graves
riesgos para Morena.
El caso más sonado es Durango, donde se

desplazó a José Ramón Enríquez al postu
larse a una persona políticamente menor, Ma
rina Vitela.
Menos eco mediático ha tenido la decisión

de Tamaulipas: ahí se prefirió a Américo Vi
llarreal sobre otros de mayor mérito aparente.
Es hijo de exgobernador, amigo personal

del ahora Presidente y de quien recibió defe
rencias cuando comenzaba su cruzada por el
poder federal.
La recompensa la recibe el hijo, aunque

a la vera quedan como agraviados Rodolfo
González Valderrama y Maki Esther Ortíz,
quien con su candidatura pensaba cobrar
agravios a Francisco Javier García Cabeza
de Vaca.
Élle cortó las alas blanquiazules y no podrá

vengarse del gobernador solista a quien pre
tendíaperseguir desde elPalacio de Gobierno
de Ciuda d Victoria.

LA AHIJADA AL PODER

El caso de Indira Vizcaíno es especial.
Aunque ella es bajacaliforniana, emigró

niña a Colima y ahí López Obrador tenía un
aliado y amigo profundo. Amoldo Vizcaíno
Rodríguez.
Sellaron la cercanía con el compadrazgo:

el tabasqueño fue el padrino de bautizo de In
dira, a quien impulsó para ser alcaldesa de
Cuauhtémoc en 2012, diputada federal en
2009 y gobernadora en 2021.
No puede pedir más bolos.
Otra heredera beneficiaría es Josefa Gon

zálezBlanco, hijade Patrocinio Gonzálezy
amigo y protector del mandatario de Tepeti
tán en sus épocas de vacas flacas.
Ella fue secretaria de Medio ambiente, in

volucrada en un acto de infiuyentismo cuan
do detuvo un avión para abordarlo y actual
mente es embaj adora en Reino Unido

EL HEREDERO DEL PODER

Otros tienen méritos propios.
Por ejemplo, Napoleón Gómez Urru

tia, Napito, se declaró de izquierda en 2006
cuando las autoridades lo perseguían por
embolsarse 54 millones de dólares de los tra
bajadores.
Como izquierdista, se alió a López Obra

dor y a su movimiento, con los recursos nece
sarios para hacerse notar y ser reivindicado
Fue repatriado de incógnito, hoy es sena

dor porMorena gracias al tabasqueñoy nadie
le toca el imperio sindical minero heredado
de su padre Napoleón Gómez Sada.
Pero sigue en problemas.
Aunque fue regresado de su dorado exilio

en Vancouver, no se ha olvidado ese escamo
teo a sus representados y las autoridades le
exigen resarcir esos cuantiosos recursos.
Mucho dinero para perdonarlo.
Pero también muchos mineros para no reci

bir justicianitenerdemocracialuegodelférreo
control de su padre Napoleón Gómez Sada.

Lasopiniaiés expfe'&atB&Jiof loS colUMani SÍ8S sftfn
independientes y no reflejan necesariamente
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Te lo digo Pedro Sánchez para que lo entiendas Biden
La capacidad analítica del periodis

mo mexicano parece haber perdi
do buena parte de su feeling o enfo
que sensible y hasta malicioso del

pasado. Detrás de la decisión de pausar la
relación diplomática con España se encuen
tra el argumento presidencial no atendido
de la expoliación de recursos por parte de
los inversionistas españoles.
Coincidió el posicionamiento sobre Espa

ña con la visita del excandidato presidencial
demócrata, John Kerry, como zar del tema
sobre cambio climático, pero con un compor
tamiento en México como representante de
los intereses de las empresas estadounidenses
que podrían limitar sus actividades en las
decisiones soberanas del Gobierno mexica

no para reconstruir la preponderancia del
Estado.

Los dos casos son muy singulares: los pre

sidentes de España y Estados Unidos no han
conducido las relaciones con México en fun

ción de intereses diplomáticos y de conviven
cia o de alguna agenda geopolítica común,
sino que han sido representantes directos
de la defensa de los intereses de sus respec
tivos inversionistas ante modificaciones en

las leyes mexicanas que bajan las utilidades
especulativas.
En este sentido geopolítico, la pausa en las

relaciones de México con España por razones
de la expoliación de recursos y utilidades y el
contratismo especulador de los gobiernos de
Felipe Calderón y Peña Nieto bien podría ser
un mensaje indirecto al presidente Biden y a
todas sus presiones para obligar a México a
no realizar las reformas que están apoyadas
por la estructura presidencial y sus bancadas
en el Congreso.
Desde Trump, el presidente López Obra

dor no ha pausado las relaciones con Estados
Unidos, pero sí las ha enfriado para eludir las
presiones de la Casa Blanca para subordinarla
economía mexicana.

ZONAZERO

La presión estadounidense no es solo en el
modelo empresarial sino en una ofensiva for
mal que busca obligar a México a abandonar
su decisión soberana de la estrategia de se
guridad para construir la paz y no regresar a
la exigencia estadounidense de seguir arres
tando y matando capos, sobre todo porque
la Casa Blanca quiere tener el control del trá
fico de drogas para responder a la demanda
creciente de su población adicta que es muy
superior al 10% de estadounidenses que son
reconocidos como drogadictos.
LasoRfní(ji^®i3.¡ss8íKis;wr¡ps;c0tttirt6Ías,'Srt;
independientes".y no reflejan necesariamente
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Lo que el Oscar
pone en evidencia

El Oscar llega, nuevamente, poco
después. Sí, por el mismo motivo
de los últimos años. Pero a dife

rencia del anterior, esta vez la pre
miación se llega a sentir de nuevo como una
verdadera celebración del cine, porque ma
ravillas cinematográficas que varias perso
nas tuvieron el privilegio de ver en pantalla
grande tienen la oportunidad de ser reco
nocidas en la gala del 27 demarzo. Está,por
ejemplo, Dune, la aclamada adaptación del
experto en ciencia ficción contemporánea,
Denis Villeneuve, nominada a 10 premios
de la Academia.

También, representándonos de nuestro
lado del char co, El Callejón de las Almas Per
didas, de Guillermo del Toro, una impresio
nante oda al cine negro, continuando con el
éxito de los mexicanos en tierra extranjera.
También está CODA, la conmovedora his
toria de una niña con aspiraciones para ser
cantante, pero cuyo rol en una familia de sor
dos le impide comprometerse con su sueño.
Sin embargo, la oferta de nominadas ex

pone aún situaciones truculentas con la si i 
puesta premiación a lo mejor del cine.
En cuanto a ventanas de exhibición se re

fiere, aún no todas las competidoras están
disponibles para el consumo masivo en nues
tra tierra, o incluso tardarán en llegar. La
idea es tener por lo menos más conocimiento
de las postuladas para crear un ojo crítico,
pero si estas cintas tienen corto tiempo y
pocas salas, menos oportunidades habrá de
juzgar justamente en la quiniela a las favori
tas. ¿Será falta de interés de la audiencia en
consumir películas de este corte las cuales
ocasionan esto?

Así, se trae a colación otro tema: ¿Ser

nominada al Oscar habla forzosamente

de ser buena película y no ser nominada lo
contrario? Las más taquilleras suelen tener
cabida tínicamente en categorías técnicas
dentro de la ceremonia, como efectos vi
suales, vestuario o edición. Dune es una
valiosa excepción. Sin embargo, fuera de
ocasionales ejemplos, rara vez se considera
a las cintas de acción, comedia o fantasía
como "películas serias" o dignas de ganar
las codiciadas estatuillas.

Incluso ha habido una historia de largo
metrajes ganadores por mensaje social o
interés político sin necesariamente ser las
mejores películas: ¿Quién se acuerda de
Green Book, ganadora de la presea en 2019,
sobre gigantes como Roma, La Favorita o A
StarlsBorn?

Queramos o no, fuera de cuánta gente
realmente ve latransmisiónportelevisión—
más bien, 1 a mayoría se queda en los memes
y en la nota—, los Oscares dan publicidad a
cine capaz de trascender, descubrir la magia
de contar historias. Si hay menos oportuni
dad de saber qué está en combate, o de plano
falta diversidad en cuanto a géneros cine
matográficos nominados, más puertas se
cienan para expandir el abanico de opciones
en la industria. Sin embargo, la inclusión de
ofertas de habla no inglesa desde el curioso y
rotundo fenómeno de Parasite, la coronada
Mejor Película en 2020, dan señales de un
cambio de a poco, y la ventana al maravi
lloso cine desconocido se puede abrir en los
próximos años.

Lasopi ñ¡ ÓftSSfiífíSsaiaSper ISs SottJíi n ¡K®y o n
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Los pueblos fantasmas
y las almas en pena
dela4T
El presidente Andrés Manuel López

Obrador ha reconocido en diversas

ocasiones que si su Gobierno fracasa en
devolverle la paz a los mexicanos, la 4T

habrá fracasado.

"No habrá transformación sin paz", ha dicho.
Y por cómo se ven las cosas, parece que nos va

a quedar a deber.
Cualquier ciudadano medianamente informa

do al que se le pregunte sobre su percepción de la
inseguridad opina que los cárteles han avanz ado
en la toma de territorio.

En los tres años que lleva al frente del Gobierno,
se han suscitado hechos y generado imágenes
que jamás se habían visto.
El narco tomando sin oposición de ningún

cuerpo de seguridad poblaciones completas en
Michoacán, Guerrero, Zacatecas, provocando
una migración interna que se ha minimizado o
de plano no se ha querido ver.
El plan gubernamental para "atender el ori

gen de la violencia" no ha funcionado, como lo
demuestra el hecho de que cada vez es mayor el
número de jóvenes y menores de edad que parti
cipan en hechos delictivos graves.
López Obrador ha sido el Presidente que más

ha recurrido alas Fuerzas Armadas.
Incluso creó la Guardia Nacional como un

apéndice del Ejército Mexicano para tratar de
contener el avance de la delincuencia organiza
da, pero hasta ahora con resultados mediocres
de acuerdo con el propio informe anual de la
Guardia, presentado hace unos días en el Senado.
Si bien es cierto que en la actual administra

ción han caído algunos capos importantes y otros
de medio pelo quizá la captura más importante
ha sido la de El Marro, en Guanajuato, ello no
ha evitado que las disputas entre cárteles provo
quen el sur gimiento de pueblos fantasma y la mi
gración de miles de familias a tierras más seguras.
En el discurso oficial, los muertos se dan entre

la gente de ambos bandos, pero en medio siem
pre está la población civil como víctima colateral.
Siempre.
El Presidente también ha dicho que "violencia

genera más violencia", pero bajo esta lógica los
cárteles han operado en el Norte del país sin opo
sición, ante el pasmo en elmejor de los casos de
los gobernadores y el ten or de los gobernados.
López Obrador tiene tres años para cumplir

con el compromiso de devolverle la paz al país.
¿Podrá?

• • • •

La prestigiosa revista The Economist publicó su
índice de desarrollo democrático en el que nues
tro país, por primera vez desde que se publica este
compar ativo, queda como un sistema híbrido.
Es decir, que ni somos una democracia ni te

nemos un sistema autoritario por el momento,
pero a juzgar por los rubros que la revista analiza,
para allá vamos.
Ya sabemos qué le espera a The Economist a
partir de hoy en las mañaneras; si ya de por sí
era considerada una publicación neoliberal y de
derecha, pues con más raz ón a partir de hoy.
¿ Otro complot para descalificar al Gobierno?

• • • •

El Gobierno español respondió a la ocurrencia
del Presidente mexicano de "pausar" las relacio
nes entre ambos países como era esperado.
No hubo berrinche del Gobierno español, pero

sí extrañeza por las declaraciones del presidente
López Obrador, puesel país ibérico es el segundoin
versionista en México, después de Estados Unidos.
Lo que pidió el Gobierno peninsular es que el

trato fuera de respeto pues lo que está en juego
son las inversiones españolas que representan
70,000 millones de euros y las mexicanas en
aquel país, que suman 25,000 millones de euros.
Si esas cantidades no sirven para dimensionar

la importancia de mantener relaciones diplomá
ticas sanas, nada podr á hacerlo.
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#P0LÍTICA
CONFIDENCIAL

• Contratos y millones... a empresas españolas. El pre
sidente Andrés Manuel López Obrador, quien habla de
"pausar" la relación con España, no fue informado por la
Comisión Federal de Electricidad, bajo el mando de Ma
nuel Bartlett Díaz, que otorgó un contrato a las empresas
españolas Técnicas Reunidas y TSK por un monto de 335
millones de dólares para la continuación del Tren Maya...
y son cientos de contratos del gobierno de la autodeno
minada 4T que contrata... a españolas.
• Rubén Moreiray Morena. Diputados federales de opo
sición se muestran sorprendidos de la buena relación que
tiene el priista Rubén Mor eirá, presidente de la Jucopo de
la Cámara de Diputados, con Morena, en particular con
temas relacionados con la reforma eléctrica. ¿Nervios?
• Cocinan candidato al 2024. Este viernes en la Hacien
da de los Morales se reunirán los presidentes del PAN,
Marko Cortés; del PRI, Alejandro Moreno, y del PRD,
Jesús Zambrano, con organizaciones de la sociedad civil
para definir mecanismos de diálogo y coordinación para
establecer una estrategia común para participar en los
procesos electorales de 2022,2023 y 2024. Ya se verá...
• José Manuel del Río, horas cruciales. Este viernes ven
ce el plazo para que el juez de Control rinda el informe
justificado ante el juez de Distrito del caso, porque lo co
locaría a un paso de enfrentar la acusación en libertad. El
juez podría posponer de último momento la audiencia...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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MAFIAN TV

Dios por delante
EL YUNQUE ANTEPONÍA LA
PALABRA DE DIOS

Desde hace mucho tiempo estoy cons
ciente que los proyectos de nación se
generan décadas antes de llegar a la presi
dencia tal como sucedió con Vicente Fox o
en su defecto Andrés Manuel

López Obrador.
Los proyectos de nación

son organizaciones que pre
tenden llevar a diversos can

didatos a la presidencia de
México por encima del voto
público. Sin embargo Andrés
Manuel López Obrador logró
el voto popularyllego a la presidencia con
un proyecto de nación que se había traba
jado décadas antes.

Los proyectos de nación de Vicente
Fox y Felipe Calderón Hinojosa también
fueron trabajados desde las entrañas de
un grupo sumamente poderoso llama
do el yunque que anteponía la palabra de

Dios por encima de la justicia o en su de
fecto la democracia es un país completa
mente anestesiado.

La visita de Santiago Abascal del parti
do español, VOX; Me dejen claro que exis
ten diversos grupos de poder que busca
en intereses afines para lograr posicionar
a diversos candidatos en el poder y la pre
sidencia de diversos países como el de Es
pañay México.

El yunque fue creado en Puebla des
de hace muchísimos años y nos deja ver
que efectivamente existen diversos entes
pervertidos que lo único que pretenden es
llegar al poder para hacer crecer a una su
cesión similar a la masonería.

De ser cierto el poder que existe den
tro de la sucesión el yunque
y los nexos que tienen con
diversos partidos políticos
posiblemente en unos cuan
tos años podrían regresar
al poder a pesar de qué mi
les de mexicanos se nieguen
averíos gobernar de nueva
cuenta.

Mientras cientos de miles de mexica

nos siguen peleando para saber quién es
chairo o fifí, existen grupos de mucho po
der que están planeando su siguiente mo
vimiento en el ajedrez de la política de
nuestro país y posiblemente podemos ver
un candidato que se van a gloria de ser de
mocrático cuándo será todo lo contrario.

Advierten el posible
regreso de grupos
relacionados con

El Yunque
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VALOR CIVIL

EDUARDO
LOPEZ
BET\NCOl RT^M^^

La Profeco
en duda
DEFICIENCIAS E INEFICACIAS

Hace un tiempo precisé en esta colum
na, deficiencias e ineficacias de la Pro
curaduría Federal del Consumidor; al
respecto su titular afirma lo contrario,
pero al final se debe aceptar que consti
tuye una esperanza para controlar la vo
racidad de los proveedores.
Bien señalamos que, al inicio, los re

sultados de la PROFECO fueron ex

celentes, más con el tiempo se fueron
debilitando, hasta llegar a considerar
toda su organización inservible y cos
tosa, ya que, en la actualidad en todas
las entidades del país existe una oficina
de la PROFECO, donde la burocracia se

vuelve intransitable y cualquier queja
dura años en resolverse y en ocasiones
con resultados patéticos.
Un particular me hizo llegar la que

ja número 7,381, de fecha 21 de julio de
2021. De inicio le exigieron lo hiciera
por escrito, con un sinnúmero de requi
sitos; se vio obligado a contratar a un
abogado y el caso es que, desde hace 6
meses, no le han resuelto en la oficina de
Calle Dr. Carmona y Valle 11, Col. Doc
tores, Alcaldía Cuauhtémoc.
No se trata de personalizar y menos

desacreditar, sino más bien se sugie
re que la impresión popular de la PRO
FECO sea mejor. Hoy por hoy existe la
plena convicción de que además de ser
lenta, es inútil, al final le dicen al afec
tado: "No hubo conciliación, estas en
libertad de actuar como legalmente lo
consideres". Además de no haber reci

bido respaldo, solo retrasaron las accio
nes de carácter civil y penal.
Organismos como la PROFECO y

otros de características coincidente, co
mo lo referente a bancos, salud, etc., de
ben mostrar su razón de existir o de lo

contrario, desaparecer.
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EL GURÚ DE
LA BARRANCA

EDUARDO ||H
(AMACHO
C^MfcfiiíjQfei&tycifioo. 1^^.
coin.mxl ^

Es una alianza
monstruosa...

MAESTRO, AMLO PROPUSO UNA "PAUSA", NO
ROMPER RELACIONES CON ESPAÑA

No es lo mismo decir "pausa y volvemos" a "recoges
tus cosas y te me largas". La bronca no es con el pue
blo y el gobierno hispanos, sino contra empresaurios
voraces y rapaces que quieren seguir teniendo Voxy
voto para seguir saqueando a México.
Alito dijo que el PRI no dejará que Morena entre
en el Edomex en 2023.

Eso no lo decidirá ese partido, sino el electorado
mexiquense que ya no quiere al clon de Felicia Garza
ni asus delfines.

Moreno Cárdenas agregó que será la batalla más
grande que el priísmo mexiquense haya librado
hasta ahora.

Que esperamos la pierda, como lo hizo el priísmo na
cional en2000,2006y sobre todo en 2018.
i :l pastor tricolor añadió que la alianza con PAN
y PHI) nu es convenenciera.
Es monstruosa: elPriankensteiny su criado Chuchi
gor,que ahorasaludaconlamano derechayesconde
en la izquierda un puñal traicionero.
Osario Chong citó que la violencia criminal es
por la falta de coordinación de las fuerzas de se
guridad.
¿Y qué hizo el extitular de laSegob para disminuirla,
si hasta El Chapo se le escapó por un túnel, pese a que
Enriquecido se lo encargó específicamente?
Miguel Angel agregó que en el sexenio de Peña
"enfrentamos el problema y prácticamente lo
erradicamos".

Pues sus fallidos métodos hasta para reprimir las
protestas populares dejaron inocentes "daños cola
terales" como decía Calderón, como en los casos
Ayotzinapa, Nochixtlán, Tiripetío, Chalchihuapan
y otros, y Ateneo cuando su jefe fue gobernador del
Edomex.
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El empresario Alonso Aneira,
propietario de Altos Hornos de
México, acusado de la irregular

  compraventa de una inútil planta
de fertilizantes (Agronitrogenados) a Petróleos
Mexicanos (Pemex) con sobreprecio, logró
salir de la cárcel mediante un acuerdo de pagar
una reparación de 216 millones de dólares, que
podría cubrir a plazos en un periodo de cuatro
años.

Se supone que el primer abono ya fue
pagado por el empresario. Lonotable del
caso, es que ahora ese dinero, los 50 millones de
dólares, no aparecen.

Esto se puso de manifiesto por tina
resolución del Instituto Nacional de

Transparencia, Acceso a la Información y
Protección de Datos Personales (INAI) que
ordenó a Pemex informar del destino de los 50

millones de dólares que devolvió la empresa
Altos Hornos de México. "La sociedad tiene

derecho a saber cuál es el destino de los recursos

obtenidos por el Estado para indemnizarlo,
pues solo así podrá ser una realidad la vigilancia
constante de las y los mexicanos, a fin de
garantizar su correcto ejercicio", afirmó la

comisionada presidenta del INAI, Blanca Lilia
Ibarra Cadena.

El prestigio del Senado está en.. Ja nariz
de su presidente Un nuevo esfuerzo de la

oposicion por rescatar el programa de estancias
infantiles, llevó el debate en el Senado a altos

niveles, sobre todo acerca de la importancia para
el futuro de México de una buena atención de

los niños, pero esa polémica decayó a un nivel
ínfimo: la mala costumbre de escarbarse la nariz

en público.

La que llevó el debate a la sima fue la
senadora sonorense, ex de M orena y ahora del
PAN, Lilly Téllez con las siguientes palabras,
dirigidas al presidente de la Cámara en
funciones José Narro Céspedes, del PT: "Yo
quiero pedirle atentamente a usted que cuando
está sentado ahí presidiendo el Senado de la
República por favor pida que le traigan una
servilleta porque es muy desagradable estarlo
viendo que se está chupando los dedos, osea,
está comiendo y se está chupando los dedos, pida
por favor una servilleta.

"Y también quiero hacerle otra
recomendación, por respeto a todos nosotros

que lo estamos viendo porte un pañuelo para
que no se esté meti endo los dedos a la nariz".

La reacción inmediata fueron gritos y protestas
de senadoras de Morena y asociados, que
calificaron las palabras de su ex compañera una
afrenta a toda la directiva de la Cámara.

Del cielo al m£ramimdo...Nü se trata de

rompimiento con España: AMLO El presidente
Andrés Manuel López Obrador moduló y
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modero su posición en cuanto a las relaciones
con España, pero o no fue suficiente, pues no
logró ataj ar la airad a respuesta del ministro
español de Exteriores y Cooperación, José
Manuel Albares. &quot; El Gobierno de España
rechaza tajantemente las descalificaciones
realizadas por el presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, en los últimos días
contra España y las empresas españolas&quot;

señalo el jefe de la diplomacia ibérica

El canciller español recordó que amibos
países son socios estratégicos y están unidos
por profundos lazos humanos, culturales,
históricos, lingüísticos y económicos. &qnot; El
Gobierno desea unas relaciones basadas en el

respeto mutuo, como quieren los españoles.

La sociedad tiene
derecho a saber
cuáles el destino
de los recursos

obtenidos por el
Estado para in
demnizarlo".

No apare
cen mdd
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PLAZA jfe
CENTRAC%
ILTANR. ! ¦/ *"*q5mr^
HERNÁNDEZ

/ Ji^Mn
jpraymond73 
@gmail.com

Rescate
Muy movidos han estado
en el Congreso de la Ciudad
de México, en donde han
trabajado en temas como el
rescate de estudiantes que
han dejado las aulas por
lapandemia deCovid19.
A decir déla diputada
capitalina, Elizabeth
Mateos Hernández, se
busca reincorporar a las
aulas alos alumnos (niños,
niñas y adolescentes).

De acuerdo con

la legisladora se ha
documentado que, ante

la perdida de empleosyla
crisis por la contingencia,
niñas, niños y adolescentes
se encuentran en situación
de riesgo de abandonar
sus estudios, debido ala
necesidad de trabajar, por
lo que sólo unos cuantos
podrán retomar su
trayectoria educativa.

La diputada Mateos
dijo que al cierre del ciclo
escolar20202021, según
datos de la SEP, el 2.5%
de las y los estudiantes
de los diferentes niveles
educativos, abandonó
laescuelapor motivos
asociados al Covid19.

Otra propuesta surgió
del diputado de Morena,
Miguel Ángel Macedo,
quien pide abrogar la Ley
parala Depuración de
Depósitos Constituidos
en los Procesos Penales
Seguidos ante los
Tribunales del Orden
Común del DF, ya que no
se encuentra apegada a la
realidad actual del sistema

de justicia de la CDMX.
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REALISMO MAGICO
MEXIQUENSE

RAFAEL HH
flores
MARTÍNEZ

"Suspirantes"
del Edomex
Como grandes cuates de toda la vida se
vieron el presidente Andrés Manuel López
Obrador y el gobernador del Estado de
México, Alfredo del Mazo cuando en días
pasados el ejecutivo federal inauguró
en Polotitlán una sucursal del Banco del

Bienestar,
La lucha por las candidaturas para

ocupar el cargo de gobernador ha
comenzado y no son pocos quienes
sostienen que la dupla política tiene rato
de haber iniciado los pactos y los acuerdos
sobre el tema.

El próximo 21 de marzo López Obrador
y Alfredo del Mazo volverán a sostener
un encuentro cuando se lleva a cabo

la inauguración oficial del Aeropuerto
Internacional "Felipe Angeles" que se
construye en terrenos mexiquenses.
Aunque se le conocerá como el nuevo
aeropuerto de la Ciudad de México.
En el arrancadero ya están prestos a salir

en pos de la candidatura de sus distintos
partidos la priísta Alejandra Del Moral,
quien renunció la semana anterior a la
dirigencia estatal del partido tricolor y el
diputado local panista, Enrique Vargas
quien es considerado en el Partido Acción
Nacional como la persona idónea para que
el PEI salga del poder ejecutivo del estado.
En Morena la caballada parece flaca,

pero es variada, abundante y además sus
suspirantes saben que están muy cerca de
que el partido del presidente sea gobierno
en tan importantísimo bastión como el
Estada de México.

Las ambiciones personales y de grupos
ya hacen poco probable y harto difícil la
formación de alguna alianza como un
camino accesible para cerrar el paso a
Morena que va con todo y que como mayor
problema enfrentaría una mala decisión de
quien sería su candidato para las elecciones
del Edomex,
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El nuevo helicóptero
zacatecano de Monreal
Ávila
Es curioso como el cumpleaños 174 de Thomas
Alva Edison (hoy 11 de febrero), es celebrado en
Estados Unidos como el día del Inventor, en razón de
lo anterior no sería mala idea, que el gobernador de
Puebla, Miguel Barbosa, se diese unas vacaciones
de por vida en algún estado del vecino del norte, a
manera de innovar alguna acción gubernamental para
contrarrestar su incompetencia política.
Toda vez que el presidente municipal de la capital

poblana, Eduardo Rivera, parece más interesado
en atender los problemas de inseguridad que el
mismísimo gober, ya que, ante su iniciativa de
procurar a los policías con agua, café y otros insunios,
seguramente será un aliciente para combatir el crimen
que Barbosa Huerta, sigue dejando crecer y crecer y
crecer...

Valdría la pena destacar que Miguelito Barbosa,
prefiere pedirles la renuncia a sus colaboradores
(cof, cof, Ardelio Vargas), que ser capaz de aceptar su
incapacidad gubernamental.
Y si hablamos de despedir a miembros del

gobierno, no estaría mal que el gober de Zacatecas,

David Monreal, hiciera una limpia en su "nueva
administración", ya que este tundemáquinas, desde
un fifí restaurante en Polanco, pudo escuchar que
ya estaba "todo planchado" para la compra de un
helicóptero por parte del gobierno zacatecano.
En aras de la austeridad, mi inocencia me obliga

a pensar que el hermanito del Senador Ricardo
Monreal. no está enterado de tal operación y
seguramente alguno de sus colaboradores le quieren
meter gol. ¿O acaso la adquisición de dicha aeronave,
obedecerá a combatir el crimen en la entidad?
Oj alá que el actuar de Monreal Ávila (Jr), obedezca

a la segunda opción, no vaya a ser que, en unos cuantos
meses, veamos al gober viajando en un helicóptero
último modelo, ¿y la población zacatecana?, ¡bien,
gracias!
POSTIT Mano dura, puso mi colega y paisano Víctor
Lamoyi en el Banco de Bienestar al destituir a diez
funcionarios por indicios de corrupción.
¿Se habrá tentado el corazón? o el departamento

de Economía del ITAM, le habrá enseñado a pasar la
guillotina por igual a todas y todos los reprobados.
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Tiraditos
LAS APUESTAS DE ANA LILIA
•Nos cuentan que la pristo. Ana Li 1 ia
Herrera anda muy enfocada en crear
alianzas con quienes podrían obstaculizar
su candidatura ai gobierno deí Estado de
México,, específicamente
Enrique Vargas, el ex perredista Juan
Zepecia Ricardo Aguílar. Carlos iriarte
y Alejandra deí Moraí; sin embargo, tiene
descuidados ios acuerdos que tenía con los
poiíticos que la apoyaron desde su campaña
en Metepec, ia cuaí parece ser que financió
Fernando Flores\y_;.cercanos.dicen__queni_Je
agradeció. ¡ l&pbemadoi Enrique de] Mazo
y el secretario de Gobierno Ernesto Neuier,
ya han pintado su.ra^_£on_Ía_dip_utada_
fe ^ A ^ o í4^ í í s pe le n i os
aue.iosmexique.n.^
ser gobernados por una mujer y que Herrera
recapacite para verlai en la.b.oieta, aungue,
nos dicen, todo indica que sus apuestas van
P.o?. líial camino.
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¿TRAJE A LA MEDIDA?
•El próximo lunes se darán los resultados

en ei instituto Poiitécnico Ñacionai, que
dirige Arturo Reyes Sandoyal Llama la

.apesar de los señalarriiervtos
que en el 2020 hizo la Cámara de Diputados
y recientemente el SÁT, sobre "las malas
Pl4cticas eti las qiie .incurren las empresas
EaP.3X.!..0cram.Seyer, .Semal^n_x_Con^ser_.
Sojutions, las cuajes dicen son propiedad
de Maree Antonio Reyes, "F.Í Zar de la
Limpieza*^...quien también se os
Ííder.sindicaij..están..participando en ^
incitación. 3 de;.esasempresas. Algunos
qiie esa peliciija yd ía Yieronen aliatacion
de ia FGR, en ia cuai fueron descalificadas
todas ¡as empresas"m£nos ajas.del.
"Za.r''.,.por jo h^'iipit'nes íemen que^
dados ya estén cargados, pero ya se verá el
próximo .junes.

BUSCAN GARANTIZAR SEGURIDAD
ALIMENTARIA
•El secretario de Agricultura y Desarrollo
Rural, Víctor Villalobos Arámbula, sostuvo
reunión ¿g; trabajo con in
Asociación Mexicana de Secretarios de
Desarrolío Agropecuario. con el íin de_ revisar
conjuntamente ei comportamiento dei sector
agroaijmentario> jlas.perspectivas para ej
presente[.año...Ahí.señaló que el princip
reto es mantener el ritmo.de ere cimiento
deí sector .P.^ra disponer de más alimentos y
avanzar en la seguridad alimentaria, sobre ia
misma.superficie agncpja, con ej a^
jos bienes^públicos,..acompañamiento
Y.yso.eficiente de: jos.recursos.agua.y_suejo.
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EMPLEOS VERDES
•Lapro^nia.semana la Secretaría.
A i_(>_ i. A?_

convocatoria para inipulsar "el
^ í i A^ c"1 CI l Í íI1 á cr k >1x1 í i i a ci f)
con la.SEDEMA y lasL.alcal^as Tlalpan2

Y. Cuajimalpaj informó el Se^
de Trabajo, José Lilis Rodríguez. El
ÁAlil.cKjnaric) dctaIIó cllic a la actividad
se. integrarán mil^.personas "que
h^Mí^n. en .zonas de babancas en.
estas.demar^
en haceruna. intmención de
sancam^
estas áreas. Esto en

íAlrAó p de. I a i c\ria d c 1ni I>1cí )_ cu
La j^gdalena C^treras^

REGRESO A CLASES
•En la Ciudad de México, de Claudia
Sheinbaum^v
eLe^orto paravolvera .lasactividades
i í_^ ??_y D^iv1.^ dc_
form? obligatoria para

En la capital del país.hajicasos, com
del Colegio Williams, que la SEP puso

lll( / e.iírru.l?.! (.?de. .rc\t<>iiK>j^i;adt i t;i 1 aja s
aulas en el contexto¡déla.pandemia
con baseenel decálogo anunm
la titular ele esaL.d^endencia,J^lfina
^ ^í),l i<:PZÍ n)isitiií > tji ic cx)iileí 1)1?!^ ja
' !ista lacion deíi lux> s saíiita r íos, use) de
cubrebocaSj uso de espacios abto
suspensión de ceremonias y lavado
constante de manos.

ALBERGUES
•Estejueves en el[.Congreso de la_Ci^
Morena.y el PAN se enfrascaron en una
discusión debido a

ftue el Gobierno deLla CDMX "detenga
de .inmediato la..tortura y violencm
sus albergues". El legislador solicitó a
la FGJCPMXy a la CDHMX, investigar
las denuncias.de.maltrato a menores
eiA.e^íA^.^l\ÍíA^:^í\llll(:"1AAe^rilodcIoS
campos de. concentración n
condiciones tienen a los niflos y niftas en
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los .alberguesdela 4T''j_^ñaló_Garrido.
.l\?_r_^L!l?íírk^ el ipu L_ ackíCaiI(>s
Hernándezle recordó a los panistas
ser los: responsables por d
guardería ABC

NOMBRAR CONTRALOR
•"El Consejo de Evaluación requiere
contar con un Órgano de Control,
interno,,.gue de^.acuerdo alo dis^
P.or.el artículo 46de la.Constituci^^
estará adscrito al Sistema Local

^Incorrupción". y.consütuyeun.
requisito .esencial .para lograr
desarrollar; adecuadamente las
relevantes funciones
co?llas.!Que; cuenta1el Consejo de
Evaluación de la CDMX", señaló
Araceli Damiá^
ese .Consejo. En,un comunicado,
presentado al .Pleno del Congreso de
1§. Ciudad,la .func|om
^ A i a U P.V I r ^l í > s A i r icicn k > s i r a h a j í > s
para.eLnpmbramiento de su.contralor,
interno.
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Periodismo o
propaganda

Desde hace muchos años en México el pe
riodismo $e ha visto contaminado por la
propaganda de manera, probablemente,
involuntaria, a causas de esa sociedad
entre funcionarios públicos y propieta
rios de las empresas periodísticas. En
el país, hasta hace pocos años ningún

dueño de algún medio era comunicador, porque están,
en su mayoría, en manos de empresarios. Y el régimen
anterior fue un contubernio que todavía tiene reper
§ I sin nes nega l ivas,

Cuando el medio de información tenía necesidad de

algunos millones extra fiel gobierno, se le Convocaba
al presidente o a algún secretario de Estado, para ser
entrevistados en exclusiva. El medio se encargaba de
arreglarle la.corbata y pasar de la información al diseño
déla imagen del presidente, como sucedía en tiempos
del nazismo, donde el artífice de la fusión era nada
menos quejoseph Goebbels.
Así, periodismo y propaganda estaban entretejidos,

y al periodista de las fuentes gubernamentales se Ies
consideraba asesores de imagen. Todavía hay consulto
rías de marketing político encabezadas poi comunica
dores. El manejo de lo aparente, comparliendo crédilos
entre gobierno y medios se convirtió en manipulación
informativa en el fondo.
Ahora los periodistas extrañan no sólo tener infor

mación de primera mano, filtrada en comidas y cenas,
sino el pago a.servicios de supuesta asesoría de imagen,
que no es otra cosa que el manejo de la información a
la medida de las necesidades del poder.

Entonces propaganda e información fue una respon
sabilidad donde hasta el poderse compartía. Se rendía
homenaje a los nazis lodos los días en una práctica,
que intentaba convertirse en hábito y lo es desde el
momento en que algunos lectores de. noticias fie los
medios electrónicos de porto les surge la necesidad de
Corregir modas y actualizar vestuarios.
Eo grave radica en que también diseñaban ¡deas,

difundían rumores, fiaban a conocer especulaciones,
eran aflictos a las especulaciones, lodo para dar una
imagen falsa de los funcionarios públicoscon la inten
ción de preservar el poder en las manos fie las mismas
personas. Porque si bien no hay reelección formal sí
había inmovilidad fie privilegios en las personas que
por décadas se enriquecieron de la sociedad entre go
bierno y empresarios.
La propaganda y la información se dieron la mano

en México por muchos años enturbiando el ejercicio
del poder, la política, la democracia, el periodismo, la
información y la verdad. Ea combinación de propagan
da y periodismo arrojó a la colidianeidad mexicana
una escala fie valores conservadora, casi monárquica,
asentada en la discriminación, el racismo, la margiila
ción, el culto a la personalidad y otros daños colaterales
creados para construir barreras entre los gobernados
y los gobernantes. El .elogio a las diferencias sociales
que intentaron convertir en doctrina gracias a la lusión
entre propaganda y periodismo, donde se erigieron
ídolos de barro y héroes de pacotilla.

•Analista político
@Josangasa
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Tejer fino

Quien no pierde el tiempo es el
coordinador dé Morena en
el Senado Ricardo Monreal

pues sigue con la construc
ción de acuerdos para que la
reforma eléctrica fie Andrés
Manuel López Obrador lle

gué a buen puerto.
Y es que además de andar tejiendo lino

con los legisladores dé oposición, también
m lia acercado con lodos los involucrados
y en está ocasión sostuvo un diálogo con el
sector empresarial, concretamente con re
presentantes del Consejo fie la Industria dé
Productos fié Consumo a quienes les explicó
los alcances de la reforma y les pidió tener
confianza en el Poder legislativo.

""Soy de las personas que piensan que el
diálogo entre todos los lectores de la socie
dad es la mejor manera para construir cam
bios duraderos y benéficos para la nación'!,
dijo Monreal.
También aceptó qué ésta es una reforma

de fondo y uno fie los pilares del proyecto de
AMLO, pero, aclaró: pueden tener la certeza
de que la mayoría parlamentaria en el Sena
do dé la República, en su papel de cámara
revisora, actuará con responsabilidad y ob
jetividad, para tratar fie lograr un equilibrio
éU el qué Sé proteja la soberanía, energética,
sin afectar los intereses de quienes han in
vertido en el lector.

VENTANAL

Desde que la hoy ex secretaria de Cultura,
Vanéssá Bohórquez, planea presentar s<a re
nuncia, se concentró y dedicó a promover
su imagen personal, aprovechando su cargo
en el Gobierno de la Ciudad de México, con
miras a colocarse como candidata a algún
cargo ele elección popular.

lii ese propósito se comprometió a ayu
darla Robérto Cruz Guerrero Torres, joven
con nula experiencia en el ámbito culi mal.
quien, al darle por Su lado a Bohórquez en
su intento de usar la dependencia como pla
taforma personal, no encontró obstáculos
para hacerse fie un cargo en la Secretaría
dé Culi ura capitalina.
Finalmente, la exsecrelaria fue removida

fiel cargo, pero Cruz Guerrero quedó como
Coordinador de promoción y difusión culi li
ra!, puéSIo para él que no cuerna con él per
fil. ni lítalo universitario, ni talento o ¡dea.
pues lia demostrado no poder llevar la co
municación de una Secretaría tan relevante
para una fie las ciudades más importantes
dél mundo.

Y es que Bohórquez no cumplió las ex
pedal ivas que tenía la jefa de Gobierno en
ella, a pesar del buen trabajo que realizó en
él Metro, o será que en esa dependencia la
veían con buenos ojos.
Ahora la nue\a lilular debe corregir el

rumbo y revisar si este es el perfil que ella
necesita para: la encomienda tan impórtame
que su antecesora no pudo cumplir.

Contra RéplicaFecha: 11/02/2022
Página: 6

Area cm2: 222

1 / 1

Columnas Políticas

Balcón público  / Pepe Delgado

Pepe Delgado

Costo: 42,042

Página 4 de 14



¿Centralismo
o federalismo
electoral?

laticando alguna vez con un dirigeniepar
tidist a, le pregunté Su opinión sobré si veía
viable la propuesta de crear un Instituto
Nacional de [(lecciones y desaparecerlos
¡nsiiluios electorales de los estados, llama

dos ahora Organismos Públicos Locales
Electorales(OPL), para que las elecciones

lueran organizadas en su totalidad por el nuevo INE.
Su respuesta fue que no y la sustentó en la premisa

que la federación difícilmente aceptaría absorber el gasto
completo de los procesos electorales en todo el país, pues
ello implicaría tener un modelo cien por ciento centra
lista, donde el tema álgido sería el linanciamiento a los
partidos políticos (tanto en el ámbito federal como local),
el gasto de operación de las autoridades electorales y el
costo de los procesos electorales que, en ese modelo, co
rrespondería al gobierno federal,

Esa conversación llegó a. mi recuerdo por las recien
tes declaraciones de los coordinadores de Morena y del
PRI en la Cámara de Diputados, quienes anunciaron su
intención de presentar propuestas de reforma en materia
electoral.

En el caso de Morena, principalmente se decantarán
por democratizar al árbitro electoral a efecto de contar
con consejerías imparciales, disminuir considerablemen
te sus gastos de operación, y adecuar el mareó jurídico
fie las elecciones.

Por su parie.el PRI anunció que su posl ura será en con
tra fiel centralismo, por lo que seguramente la propuesta
irá encaminada a volver al modelo anterior a la reforma

electoral de 2014 y regresarle susalribucionesa los OPL,
además de plantear que la designación de las consejerías
y magistral liras locales, sean designadas por los congresos
fie las entidades federativas.

Considero que con independencia del nuevo mode
lo que sé adopte, habrá renovación fie las autoridades
electorales en todo el país, tanto administrativas cómo
jurisdiccionales, lo cual será un aspecto positivo porque
permitirá a los actores políticos jugar eóii baraja nueva,
ello porque el punto es, que quienes las integran, ya no
son confiables a los ojos fie los partidas.

Ia.in bien creo que el i alón de Aquilesdel act ual INE es
la fiscalización, en ese sentido, deponiendo fiel modelo
que se asuma, una propuesta que anda rondando las ofi
cinas del Legislativo, es uasladai dicha responsabilidad en
su fatalidad a la Audit oría Superior de la Federación o, en
sii caso, volver a establecer qué los OPL fiscalicen lo local.

Las reformas se aprobarán con posterioridad a: las
elecciones locales del presente año y entraran en vigor
en 2024, siendo el marco, jurídico para la elección presi
dencial y la renovación fie las y los integrantes del Con
greso de la Unión, lo que no es cosa menor; por lo cual,
descoque el diálogo y el consenso,sean el sello de la casa,
en esta qúe será anunciada, ahora Si, como la reforma
electoral definitiva. Pero, usted qué opina: ¿centralismo
o federalismo electoral?

Plancha de quite: "En política lo importante no es tener
razón, sino que se la.den a.uno", Konrad Adenauer.

•Especialista en Derecho Electoral y experto en
Derecho Parlamentario mvergara333@gmail.com
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Máximo, al estilo Gladiador

A] qyp se Ir han compli
cado las cosas en la Se

cretaría de Seguridad
Ciudadana (SSO) es a
Israel Benít.ez l.ópo/.
conocido ('onio Máxi
mo subsecretario de la

dependencia.» por la serie de: asesinatos
cometidas y la muerte dedos de sus ele
mentos en la alcaldía Azcapotzalco, a los
que mandó a investigar el homicidio de
una pareja ejecutada días antes en Gusta
vo A Madero, y abusos contra reporteros y
fotógrafos, q ue cubren la fuente policiaca.
A ello se ha sumado que oficiales y

mando de la SSO inconformes con el

presunto autoritarismo de Máximo han
enviado cartas al Gobierno central para
solicitar la renuncia Máximo, pues ade
más lo señalan por no tener experiencia
('oiiio mando policial.

La Secretaría de Seguridad Ciudadana
ha informado la disminución de índices
delictivos* en general, logros de investiga
ciones y capturas relevantes que ha hecho
la subsecretaría de IíiteligeneiaPolicial y
la Unidad Metropolitana de Operaciones
Policiales; no del jefe Máximo.

Pero dicen sus allegados que el subse
cretario quiere quedar bien con sombre

ro ajeno y se adjudica los buenos índices.
Píos cuentan que incluso se mandó

a hacer una enorme manta emulando
ifl personaje de la Película el Gladiador
Máximo Décimo Meridio, en la que apare
ce con sus principales elogiadores y que
lue colorada en el sector Roma.

Otra de las principales criticas al inte
rior de las filas de la SSO es la falta lietino
de Máximo para controlar casos en lo que
se ha excedido la fuerza pública, como el

de los policías jubilados y pensionados
que recientemente fueron desalojados
con extrema fuerza de las instalaciones

de la Caja de Previsión de la policía ca
pitalina.

Máximo ordenó, a los que antes llama
ban granaderos, a echar los elementos
jubilados, sin importar que la mayoría,
eran de la tercera edad, que por más de
tres décaclas sirvió a la institución y a la
seguridad de la capital del país, y todo
por exigir el pago de su propio dinero y
denunciar malos manejos de sus recur
sos.

Esta semana volvieron a salir casos de

elementos que él encabeza, y que se vie
ron involucrados en la ordeña de gasolina
de patrullas.
Veremos que ocurre con todo el con

texto del trastorno que trae en su filas
policiales y si es que el poder y la ayuda
que tiene le resultan suficiente.

Y Sepa la Bola pero la reforma .ener
gética del Ejecutivo Federal conserva la
operación de la empresa'(FK( apila!', con

lo erial se garantida la continuidad de la
'(TI . I ll!l! \ E' como instrumento estraté

gico de inversión privada para financiar
proyectos prioritarios del sector eléctrico
público, sin generar deuda.
Según las previsiones presentadas

ante diputados, el crecimiento del sec
tor eléctrico en México, impulsado con
el fortalecimiento de la ( IT.. trae bene

ficios y confianza los inversionistas del
fideicomiso FIBRA E.

CEE FIBRA E es el primer fideicomiso
de inversión de energía e infraestructura
en México, con la visión de la Comisión
Federal de Electricidad y de la actual ad
ministración, con mejores perspectivas,
de acuerdo con analistas del mercado
bursátil, señalan estudios gubernamen
tales.

•Periodista

Exservidora pública con conocimientos
en Ciudad, temas de Seguridad,

Electoral, Transparencia, Protección de
Datos Personales y Derechos Humanos

Contra RéplicaFecha: 11/02/2022
Página: 11
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Los normalistas
y el crimen
organizado

1 presidente abrió la caja de
paridora y con la intención
mal calculada de justificar
la violencia de los estudian
tes radicales en Guerrero,
revivió la hipótesis de que
se infiltró el crimen organi

zado en el movimiento de los 43 est udian
tes desaparecidos en 2014 y que persisten
sus padres en recuperar.

La narrativa oficial descalifícala verdad
histórica que present ó la administración de
Enrique Peña Nieto, pero el act ual régimen
busca reorientar las investigaciones para
encontrar culpables en la burocracia, no
para hallar a los normalistas de Ayotzinapa.

En aras de exonerar a los vándalos qué
agredieron a las fuerzas del orden en la
casna de la Autopista del Sol, desde Pa
lacio Nacional salió la presunción de que
gente ajena a los ist udiantes, tal vez de la

delincuencia, era la responsable de aten
tar contra los uniformados. La idea de los

infiltrados fue plateada desde el sexenio
anterior, cuando se presumió que grupos
criminales se habían apoderado de la
Normal, donde se obligaba a los alumnos
a vender y consumir drogaalelinquir, blo
quear carreteras y permitir el libre tránsito
en las casetas de peaje 8 cambio fie una
cuota "voluntaria'1. Secuestraban desdeen

tonces autobuses y camiones repartidores,
Pero el discurso gubernamental de la

4L negaba esa realidad y se habló de una
reviclimización de los normalistas. Ahora
Sé recurre de nueva Cuenta. a la interven
ción de los criminales para no dañar la
imagen del movimiento de Ayolzinapa.
Sin embargo, ni el propio abogado de los
padres de los 43 desaparecidos compar
te esa versión y remarca que tampoco él
Grupo Inlerdisciplinario de Expertos in

dependientes encontró evidencias dé esa
supuesta infilt ración de bandas delict ivas,
a pesar délos testimonios déla participa
ción de Los Rojos o de Guerreros Unidos,
Otros voceros del movimiento ha

blan fie una intervención, no del crimen

organizado, sino fie la CIA y dé la DEA,
agencias que buscarían asociar a los
normalistas con el tráfico de drogas y de
armas.

De tal suerte que el mandatario no
quedó bien ni con Dios ni con el diablo.
Los padres de los esl udiantes desaparecí
dos, los normalistas o grupos aliñes a esa
causa no creen en la hipótesis rife 1a. filtra
ción fie los nlañosos, ya que para ellos el
Ejército es quien tiene la información y
alguna responsabilidad en los hechos del
2014. El gobierno de los Estados l nidos
envió a las autoridades mexicanas un ex

pediente con investigaciones recabadas

Contra RéplicaFecha: 11/02/2022
Página: 2
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por sus agentes y cuentan su verdad.
Mientras Sé reinician las averiguaciones

con nuevas líneas de investigación, queda
gin resolver el escenario de violencia qué
generan los normalistas en Guerrero y que
contamina otros movimientos como el de
normalistas y la CNTE en Michoacán, don
de se quebranta el Estado de Derecho al
amparo de la protesta social. En el caso de
la Autopista fiel Sol, más allá de supuestas
o reales infiltraciones, es evidente que los
esi lidiantes han encontrado en la toma de
casetas una forma de hacerse de recursos

económicos sin ningún riesgo, en muchas
ocasiones con la anncncia gubemamental,
a pesar de que se viola la ley de Vías Gene
rales fie Comunicacióii.
No solo han hecho de la extorsión un

moflus operandi, sino que con premedi
tación han llevado la violencia al grafio
de tentativa de homicidio. Ya no solo es
la agresión con piedras y palos, es la in
tencionalidad de infringir la muerte de
elementos policiales mediante el uso de
un tráiler usado cómo misil.

¿Qué hará el gobierno en los sucesivo,
solapará esas conducías delincuenciales
que quebrantan la legalidad y afecten a
terceros o permitirá que las fuerzas del or
den cumplan con su obligación de .impedir
actos ilícitos?.Recordemos que la activista
l;u<th'tense. Kenia Hernández fue conde
nada por el delito de robo con violencia al
tomar una caseta de CAPljEE en Morelos.
Esperemos que la just icia no sea casuística.

•Polítólogo, asesor en comunicación
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Vacaciones dignas ya

11 los primeros días de es
te año 2022 quien fuera
candidato de Movimiento
Ciudadano a la alcaldía
de Benito Juárez en la
Ciudad de México, Ro
drigo Cordera, subió un

video que de inmediato incendió las
redes sociales bajo la etiqueta #Vaca
c¡ 011 es ü i g ñas Ya.
De inmediato sé sumaron muchas

voces y manos, dentro y fuera de MC,
para.construir e impulsar una propuesta
legislativa viable. Hubo, claro, quienes
de inmediato vieron esto como una
inoportuna fuente de tensión para las
relaciones ¥9 de suyo desgásiadas entre
los factores de la producción en la eco
nomía mexicana.

El planteamiento fie Corriera es im
portante en varios niveles:
El primero, a nivel Derechos Huma

nos/Ea vida de un ser humano no puede
transcurrir con una base vacacional ríe 6

días al año que va aumentando en niedi
da que el trabajador construye antigüe
fiad en un empleo.ÍJna persona plena,
feliz y socialmente productiva requiere
espacios fie recuperación física, mental
y emocional riel riesgaste nat ural que
significa el trabajo cotiriiano. Es inriis
pensable también tener relaciones fuera
fiel trabajo y aportar horas a la soliriez
emocional rie las inlancias.
El segundo, a nivel profluctividari.

Existen 1 oneladas rie est 1 id ios a nivel
internacional que evidencian un nexo
causal entre la calidad y cantidad de
vacaciones pagadas que reciben los
trabajadores y la liriad y proriucii
viriari de su trabajo. Pareciera que, así
como la capacitación es reconocida co
1110 una herramienta para incrementar
'a proriuctiviflari, el bienestar que se
produce en el trabajador y su entorno
ríerivaflo fiel incremento ríe vacaciones

pagarías también lo es. .No es el caso
de México, aquí se reconoce ta utilidad

práctica de la capacitación, pero 110 así
la riel riescanso.
También resulta refrescante ver

que Movimiento Ciudadano en gene
ral,y el Movimiento Chilango en paríi
CUlar, son estructuras horizontales en
donde los militantes y simpatizantes
Son libres de alzar la voz e impulsar
causas que los mueven, sin la necesi
dad ríe un complaciente o
torización expresa
autoritarios verticales como sucede

en los pan ¡dos tradicionales.
Estoy seguro fie que en torno a

#VacacionesDignasYa se unirán 110
solo los panirios y represen!aciones
de los trabajadores sino que también
quienes asesoran a las asociaciones
de patrones sabrán entenrier con ai
lura de miras que lo que inviertan en
vacaciones pagadas para sus trabaja
dores lo recuperarán con creces en
proriuctiviriari.

Contra RéplicaFecha: 11/02/2022
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El rezago educativo de las mujeres en México

n iiur'*im país las grandes
d esig u a Ida d es persisten,
una de cada 15 niñas que in
gresan a la escuela primaria,
tío se gradúan. De acuerdo
cotí esludios realizados por
el Consejo Nacional para

Prevenir la Discriminación (CONAPRED),
se reveló que las niñas constit uyen un 15%
más que los niños que 110 lienen educa
ción. De acuerdo con el Censo fie Pobla

ción y Vivienda 2020 del 1NEG1,4 de cada
100 hombres y 6 de cada 100 mujeres de
15 años y más 110 sabeti leer, ni escribir.
l.a l \i:s( () define el derecho a la

educación como uno de los pilares fun
damentóles para el desarrollo humano.
El rezago educativo es 1111 reí o que la hu
manidad lia Halado de superar desde
el siglo \\. E11 las agendas globales, la
educación sigue siendo una prioridad,
así lo demuestra la Agenda Mundial pa

ra la Educación 2030.
Eadesigualdad educativa es un fenó

meno que obedece a múltiples laclóles,
para las mujeres, las dificultades que les
impiden acceder a este derecho están
completamente vinculadas a una razón
de género. La estructura social que ha
determinado su rol como esposas, ma
dres y cuidadoras, frena su desempeño
educativo. "Según el Instituto de la Mu
jer, en el 2001, las mujeres dedicaban
más tiempo que los hombres al trabajo
de la .casa, mientras que éstos consa
graban más horas al estudio". (Nuria,
\ arela. 2005:174).

Las niñas y jóvenes que son apart atlas
del sistema educat ivo, viven la inceriidum
brede un mundo que cada vez exige ma
yor preparación académica. Las mujeres
que actualmente se encuentran en la ter
cera edad,.están completamente aisladas
del desarrollo global, su contexto social e
histórico 110 les permitió adquirir las he
rramientas básicas para su independen
cia económica y con ello tener una vejez

digna. Por ello lie construido una agenda
legislativa con perspectiva de. género, has
ta que la igualdad sea una realidad para
todas las mujeres en cada, rincón del país,

Al integrar la perspectiva de género en

los planes: de estudio, dimos un paso im
portante iíi la lucha por los rieiechosrie las
mujeres, sin embargo, los planes educati
vos deben responderá las necesidadeses
pecíficas de la población, que consideren
su contexto laboral, económico y social.
Los roles fie género son un proble.

nía que nos afecta a todos, pero jamás
podrán erradicarse sino contribuimos a
generar una igualdad fie opon unidades,
que nos ayude a construir una sociedad
más justa para todas y todos.

La educaciones la herramienta esen
cial para la transformación y el desarro
llo de México.

•Diputada Federal del Partido del
Trabajo María Rósete

Contra RéplicaFecha: 11/02/2022
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Jk mirjam
LAUX...

Es la vicepresidenta
de Plataforma Inter
nacional de Roku, em
presa de streaming
que integra a Netflix,
Amazon Prime Vi

deo y HBO Max, ade
más de ofrecer plata
formas de video bajo
demanda. Ante el cre
cimiento en México,
lanzará su nueva uni

dad de publicidad en
el País, como puerta
de entrada al mercado
Latinoamericano.

Nueva estrategia

A un año de la llegada de Alejandro
/iSvarch Pérez a la Comisión Federal
para la Protección contra Riesgos Sanita
rios (Cofepris), la industria farmacéutica
empieza a ver señales de cambio.

Esto, luego de que en los primeros
años de la administración los trámites an
te Cofepris se convirtieron en sinónimo de
parálisis.

Desde la llegada de Svarch, la Cofepris
ha buscado enviar el mensaje de reactiva
ción después de que miles de trámites se
quedaron en el camino de la burocracia,
sobre todo a partir de la pandemia, cuando
el poco personal de la dependencia se vol
có a dar prioridad a aquellos asuntos rela
cionados con el combate a la enfermedad

Nueva estrategia

A un año de la llegada de Alejandro

/iSvarch Pérez a la Comisión Federal
para la Protección contra Riesgos Sanita
rios (Cofepris), la industria farmacéutica
empieza a ver señales de cambio.

Esto, luego de que en los primeros
años de la administración los trámites an
te Cofepris se convirtieron en sinónimo de
parálisis.

Desde la llegada de Svarch, la Cofepris
ha buscado enviar el mensaje de reactiva
ción después de que miles de trámites se
quedaron en el camino de la burocracia,
sobre todo a partir de la pandemia, cuando
el poco personal de la dependencia se vol
có a dar prioridad a aquellos asuntos rela
cionados con el combate a la enfermedad

Si bien en el último año se destraba
ron los trámites, especialmente los relacio
nados con permisos de importación y con
el Comité de Moléculas Nuevas, Svarch
sabe que es necesario agilizar los procesos.

La Cofepris está por lanzar una estra
tegia de vinculación con la industria regu
lada para abrir vías de comunicación más
directas y transparentes con los represen
tantes de la industria farmacéutica.

Como parte de los cambios se abrirán
espacios para reuniones y sesiones técni
cas directamente con las empresas, pues
otro de los problemas es el exceso de ges
tores externos contratados por los regula
dos, que incluso se prestan a actos de co
rrupción y estafa

Fecha: 11/02/2022
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Bajan la cortina

En la Corporación Mexica
na de Restaurantes (CMR),
la operadora de restauran
tes que preside Joaquín
Vargas Mier y Terán, el fu
turo no luce muy alentador.

En 2019 la empresa ce
rró una de sus mejores ope
raciones con la compra de
la cadena de restaurantes
Sushi Itto, que implicaba de
golpe tener 140 restaurantes
nuevos y duplicar su núme
ro de unidades. Sin embar
go, Mier y Terán no se ima
ginó lo que vendría después.

La pandemia provocó
un serio revés en las finan
zas de la empresa, pues in
crementó su deuda en 800
millones de pesos precisa
mente para adquirir Sushi
Itto. Incluso, fue necesario
reestructurar sus créditos.

Una de las marcas que
más ha sufrido la crisis de
CMR es Olive Garden, un
concepto de restaurante ita
liano que no ha podido con
solidarse en México.

Lejos de ello, de las 19
unidades que tenía a finales
del 2019, el mayor número
que alcanzó desde su llega
da al País, actualmente ope
ra 13 restaurantes, cuatro en
la Ciudad de México y tres
en Nuevo León, mientras
que el Estado de México,
Jalisco, Veracruz, Quintana
Roo, Querétaro y Guanajua
to apenas tienen una en ca
da caso.

La salida de Olive Gar
den de importantes comple
jos comerciales está dejando
espacios libres que no se es
tán rentando con facilidad.

Unicornio

global
La plataforma global de
captura inteligente de datos
Scandit cerró una ronda de
inversión Serie D por 150
millones de dólares, con lo

liano que no ha podido con
solidarse en México.

Lejos de ello, de las 19
unidades que tenía a finales
del 2019, el mayor número
que alcanzó desde su llega
da al País, actualmente ope
ra 13 restaurantes, cuatro en
la Ciudad de México y tres
en Nuevo León, mientras
que el Estado de México,
Jalisco, Veracruz, Quintana
Roo, Querétaro y Guanajua
to apenas tienen una en ca
da caso.

La salida de Olive Gar
den de importantes comple
jos comerciales está dejando
espacios libres que no se es
tán rentando con facilidad.

Unicornio

global
La plataforma global de
captura inteligente de datos
Scandit cerró una ronda de
inversión Serie D por 150
millones de dólares, con lo

que alcanzó el grado de em
presa unicornio al superar
la valuación de mil millones
de dólares.

La tecnología de Scandit
permite que dispositivos co
mo teléfonos, drones, gafas
digitales y robots capturen
datos de códigos de barras,
texto, identificaciones y ob
jetos a través de visión com
putarizada para automatizar
procesos y proporcionar in
formación.

Con la inversión, li
derada por Warburg Pin
cus, Scandit planea ampliar
su presencia global y equi
po, desarrollar tecnologías
de visión computacional y
transformar las industrias y
los procesos tradicionales.

Desde su emisión se
rie C, en mayo del 2020, la
compañía aceleró su creci
miento en América Latina
y duplicó sus ingresos recu
rrentes anuales. Ahora tiene
más de mil 700 clientes glo
bales, incluidos American
Eagle Outfitters, Carrefour,
FedEx, Levi's Strauss & Co.,
Yamato Transport, Sephora
y Rappi.

El equipo de Scandit,
que lleva Samuel Mueller,
aumentó en un 85 por cien
to alrededor del mundo, con
planes de crecer en otro 50
por ciento para finales de
2022.

Destino
de ciber
delincuencia

Una tendencia que no se de
tuvo en 2021 es el atractivo
que representa México pa
ra la ciberdelincuencia, pues
fue el país que más intentos
de ataques tuvo, seguido de
Brasil y Colombia.

La firma de cibersegu
ridad Fortinet, que en Mé
xico lleva Eduardo Zamo
ra, tiene información que

Eagle Outfitters, Carrefour,
FedEx, Levi's Strauss & Co.,
Yamato Transport, Sephora
y Rappi.

El equipo de Scandit,
que lleva Samuel Mueller,
aumentó en un 85 por cien
to alrededor del mundo, con
planes de crecer en otro 50
por ciento para finales de
2022.

Destino
de ciber
delincuencia

Una tendencia que no se de
tuvo en 2021 es el atractivo
que representa México pa
ra la ciberdelincuencia, pues
fue el país que más intentos
de ataques tuvo, seguido de
Brasil y Colombia.

La firma de cibersegu
ridad Fortinet, que en Mé
xico lleva Eduardo Zamo
ra, tiene información que

indica que el año pasado se
recibieron 156 mil millones
de intentos de ataques en el
País, 76 por ciento más que
en Brasil y mil 293 por cien
to más que en Colombia

En promedio, se repor
taron 427 millones de inten
tos de ciberataques diarios
en México y el aumento
respecto al 2020 fue de mil
por ciento.

El incremento en volu
men, sofisticación y efecti
vidad de las ciberamenzas
durante el 2021 ha sido no
table, por lo que las organi
zaciones en la región deben
estar mejor preparadas con
un enfoque de seguridad in
tegral y automatizado para
prevenir.

A nivel regional, en
América Latina y el Caribe
de detectaron 289 mil mi
llones de amenazas ciber
néticas, 600 por ciento más
que en 2020.

capitanes@reforma.com
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Elizabeth
Holmes

Después de años de
proceso legal, el sis
tema de justicia es

tadounidense declaró cul
pable a Elizabeth Holmes,
fundadora de la empresa
Theranos

Hace casi 20 años, esta
joven dejó de estudiar en
la Universidad de Stanford
para seguir su sueño de em
prender una empresa cuyo
objetivo era cambiar el sis
tema de salud. Lo haría a
través del desarrollo y co
mercialización de una má
quina que pudiera realizar
análisis médicos con sólo
dos gotas de sangre extraí
das del dedo del paciente.
Esto no solamente reduciría
el costo y haría más cómodo
el proceso de obtención de
la sangre, sino que permiti
ría prevenir enfermedades
y monitorear un sinnúmero
de variables.

Holmes fue considera
da la siguiente Steve Jobs,
miles se sumaron a su pro
pósito buscando una ganan
cia económica, pero tam
bién motivados a ser parte
de la revolución médica que
ella hábilmente prometió.
La empresa llegó a valer 9
mil millones de dólares gra
cias a grandes inversionistas

como la familia Walton y
Carlos Slim, y a la confian
za que generó el involucra
miento de figuras como Bill
Clinton y Colin Powell.

A los actores que ali
mentaron este fenómeno se
suman también los medios

de comunicación que lleva
ron a Holmes y su revolu
ción a portadas de revista,
y aliados como la cadena de
farmacias Walgreens, que
abrió módulos de Theranos
en sus sucursales a pesar del
escepticismo de la comuni
dad médica y la falta de da
tos científicos.

Años después de su
fundación, la tecnología
alcanzada por la compa
ñía quedaba muy lejos de
cumplir con la promesa
que habían vendido con
tanto éxito. En ese mo
mento, en lugar de reco
nocer las limitaciones y
de crecer a paso más mo
derado, decidieron mentir
y ocultar información. Su
evidencia la empezaron a
producir con métodos tra
dicionales de extracción
de sangre y/o diluyendo
las dos gotas de sangre ex
traídas de pacientes, aun
que esto afectara la preci
sión del diagnóstico.

Así como los medios
fueron claves en crear y
construir la mentira, tam
bién fueron claves en des
montarla. Fue una investi
gación del periódico The
Wall Street Journal, con
colaboración de un par de
exempleados, la que dio a
conocer que la tecnología
no estaba dando los resul
tados esperados.

Teorías de cómo pasó
esto hay miles. Está des
de la línea que sugiere que
Elizabeth Holmes es una

sociópata (por carecer de
conciencia), hasta aquella
que dice que estaba influen
ciada por otros actores, en
particular su pareja senti
mental que adquirió mucho
poder en la empresa y que
le llevaba 20 años.

Pero lo interesante no
está en satanizar a posterio
ri, sino en entender los fe
nómenos cognitivos de los
que ninguna persona está
exenta y de la que todos los
actores involucrados fueron
responsables.

El caso deja grandes lec
ciones en cuanto a la dife
rencia entre percepción y
realidad, entre marketing y
datos, entre política y cien
cia, y entre creer con pasión

en una visión y distorsionar
datos para vivir en una men
tira También hay grandes
lecciones en cuanto a cómo,
por la necesidad de pertene
cer, podemos tomar decisio
nes irracionales por seguir a
las mayorías y a aquellas per
sonas a quienes admiramos.

Es también un caso de
estudio para entender la
diferencia entre empresas
públicas y privadas, donde
las segundas con frecuen
cia confunden opacidad
con confidencialidad y el
rol que jugaron los regula
dores, que son muy estric
tos en algunas áreas, pero
luego brillan por su ausen
cia en otras.

Etica y moralmente
el juicio fue también una
montaña rusa La defensa
de Elizabeth Holmes tra
tó de sembrar la pregun
ta de si debe ser castigada
una persona que causa da
ño aun cuando esta estaba
tratando de hacer el bien
y/o manipulada por mu
chas otras circunstancias y
personas.

Se cierra este capítulo
con infinidad de aprendi
zajes para ser estudiados y
aterrizados.

veronicaebaz@gmail.com
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Y tú, ¿cómo
te enfrías?

1 motor de un cohe"E te genera una com
bustión con tanto

calor que derrite cualquier
material en un instante. En
tonces, ¿cómo se enfrían es
tos motores para que fun
cione un cohete?".

Así se pregunta Tim Do
dd en un fascinante video de
la serie "El astronauta de to
dos los días" que te recomien
do veas en nuestros sitios.

Es una excelente pre
gunta.

Por ejemplo, los gases en
la cámara de combustión del
motor "Raptor" de SpaceX
alcanzan un calor de 3,500
grados kelvin (3,226 centígra
dos). Para que te des una idea,
esto es la mitad de la tempe
ratura del Sol.

El comunicador esta
dounidense detalla meca
nismos para enfriar los mo
tores para que el cohete no
se desintegre en mi segundo.

Por ejemplo, "heat sink"
(paredes muy gruesas), la ra
zón de oxidación del combus
tible (regular el calor), enfria
miento ablativo (materiales
que se derriten y llevan el ca
lor), enfriamiento regenerati
vo (pequeños canales en las
paredes, es el método más
común), enfriamiento "film"
(materiales refrigerantes en
las paredes como barrera tér
mica) y enfriamiento irradian
te (irradiar el calor al espacio).

Fascinante y complejo.

El ingenio del hombre
aplicado ala termodinámica.

Y ¿sabes qué? Algo apli
cable a nuestra vida.

Vivimos en la era de la
polarización. Las redes so
ciales nos empujan a for
mar bandos. Hemos per
dido la capacidad de dialo

gar razonablemente. Por eso
abundan discusiones y peleas.

Hombre, hace poco vi
mos el patético video de ooo
tro pleito callejero de Alfredo
Adame. Quizá él sea un ejem
plo exagerado, pero este es el
punto: estamos a un tris de
una pelea en donde sea

Entonces la pregunta
es: y tú, ¿cómo te enfrias?

¿Cuál es el mecanismo
para que tu motor no se que
me ante las emociones que
despierta la era en la que
vivimos?

Te propongo estos sis
temas de enfriamiento:
1. Define tus temas clave. A
veces nos encabritamos por
estupideces. ¿Qué es lo que
realmente te importa? Limita
discusiones profundas y eno
jos sólo a esos temas. Ejem
plo perfecto: peleas terribles
por fútbol, ¿de veras?
2. No discutas sobre dogmas
o con personas dogmáticas.
No tiene sentido. Si existe ce
ro posibilidad de que tú cam
bies o ellos cambien su opinión,
simplemente evita la discu
sión.. y el posible pleito.

3. Evita la combustión To
dos (por lo menos los que nos
autoevaluamos) conocemos
cuándo estamos cerca de ex
plotar. Si pasa eso, aléjate. No
acerques el cerillo al tambo
de gasolina.
4. Respira profunda El típico
"cuenta hasta 10". Nada bueno
viene de tomar decisiones bajo
emociones fuertes. Sobre todo
en actuar sobre algo importan
te cuando estás enojado.
5. Relájate. Ten pasatiempos y
tiempo para pasarla bien Viaja,
reúnete con amigos, diviértete
Dale mantenimiento a tu mo
tor. Déjalo listo para evitar el
sobrecalentamiento.

Cierro con el estrés.
Ese mecanismo biológico

ancestral de defensa del que
hoy en día abusamos, porque
nunca apagamos el switch.

Vivimos estresados,
y el estrés sobrecalienta
nuestra vida.

¿Cómo controlar el es
trés? Aquí te van 10 consejos
de la doctora Margarita Tar
takovsky, del sitio psychcentral:
1. Descubre su origen.
2. Enfócate en lo que pue
des controlar.
3. Has cosas que te gusten.
Si no es tu trabajo (de ser así,
ya va uno mal), por lo menos
alguna otra cosa en la vida.
4 Administra bien tu tiempo.
5. Crea una caja de herra
mientas para desestresar
se. Se descubre poco a poco.

6. Quita cosas de tu lista de
actividades (diarias, sema
nales, mensuales, etc).
7. ¿Eres muy vulnerable al
estrés? Evalúa patrones de
descanso y sueño, consu
mo de alcohol, etc.
8. Manten fronteras. No le
digas que sí a todo o todos.
Protege tu tiempo y no de
jes que otros crucen límites
aceptables.
9. Es distinto que te importe
algo a que te preocupe algo.
10. Cuidado con el perfec
cionismo. Aprende a aceptar
tus errores y no satanizarlos.

Excelentes consejos, se
guro alguno te sirve.

Los sistemas de enfria
miento son vitales para
que tu cohete no se estrelle.

¡Suerte en el viaje!
Posdata. Al que le urge

buscar cómo enfriarse es al
Presidente. Puras peleas y
cajas chinas (como lo de Es
paña) para intentar distraer
nos de desastre que nos está
endilgando.

EN POCAS PALABRAS...
"Si hablas cuando estás eno
jado, darás el mejor discurso
del que te vas a arrepentir".

Laurence J. Peter, autor
canadiense

benchmark@reforma.com
Twitter; @jorgemelendez

/melendez
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Credit Suisse Group
AG "coronó" un 2021

turbulento con una pér
dida neta de más de 2 mil
millones de dólares en el
cuarto trimestre, afecta
do por cargos legales y
el colapso de dos de sus
grandes clientes, Green
sill Capital y Archegos
Capital Management. Las
medidas del banco para
reducir riesgos y una fuer
te desaceleración en los
préstamos e inversiones
de sus clientes en general
ocasionaron que sus in
gresos cayeran 12% anual.
Para el primer trimestre
del 2022 espera un creci
miento, aunque "lento".
? Los fabricantes de
automóviles con sede en
Detroit están reduciendo
más su producción en
EU y Canadá, enviando
temporalmente a emplea
dos canadienses a sus
casas, debido a la escasez
de piezas causada por
las protestas contra los
mandatos de la vacuna

Covid19. Ford implemento
un cierre temporal en su
planta ensambladora de

Oakville, Ontario, cerca de
Toronto, y cerró una plan
ta de motores en Windsor.

Stellantis tuvo que acortar
turnos esta semana.

? CocaCola Co. y
PepsiCo Inc. reportaron
ventas correspondientes al
cuarto trimestre del 2021

más altas, gracias que los
gigantes mundiales de
las gaseosas impulsaron
aumentos de precios,
pero también resintieron
la presión de costos más
altos. Ambas compa
ñías indicaron que las
presiones inflacionarias
afectaron sus ganancias a
medida que aumentaron
los costos de transporte
por carretera y productos
agrícolas. CocaCola confió
en que las cosas mejorarán
este año, pero sin alcanzar
los márgenes del 2019.

? El programa de 5 mil
millones de dólares en

EU para crear una red
nacional de estaciones de

carga para vehículos eléc
tricos dará prioridad a las
carreteras interestatales

y los cargadores rápidos,

antes de expandirse hacia
áreas rurales remotas
y urbanas abarrotadas,
señaló el Gobierno. Se es
pera la asignación de 615
millones de dólares a los
estados en los primeros
12 meses del programa,
concentrando los recur

sos en Texas, California
y Florida, de acuerdo con
una fórmula.

? El Departamento de
Vivienda y Empleo Justo
de California presentó una
demanda contra Tesla Inc.

alegando discriminación
racial y acoso en las insta
laciones del fabricante de
vehículos eléctricos. "Des
pués de recibir cientos de
quejas de trabajadores, se
encontró evidencia de que
la fábrica de Tesla en Fre
mont es un lugar de traba
jo segregado racialmente,
donde los trabajadores
negros son objeto de in
sultos y discriminación en
las asignaciones laborales,
la disciplina, el salario y la
promoción", expuso.

Una selección de What's News
© 2022 Todos los derechos reservados
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ALANCE

Sin novedad...
::::: Nos dicen que, en el primer
anuncio de política monetaria
del año, no hubo nada nuevo.
Otra vez, por mayoría, el órgano
colegiado del Banco de México
(Banxico) decidió encarecer más
el costo del dinero, pues de pla
no no cede la inflación. Quizá
lo más relevante, nos cuentan,
es que la nueva gobernadora se

unió a la ma

yoría que está
más preocu
pada por la
inflación que
por obstaóüi
zar el creci
miento. Se

quedó solo el
subgoberna
dor Gerardo
Esquivel, '

quien fue el disidente al votar.
Al parecer, la minuta de la reu
nión traerá "más carnita" para
comentar, aunque no se precise
quién dijo qué cosas, pero hay
que esperar al 24 de marzo para
que Banxico la publique.
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MARIO Si
MALDONADO

^^Historia^eNegoCEOs^^^^^^^^^^^

Beatriz: el enojo de la esposa
del Presidente
Sopesar la influencia que

Beatriz Gutiérrez Mfi
11er, la (no) primera dama

del país, tiene sobre el presidente
Andrés Manuel López Obra
dor, es fundamental para enten
der los hechos de las dos últimas
semanas, con un titular del Eje
cutivo molesto y visceral.
La revelación de la vida de lujo

que su hijo mayor, José Kamón
López Beltrán, tiene con su pa
reja, Carolyn Adams, en Hous
ton, Texas, pudo haberse queda
do en un devastador golpe al dis
curso de austeridad, justicia so
cial y anticorrupción del Presi
dente, pero pasó al plano emo
cional cuando en las redes socia
les apareció una imagen en la
que el hijo menor del presidente,
Jesús Qnesto, aparecía bailan

do en la casa que habitaba su
hermano mayor.
De manera irresponsable, al

gún familiar o amistad qué par
ticipó en reuniones en esa casa
hizo público el video del menor
de edad, lo que, como ya ha su
cedido en ocasiones pasadas,
despertó la furia de la esposa del
Presidente, quien dedicó poste
riormente una conferencia de
prensa para atacar y retar al pe
riodista que hizo público el re
portaje, Callos Loret de Mola.
La mano de Beatriz en la fu

ribunda reacción de AMLO se
percibe también con el tema que
el Presidente eligió para cenar el
asunto de la opulencia de su hijo
y pasar a un nuevo capítulo de
confrontación, esta vez no sólo
con las empresas, ibéricas, sino

con todo el gobierno español en
su conjunto.
Ríe Gutiérrez Müller la artífice

de las cartas que el gobierno me
xicano envió ala Corona y alis
tado español con el objéth& de
que pidieran perdón al pueblo
mexicano por tos abusos cometi
dos durante la Conquista.
también es sabido que la pa

reja presidencial responsabilizó
directamente a Marcelo Efinuti
por la filtración de esos textos, si
tuación que tensó en su momen
to la relación del Presidente con
su canciller, lo que se ha conver
tido también en un obstáculo in
salvable para poder aspirar a una
candidatura en 2024.
Además de su doctorado en

Teoría Literaria por la Universi
dad Autónoma Metropolitana,
Beatriz Gutiérrez Müller tiene
unamaestriaenLetrasIberoáme
ricanas por la misma institución,
de la que se tituló con una tesis
sobre el arte de la memoria en la
Historia verdadera de la Conquis
ta de la Nueva España.Esto pa
rece no ser una coincidencia.
también es Licenciada en

Comunicación por la Univer
sidad Iberoamericana de Pue
bla, de donde se tituló con una
tesis sobre la regulación de los
medios de comunicación en
las leyes electorales federa
les. Este último, coincidente
mente, es otro de los temas
que ha estado en la agenda po

lítica durante la actual admi
nistración.
Actualmente tiene una plaza

de investigadora en el Instituto
de Humanidades y Ciencias So
ciales de la Benemérita Univer
sidad Autónoma de Puebla, la
universidad pública de su enti
dad natal, que también pretende
controlar, según fuentes de pri
mernível en el estado, a través de
la también académica Guada
lupe Grajales, quien se ha de
sempeñado como secretaria ge
neral de la institución.
 En días pasados se señaló que
Beatriz Gutiérrez Müller estaba
detrás de las movilizaciones que
realizaba un grupo de estudian
tes de la universidad para regre
sar a clases presenciales, luego
de que la rectora Lilia Cedillo
anunciara que el proceso se rea
lizaría gradualmente. 0 control
de lá BUAP sería apenas el pri
mer paso para ¿altara objetivos
más ambiciosos, entre los que se
encuentra la posibilidad de go
bernar la entidad que encabeza
Luis Migad Baibosa. •

maríamaldonado.

 pocflto@ynaüLcom
Twitten@MarioMa¡

La mano de Beatriz se percibej
en la confrontación con todoj
el gobierno espctñot^^^^U
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Uno de los temores más comentados entre
empresarios, analistas y economistas, era si,
con la llegada de Victoria Rodríguez Ceja a
la gubernatura del Banco de México, habría un
sesgo en la política monetaria del país, distinto
al que el mandato constitucional ordena

Lo ocurrido está lejos de esa especulación,
Por el contenido del comunicado y el resultado
de la primera reunión del Comité de Política
Monetaria (Copom) que ella presidió (y al que
asistieron con voz sin voto el secretario de Ha
cienda, Rogelio Ramírez de la O y el subsecre
tario Gabriel Yorio, pues recuerde que también
integran a la Junta de Gobierno, pero no votan),
el hecho de que ella haya apoyado el incre
mento de 50 puntos base en la tasa interban
caria a un día, confirma su compromiso con el
mandato constitucional del Banco de México,
que es procurar la estabilidad de precios.

Es claro que Banco de México trasciende a
las personas, es una institución sólida y robus
ta Veremos puntualmente su argumento con
la publicación de la minuta.
En cuanto a la decisión, el comunicado

de diciembre 16, con la junta presidida por
Alejandro Díaz de León, apuntó que dada
la magnitud y diversidad de los choques que
afectan a la inflación decidió "en esta ocasión"
incrementar 50 puntos base la tasa de refe
rencia para ajustar la política monetaria a la
trayectoria que se requiere para converger a
la meta del 3%, palabras más o menos.

Parecía que el alza era un movimiento de
una vez, pero la realidad inflacionaria en nada
apoyó para contener el alza de expectativas
de inflación de los agentes económicos y
mercados en el corto y mediano plazo. Diría
que se ha deteriorado esa expectativa, inclu
so para el lapso más amplio de 3 años. ¿Qué
cambió como para aumentar la restricción
monetaria?

Si la política no logra influir en la baja de la
expectativa ni con el hecho de que bajaron a
4.0% el pronóstico de inflación para la 4T del
2022, tendrá que reafirmar su postura, pues,
además se combina con el alza de la inflación
en Estados Unidos a niveles no observados
en 40 años, el aumento de las posibilidades
de que la FED arranque en marzo 16 el tan

esperado ajuste monetario, con un incremen
to de 50 puntos base.

¿Será que se adelantaron? Hay un mes de
diferencia, y a México no le conviene Ir ade
lante, como se demostró en episodios de cho
ques económicos y volatilidad, como los que
se anticipan cuando se da la corrección del
ciclo monetario a nivel global.
Victoria Rodríguez dijo, en entrevista con

esta periodista, que la Fed es un solo elemento
de los que se toman en cuenta para las de
cisiones monetarias, particularmente por la
influencia que tiene sobre el precio de la mo
neda y, por ende, la inflación importada.

O
DE FONDOS A FONDO

#IFT... Mónica Aspe, CEO de AT&T México, es
una mujer prudente y bastante ecuánime. Por
ello sorprendió y mucho su tronante tuit con
tra Adolfo Cuevas, presidente saliente del IFT
y, contra el instituto por el comunicado y por
el tuit en el que fue subido a altas horas de la
noche el pasado miércoles.

En él se lee: El pleno del "@IFT_MX aprue
ba modificar 18 títulos de concesión de Telcel
para ofrecer servicios #5G. El Estado recibi
rá recursos extraordinarios por concepto de
pago de derechos superiores a los 900 millo
nes de pesos anuales".

No dudo que para Telcel, de Daniel Hajj,
encender la red de 3,000 radiobases puede
ser un gran golpe épico y rebase por la iz
quierda a su competidor, pero para AT&T no
tiene precedente que el IFT diga que le au
torizó dar 5G a Telcel, porque parece haber
olvidado que las bandas se autorizan para
servicios y no para tecnologías, y no puede
negar ni frenar el 5G o cualquier otra tecno
logía. ¿De verdad los títulos que aprobaron
dicen 5G?

A todos sorprendió "la amabilidad final
de Cuevas", al anunciar la autorización, para
uso móvil, de la banda 3.5GHz, quizá antes de
notificarlo a la empresa, como marca el pro
cedimiento, amabilidad que explican como
"detalle" por haberle negado la concesión de
TV de paga.
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. Si el anuncio del presidente López Obrador
de poner en "pausa" la relación con España
obligó a muchos a sacar el diccionario para
buscar el significado de esa palabra, entre
«líos hubo varios funcionarios de la Secre
taría de Turismo (Sectur) que están organi
zando en aquel país una Feria de Pueblos
Mágicos del 22 al 24 de abril.
 Técnicamente, el evento programado en
Barcelona no se sostiene, comenzando por
que antes de la pandemia menos del 3 por
ciento de los viajeros internacionales a Mé
jico provenían de España; 90 por ciento de
los cuales venían buscando los
destinos de playa, donde hay
decenas de miles de cuartos
jde hoteles ibéricos.

|fl| 
Eduardo Barroso, funda

dor del programa de Pueblos
Mágicos, dijo a Veranda que el
primer problema para que este
evento tuviera resultados eco
nómicos es la falta de produc
tos turísticos en la mayoría de
dichos pueblos.

Hay unos pocos de los 132, como Tequis
quiapan, San Cristóbal de las Casas y Oriza
ba que tienen una oferta hotelera decente,
contacto con touroperadores y opciones
de transportación, pero otros muchos
están fuera de los circuitos turísticos
internacionales.

Asi es que, difícilmente saldrán negocios
turísticos relevantes, además, como sin en
Cadaqués, Gironay otras muchas poblacio
nes de Cataluña no hubiera opciones para
pasear y comer bien.
Christian Berger, quien hasta enero fue

presidente del Comité Ciudadano de Pue
blos Mágicos, dijo a este espacio que todo
lo que genere promoción para ellos abona
a su crecimiento.
Es un hecho que habría varios emiso

res de turistas extranjeros más interesados,
cercanos y mejor conectados a México, pero
ninguno tendría un patrocinio de Emirates,

la aerolínea de Dubái, mismo que le ofreció
a Sectur para realizar esta acción, partiendo
de que esta compañía es la única que ofrece
un vuelo directo entre la Ciudad de México

y Barcelona.
Sectur, que comanda Miguel Torruco,

ha impulsado el evento y le dio la comer
cialización a Euroamérica, de César García
Pavón, hijo de un amigo cercanísimo del
funcionario.

Cada estado tendrá que pagar por lome
nos 800 mil pesos por acudir, con lo que
tendrá derecho a cinco boletos de avión, ho

teles para esos participantes, un
espacio en la feria, entrada para
las artesanías y promoción.
Eso le dijo Mario Alberto

González, director de Gestión
de Destinos de Sectur, al perio
dista José Antonio Sosa, quien
lo entrevistó en la Feria Inter
nacional de Turismo de España.

Como el piso de la feria ya
está cubierto por Sectur y Emi
rates; Euroamérica no tiene
riesgo de perder dinero, aun
que no asistieran varios de los

32 estados de la República.

O
Torruco busca un evento diferente, que en el
mejor de los casos permitirá la venta de unos
pocos paquetes de viajes y algunas artesa
nías y que le dará a Emirates y a los Pueblos
Mágicos promoción en Cataluña.

País, por cierto, donde el Instituto de De
sarrollo Local y Estudios Sociales se robó
el programa de "Pueblos Mágicos", sumán
dole el epíteto "de España", con un logo casi
igual al mexicano y sin pagarle derechos a
Sectur.

Y, ahora está el asunto de la "pausa" con
España que ha propuesto López Obrador,
algo que ni les va ni les viene a los ciudada
nos de ambos países, pero, que difícilmente
debería ignorar un admirador del mandata
rio, como ha declarado ser Torruco, quien
además es miembro de su gabinete.
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• A mayor compra de carbón, más se aleja México de
cumplir con sus compromisos contra el cambio climático.
Justo un día después de la visita de John Kerry, enviado del
gobierno de Estados Unidos para el clima, en la que el pre
sidente López Obrador aseguró que la reforma eléctrica no
viola los acuerdos de México ante el TMEC y que sí impulsa
las energías limpias, la CFE emitió un comunicado en el que
festeja el"éxito" en la adquisición de carbón.

Evidentemente, el carbón no es energía limpia y lo que
parece no entender ni la CFE ni López Obrador es que, a
mayor compra de carbón, más se aleja México de cumplir
con sus compromisos para combatir el cambio climático
ante los Acuerdos de París.

Pero lo importante para la CFE es que se reactivó —lo
que, desde luego, es cierto— la economía de la región car
bonífera, como lo "instruyó" López Obrador, y que se
incrementó el número de pymes que se convirtieron en
proveedores directos de la CFE para el suministro de carbón
coquizable para las centrales termoeléctricas José López
Portillo y Carbón II.

Presumió también que se firmaron 60 contratos por un
total de 1,586 mdp para adquirir 1.5 millones de tonela
das de carbón y, desde luego, este programa continuará no
sólo en 2022, sino en el resto de
la administración.
El tema seguramente será

analizado en el grupo de traba
jo interinstitucional que, según
anunció el canciller Marcelo
Ebrard, se acordó con Kerry,
con el objetivo de acelerar la
producción de energías limpias

prnnnmnentre ambos países y que, evi
dentemente, no incluyen la ener
gía a base de carbón. 

O
TASAS SUBEN A fi°/"
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Finalmente, la Junta de Gobierno del Banco de México, que
preside Victoria Rodríguez Ceja, aprobó, por mayoría de 4
votos, que las tasas de interés se elevaran 50 puntos base,
a 6% anual, ante las presiones inflacionarias.
Se despejó la duda de si habría o no un cambio en la

postura monetaria de la [unta de Gobierno con la llegada
de Rodríguez Ceja, pero la realidad es que, nuevamente,
el único voto disidente fue el del subgobernador Gerardo
Esquivel. quien volvió a proponer que el alza en las tasas
fuera inferior, de 25 puntos base, y quien, contra su costum
bre, no explicó en su cuenta de Twitter las razones de su voto.

Banxico expuso que la inflación global se mantiene al
alza presionada por cuellos de botella en la producción,
recomposición del gasto hacia mercancías elevados precios
de alimentos y energéticos, y estas presiones han sido de
mayor magnitud y duración a lo que se anticipaba.

Si bien la inflación en enero descendió a 7.07%, las ex
pectativas para 2022 y 2023 se incrementaron en el caso
de la inflación general a 4% y 3.1%, respectivamente, y la
subyacente a 4.3% y 2.7 por ciento.

O
USTR: CONSULTAS SOBRE VAOUITA MARINA
La Secretaría de Economía informó que recibió una solici
tud de consultas por parte del USTR por supuestos incum
plimientos de México del capítulo 24 del TMEC en medio
ambiente, para la protección de la vaquita marina, que es
una especie en extinción.

El USTR reconoce que México sí ha aprobado leyes para
combatir la pesca y comercio ilegal de especies como la to
toaba, que afectan a las vaquitas marinas, pero considera que
México no está cumpliendo con sus compromisos asumidos
en el artículo 24, lo que podría dar origen a sanciones.
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Con la película La dictadura perfecta se puso de moda el
término caja china, un engaño que también se conoce como
cortina de humo, el cual es utilizado en esa obra de 2014
para caricaturizar la manera en que los políticos pueden
inventar supuestos temas noticiosos para distraer de otros.

Este gobierno ha sido adepto a las cajas chinas, que tan
to fustigaban cuando eran de oposición, como una forma
de tratar de pasar las coyunturas. En los últimos días han
tenido que enfrentar acusaciones de conflicto de interés
en el círculo más íntimo del poder, así como la muerte de
la reforma eléctrica, ya que el gobierno ha cedido a los ar
gumentos de Estados Unidos contra la iniciativa planteada,
que los pone en la necesidad de hacer una diferente a la
impulsada por Manuel Bartlett.

Los intentos de explicaciones racionales han fracasado.
No alcanzan, tampoco, los cantinfleos y explicaciones

ridiculas, como la de una extiburona y ahora legisladora
diciendo que dos empresas la han tratado mal, cuando hay
seis mil 500 compañías de origen español operando en
México.

Así, parecía obvio recurrir a un guión como el de la pe
lícula dirigida por Luis Estrada y usar al reino de España
como víctima propiciatoria. El mandatario usó un término
ambiguo como vamos a darnos una pausa, que es utilizado
en relaciones de pareja y no en las diplomáticas.

Sin embargo, la intención resultó fracasada. No sólo si
guen los problemas que se querían evitar, sino que se abrió
un nuevo frente que, entre otras cosas, ya generó tensión
directa hacia la venta de Citibanamex y el interés de San
tander, encabezado por la públicamente cercana Ana Botín
al gobierno de México.
REMATE OMISIÓN
Existe confusión entre los miembros del Servicio de Admi
nistración Tributaria, encabezado por Raquel Buenrosto,
del éxito que está teniendo en licitaciones de servicios de
limpieza la empresa Ocram Seyery Rapax en las más re
cientes licitaciones que están haciendo diferentes áreas de
la administración pública federal, a pesar de las adverten
cias que se han hecho sobre ellas y el cumplimiento de sus

Fecha: 11/02/2022

Página: 27

Area cm2: 333

1 / 2

Columnas Económicas

Análisis Superior / David Páramo

David Páramo

Costo: 23,679

Página 7 de 11



obligaciones fiscales.
De hecho, el SAT ha iniciado procedimientos ante la Se

cretaría de la Función Pública, encabezada por Roberto
Salcedo, para que sean retirados del contrato macro para
dar servicio a dependencias públicas.

Entre las cosas que se señalan está la evasión de cuo
tas obreropatronales al IMSS por la vía de subregistro de
trabajadores.

Existen indicios claros de que estas operaciones inde
bidas también se habrían registrado en el IPN, en donde se
detectaron inconsistencias entre el número de trabajadores
y quienes realmente estaban registrados ante el IMSS. Por
cierto, el instituto que encabeza Arturo Reyes Sandoval
dará un fallo sobre servicios de limpieza el 14 de febrero, y
sería increíble que ganara la empresa Ocram Seyer, a pesar
de las advertencias públicas.

Es importante tener cuidado con estas empresas, que
hace unos días ganaron el contrato de limpieza a nivel fe
deral de la FGR, han contado con el apoyo del sindicato
que encabeza Antonio Reyes Saldívar, quien parece más
preocupado por cuidar las empresas que a los trabajadores.
REMATE TASAS
Como lo anticipó el Padre del Análisis Superior y todo
aquel que no únicamente entiende el mandato del Ban
co de México, sino la trayectoria que están siguiendo los
precios, el instituto gobernado por Victoria Rodríguez de
cidió aumentar en un medio punto la tasa de referencia a
un día, con lo que se coloca en seis por ciento.

Cuatro de los cinco integrantes de la junta de gobierno
votaron a favor de este incremento, considerando que, si
bien la inflación ha comenzado a mostrar una ligera ten
dencia a la baja, tal como lo adelantó el PAS desde diciem
bre, siguen manteniéndose presiones en el nivel general
de precio.
REMATE ESPEJISMO
Si no se tiene cuidado, puede caerse en espejismos. Al cierre
del mes pasado, las ventas registradas ante la ANTAD tuvie
ron su crecimiento más grande desde que se tenga registro,
pero no es por una monumental recuperación de la econo
mía, sino por la base de comparación.

Esto no sólo vale para las ventas en tiendas de autoservi
cio y departamentales, sino para mucho de lo que veremos
en la economía durante los siguientes meses.
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EbCONTADOR
M Traxión, al mando de Aby Lijtszain.
I «no deja de captar atención entre el pú
blico inversionista, lo que se demuestra en
la valuación de sus acciones operadas en
la Bolsa Mexicana de Valores. Arrowhead,
firma de asesoría y análisis bursátil con
sede en Nueva York, comenzó la cobertura
de la compañía y consideró que las accio
nes deben ubicarse entre 51.4 y 62.9 pe
sos, al destacar factores como su posición
de liquidez e inversiones en tecnología, es
tratégicamente dirigidas a negocios ligeros
en activos, así como a los servicios de al
macenaje y paquetería, estos últimos con
incrementos de más de 170%, debido a la
creciente demanda para el comercio elec
trónico por las medidas de confinamiento.
2 Donde le están echando ganas en el

•crédito hipotecario es en Santander,
dirigido por Héctor Grisi, pues durante
2021 continuó la consolidación de la pla
taforma digital Hipoteca Online, siendo
la única en México que conecta todos los
procesos de punta a punta. En el cuarto tri
mestre del año pasado, la plataforma pro
cesó 95% de las operaciones, lo que ayudó
al banco a consolidarse como el segundo
mayor originador de hipotecas. El 56% de
las originaciones se realizaron a través de
Hipoteca Plus, la cual ayuda a impulsar
la venta cruzada de productos, y el 40% a
través de Hipoteca Free. Santander sigue
siendo el único banco en México que ofre
ce una tasa en función del perfil del cliente.
3 Los industriales en la zona norte del

•país ponen el ejemplo contra la pan
demia. Y es que en una reciente encues
ta realizada por la Cámara de la Industria
de la Transformación de Nuevo León
(Caintra), que lidera Rodrigo Fernández,
muestra que el 89% del personal industrial
cuenta con un esquema completo de va

cunación, superior al 81% que se presenta
en el estado. Dentro de las pequeñas y me
dianas empresas se reportan niveles supe
riores al 90% de inoculación. El liderazgo
empresarial ha promovido los beneficios
de las vacunas entre los trabajadores, pues
74% de los integrantes de la cámara ha
realizado campañas internas para comu
nicar las ventajas de esta acción.
4 Francisco Cervantes, candidato

•a la presidencia del Consejo Coor
dinador Empresarial, volverá a repetir la
fórmula que lo llevó a ocupar la silla presi
dencial de la Concamin: no hacer campa
ña entre los empresarios agremiados. Y es
que hace tres años, como candidato a ese
organismo, hizo acuerdos en privado con
cada uno de los integrantes de las cámaras
industriales para obtener su voto, inclu
so logró que uno de los contendientes de
clinara a su favor. Esta misma fórmula es
la que Cervantes ha comenzado a utilizar
para lograr el puesto que tanto anhela. Tie
ne la certeza de que a quienes le negaron
el voto hace un año para tomar las riendas
del CCE ahora sí los logrará convencer.
SLa falta de semiconductores ha sido

•la principal causa de la crisis que
atravesó la industria automotriz y la ma
yoría de las armadoras en México regis
traron un fuerte impacto. Pese a esto, una
de las empresas que ha logrado crecer es la
coreana Kia, que dirige Horacio Chávez,
pues el año pasado logró posicionar
se en el quinto lugar de ventas, pero para
2022 quiere más, pues no sólo espera al
canzar el cuarto lugar del mercado mexi
cano, sino también aumentar hasta 20%
sus niveles de producción en su planta de
Pesquería, en Nuevo León. Su objetivo es
aprovechar la reactivación de la demanda
en Estados Unidos, país al que envía 80%
de los autos que fabrica en México.
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Por lo menos 25 mil millones de dólares de empresarios
mexicanos están en España (cifras del gobierno español).
Los mexicanos han invertido en todo en el país ibérico,
desde hoteles emblemáticos hasta las principales construc
toras. Cuando el presidente López Obrador habló de hacer
"una pausa" a las relaciones entre ambas economías, de
seguro no tomó en cuenta al gran cúmulo de inversiones
mexicanas que tienen su dinero en España.

El hotel más emblemático de Madrid, Villa Magna, fue
comprado por los mexicanos Felipe Chico y Andrés Chico,
a través de RLH Properties.

Ni se diga de la principal constructora española, FCC,
donde Carlos Slim Helú, viendo oportunidades (que bien
lo sabe hacer), compró la deuda y logró la mayoría ac
cionaria, con una entrada de 1,709 millones de dólares
(cuando la conocida empresaria Esther Koplowitz, estaba
emproblemada).
Y qué decir de Bimbo, presidida por Daniel Servitje,

que compró a su homónima, otra Bimbo, pero de España
y Portugal. La empresa del osito
es la principal productora de pan
de caja, pero también de donas y
distintos panes en la península.
Cemex terminó adquiriendo

las distintas plantas Holcim, y
hoy en día la cementera presi
dida por Rogelio Zambrano es
un gran jugador en el cemento
esPaño1 , J 

La familia Torrado tiene Zena
Alsea, donde ha adquirido las ca
feterías Grupo Vips, en una inver
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sión de más de 500 millones de euros en España.
Cinépolis, presidida por Alejandro Ramírez, ya tiene

4,348 salas de cine en España, al haber comprado Yelmo
Cines, con presencia desde Madrid, Barcelona, Bilbao hasta
Malaga.
Sigma. de Grupo Alfa, presidida por Armando Garza

Sada, adquirió en 2015 por más de 350 millones de dóla
res Campo Frío.

Ni qué decir de los hermanos Amodio, quienes, a través
de Caabsa, han adquirido OHL a su inversionista fundador,
Grupo Villa. Incluso, los Amodio le mostraron al presidente
López Obrador los avances que hay en las obras del tren
TólucaCiudad de México.
México, tan sólo en cuestión de inversiones, también

tendría mucho que perder por "una pausa" en las relacio
nes de inversión con España.

Lo sucedido hace 500 años hay que verlo en su contexto
histórico, porque hoy en día ambas economías tienen un
enorme interés de seguir intercambiando inversiones, cul
tura, investigaciones, raíces históricas y turistas.

O
A RODRÍGUEZ LA ACOMPAÑARON HEATH,
ESPINOSA Y BORJA

Victoria Rodríguez Ceja empezó con el pie derecho su ges
tión al frente del Banco de México.

En su primera reunión de política monetaria, la nueva
banquera central mostró que el Banco de México es autó
nomo y, como tal, debe velar por su mandato constitucional:
preservar el valor adquisitivo de la moneda.

Debía elevar la tasa de interés. Y así se hizo: la tasa de
referencia se elevó de 5.50% a 6.0%, en una votación donde
a Rodríguez Ceja la acompañaron Jonathan Heath, Irene
Espinosa y Galia Borja.

Sólo Gerardo Esquivel votó por un aumento menor de
25 ountos base.
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Sigue cavando

La falta de visión de largo
plazo es un problema se
rio en un ejecutivo. No lo

es en un dirigente político de
oposición, cuya actividad fun
damental consiste en criticar

y atacar a quienes toman deci
siones. En este papel, basta te
ner reflejos, identificar puntos
débiles y golpear consistente
'mente. Sin embargo, cuando se
tiene la responsabilidad de di
rigir a miles de personas, de ad
ministrar billones de pesos, de
atender en lo posible la miríada
de preocupaciones de millones
de familias, esos reflejos dejan
de ser útiles.
López Obrador fue el gran

opositor en México desde
1997. Se enfrentó a Zedillo cri
ticando el rescate financiero de

1995, que logró instalar en la
mente de los mexicanos como

un saqueo. Se enfrentó a Fox,
"descalificando su actuación
en el gobierno federal mien
tras la propia, en la Ciudad de
México, era notoriamente más
deficiente. Logró esconder sus
fallas gracias a un programa so
cial que había imaginado desde
antes, pero también gracias a la
incapacidad de la "fuente", que
terminó siendo su base más só
lida de apoyo. Con esto detrás,
se lanzó a las ocurrencias. Una
de ellas, el segundo piso del Pe
riférico; otra, la expropiación
arbitraria de terrenos en Santa

' Fe, que dio como resultado
órdenes de la Suprema Corte
que él ignoró, y obligaron al
desafuero. También en eso
logró convencer a muchos de
que se trataba de una campaña
política en su contra, y no del
resultado obvio de un político
incapaz de cumplir la ley.
Lo hizo de nuevo cuando

fue derrotado en la elección

presidencial de 2006: inventó
un fraude inexistente, en el
que siguen creyendo millones
de incautos. No fue la primera
mentira, como es evidente en el
párrafo anterior, pero tampoco
la última. Fue candidato en
2012 en contra del acuerdo fir
mado con Ebrard, quien lo de
rrotó en las encuestas, pero no
pudo imponerse políticamente.
Fue nuevamente candidato,
ahora sí ganador, en 2018.
Pero el triunfo no cambió

en nada su personalidad. Es
un hombre de ocurrencias, no
de estrategias. Un enamorado
del poder, no un creador de
instituciones. Se le hizo fácil
cancelar la construcción del
aeropuerto de la Ciudad de
México, como evento emble
mático de su poder. Ahí inició
el derrumbe económico que
seguimos sufriendo, más de

tres años después. Para volver
a usar su programa social de
cabecera, destruyó toda la po
lítica social de los últimos 25
años. En su afán de mostrarse
como adalid anticorrupción,
dinamitó el sistema de compra
de medicinas e insumos médi
cos. Para equipararse con Cár
denas, decidió rescatar Pemex
yCFE.
Esas decisiones, puras ocu

rrencias, nos han costado una
fortuna. La cancelación del
NAIM, de forma directa, más
de 300 mil millones de pesos, y
de forma indirecta, por el des
plome de inversión, un billón y
medio. Esta misma cantidad se
ha hundido en Pemex en estos

tres años, sin agregar nada a
la producción. Son más de tres
billones de pesos perdidos, sin
contar el saqueo de fondos,
fideicomisos y cuentas. Si la
reforma eléctrica que ha pro
puesto fuese aprobada, será
otro billón y medio más.
De gobernar, nada. No tiene

idea de por dónde empezar,
y por eso se concentra en sus
mañaneras, que le permiten
actuar como opositor. Después
de tres años, sin embargo, los
chistes se repiten, el enemigo
nomás no aparece y no hay
resultados que mostrar. Por
el contrario, la evidencia de
su incapacidad se acumula, y
ahora se le agrega la flagrante
corrupción de su entorno, que
él ha prohijado por décadas.
Acorralado, tiene que re

currir a su panoplia: chistes,
ocurrencias, ataques, infun
dios, que no puede sostener ni
un par de días. Un trágico, pero
obligado final. De las cenizas,
querrán los vividores sacar un
ave fénix que les permita per
petuarse y saquear. Es lo que
habrá que impedir.
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Las lecciones de Rafael Nadal
para los negocios
Hace unos días, Antonio

"Toni" Nadal, el tío de
Rafael Nadal, escri

bió un artículo en el periódico
español El País para comentar
sobre los éxitos de su sobrino. El
autor sabe bien de lo que habla,
tras haber sido su entrenador
por varios años y llevarlo de la
mano en sus primeros 16 triun
fos en torneos de Grand Slam.
Así, Toni describe de manera
magistral las características que
considera hacen a Rafael Nadal
un héroe del deporte moderno.
Toni explica las claves del

éxito de su sobrino, resumién
dolo en la costumbre de afron
tar la dificultad. En ese artículo
explica como Rafael tenía la
obligación y el convencimiento
de no quejarse, aceptar que las
cosas no salen bien siempre y,
sobre todo, de asumir que la
dificultad es parte del proceso.
Escribe Toni "Él aceptó la exi
gencia, absolutamente todos
los días de todos los años (...)
entrenar más tiempo del pre
visto, de no quejarse jamás y de
pegarle a la bola, cada vez, lo
mejor que pudiera. Pero, sobre
todo, de entender y aceptar

que, aunque hiciéramos todo
esto, no necesariamente las co
sas saldrían bien."

Es justamente eso lo que he
mos admirado más del triunfo

de Rafael en Australia. No es
su nivel de tenis o la belleza de
sus golpes, sino la resiliencia
para venir de atrás a su edad,
saliendo de lesiones y sobrepo
nerse y demostrar esa forta
leza mental. Su triunfo se ha
vuelto un ejemplo único de
lucha y compromiso frente a la
adversidad.
Es interesante como el tío de

Rafael vincula el secreto del
éxito del tenista con la realidad
del mundo moderno. Relaciona
claramente lo que sucede con
los deportistas jóvenes con el
deterioro general de la cultura
del esfuerzo y la resiliencia
frente al fracaso y la adversi
dad. Estas lecciones son aplica
bles a cualquier entorno, pero
en especial al entorno de nego
cios y de los emprendimientos
empresariales.
Ese modelo de lucha frente

a la adversidad, de seguir in
tentando frente a las dificulta
des, de seguir emprendiendo,
aunque los primeros proyectos
no funcionen, es lo que hace a
los mejores empresarios tam
bién. Entender que el esfuerzo
es constante, que el proceso

exige pasar por épocas de crisis
y grandes "lesiones", que que
jarse no sirve de mucho y que
debes seguir adelante a pesar
de todos los elementos que te
afectan. Entender que, a pesar
de que haces todo esto, y pones
todo tu esfuerzo, no necesaria
mente las cosas saldrán como
quieres.
A veces se pregunta qué hace

mejor a una empresa en un
mercado competido; qué hace
que alguien logre innovar en
mercados que parecerían total
mente saturados; o por qué em
prendimientos de pocos años
se convierten en unicornios en

poco tiempo. La realidad es que,
en la gran mayoría de los casos,
se debe principalmente al nivel
de resiliencia de la empresa y en
especial, a un terco emprende
dor que la hace de Rafael Nadal.
Los casos que hemos visto

recientemente en prensa de
Incode, Bitso, Clip o Kavak,
no son éxitos de la noche a la
mañana. Detrás de ellos están

emprendedores como Ricardo
Amper o Adolfo Babatz que
pasan años resistiendo adver

sidades, luchando, recibiendo
portazos en la cara y enfren
tando todo tipo de retos día con
día. Gente que, haciendo bien
las cosas, enfrenta todo tipo de
trabas y problemas que no los
dejan avanzar por años y a pe
sar de eso, siguen intentando.
Los estudiantes y los jóvenes

emprendedores deben entre
narse para enfrentar la adversi
dad. Ya hemos comentado aquí
evidencia de casos de empresas
que, para lograr competir en
mercados mundiales, normal
mente deben "entrenarse" con
grandes rivales en su mercado
local, pues a mayor nivel de exi
gencia y resistencia se vuelven
mejores, como los deportistas.
Dice un proverbio latino que

la prosperidad muestra a los
dichosos, pero la adversidad
revela a los grandes. A pesar de
toda la cultura de la comodidad
actual, me parece que no hay
nuevas fórmulas secretas. No
habrá grandes empresas sin el
esfuerzo y agotamiento previos;
sin derrotas y fracasos que en
trenen al triunfador, como en el
impresionante caso de Nadal.

"El proceso exige pasar por épocas de crisis
y grandes "lesiones", que quejarse no sirve
de mucho y que debes seguir adelante a
pesar de todos los elementos que te afectan"
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Un Presidente furioso
y sin control

e le cayó el teatrito as López. Por fin, su teflón
político (que parecía in

destructible) está rayado. Como
diría Winston Churchill, quizá
no es el principio del fin, pero sí
el fin del principio. La principal
evidencia de ello, no es la casa
del júnior presidencial en Hous
ton, sino el coraje que muestra
un día sí y otro también en sus
homilías mañaneras. La sonrisa
socarrona se convirtió en una
torva mueca. La burla constante
ahora es reclamo.
Porque el proyectil le im

pactó por debajo de la línea de
flotación: su cantaleta, ento
nada por décadas, de ser hon
rado, sus constantes ataques a
las corruptelas del pasado con
el resobado "Nosotros somos
diferentes". Joseph Goebbels
dijo que una mentira repetida
mil veces se convierte en ver
dad, y es lo que el tabasqueño
trató de hacer con sus declara

ciones y sacar, incansable, el
pañuelito blanco. Pero Goeb
bels no enfrentaba a Carlos Lo
ret de Mola y las redes sociales
del siglo XXI.
Llegó la gota que derramó

el vaso, y a los sobres llenos
de efectivo de los hermanos,
los contratos de la prima con
Pemex y a los saqueos de la cu
ñada en Macuspana se agregó
la vida ostentosa del primo
génito, incapaz de buscar en
Houston el equivalente del
departamento de Copilco. El
padre ni siquiera trató de de
fenderlo argumentando que
trabajaba duro y recurrió al
pueril argumento de "al pare
cer la señora tiene dinero".
El rencor del tabasqueño po

cas veces ha sido tan evidente.

El que preside un gobierno que
ha hecho de la reserva de infor
mación una costumbre, donde
muchos contratos se adjudi
can en la oscuridad, el cam
peón de la opacidad que nunca
tuvo cuenta bancaria o sueldo
mientras mantenía a su familia

con evidente holgura, exige al
periodista que lo denunció que
detalle sus ingresos y de quié
nes los recibe, según dijo, "en
aras de la transparencia". No es
tanto atacar al mensajero como
el coraje de saber que se le ha
evidenciado como nunca.
Una rabia y frustración que

será uno de muchos elementos
que lo seguirá descolocando
en la segunda mitad de lo que
esperaba fuese un glorioso
sexenio. El desastre del Tren
Maya quedó ya evidenciado, y
le demostró al inquilino de Pa
lacio que la imaginación no es
buen fundamento para hacer
política pública, menos asig
nando grandes responsabiü

dades a ignorantes. Seguirá el
turno del aeropuerto de Santa
Lucía con su pésima conecti
vidad y continuará Dos Bocas
con los costos (como los otros
elefantes blancos) fuera de
control y, además, sin produ
cir una sola gota de gasolina
este año y quizá tampoco el
entrante. El broche de oro de

2022 lo representará la regre
sión eléctrica que el Presidente
se obstina en tratar de aprobar.
Lo consiga o no, ya ha secado
toda inversión en el sector,
incluyendo por supuesto de su
odiada Iberdrola.
Ya México vivió un cierre se

xenal de un Presidente ególatra
y frustrado cuando la realidad
lo alcanzó y desbarató sus sue
ños guajiros. José López Portillo
trató de rescatar su naufragio
nacionalizando la banca y de
cretando un control de cambios,
remedios que empeoraron con
siderablemente la enfermedad.
Pero esto ocurrió en el cierre

del sexenio lopezportillista,
mientras que al López actual
le quedan casi 33 meses de go
bierno. Puede esperarse que la
rabieta contra España sea solo
la primera de muchas accio
nes improvisadas y desquicia
das con graves consecuencias.
El genio de la comunicación
política desaparece cuando le
gana el coraje y usa su palestra
palaciega para insultar bus
cando aplausos.
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¿Qué esperan los
mercados para hoy?
A nivel local se darán datos
sobre la actividad turística e
industrial; en EU se presentará
ante el Congreso el informe
de la Fed sobre la política
monetaria.

MÉXICO: A las 6:00 horas el
INEGI reportará indicadores
trimestrales sobre la actividad

turística correspondientes al
3T21.
A la misma hora se conocerán

las cifras del Indicador Mensual
de la Actividad Industrial (IMAI)
de diciembre del 2021.

ESTADOS UNIDOS: A
las 6:00 horas, la Agencia
Internacional de Energía 0EA
en inglés] publicará su informe
mensual sobre el mercado del
petróleo.
A las 9:00 horas la Reserva

Federal presentará informes
escritos al Congreso con
discusiones sobre "la conducta
de la política monetaria y del de
sarrollo económico y previsiones
parael futuro".
A la misma hora, la Universi

dad de Michigan revelará sus ci
fras de confianza al consumidor
y de las condiciones del empleo e
inflación.RafaelMejía
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La decisión de Victoria da solidez al Banxico
En pocas ocasiones los inversionistas habían estado

más atentos a la decisión de una sola integrante
de la Junta de Gobierno del banco central, que a

la decisión en sí misma.

Se daba por descontando que habría un incremento
de medio punto a las tasas de referencia para llevarlas
hasta el 6 por ciento. La duda era si en la Junta de Go
bierno, esa determinación se tomaba por 3 votos a 2 o
por 4 a 1.
Igualmente, se consideraba que seguramente el

subgobernador Gerardo Esquivel, como lo había hecho
en el pasado, estaría en desacuerdo con ese incremento.
La duda era cómo habría de votar, por primera oca

sión, la gobernadora.
Bien, pues el voto de la gobernadora, Victoria Ro

dríguez Ceja, fue con la mayoría, es decir, estuvo de
acuerdo con el incremento de medio punto porcentual
en las tasas.

Existía el temor de que, luego de haber sido funciona
ría de la Secretaría de Hacienda, eventualmente pesara
en su criterio el impacto que el alza de las tasas podría
tener en el costo de la deuda pública más que el efecto
en la inflación.

Creo que además de la decisión, el tono del comuni
cado reveló claramente que la Junta de Gobierno del
Banxico asume plenamente su tarea de controlar la
inflación sin dejar espacio para considerar segundos
objetivos.
Lo ocurrido ayer es mala noticia de corto plazo para

las empresas y para los usuarios del crédito bancario,
pues se incrementará su costo.
Sin embargo, es buena noticia para la economía del

país en el largo plazo por dos razones.
La primera es por la señal que se manda en el sentido

de que el compromiso del banco central es com
batir la inflación, sin cortapisas, como le referíamos
previamente.
La segunda es porque deja ver que seguramente la

gobernadora va a tomarse completamente en serio
la autonomía del banco central.

Aún nos falta conocer detalles del estilo de gestión
y comunicación de Rodríguez Ceja, pero por las re
ferencias de sus tareas previas, tiene un perfil ad hoc
para la función que asume: seria, dedicada y discreta.
Quienes la conocen desde los tiempos en que estu

diaba su maestría en El Colegio de México, la recuer
dan además como plenamente organizada y con
una disciplina tan estricta que no a todos gustaba.
Diversos exfuncionarios del Banco de México me

han contado el efecto que tiene el banco central so
bre los integrantes de la Junta o sobre sus diversos
directivos.

Tanto las propias instalaciones como su arquitec
tura y mobiliario, hasta la tradición que se respira en
los pasillos de la institución, imponen a quienes allí
trabajan y más aún a quienes tienen la responsabili
dad de su conducción.

Una persona que una vez estuvo a la cabeza del
banco me contó que, además, la posición de gober
nador o ahora gobernadora tiene otra carga.
Integrar un órgano de gobierno inevitablemente

despersonaliza las responsabilidades por las decisio
nes. Pero ser la cabeza del banco es otra cosa.
Una persona que conoce a la gobernadora me refi

rió que piensa que, aun cuando sus jefes hayan sido
tres secretarios de Hacienda o incluso el presidente
de la República, en el cargo que ahora ostenta no
aceptaría presiones de ninguno de ellos.
No hay que perder de vista que el puesto de Victo

ria Rodríguez durará seis años. Es decir, cuando ter
mine el sexenio del presidente de López Obrador, ella
estará por tres años más y que incluso, por su edad,
podría aspirar a ser reelecta por otros seis años, de
modo que no es imposible que concluya su respon
sabilidad en el Banxico hasta el año 2033.

Esa perspectiva también contribuye a generar una
visión diferente de la responsabilidad que ahora
tiene.

Por lo pronto, su primera decisión contribuye a la
solidez del banco central.
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Modelo busca
ahorro de 500 mil
dólares al año con
camiones eléctricos
Grupo Modelo, que encabeza
Cassiano De Stefano,
apuesta por desplegar camiones
eléctricos en el país, lo qüe le
permitirá ahorrar hasta 500 mil
dólares en combustible .este año.
La firma presentó su primera

flotilla de 20 camiones de re
parto para sus operaciones en
México, que contempla un plan
para sumar otras 30 unidades
en el transcurso del 2022. .

"Cada camión de nosotros por
año, en una cuenta rápida, soló,
de combustible son práctica
mente 10 mil dólares, los 50 de
este año serían un ahorro de 500

mil dólares", estimó Rodrigo Al
buquerque, director de logística
de Grupo Modelo.
Comentó que la primera fase

del programa de vehículos eléc
tricos tuvo una inversión de 2.9

millones de dólares que solo
contempla la flotilla de 20 ca
miones de reparto de 10 tonela
das, además de 15 montacargas.
Las inversiones de la cerve

cera seguirán al alza, pues hacia
2025 el objetivo es contar con al
menos 400 camiones.
"Estos camiones actualmente

son de China, pero estamos
pronto a tener otros a través de
otros países y de México, por
eso es algo que todavía no es
cerrado, estamos explorando
otros proveedores y México
ya entra en ruta, es muy com
petitivo para eso", adelantó
Albuquerque.
La cervecera ocupa 2 mil 500

camiones para sus tareas de re
parto de cerveza, la integración
de estos 50 camiones eléctricos

es apenas un 2 por ciento del to
tal de su flotilla.
Cada unidad tiene una au

tonomía de 160 kilómetros, y
debido a la infraestructura las
unidades eléctricas atenderán
solo a la Ciudad de México.

Casas Bravo va por
mil arrendamientos
con opción a
compra en México
Casas Bravo, la plataforma de
arrendamiento de casas y depar
tamentos con opción a com
pra en México, planea alcanzar
hasta mil transacciones realiza

das en los próximos dos años,
para lo cual alista una ronda de
inversión que permitirá conso
lidar su crecimiento, anticipó
Mauricio Villarreal, cofun
dador y CoCEO de la firma.
Villarreal detalló que su pla

taforma permite a los inquilinos
invertir inicialmente hasta el 3

por ciento del valor de la pro
piedad en venta, Casas Bravo

compra el inmueble y se inicia
un esquema de mensualidades
para acumular una serie de pun
tos de acuerdo con el valor de
la vivienda, que servirán como
enganche de una hipoteca.
"Nosotros lanzamos en 2021

formalmente, durante ese año
hicimos nuestros programas o
propiedades pilotos para probar
el modelo de negocio y adquirir
clientes. Tenemos ahorita como
meta en los siguientes 24 meses
llegar al menos a las mil tran
sacciones, a las mil propiedades
con mil clientes que estén em
pezando al menos a convertirse
en dueños con este programa",
dijo.
El programa funciona como

la antesala de un crédito hipo
tecario, en el que los arrenda
tarios tienen la posibilidad de
reestructurar sus ahorros para
convertirse en dueños o pro
pietarios de una casa o depar
tamento. La plataforma alista
también un plan de adquisición
de propiedades para la Ciudad
de México, Querétaro y Estado
de México para ampliar sus
transacciones.

"En diciembre del año pasado
cerramos una ronda de inver

sión, está principalmente desti
nada para crecer el equipo y las
operaciones de la compañía, y
por otro lado adquirir más pro
piedades. Ahorita estamos en
el proceso de levantamiento de
líneas de crédito para seguir, a
parte de estas rondas de capital,
seguir creciendo en la parte de
adquisición", adelantó.
Agregó que las viviendas que

buscarán adquirir están enfoca
das en el sector social y medio,
y en algunos casos residencial,
con precios desde 400 mil pesos
en adelante, donde la empresa
ha detectado mayor demanda.
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PARTEAGUAS

Jonathan
Ruiz

Ahí viene China

Tengo una pantalla TCL. Es
una marca tan conocida

hoy, como Samsung du
rante el siglo pasado.
En esa pantalla de origen chino

comprada en Walmart, incluyen
el software de Android, por lo
que admite Netflix y Disney, pero
de fábrica viene también con un

canal propio que compite con
Apple TV y otro de películas in
dias de Bollywood. TCL también
ofrece smartphones en tiendas
Telcel. Asia ya se metió a la sala
y al pantalón de muchos... y eso
que todavía no se inaugura el
Canakkale.

Es un puente de 4.6 kilómetros
de longitud, que representa más
o menos la distancia que divide
la Fuente de Petróleos Mexicanos
del Angel de la Independencia, en
Paseo de la Reforma.
Pero el Puente Canakkale

1915, que es su nombre com
pleto, se ubica en Turquía y co
necta por carretera a esa nación,
con Grecia. A Europa con Asia,
vía 'rápida'.
Es la culminación de un plan,

el proyecto de la Ruta de la Seda
encabezado, financiado y pagado
por China está a punto de com
pletar un viaje de ensueño: partir
de Beijing y terminar en Madrid o

Lisboa, pero ahora al estilo chino:
cruzando un puente colgante
memorable en lugar de hacerlo
por la vía de un viejo y lento ferry
navegante.
Hace apenas seis meses, la

noticia era otra: "Primer tren de

exportación a China pasa por

Ankara", titularon medios turcos.
Recorrió la ferrovía paralela que
también forma parte de la Ruta
de la Seda.
El nuevo tren de 754 metros

de longitud y 42 contenedores
transportó mil 400 refrigeradores
producidos en Turquía que llega
ron a China en 12 días, en lugar
de los 30 que requería el traslado
anteriormente.

Los frigoríficos hechos con
mano de obra barata como la que
ofrece Ankara o Ciudad Juárez
en México, atiende a los ahora ri
cos asiáticos que podrían usarlos
para guardar la despensa pagada
por carísimo software producido
en Shenzhen. El proyecto chino
cobra forma.

Otra parte del plan brilló tam
bién esta semana. Argentina reci
bió el compromiso de inversiones
por el equivalente a 23 mil 700
millones de dólares. Es una cifra

similar a lo que los mexicanos ter
minarán gastando en una nueva
refinería en Tabasco y en un Tren
Maya, al final del sexenio presi
dencial de Andrés Manuel López
Obrador.
El presidente argentino Al

berto Fernández celebró la nueva

deuda que muy probablemente
terminará pagando con comida
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y materias primas que su gente
producirá para una próspera y
tecnológica nación encabezada
porXi Jinping.
Todo lo anterior ocurrió en la

mente del presidente chino hace
casi 10 años.

En mayo de 2013, el mandata
rio asiático concedió entrevistas
a medios de México, Costa Rica
y Trinidad y Tobago, a quienes
ofreció el siguiente mensaje:
"El cumplimiento del sueño

chino beneficiará no solo al pue
blo chino, sino también a los de
más pueblos del mundo", expuso
Xi Jinping para luego asegurar
que las vicisitudes de su nación
fueron solo un obstáculo tempo
ral para conseguir sus objetivos.
Aseguró en esos días que China

duplicaría su PIB y lo consiguió.
Más que eso. Pasó de 6 billones
de dólares a casi 15 billones en

cuestión de una década. Compa
ren con eso el dato para México,
que después de la caída que en
frentó el año pasado, terminó
prácticamente en donde co
menzó en 2010.
Xi Jinping promete por escrito

entregar un país moderno, prós
pero, poderoso, democrático,
civilizado y armonioso. Al resto
de los países ofrece paz y benefi
cio mutuo.
"No solo nos dedicaremos a

desarrollar China, sino que tam
bién continuaremos subrayando
nuestras responsabilidades con
el mundo... El cumplimiento del
sueño chino traerá al mundo paz,
no conflictos; oportunidades, no
amenazas", advirtió en su opor
tunidad ante periodistas en una
nota que probablemente acabó
en alguna página de interiores de
un diario, pese a la profecía.
"América Latina y China están

separadas por océanos, pero uni
das de corazón", remató el líder
chino. Ahora cumple y avanza,
mientras Estados Unidos se pelea
contra sí mismo y un individuo
mexicano distrae con palabras
sin relevancia en contra de la na

ción que representa la mitad de
su cultura, de su gente. Ahí viene
China, muy fuerte.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero

"Xi Jinping promete por escrito entregar
un país moderno, próspero, poderoso,
democrático, civilizado y armonioso. AI resto
de los países ofrece paz y beneficio mutuo"
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©
!;i reforma laboral en

materia de outsourcing
lia pennitido que a
la fecha 3.1 millones

de trabajadores sean
reconocidos por
sus empleadores
ideales, mejorando sus
prestaciones, por lo que
es importante destacar
la responsabilidad
masiva de las empresas
que lian acatado
impecablemente la
nueva norma".

Alejandro Salafranca,
Hw TF«BAJ O

'TjPÍS¡|if f§l8Í¡N SOjgjj,
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La virtud de la
autonomía del Banco
de México

Pues ahí está la primera respuesta monetaria
de la Junta de Gobierno del Banco de Mé
xico del año y bajo la gubernatura de Vic
toria Rodríguez Ceja, un incremento de 50
puntos base a la tasa de interés referencial

para llevarla a 6 por ciento.
Específicamente, el primer voto de la nueva in

tegrante de la Junta de Gobierno fue a favor de
ese incremento de medio punto porcentual en la
tasa de referencia en el entendido, para la mayo
ría de ellos, de que la magnitud y la diversidad de
los choques que han afectado a la inflación y sus
determinantes pueden contaminar las expectativas
de mediano y largo plazos y con ello la formación
de precios.
Con esta decisión la tasa interbancaria regresa

al nivel que tuvo en abril del 2020, cuando el costo
del dinero estaba en plena picada como respues
ta al freno económico que provocó el confinamien
to por la pandemia de Covid19 en aquella prime
ra ola.

Ese referente pasó de 8.25% en agosto del
2019 a 4% en febrero del 2021, esto en compa
ñía de la decisión de política monetaria de otros
bancos centrales del mundo, en especial de la Re
serva Federal de Estados Unidos que llevó su ta
sa de 2.5% en el verano del 2019 al cero en mar

zo del 2020, además de un muy agresivo plan de

compra de bonos para dotar de una liquidez ex
traordinaria a los mercados.

También, en compañía de esa decisión del Ban
co de México de llevar las tasas a niveles de 4%
durante algunos meses del 2021 estuvo el hecho
apabullante de una caída del Producto Interno Bru
to durante el 2020 de 8.5 por ciento.

El banco central mexicano ha sido reactivo, des
de esa maravillosa condición de autonomía, ante
una realidad económica mundial derivada de uno

de los hechos históricos más importantes que hoy
seguimos enfrentando: la pandemia de Covid19.

Si el banco central mexicano hubiera sido en esta

crisis una dependencia más de gobierno, como solía
serlo el siglo pasado, seguro que su reacción habría
sido tan torpe como la que tuvo el gobierno federal.

La negación del impacto de la crisis de Covid19
en México llevó este país a ser uno de los que más
personas fallecidas han tenido en la pandemia y
una de las economías con mayor caída y menor re
cuperación en el ámbito de las economías abiertas
y democráticas del mundo.

Es indiscutible que hoy México enfrenta una de
las tasas inflacionarias más altas de lo que va del
Siglo XXI, pero también es un hecho que los niveles
inflacionarios del país son una gráfica espejo de lo
que sucede en otras economías, como Estados Uni
dos o la Unión Europea.

De hecho, Estados Unidos ayer reportó una in
flación anualizada de 7.5%, más alta que 7.07%
de la inflación general de México, la más elevada
desde principios de 1982.

Pero la virtud de la autonomía del Banco de Mé
xico le ha permitido reaccionar con decisiones téc
nicas, no políticas y menos populistas ante esa pre
sión inflacionaria persistente.
Aunque, claro, nunca falta quien quisiera ver la

política monetaria reaccionando lentamente y con
el pasmo del gobierno federal, pero como sea es
un solo voto.
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Verde

en serio

Revolución económica, cero emisiones netas de CQ2
Es crucial dejar el consumo de combustibles fósiles y

desarro aff un sector eléctrico de cero emisiones

El objetivo de la economía global
es llegar a cero emisiones netas
de C02 hacia el 2050. Esto im

plica una profunda transforma
ción en las estructuras y procesos

de producción y consumo. Como sabe
mos, el C02 se emite principalmente por
medio de la combustión de combustibles

fósiles en la generación de electricidad y
en el transporte, así como en procesos in
dustriales como la producción de acero,
cemento, fertilizantes, y petroquímica, y
a través de la deforestación provocada
por la agricultura y la ganadería. Estas
últimas actividades también son respon
sables de importantes emisiones de otros
gases de efecto invernadero como el Oxi
do Nitroso (N20) y el Metano (CH4).

Por tanto, una economía de cero emi
siones netas implica dejar atrás el consu
mo de combustibles fósiles y desarrollar
un sector eléctrico de cero emisiones, a
través de energías limpias, nuclear e hi
drógeno, y electrificar el parque vehicu
lar. Igualmente, poner alto y revertir la
deforestación, transformar procesos in
dustriales y de producción agropecuaria,
aumentar considerablemente la eficien

cia energética, reducir la demanda de
energía por unidad del PIB, desarrollar la
economía circular, cambiar patrones de
consumo hacia bienes y servicios con me
nores o cero emisiones, y llevar a cabo
programas masivos de restauración fores
tal para la captura de carbono.

Esta transición tendrá que ser univer
sal, a lo largo de todos los sistemas ener
géticos y de uso de la tierra, en todos los
países y regiones, y en todos los secto
res de la economía global en su conjun
to, que son altamente interdependientes
a través del comercio internacional, la in

versión extranjera directa, y la integra
ción de cadenas de valor. Las acciones

para reducir emisiones deben llevarse a
cabo de manera coordinada y a gran es
cala. (Por ejemplo, la electrificación del
parque vehicular debe lograrse de mane
ra simultánea a la descarbonización del

sector eléctrico.)
McKinsey estima que el escenario

de cero emisiones netas al 2050 conlle

va un gasto acumulado de 275 billones
(sí, 1,01 2 USD) en activos físicos entre
2022 y 2050 en todos los sectores eco
nómicos considerados. Esto es equivalen
te al 7.5% del PIB mundial). Es preciso re
conocer que, sin embargo, los costos de

capital para la transición hacia una eco
nomía de cero emisiones netas también

implican ahorros operativos muy consi
derables, a través de energías limpias,
mayor eficiencia en el uso de materiales
y de energía, y menores costos de man
tenimiento. Este gasto de capital no es
solamente un costo, ya que en gran me
dida es costo/efectivo y conlleva un ren
dimiento importante.

Debe advertirse que la transición signi
ficará el varamiento (stranded assefe) ex
tendido de activos físicos en los sectores

de carbón, petróleo y gas, y en la gene
ración de electricidad con combustibles

fósiles, que quedarán o bien inutilizados
o tendrán que ser retirados antes del fin
de su periodo de amortización o de su
vida útil (como es el caso de la refinería
de Dos Bocas). Por otro lado, en los sec
tores de acero y cemento, los costos de
producción aumentarán de acuerdo a
McKinsey entre 30 y 45%. En el sector
eléctrico, los costos en nueva generación
limpia, transmisión, distribución y alma

cenamiento harán que los costos del sis
tema primero se eleven para luego dismi
nuir considerablemente. Todo ello tendrá
consecuencias en toda la estructura eco

nómica. Consumidores remplazarán gra
dualmente vehículos de combustión inter

na por vehículos eléctricos, con insumosy
componentes diferentes, y costos de ope

ración cada vez menores. Igualmente,
tendrán que reducir el consumo de car
ne, especialmente de carne de res. Esto
también dependerá de cómo evolucio
nen los costos de producción de "carne"
de origen vegetal y de células madre. Los
precios de los combustibles serán más al
tos, lo que afectará más a los hogares de
menores ingresos. Por ello serán necesa
rias políticas fiscales y sociales de com
pensación. En lo que respecta a empleo,
McKinsey proyecta que el escenario de
cero emisiones netas al 2050 conllevará

la demanda por aproximadamente 162
millones de nuevos puestos de trabajo,
y una pérdida de 1 52 millones de em
pleos. Habrá una importante ganancia
neta de empleos.
Todos estos cambios y ajustes reque

rirán una acción colectiva coordinada

entre gobiernos, empresas e institucio
nes financieras, así como una amplia
ción considerable en los horizontes de

planeación, y en el uso de impuestos y
de mercados de carbono. De la misma

forma, deberán desplegarse programas
de diversificación económica, reentre
namiento y capacitación de trabajado
res. Habrá ganadores y perdedores, y
nuevas oportunidades económicas pa
ra países, regiones, empresas y empren
dedores; mismas que México no podrá
aprovechar, gracias a presidente López.

Gabriel Quadri
@gjquadri
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La creación
de puentes
económicos
Un nuevo libro de un ex presidente del Consejo

el presidente republicano George W. Bush parece
haber sido escrito por un socialdeniócrata. Existe
un terreno común en el reconocimiento de que el
florecimiento masivo requiere participación, no
proteccionismo.
BERKELEY En la historia de

ia modernidad el verdade
ro cambio radical llegóien
1 670, con lo que el ecgnty
mista y premio nobel Simón

Kuznets llamó ''crecímtento económico
moderno". Desde entonces, las capacida
des tecnológicas de ta humanidad se du
plicaron aproximadamente cada 35 años,
revolucionando la egonomía en cada je
neración y volyiend© a revolucionarla en la
generación siguiente.
junto con la economía de mercado y él

capitalismo moderno, los avances tecnoló
gicos permitieron el surgimiento de nuevas
forr11 m, eSi^idinariaRMd&sdicieatei.SÉ®
producir cosas antiguas y nuevas. Pero
quienes vivían centrados en la producción
descosas a la moneraantigua, aprendieron
por las malas bquejoseph Schumpeter
quiso decir cuando llamó al capitalismo

moderno el "vendaval perenne de la des
trucción creadora".
Más: aún, en upa sociedad d© merca

do, las fuerzas tecnológicas que impulsan
la BuelijÉf áBfJ.ifjcSlSÍ ÍSfe'i A
qué los derechos dé propiedad son lo único
importante,; y algunos derechos de propte
dad resultan mas Valiosos que otros.

Esto, naturalmente;, sea tensiones sooi»
les y políticas. La gente suele creer que le
corresponden más derechos (y una mayor
variedad deellos) de los que sedespren
den de la mera, propiedad. Predomina en
tonces la desilusión frente:al mensa¡ede las
últimas década§(; que podríamos resumirds
la siguiente:manera: "El mercado me lo dio
y el mercado me lo quitó: ¡bendito sea el
nombre del mercado!"
Llega ahora The Wall and the Bridge:

Fear and Opportunity in Disruption's
Wake (El muro y el puente: temor y opor
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tunidad en la gstela.de la disrupción), del
reflexivo economista exneoliberol Glenn
¦Hybbardi Hubbard, quien fue presidente
del ConsejQid© Asésetes Económicos ds
Estados Unidos durante la presidencia de
QtesSSg&VVi Buslg,, ¡ÉléxidlB iffilare quisso*
rrió con la economía estadounidense desde

que él empezó a estudiar economía, allá
por Desde entonces "los cambios
tecnológicos y la globalización aumentaron
e| valor de mercadode mis habilidades |y
el de; bs de ofros) profesionales 1 Mientras
tanto, gj cierre de las euperías integradas de
Youngstown no llevó g esfuerzos osados y
ambiciosos para preparara múfihos:traba
jadores y comunidades para la cambiante
economía, y reconectarlos con ella.
Termina con una visión de un camino

mejor, que no seguimos: "Imaginen si el
apoyo audaz a los institutos terciarios y la
capacitación hubieran estado a la altura de
la preparación y reconexión de a ley para
la capacitación de militares desmovilizados
(G.l. B¡ll) mientras Estados Unidos fomenta
ba la integración mundial. Imaginen que el
liderazgo |".] hubiera impulsado al debate
político hacia la participación económica
[...] irragrwrf^€es^irmflr¡ie de 1® ipgsas''.
Cuando leo esto mi memoria no se ce

menta a 197?, sino a 1993. Estoy en el
salón Roosevelt de la Casa Blanca y no es
cutho la voz de Glenn Hubbard sino la del
por entonces secretario de trabajo Robert
ReidK Si refiere* bwriMBI t<íTTcs.

La tecnología y la globalización ofteSSn
¡¡¡¡sífldes I Btrfi i % "fenet 3 Reítrig jíi j ton
bién aumentan el nesgo de que algunas
personas queden relegadas. Debiéramos
entonces construir puentes para ayudar a
SftSíb ¡pite pase o loa MSbtes tyjgg ¿fini
rán la nuevaeconomía. Loque no debemos
hacer es construir muros que protejan a las
industrias cuya productividad se desvansgsr
rá debido a las fuerzas de la destrucción
greqdora. (En este punto tambiénescucho la

voz del entoncésVicepresidente Al Gore,. a
quien1 ^entusiasmaba gastar dinero federal
para crear la columna vertebral de lo que
se convertiría en la Internet de la década de
199U: el píente Sl'fimd bacia.él fbrBrniel
to de las masas enél siglo XXI).

Cuando trabajábamos para el secretario
del Tesoro Robert Rubin le dijimos a Reich al
go así como: usted tiene razón, pero no
lo podemos hacer ahora. Los votantes esta
dounidenses están enojados. Tenemos que
aumentar los impuestos a bs ricos, encauzar
é 4!¡c¡t pHMpuaMc para b •: 1 dasr
parecer, y generar una recuperación econó
mica basada en elevadas inversiones y un
alto crecimiento de la productividad. Nos
ocuparemos de ffijjchas de esalcuestiones
este año, y él año próximo implementare
mos el Tratado de Libre Comercio de Amé

rica del Norte ¡TLCAN). Podemos construii
puentes y dedicarnos a la socialdemocracia
después de eso".

Reich perdió ese debate sobre las poli
reas y el gobierno de Clinton nunca logró
dedicarse a la socialdemocracia, la cons
Blgción dspuentes ni dfcedníiento ¡jfetjas
masas. Pudimos haberseguido ©se camino,
pero los republicanos volvieron conseguir el
control de la Cámara de; Representantes y
sgembarcaron en una campaña obstruc
cionista de tierra arrasada, guiada por el
presidente de la Cámara, NewtGingrich.
Hubiera querido tener a Hubbard dé

nuestro lad& en los debates: sobre bs po
líticas posteriores a la llamada Revolución
Republicana de 1994, "Nosotros, bs eco
nomistas", escribe, "dejamos qüfeel debate
público fuera a la deriva hasta llegar a los
extremos opuestos de la construcción de
muros y a una percepción liberal optimista
de queel cambio y bs mercados soluciona"
rían todo". Cuando: leoeso no puedosvitar
pensar en la respuesta de Toro al Llanero Sa
litarlo: "¿Qué quieres decir con 'nosotros',
kimosabi?"

En su narración del debate del Partido
Republicanoene! que participó, Hubbard
comenta que la Asistencia por Ajusfe Co
mercial (Trade AdjUStment Assistancé] "solo
fue considerada como opción ©ri las po1
reas mientrás se buscaban nuevas expan
siones comerciales". De lo contrario, "se
prestó poca atención ©interés sostenido a
su aumento". En este caso mi respuesta es

¡Ifepstíi toaas b fiskf.
Afortunadamente,:trajo excelentes/ten

tempiés para compensar su llegada tarde
y me hizo desear haber tenido: su libro a
mano hace seis meses, antes de terminar
si mío, que próximamente será publicado,
Slouching Towards Utopia: TheEconomic
Historyofthe Twentieth Century (A rastras
hacia la utopía: la historia económica del
siglo XX). De hecho, Hubbard toma como
refeigneb, en gran medida, a bs mismas:
intelectuales qué i#: Karl Polanyi, Friedrich
Hayekyjohn Maynard Keynés.:
En suma, Hubbard tiene razón: bs po

pulistas desean Construir muros, pero lo qu&
rtéeesitamos ahora incluso más quéTres d#
cadas atrás son puentes.

Exsiissgsretqrio
ad¡u;fl|j .del Tesoro
de los Estados
Lll¡dosféi:jSéfesS'f
daíconotfiía Sñ,
la Un'íygfSidad
de Calfforflta,
Berkele^? §.
investigador
asociadoen la
Bficinc# Nacional
dalnvestigüciones
EdGfíÓfjiieas.
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Ricos

y poderosos

Victoria Rodríguez,
estabilidad de precios

Marco A. Mares
marcx>maresg@gmail .com

La primera y quizás la más importante, es que la nueva goberna
dora, Victoria Rodríguez Ceja, demostró que está comprometida
con el mandato del banco central: salvaguardar la estabilidad
de precios.

Para decirlo en otras palabras, mostró que está convencida de
que lo prioritario es abatir la inflación.
Y la segunda, es que Banxico, por mayoría de votos, decidió elevar

en 50 puntos base su tasa de interés de referencia y la ubicó en 6%.
La decisión se tomó por mayoría porque el subgobernador Gerardo

Esquivel votó por un aumento de sólo 25 puntos base.
Además de Rodríguez Ceja votaron por los 50 puntos: Galia Borja,

Irene Espinosa y Jonathan Heath.
Hay que recordar que con la reciente designación de la primera

gobernadora de Banxico, ya son cuatro de los cinco integrantes de la
¡unta de gobierno de la institución, los que han sido designados por el
actual Jefe del Ejecutivo.

Por eso, el sentido del voto de Rodríguez Ceja generó un interés es
pecial. Banxico eleva en 50 puntos base su tasa de interés para anclar
las expectativas inflacionarias.
La inflación, con un alto grado de importación, no cede. Acumula

11 meses por encima del objetivo de Banxico.
Este año 2022 la cuesta de enero ha sido la más pronunciada des

de hace 21 años. Y lo más preocupante es que el índice subyacente,
aquel que elimina los precios de mayor volatilidad, hiló 14 meses al
alza; en enero, registró una variación de 6.21 %, su mayor nivel desde
septiembre de 2001, comparado con 5.94% del mes previo.

La inflación general se redujo en el primer mes del año, en su com
paración anual, pero fue mayor a la de diciembre y la mayor para un
mes de enero desde el año 2001.

Aunque las proyecciones del propio Banco de México anticipan
que hacia la segunda mitad del año la inflación en México irá conver
giendo para acercarse más al objetivo inflacionario, lo cierto es que
las expectativas siguen altas.
Banco de México en su comunicado de política monetaria aumentó

sus pronósticos de inflación nuevamente, con riesgos al alza.
Por eso se explica que aunque en Estados Unidos la Reserva Fede

ral todavía no inicia los 3 aumentos programados y anunciados en
sus tasas de interés para este año, el banco central mexicano decidió
agregar un aumento de 50 puntos base a los recientes incrementos
que ha tenido.

¿Por qué es tan importante el sentido del voto de Rodríguez Ceja?
Porque la ex subsecretaría de Hacienda, fue designada por el pre

sidente Andrés Manuel López Obrador, prácticamente en calidad de
bateador emergente.
Originalmente el designado fue Arturo Herrera, pero meses des

pués de haberlo hecho público, sin mayores explicaciones decidió re
levarlo por Rodríguez Ceja quien ha tenido una cercanía notable con
el primer mandatario desde que éste fue Jefe de Gobierno de la Ciu
dad de México. Esa cercanía fue la que preocupó a los mercados, por
que podría sesgar su actuación, como gobernadora, en el autónomo
Banco de México.

La lealtad al Presidente de la República podría representar un riesgo
para la autonomía del instituto central, en caso de que tomara decisio
nes contrarias al mandato de Banxico.

Por eso, prácticamente todos los analistas esperaban con expec
tación, su primera decisión en torno al nivel de la tasa de interés de
referencia.
Su voto a favor de los 50 puntos base de aumento, en concordan

cia con la mayoría de los subgobernadores, salvo Esquivel, dejó claro
que busca enviar un mensaje claro a los mercados.

Por supuesto que una sola decisión no es garantía de! compromiso,
pero es una buena señal.
Con la política de transparencia con la que se ha venido moderni

zando Banxico será posible darle seguimiento a su actuación. Al final
de cuentas la credibilidad y confianza se construyen a lo largo de mu
cho tiempo. Veremos.
Atisbos

La Secretaría de la Función Pública publicó el nuevo Código de Eti
ca de la Administración Pública Federal. En él dispone el respeto a los
derechos humanos como principio y eje fundamental del servicio pú
blico y regula nuevas temáticas, como el acoso laboral, la agenda de
cuidados y el uso de redes sociales.
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Coloca bonosustentable

Separará negocios

Caen acciones

La Comisión Federal de Electricidad ¡CPE) anunció
que colocó su primer bono sustentable por 1,750 millonesde;
dólosBípop tiftjti nrpw^KJ >s m

La emisión se realizó el martes en dos tramos: uno por
1,250 millones de dólares con vencimiento en 2029 y el otro
por 500 millones de dólares al 2052. Las tasas son 275 pun
tos básicas (pb) sobre los bonos comparables del Tesoro esta
dounidense para el papel a menor plazoy 400 pb de dife
rencia en la deuda a 30 años.

La operación tuvo una demanda de 2.1 veces el monto
emitido y contó con la partid pación de más de 250 posturas
de distintos inversionistas institucionales, apuntó la CFÉ.

La empresa española de energía y gas, Naturgy; Se divid
rá en dos entidades que cotizarán por Separado, una centra
da en infraestructura y la otra en la generación y comercializa
ción de energía.

Ambas entidades mantendrán la misma estructura acciona
ria y la escisión, que la compañía tiene previsto: llevar a cabo
3 fililí fe BffilfaWl l®rjpiBfei»tifa}o ni a la
cartera de activosdel grupo, señaló el consejero delegado Fran
cisco Reynes.

Entre los accionistas de Naturgy se encuentran el fondo aus
traliano IFM, las empresas de capital privadoCVCyGIPyCrite
ria Caixa, el holding de inversión qyee&el principal accionista
deCaixabank.

Las acciones deTwitter, la principal red social de microblog
ging, perderán el ¡üéSSs 1.98% a 3HO® dólares cada una
en la Bolsa dé Nueva York, después de quírél Crecimiento de

usuarios quedo por debajo de las estimacionésde Wall Streef
y del anuncio de una recompra de 4,000 millones de dólares;
en acciones. El miércoles sus papeles subieron 5.1 %, siendo su
mejor ganancia diaria en un mes.

Twitter aumentó 22% sus ingresos del cuarto trimestre, al pa
sar de 1,289 millones de dólares en el periodo de octubre a
diciembre de 2020 a 1,567 millones en el mismo lapso de
2021. Aunque el resultado quedó por debajo de lo esperado
por analistas, quienes estimaron ingresas, por 1,580 millones de
dólaresen el trimestre.

Twitter reportó utilidades ajustadas equivalentes a 33 centa
vas de dólar por acción, en línea con lo esperado por los ana
listas queencuéstó FactSet, aunqüS por debaja dé las 38 centa
vos que abtuVo en el cuarto trimestre de 2020.

Binance . !a plataforma de intercambio de criptomonedas
más grande del mundo, está realizando una inversión por
200 millones de dólares en la revista Forbes, según informó:
CNBC en su portal.

Los fondos ayudarán a Farbesa ejecutar su plan para fu
sionarsecon Magnum Opus Acquisition Limited, una empresa
de adquisición de propósito especial (SPAC por sus siglas en
infll^ raí ®1 fin listsjds fUss ¿ufante asfe p ir ner tri
mestre del 2022.

Según CNBC las inversionistas se han vuelto escépticas sa
bre los acuerdos de los SPAC en general, y en particular sabré
los acuerdos de medios, en los últimos rríefef en medio de la
caída del mercado de valores estadounidense.

Con él acuerda, Binancesé Convertiría en uno de los dos
mayores accionistas dé Forbes.
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Perspectivas
con Signum Research

Alain Jaimes
analista

Victoria Rodríguez Ceja:
a la altura de Banxico
Celebro la grata sorpresa que dio ¡a nueva gobernadora, ya que, a la par de

la mayoría de sus subgobernadores, dio un mensaje contundente al mercado
de velar por el mandato de estabilidad de precios a pesar de las potenciales

presiones pe 'teas que podrían darse por el estancamiento de la economía

Como era anticipado por gran parte del
consensg) d§ mercado, la Junta de Gobier
no del Banco de México decidió, por ma
yoría, aumentar en 50 puntos base la tasa
de referencia para posicionarla en un nivel"
.de 6% desde el 5,50% previo.
El si cwafiitiMXCi sflcid I i fieri

ción del gradual y heterogéneo ritmo de
crecimiento dé la economía global, el cual
responde a la evolución de la pandemia
y las Hccttses .aamitarin^'rioridbiTa* y fis
cales que los gobiernos realizaron para
combatirla.

De igual modo, y en línea con la com
ple[q»sprtsíP parla qutsÉpviesa la inflar
Ción, se mencionó que las variaciones en el
índicede precios a nivel global han seguido
aumentando, presionadosen gran medida
por los cuellos de botella en la producción,
por una recomposición del gasto hacia mer
cancías, por la dinámica alcista de los pre
cios dé má'erias primas y energéticos, y por
la recuperación de akjunosMrvícios.
El ese sentida JfcsHK tí Éli ínflt*

ción para la economía estadounidense, el
Cual se posicionó en un nivel de ?.5% en
enero, variación que presumeser la más al
teen casi 40 añc&yqueestuvo por encima
de la media del consenso (7.3%).

La Reserva Federal de Estados Unidos'
[Fedj empezará con un aumento en su tasa
de referencia antes de lo que se estimaba,
el cual, muy probablemente se dará el pro#
mo marzo.

Ante tal expectativa, y al estudiar sus al
cances'al escenario doméstica, sos innega
ble la presión, adicional a la de la infla
ción, qi3é recae sobre él Banco: de México,
el 3501 Uftnuvl intíaci lian
del orden d.el /.07%.eñ enero y cuyo ba

Como era anticipado por gran parte del
consensg) d§ mercado, la Junta de Gobier
no del Banco de México decidió, por ma
yoría, aumentar en 50 puntos base la tasa
de referencia para posicionarla en un nivel"
.de 6% desde el 5,50% previo.
El si cwafiitiMXCi sflcid I i fieri

ción del gradual y heterogéneo ritmo de
crecimiento dé la economía global, el cual
responde a la evolución de la pandemia
y las Hccttses .aamitarin^'rioridbiTa* y fis
cales que los gobiernos realizaron para
combatirla.

De igual modo, y en línea con la com
ple[q»sprtsíP parla qutsÉpviesa la inflar
Ción, se mencionó que las variaciones en el
índicede precios a nivel global han seguido
aumentando, presionadosen gran medida
por los cuellos de botella en la producción,
por una recomposición del gasto hacia mer
cancías, por la dinámica alcista de los pre
cios dé má'erias primas y energéticos, y por
la recuperación de akjunosMrvícios.
El ese sentida JfcsHK tí Éli ínflt*

ción para la economía estadounidense, el
Cual se posicionó en un nivel de ?.5% en
enero, variación que presumeser la más al
teen casi 40 añc&yqueestuvo por encima
de la media del consenso (7.3%).
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de referencia antes de lo que se estimaba,
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mo marzo.
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el 3501 Uftnuvl intíaci lian
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susactualizacionélen sus pronósticos de in
í|aoi§M lc| ^]iW9'WSconBrii'rti"
ción en las expectativas de corto plazo.
Aunado a ello, esperan una convergen

cia a la meta puntual del 3% hasta el 'ultimo
trimestredel 2023.

En esa lineó, cuatro de los cinco miem
bros de la Junta de Gobierno del Banco de
México decidieron aumentar él objetivo pa
ra la tasa de interés en 50 puntos base.
El voto disidente corrió a cargo del

subgobernador Gerardo Esquivel, quien vo
tó por aumentar la tasa de interesen 25 pun;
tos base.

Ello, en línea con su discurso deuna co
rrecta comunicación con ©I mercado y eier
ta limitación en la política monetaria para el
ISRfl'l É»la infle®*.
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"llBlffiíjl el sÉbateiSki ÉEÜJjhiti ¿«aiitlfift
dría el alza en la tasa ante la nueva compo
sición de la Junta de Gobernó

EnvfSf séntido, ©lebro ampliamente la
grata sorpresa quedio la nueva gobernada
ra Victoria Rodríguez Ceja, ya que, a la par
de la mayoría de sus subgobernadores, dio;
un mensajecontundente al mercado dé ve
lar por el mandato de estabilidad de precios
a pesar de las potenciales presiones políti?
Cas que podrían darse debido al estanca
miento de la economía mexicana.
Mientras las instituciones proclamen su ro

isBtopsfl cleHutorwiía c||a Inci
siones que sean independientes del orden
político, la credibilidad y condiciones propii"
cías que atraigan inversión podrían empe
zar a convertírse go un catalizador impor
tante queotorgue impulso al ya deteriorado
fecimterteWortámico interno..

Finalmente, éS importante mencionar que
este ciclo restrictivo, empezado en junio del
año pasado, nO.Se traducirá en un control 1a
¡cSfede la ¡nfbcióilrie cíTtefÉJ^debidcl
a la naturaleza de los choques qué han in
cidido en la formación dé precios (deafef
ta), pero Se estima que lograrán traspasar a
las expectativas de mayor plazo, evitando
así una contaminación de mayor magnitud.

En adelante, pronosticamos que el ciclo
de a Izas seguirá presente, si bien de manera
más gradual, con lo que futuros incrementos
en la tasa de referencia serían de 25 purr
tos base.

Estimamos que la tasa cierre el año en un
nivel de,/ por ciento.

No obstante, dicho pronóstico sSencyéFi
tra süfeto a la evolución de los datos de in
ftaóff* fe la sdaeddl éJi fsr&sssd di kh
malizaCión monetaria por parte de ta Fed.
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«%
ES EL NIVEL

en que quedó la
tasa de interés
establecida por

Botaste,

7.3%
ES LA INFLACIÓN

en enero de
Estados Unidos,
la más alta en

40 años.

El subgobernador Gerardo Esquive!
votó por un incremento de 25 puntos base
a la tasa de referencia fes©, iftiWSi
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DINERO

El INE quiere callar al Presidente durante 65 días
//Si el ciudadano no está informado ¿cómo va a
votar en la revocación? ii No es propaganda
ENRIQUE GALVAN OCHOA

SE HA IDO tensando a lo largo de los
meses la relación de algunos conseje
ros del Instituto Nacional Electoral y
la Presidencia de la República. Ahora
el INE prohibió a AMLO hablar sobre

las obras de su gobierno durante 65 días para
que no influya en el proceso de revocación del
10 de abril, lo que le impediría, por ejemplo,
hablar en la inauguración del Aeropuerto In
ternacional Felipe Ángeles. ¿Tu opinión? Este
es el tema del sondeo de la semana. Los resul
tados aparecen en la gráfica.

Metodología
EL SONDEO FUE distribuido por redes socia
les. Participaron 740 personas; en Twitter 181;
en El Foro México, 413, y en Facebook, 146.
Usamos la tecnología de encuestas para redes
sociales de SurveyMonkey. Algunas opiniones
de los encuestados.

Twitter
SON LOGROS DE su gobierno y lo de la inau
guración es algo muy importante; el INE no
debería prohibir que hable del aeropuerto

@kaceio78/CDMX

LA INFORMACIÓN QUE el Presidente da en
las mañaneras no debe ser considerada como
propaganda. Es un derecho del pueblo a ser in
formado sobre las obras que el gobierno realiza
con el dinero de los impuestos.

@kemo_saby21 /San Luis Potosí

LOS DOS CONSEJEROS (Córdoba y Mura
yama) tienen secuestrado al Instituto y lo han
convertido en un frente conservador anti4T.
Todo son menos arbitros electorales.

@cuauloren /Guadalajara

EL INE HA tratado de obstaculizar el ejercicio
de revocación de mandato (que en el caso de
AMLO es una ratificación), ya que quería evi
tar que se siente el precedente de este ejercicio
democrático y que en el futuro se revoque a
presidentes amigos de Lorenzo Córdoba.
LORENZO LEÓN MORA/CDMX

Facebook

¡AUNQUE NO LO diga AMLO, todo el pueblo
de México reconoce sus logros y avances con
tra la corrupción!
Celia Zavalza/San Luis Potosí

¿O SEA QUE debemos dejar de tener Presi
dente por 65 días y paralizar el país? Si no es
una elección. Debemos conocer hoy más que
nunca lo que está haciendo para poder ratifi
carlo y si no está haciendo nada, revocarlo. Por
eso las prohibiciones del INE son una trampa.

Guadalupe Cantarell/CDMX

DE PLANO AI, INE se le está pasando la
mano. No entienden o no han querido enten
der que los mexicanos queremos que haya
una verdadera democracia y que por más que
quieran impedirlo, no lo debemos ni lo vamos
a permitir. El anuncio que el Presidente hace
en forma sistemática es un ejercicio que los
ciudadanos de bien vemos con muy buenos
ojos y queremos que siga avanzando la trans
formación que aunque unos no lo quieran ver
o aceptar que está viviendo México.

Genaro Taddei /Hermosillo
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NUNCA UN GOBIERNO mexicano ha infor
mado a la ciudadanía sobre sus acciones y eso
se agradece.

OscarTapia/CDMX

EL REPORTE DE las obras no se puede con
siderar promoción, sino rendición de cuentas
que permite la evaluación de todo. ¿O entonces
todos y cada uno de las partes del gobierno van
a estar en silencio? Eso ya lo vivimos y no fun
cionó durante 40 años.

Emmanuel García /CDMX

POR SUPUESTO QUE es una bajeza. Esta
gente de la oposición ya no sabe qué inventar,
están desesperados no quieren que la gente se
dé cuenta que se trata de sentar un precedente
para que los gobernantes recuerden que son
servidores públicos, no dueños del país.

Luis Santiago/CDMX

El Foro México
SI ESTÁ EN la ley, debe acatarla el Presidente
y de verdad que no importa, pues la mejor pu
blicidad de un gobierno está en los beneficios
de promesas cumplidas que recibe el pueblo.

Rafael Borbón/EDOMEX

ESTOY DE ACUERDO en la prohibición antes
de las elecciones presidenciales, de goberna
dores y de todo funcionario público, pero en el
caso de la revocación no, porque la gente debe
estar informada de las obras de gobierno para
tomar una decisión con conocimiento de cau
sa. Además, el INE no es imparcial y, por tanto,
no tiene calidad moral para esto.

Martha Isaza/CDMX

SI NO SE hace difusión de las obras que se ha
cen en la administración ¿Cómo se va a revocar
al Presidente? Lo que pasa es que quieren que
AMLO no pase tan avante de la aprobación
con un buen margen.

Ernesto Florín Domínguez/Cocotlán

LA CAMPAÑA EN contra de este gobierno se
intensificará sin que haya réplica, Sin duda pla
neado entre la oposición y el INE. Una oportu
nidad de oro para seguir denostando y acusan
do a la 4T de todos los males de nuestro país.

Eduardo Sainoz/Tlaxca la

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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MEXICO SA
¿España tiene derechos y México no?
La Moncloa, lobista del gran capital //
AMLO: "no somos tierra de conquista
CARLOS FERNANDEZVEGA

EL TERMINO "PAUSA" en las relacio
nes entre México y España ("no que
remos que nos roben y nos vean como
tierra de conquista") utilizado por
el presidente López Obrador causó

"sorpresa", "asombro", "rechazo" y otras "sen
saciones" en la diplomacia de aquel país, cuyos
representantes salieron a defender los intereses
del reino y, especialmente, de "las empresas
españolas" (canciller José Manuel Albares dixit),
es decir, las mismas que, en connivencia con los
gobiernos panistas y priístas, abusaron, de for
ma extrema, de la hospitalidad mexicana.

DE ACUERDO CON su versión, la monarquía
y sus empresas (o al revés) sí tienen "derecho a
defender los intereses de España ante cualquier
circunstancia y ante cualquier país" (Albares di
xit), pero México no. Ella da cobertura e impuni
dad a sus consorcios saqueadores, pero se rasga
las vestiduras si un gobierno como el mexicano
pone freno al descarado robo por ellas cometido,
porque dañan los intereses mexicanos.

"CURIOSA" REACCIÓN DE un gobierno "so
cialista" al servicio de la monarquía, porque en su

afán de "cuidar los intereses" del reino ha hecho,
junto con los franquistas, circo, maroma y teatro
para evitar que el "rey emérito" Juan Carlos I
corrupto entre los corruptos termine en la cár
cel, con todo y que sus multimillonarios atracos,
y los de su familia, han sido perfectamente docu
mentados, al tiempo que censura a los medios de
comunicación por "injuriar a la corona".

Y ESA ES la misma línea que sigue para man
tener intocados a los grandes corporativos
españoles (los diplomáticos españoles operan
en realidad como lobistas de ellos) que cruzaron
el "charco" con el único fin de saquear a las na
ciones receptoras, siempre con la tesis de que
es "benéfico" para esos países "descarriados"
intercambiar oro por espejitos.

PARA NO IR más lejos, las mismas empresas
españolas que denuncia el presidente López
Obrador, han puesto a parir, en su propia tierra,
a los súbitos del Felipillo. Recuérdese el caso
de Iberdrola y sus brutales tarifas por consumo
de energía eléctrica, que en el último año se
incrementaron más de 300 por ciento, sin que el
siempre preocupado gobierno "socialista" espa
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ñol le tocara un pelo ni atinara a frenar el atraco.
Y como este, muchísimos casos más.

ENTONCES, SI NO lo hace en su tierra y en
defensa de sus propios ciudadanos, menos lo
hará en países receptores de inversión española,
porque ese "preocupadísimo" gobierno "socia
lista" como antes los franquistas nunca cues
tionó los contratos leoninos (más concesiones a
manos llenas, evasión fiscal, saqueo garantizado,
etcétera) con los que panistas y priístas benefi
ciaron (coimas de por medio) a los grandes cor
porativos gachupines. Por el contrario, aplaudió
a rabiar por tratarse, dijo, de "una muestra de
las buenas relaciones existentes".

EN VIA DE mientras, ayer el presidente López
Obrador subrayó: "somos muy respetuosos del
gobierno español, tenemos relaciones íntimas
con el pueblo de España, pero en los últimos
tiempos durante el periodo neoliberal empresas
españolas, apoyadas por el poder político tanto
de España como de México, abusaron de nuestro
país y de nuestro pueblo, nos vieron como tierra
de conquista, eso fue lo que dije, al grado que
en cada sexenio había una empresa favorita de
España, Iberdrola fue tratada con privilegios que
nos afectaron". Es, en pocas palabras, lo que un

día antes definió como "promiscuidad económi
capolítica en la cúpula de los gobiernos de Méxi
co y de España como en tres sexenios seguidos, y
nuestro país llevaba la peor parte, lo saqueaban.
Entonces, nos han ofendido a los mexicanos,
porque no sólo es el que trabajen los altos funcio
narios con estas empresas, sino lo que nos cuesta
este tipo de relación. Estamos hablando de subsi
dios, dinero del presupuesto, que es de todos los
mexicanos, que en vez de usarse para sacar de la
pobreza al pueblo se usaba para favorecer a estas
empresas. No hablé de ruptura. No. Dije: vamos
a serenar la relación, que ya no se esté pensando
de que se va a saquear a México impunemente,
ya eso pasó. Es una falta de respeto, deberían
de ofrecer hasta disculpas; no lo han hecho, no
importa, pero vamos a entrar a una etapa nueva,
despacio. Y repito: no es ruptura... tenemos que
respetarnos, y lo mismo en el manejo político".

Las rebanadas del pastel

LO MEJOR DEL caso es que el canciller Alba
res asegura que "España no ha hecho ninguna
acción que pueda justificar una declaración de
este tipo" (la de AMLO). ¡Ole!

cfvmexico_sa@hotmail.com

"Rescatar", con dinero de Pemex, a Los astilleros Hijos de J. Barreras fue un pésimo negocio
para México. Foto Wikipedia/DylanmonchVigo
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ECONOMIA MORAL
Pobreza y estratificación social en México por
entidades federativas, 2020
JULIO BOLTVINIK

Pablo González Casanova cumple
hoy un siglo de vida luchando y

escribiendo por las cansas progresistas.
Brindo, querido Pablo, porque sigas

haciéndolo muchos años más
Las entidades federativas (ef)

del país son muy heterogéneas en tama
ño demográfico y condiciones de vida.
Cuatro maneras de ordenarlas según
sus condiciones de pobreza (P) son se

gún los valores de q (número absoluto de personas
en P); de H (=q/n, proporción de la población en
P o incidencia de P), de HI=I(q/n), donde I es la
intensidad de la pobreza media, que mide la dis
tancia entre la situación de los hogares/personas
y los umbrales o normas que separan la P de la no
pobreza (NP). A HI le llamo incidencia equivalente
de la P. En la gráfica he ordenado las EF de mayor
a menor H(P) y he distinguido tres estratos so
ciales: pobreza extrema (PE), pobreza moderada
(PM) y no pobres (NP) con lo cual se representa la
pirámide social de las EF. En la ordenación resul
tante de EF basada en H(P), suma de las secciones
de PE y PM, al igual que mostró la ordenación
según índice de marginación de Coplamar con
datos del censo de población de 1970,50 años des
pués, en 2020, Chiapas, Oaxaca y Guerrero siguen
siendo las EF peor situadas y, en el otro extremo,
CDMX (antes DF) y Nuevo León siguen entre las
mejor situadas. Hay estados que han cambiado
mucho su ubicación, como Veracruz, que hoy es el
cuarto peor situado, mientras en 1970 se ubicaba
alrededor de la mitad de la lista en el lugar 15;
con trayectoria inversa, Querétaro pasó del sexto
más marginado al 21. Los valores de H (P), suma
de H(Pe) y de H(PM) van desde 91 por ciento en
Chiapas hasta 56.4 por ciento en Nuevo León, un
rango de 34.6 puntos porcentuales. En la ordena
ción de EF de Coneval los valores van de 75.5 por
ciento en Chiapas hasta 22.5 en Baja California,
rango de 53 puntos, mucho mayor al del MMIP,
por razones que habrá que dilucidar. La ordena
ción de EF con el MMIP tiene algunas fuertes
diferencias con la de Coneval, la más notable es
la ubicación de la CDMX, que Coneval sitúa en el
decimotercer mejor sitio, mientras con el MMIP,
calculado por el EvalúaCDMX, se sitúa en el se
gundo mejor sitio, sólo con mayor H(P) que Nuevo
León. La explicación principal deriva de una de
las deficiencias del método del Coneval, consisten
te en que la presencia de una carencia basta para
clasificar a un hogar/persona como carente en la

Las entidades federativas (ef)
del país son muy heterogéneas en tama
ño demográfico y condiciones de vida.
Cuatro maneras de ordenarlas según
sus condiciones de pobreza (P) son se

gún los valores de q (número absoluto de personas
en P); de H (=q/n, proporción de la población en
P o incidencia de P), de HI=I(q/n), donde I es la
intensidad de la pobreza media, que mide la dis
tancia entre la situación de los hogares/personas
y los umbrales o normas que separan la P de la no
pobreza (NP). A HI le llamo incidencia equivalente
de la P. En la gráfica he ordenado las EF de mayor
a menor H(P) y he distinguido tres estratos so
ciales: pobreza extrema (PE), pobreza moderada
(PM) y no pobres (NP) con lo cual se representa la
pirámide social de las EF. En la ordenación resul
tante de EF basada en H(P), suma de las secciones
de PE y PM, al igual que mostró la ordenación
según índice de marginación de Coplamar con
datos del censo de población de 1970,50 años des
pués, en 2020, Chiapas, Oaxaca y Guerrero siguen
siendo las EF peor situadas y, en el otro extremo,
CDMX (antes DF) y Nuevo León siguen entre las
mejor situadas. Hay estados que han cambiado
mucho su ubicación, como Veracruz, que hoy es el
cuarto peor situado, mientras en 1970 se ubicaba
alrededor de la mitad de la lista en el lugar 15;
con trayectoria inversa, Querétaro pasó del sexto
más marginado al 21. Los valores de H (P), suma
de H(Pe) y de H(PM) van desde 91 por ciento en
Chiapas hasta 56.4 por ciento en Nuevo León, un
rango de 34.6 puntos porcentuales. En la ordena
ción de EF de Coneval los valores van de 75.5 por
ciento en Chiapas hasta 22.5 en Baja California,
rango de 53 puntos, mucho mayor al del MMIP,
por razones que habrá que dilucidar. La ordena
ción de EF con el MMIP tiene algunas fuertes
diferencias con la de Coneval, la más notable es
la ubicación de la CDMX, que Coneval sitúa en el
decimotercer mejor sitio, mientras con el MMIP,
calculado por el EvalúaCDMX, se sitúa en el se
gundo mejor sitio, sólo con mayor H(P) que Nuevo
León. La explicación principal deriva de una de
las deficiencias del método del Coneval, consisten
te en que la presencia de una carencia basta para
clasificar a un hogar/persona como carente en la
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dimensión de carencias sociales. Ello sobreestima
la pobreza relativa de la CDMX, cuya población
económicamente activa (PEA) tiene una fuerte
presencia del sector terciario, asociada a una
menor cobertura de la seguridad social, que es el
indicador con mayor incidencia de carencias entre
los del Coneval. La estructura social se expresa en
la gráfica que muestra dos estratos de pobreza y
los NP. Construyo una tipología de estas estructu
ras sociales. Se identifican 19 EF cuyo estrato más
pequeño son los NP, de Chiapas hasta Tamaulipas.
En todas ellas (con una excepción) el mayor es
trato es el de PE; la excepción es Tamaulipas, en
la cual el mayor estrato es la PM. En el resto de
las EF (13) el menor estrato es el de PE, conjunto
en el cual se pueden distinguir dos subconjuntos:
las cinco EF cuyo mayor estrato es PM (Jalisco,
Querétaro, Aguascalientes, Sinaloa y BC) y 8 EF
cuyo estrato predominante es el de NP (Nayarit,
BC Sur, Colima, Coahuila, Chihuahua, Sonora,
CDMX y Nuevo León). Podemos pues formar una
tipología de tres grupos según el estrato dominan
te: 18 EF, desde Chiapas hasta Durango son EF
típicamente en PE; seis EF en las que la PM es el
mayor estrato (incluye Tamaulipas) y ocho en las
que el mayor estrato es el de NP. En ambos casos
los pobres (suma de PE y PM) son muy cercanos a
2/3 y los no pobres a 1/3. Jalisco (30.537.532.5)
y Querétaro (31.535.133.4) tienen estructuras
sociales muy cercanas a tres partes del mismo
tamaño (terciles).

CUANDO SE ORDENAN las EF según el valor
absoluto de q (lo que no está en la gráfica) el
Edomex es, con mucho, la EF con el mayor núme
ro de q(P) y tambi én el mayor número de PE y PM.
La razón es que es la EF más poblada. Las ordena
ciones por P, PE y PM son diferentes. Por ejemplo,
Jalisco, que tiene la tercera q(P) más alta, tiene la
segunda qPM más alta, y Chiapas, situada en el
sexto sitio en q(P) ocupa el segundo lugar en qPE.
En cinco EF (Edomex, Veracruz, Jalisco, Puebla
y CDMX) habita 39.1 por ciento de los pobres del
país; en siete (añadiendo Chiapas y Guanajuato)
vive la mitad de los pobres, y en 12 EF (sumando
Michoacán, Oaxaca, Nuevo León, Guerrero y
Tamaulipas) se localiza poco más de los2/3 (67.3
por ciento). Pero ni H ni q son las mejores maneras
para ordenar a las EF. Hay que multiplicarlas por
sus valores de I y obtener la incidencia equivalente
(HI) y los pobres equivalentes (ql). Es una tarea
pendiente; otra, es desagregar las EF en sus ámbi
tos rural y urbano.

julio.boltvinik@gmail.com
www.julioboltvinik.org
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Leemos, en el artículo 28 de la Constitución, que "el Estado
tendrá un banco central que será autónomo en el ejercicio
de sus funciones y en su administración", y que "su objete

vo prioritario será procurar la estabilidad del poder adquisitivo
de la moneda nacional".

Leemos, en la página de Internet del
banco central, que "el objetivo priorita
rio del Banco de México es mantener una

inflación baja y estable", que por el mo
mento es del tres por ciento, más menos
un punto porcentual de margen de error,
por lo que la máxima inflación aceptable
es cuatro y la mínima dos por ciento.

¿"Mantener una inflación baja y esta
ble" es la manera correcta de interpretar
el mandato constitucional de "procurar la
estabilidad del poder adquisitivo de la mo
neda nacional"? Todo depende de cómo se
interprete ese mandato, pero si se interpre
ta, como debe hacerse, como preservar el
poder adquisitivo del dinero, de tal manera
que al paso del tiempo, con la misma canti
dad de dinero, pueda comprarse la misma
cantidad de los mismos bienes y servicios,
entonces el objetivo de mantener una in
flación baja y estable, que en nuestro caso
implica una inflación entre dos y cuatro
por ciento, no es la interpretación correcta,
porque lo que se pretende es lo opuesto a la
preservación del poder adquisitivo del di
nero. Lo que se pretende es su pérdida: que
al paso del tiempo, con la misma cantidad
de dinero, pueda comprarse una menor
cantidad de los mismos bienes y servicios.
Con la meta entre dos y cuatro por

ciento, de enero de 2001 a enero de 2021,

se acumuló en México una inflación del
144.27 por ciento, y se tuvo una inflación,
promedio anual, del 4.20 por ciento, por
arriba (dos décimas de punto porcentual,
equivalentes a cinco por ciento), de la
máxima inflación aceptable.

¿Qué tan eficaz ha resultado la política
monetaria para lograr esa inflación baja
y estable, entre dos y cuatro por ciento,
que es la meta del Banco de México? Si
estamos dispuestos a no alegar por dos
décimas de punto porcentual o un cinco
por ciento (la máxima inflación aceptable
es 4.00 y la inflación promedio anual en
el siglo XXI ha sido 4.20), podemos decir
que ha sido eficaz, si bien es cierto que
hubiera resultado más eficaz si, en vez de
ubicarse por arriba del límite superior de
la meta (4.00), si se hubiera ubicado por
debajo del límite inferior (2.00). Si tienes
metas de inflación (un error), más vale
que falte y no que sobre, porque más vale
que se pierda menos, y no más, poder ad
quisitivo del dinero, que es la pérdida del
poder adquisitivo del trabajo, lo cual viola
el derecho de las personas al producto ín
tegro de su trabajo, que incluye el derecho
al poder adquisitivo íntegro del mismo.

El problema no es la eficacia de la polí
tica monetaria. El problema es la meta de
inflación.
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En los primeros días de febrero, un nutrido grupo de directores
de planteles de educación tecnológica Conalep rompió el si
lencio y denunció prácticas de corrupción como cuantiosos

cobros irregulares a cada escuela por parte del Titular de la Unidad
de Administración y Finanzas de la SEP, Óscar Flores Jiménez, quien
también es señalado de acoso sexual; nos dicen que Flores Jiménez
actúa con tal desparpajo por lo que resulta inadmisible que la secre
taria Delfina Gómez no estuviese enterada.

No menos relevante ha sido la queja por
acoso sexual que el 21 de noviembre pasa
do presentó Mayra Gabriela Águila Núñez,
quien en agosto del 2021 fue aceptada como
Directora de Planeación y Administradón de
la Dirección General de Comunicación Social
de la Secretaría de Educación Pública, área
a cargo de Juan Ramón Flores Gutiérrez. La
queja presentada ante el Órgano Interno de
Control da cuenta de las múltiples ocasiones
en las que Óscar Flores hizo insinuaciones
de connotación sexual a la afectada, y que al
no aceptar sus continuas invitaciones a reu
nirse en algunos lugares de Puebla, ella fue
discriminada y enviada a un cargo ínfimo
pues no se debería permitir el acceso a car
gos como el de Directora de Planeación y Ad
ministración de Comunicación Social de la
SEP a personas con tono de piel claro, ni con
su edad o belleza "o mucho menos mujeres,
ya que no tenía la capacidad" para desempa
ñar en el cargo. El tamaño la felonía merece
ser visibilizada de manera más amplia.

Por su parte, los directores estatales del
Colegio Nacional de Educación Profesional
Técnica enviaron una carta hace 10 días al

Jefe del Ejecutivo, Andrés Manuel López
Obrador, exponiendo cómo el Titular de la

Unidad de Administración y Finanzas hace
todo lo posible para despedir —sin argumen
tos más que la incomodidad que le provoca
ai director nacional de los Conalep, Enrique
Herrera Ku, a partir del primero de febrero
en curso, y que se oponen a los actos de co
rrupción en la SEP.

Los académicos comentan en corto que
Flores Jiménez cobra por periodo entre 150
mil y 250 mil pesos promedio a cada uno de
los planteles de educación mediasuperior
pública, donde los administrativos deben
cubrir "la cuota" mediante el cobro a los

alumnos de "aportaciones" o "cuotas de re
cuperación" en efectivo que, evidentemente
están fuera de toda regla el cobro de cuotas
de inscripción.

Tome nota.

Inician encuentros por el CCE. La semana
entrante los dos candidatos para encabezar
el Consejo Coordinador Empresarial, Bosco
de la Vega y Francisco Cervantes, iniciarán
las presentaciones ante los integrantes de
Cámaras que tienen voto para elegir al suce
sor de Carlos Salazar: De la Vega se presenta
rá ante los integrantes de la Concamin, que
ahora encabeza José Abugaber, en tanto que

Cervantes lo hará ante el Consejo Nacional
Agropecuario, que encabeza Juan Cortina. El

Fecha: 11/02/2022

Página: 16

Area cm2: 344

1 / 2

Columnas Económicas

Gente detrás del dinero / Mauricio Flores

Mauricio Flores

Costo: 48,899

Página 4 de 5



plan es que se realice una discusión de altura,
apoyada en ideas y planes capaces de lograr
la mayor unidad posible entre el empresaria
do nacional para los próximos tres años que,
dicho sea de paso, no se perciben nada fácil.
Paralelo a ello, De la Vega se reunirá con cá
maras y asociaciones que tienen voz —aun
que no voto— para presentar su programa de
acción y representación incluyente.

Baker Hughes, la piedrita en Ixachi. No lo
ande diciendo por ahí, pero el proyecto de
gasificación Ixachi se volvió a caer, esta vez
a Caabsa de los hermanos Mauricio y Luis
Amodio aliados con ESEASA, porque la afian
zadora se encontró con algo políticamente
complicado como para meterse en honduras:
la eventual participación de Baker Hughes ge
neró aprensión en los especialistas de Lloyd's.

Tren Maya y los españoles. Pues que parte
del conflicto diplomático iniciado por López
Obrador con el Gobierno de España tiene
que ver con los rezagos en la ejecución de
obra del Tren Maya en los tramos 2, 3 y 4
donde participan empresas especializadas
y a las que se les atribuye parte de los retra
sos a la falta de proyectos ejecutivos. En la
oficina a cargo de Javier May, se quejan de
que a 35 meses de que concluya el sexenio la
mayor parte de los proyectos ejecutivos no
han sido entregados, firmados. En esos tra
mos participa FCC, que encabeza Pablo Colio,
AZVI, de Manuel Contreras, y la firma de in
geniería Sener, que encabeza Andrés Senda
gorta y que trabaja con ICA, de Guadalupe
Philips. Que éste es uno de los asuntos que
inflama la hispanofobia en Palacio Nacional.

Fecha: 11/02/2022

Página: 16

Area cm2: 344

2 / 2

Columnas Económicas

Gente detrás del dinero / Mauricio Flores

Mauricio Flores

Costo: 48,899

Página 5 de 5

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



IN
VER
SIONES
PROPUESTA TRICOLOR

Impulsan tasa cero
para papel higiénico
Al igual que pasó con los pro
ductos de higiene femenina, el
senador del PRI Angel García
propuso aplicar la tasa cero al
papel higiénico en favor de los
más pobres. La iniciativa dice
que mientras un hogar con un
ingreso promedio puede elegir
un paquete de 48 rollos, los más
pobres solo pueden adquirir
cuatro; además en tres años su
bió de 14.80 a25.70pesos.
FIRMA CONVENIO

CCE luchará contra
la discriminación

El Consejo Coordinador Em
presarial y el Consejo para
Prevenir y Eliminar la Discri
minación de Ciudad de Méxi
co firmaron un convenio de

colaboración para generar
espacios laborales que garan
ticen la igualdad y la no dis
criminación, en particular de
aquella población potencial
mente vulnerable a ser vi cti
inas de discriminación.

CONTRATO CON RRYA

I e\i2l toma crédito

ESG por 500 mdp
Elfondo México Infraestructu

ra Partners, atravésde sufidei

comiso de Inversión en Ener

gía e Infraestructura (Fexi21),
celebró un contrato de aper
tura de crédito con RB VA Mé

xico por 500 mdp. Este es el
primer financiamiento ESG
(medioambiental, social y de
gobierno corporativo) otorga
do a una Fibra E en México.

INMUERLES EN CULIACÁN

Fibra Educa compra
escuelas en Sinaloa

Fibra Educa, fideicomiso es
pecializado en inmuebles
escolares, que preside Raúl
Martínez Solares, sumó a su
portafolio un inmueble de 3
mil 200 metros cuadrados en
Culiacán, Sinaloa. Con esto
Fibra Educa continúa con su
plan de expansión programa
do para este año.

ADQUIERE TURROSINA
DHL fortaleció su
división sustentable
Para fortalecer la sustentabi
lidad de su división DHL Glo
bal Forwarding, la empresa de
mensajeríay logística adquirió
33 nii llf)nes de litros de com
bustible de aviación sostenible
de Air France KLM. Deutsche

Post DHL Group destinará 8
mil mdd para tecnologías ver
des hacia2030y convertirse en
netzero en2050.
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Fonadinno

recuperará
apoyo a Pemex

Petróleos Mexicanos informó el
lunes a inversionistas de Esta

dos Unidos que en enero reci
bió aportaciones patrimoniales del gobier
no federal por 26 mil 800 millones de pesos,
y que como se acordó el 3 de noviembre pa
sado, se utilizaron 596 millones de dólares
del Fondo Nacional de Infraestructura (Fo
nadin) para comprar 50.01 por ciento de las
acciones de Shell Oil Company en Deer Park
Refining Limited Partnership.
Les dij o que su director, Octavio Romero,

acordó con el gobierno federal un plan especí
fico para que "el apoyo a Pemex" sea una prio
ridad a fin de reforzar la posición de México
en el sector energético. Contará con 398 mil
600 millones de pesos presupuéstales en gas
tos de capital y operativos en 2022, y para los
años 2023 y 2224 las cifras serán de 272 mil
300 millones y355 mil millones de pesos más.
Agregó que, como ya se ha visto en semanas

pasadas, se impulsará a Pemex con reduccio
nes en su carga tributaria, contribuciones del
gobierno para el pago de su deuda y la cons
trucción de la refinería de Dos Bocas. En di
ciembre el gobierno aportó 32 mil400 millo
nes de pesos para esa refinería y 73 mil 200
millones para el pago de la deuda.
Otros objetivos del acuerdo son mantener el

valor de las reservas probadas: priorizar la aten
ción a la demanda interna del Sistema Nacio

nal de Refinación para eliminar gradualmente
las exportaciones de petróleo crudo a partir de
2023, alcanzarlos dos millones de barriles dia
rios en producción de crudo para2024, impul
sar la producción de fertilizantes con nuevas
inversiones y la rehabilitación de las plantas
existentes, modernizarlos centros de procesa
miento de gas y recuperar la cuota de mercado
enlos mercados nacionales de combustibles.

Por cierto, los recursos para la compra de
Deer Park están dentro del esquema de Apoyo
Financiero No Recuperable en su modalidad de
"aportación" otorgado por el Fonadin a Pemex

Cuarto de junto
La licitación pública electrónica LA
005000999E872021 de Relaciones Exterio

respara contratar serviciosintcgralcsdeun cen
tro de contacto para la programación de citas e
información en las oficinas de la dependencia,
que benefició a Infocredit por casi600 mdp, ya
fue impugnada por Bufete Empresarial GTI. Se
espera que la Secretaría de la Función Pública
deseche elresultadoporlas diversas irregulari
dades que se denunciaron, entre ellas que no se
publicó elproyecto de convocatoria, como lo de
mostróelabogado Juan Luis Pineda.. En otra
licitación, sorprende que entre las 17 propues
tas recibidas por el IPNpara el aseo de instala
ciones, las empresas Joad Limpiezay Servicios
yLimpiezaJoredpropusieronparalasjomadas
de fin de semana y días festivos costos de 370 y
380 pesos, respectivamente, cuando los precios
de referencia de la SHCP son de 300pesos.
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La inflación
es el tema

A principios de este año había
dos grandes temas que preo
cupaban en lo económico: los

contagios provocados por ómicron y la infla
ción. Respecto al primer tema, sin poder aún
cantar victoria, todo indica que vamos de sa
lida; en Europa —pero sobre todo en Estados
Unidos— los contagios han bajado de forma
importante; los expertos infieren que parala
primavera el tema estará bastante resuelto,
claro, si no sale una nueva variante por ahí.
El tema de la inflación ahora ocupa un pri

merísimo lugar entre las grandes incerti
dumbres que rondan el sistema financiero
mundial; la preocupación es que si no cede los
bancos centrales tendrán que tomar medidas
más agresivas —en materia de política mone
taria— que las que actualmente se consideran.
Como ej emplo tenemos México, donde la in
flación de enero fue de 0.59%, lo cual trajo co
mo consecuencia que la inflación en los últi
mos doce meses quedara en 7.07%; este dato
no es tan malo, ya que a diciembre habíamos
terminado en 7.36%, sin embargo, la inflación
subyacente, que es realmente la más impor
tante, en el mes fue de 0.62%, lo cual indica que
los precios estructurales no están cediendo.
Por lo anterior, ayer Banco de México tomó la
decisión de subir de nuevo la tasa de interés de
referencia en 50 puntos para dej arla en 6.0%.
Por lo que se refiere a la inflación en Esta

dos Unidos, ésta también estuvo arriba de lo
estimado, ya que en enero fue de 0.6%, cuan

do se esperaba en 0.4%; como consecuen
cia, la inflación de los últimos 12 meses su
bió del 7% en diciembre a 7.5% en enero, la
más alta enlos últimos 40 años.
En nuestra opinión, el próximo mes vere

mos la inflación de EU más lateral, y será has
ta marzo cuando se empiece a ver declinar.
Pensamos, después de ver estos números, que
la Reserva Federal anunciará en su reunión de

marzo que la tasa de interés empezará a incre
mentarse; lo más probable es que la subida sea
de 25 puntos base, pero no faltarán voces que
pidan que sea de 50 puntos.
Las razones por las cuales pensamos que la

inflación empezará a declinar en laprimavera,
sonlas siguientes: habrá terminado el invierno,
temporadaenlacualsepresionanlospreciosde
los energéticos, pero lo más importante es que
los cuellos de botella en las cadenas de valor se

están resolviendo poco a poco, y estos son una
causa importante de la inflación, ya que limi
tan la oferta de productos que no pueden suplir
la demanda que se encuentra creciendo como
producto de la recuperación económica a esca
la mundial; además, los precios de muchas ma
terias primas ya están en niveles prepandemia,
por lo que no se proyectan alzas excesivas. En
el caso del petróleo hay más incógnitas, la más
importante es el conflicto RusiaUcrania, pero
la probabilidad de un conflicto serio aún es pe
queña. Por otro lado, las negociaciones sobre la
fabricación de armas nucleares entre EU e Irán

avanzan; si se logran cristalizar, Irán entrará de
lleno ala exportación de petróleo presionando
el precio a labaj a
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Crédito Real, el impacto Fintech y el manejo contable

A finales de la administración
de Enrique Peña Nieto, los accio
nistas de Crédito Real se acer
caron a la Comisión Nacional
Bancaria y de Valores (CNBV),
para revisar el nivel de endeu
damiento en el que estaban in
curriendo. Por tratarse de una
Sociedad Financiera de Obje
to Múltiple (SOFOM) No Regu
lada, sus niveles de apalanca
miento en el mercado nacional

ya estaban al límite. Las autori
dades les advirtieron que no po
drían endeudarse más. Por ello,
la dirección de Crédito Real to
mó la decisión de buscar acree

dores extranjeros y así lo hicie
ron. Ahora, Crédito Real en
frenta vencimientos por más de
54 mil millones de pesos, entre
emisiones de bonos, líneas de
crédito en dólares y sindicadas
entre varios bancos. En el últi

mo año se calcula que Crédito
Real, bajo la dirección ahora de
Carlos Enrique Ochoa, habría
contratado nuevos pasivos por
2,000 millones de dólares.
Así, durante los últimos tres

años los directivos de Crédito
Real pudieron salvar, una vez
más, los escollos y problemas de
liquidez con pasivos contratados
en los mercados de bonos. Tras
cendió que los analistas de los

mercados de bonos ya habían
advertido sobre el riesgo que
enfrentaba Crédito Real porque,
además, no sólo adquiría carte
ras de otras intermediarias en el
mercado de préstamos con des
cuento a nómina, sino que tenía
esa particular red de "socios"
que se dedicaban a colocar cré
ditos en el mismo mercado. ¿Có

mo, entonces, se aplicaba el con
trol de riesgos en la Sofom que
preside Angel Francisco Roma
nos Berrondo? Además, la com
petencia de las Fintech afectó su
modelo de negocios, lo que ge
neró un incremento en su carte
ra vencida. Esa es una versión.

La otra se refiere a que se termi
nó el negocio de los créditos de
nómina con la burocracia a tra

vés de acuerdos corporativos y
pactados con sindicatos y secre
tarías de finanzas de gobiernos
estatales y municipales.

Las agencias calificadoras sí
registraron estos problemas y
no mejoraron durante muchos
meses las calificaciones para
las emisiones de Crédito Real,
la cuales se caracterizaron por
sus retrocesos. Esa sería la ra
zón, precisamente, por la que
las Administradoras de Fondos

para el Retiro (AFORES) no ten
drían una peligrosa exposición

en bonos de Crédito Real. Así,
suponiendo que existan inver
siones de las Afores en Crédito
Real, los criterios de los comi
tés de inversiones de las admi
nistradoras, además de una ade
cuada supervisión, estarían re
duciendo el impacto que podría
tener en las cuentas individua

les de cada trabajador. El riesgo
sería muy cercano a cero. Ojalá
que así sea.

Para la familia Berrondo, con
participación en el negocio de lí
nea blanca y el sector financie
ro, las próximas semanas se
rán clave. Después del incum
plimiento de su ya tristemente
célebre bono suizo, vendrán se
manas de pláticas con asesores,
tenedores de bonos e inversio
nistas del mercado de valores.

Son tiempos difíciles pa
ra Crédito Real. Después de
dos años de pandemia parece
ría lógico que empresas que an
tes fueras exitosas comiencen a
presentar problemas en su ope
ración y en sus finanzas. Sin
embargo, lo que nos comentan
quienes han seguido el trazo
corporativo de la Crédito Real
es que desde 2019 ya exhibían
problemas en estados contables
y que las críticas a cómo se re
gistraron ciertas partidas no se
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había hecho esperar. Por cier
to, el presidente López Obrador
también reveló que habían teni
do problemas para pagar algu
nos impuestos.

AUDITORES BAJO LA MIRA

El auditor independiente de esta
SOFOM, la firma Galaz, Yama
zaki, Ruiz Urquiza SC, que for
ma parte de Deloitte Touche To
hmatsu Ltd., se encuentra en el
ojo del huracán porque los fon
dos y los tenedores de bonos le
reprochan que no consignara es
te problema de medición y vigi
lancia de riesgo en sus registros
contables. Por su auditoría inde

pendiente cobró 12 millones de
pesos. Las acciones de Crédito
Real, como reportó en tiempo
real la revista Fortuna, Negocios
y Finanzas, tuvieron que ser sus
pendidas luego de que acumula
ron una caída superior al 50%.
Las acciones de UNIFIN, en don
de se cruzan algunos intereses,
también enfrentaron proble
mas en el mercado de valores.

El 8 de febrero, la dirección de
UNIFIN tuvo que informar a las
autoridades del mercado de va
lores que no estaba al tanto de
los "movimientos inusitados"
en la cotización de sus títulos

que perdieron en un par de ho
ras más del 10% de su valor. La

firma aseguró que su fondo de
recompra de acciones no esta
ba activo. Entre operadores del
mercado de capitales circuló la
versión de que Unifin, que pre
side Rodrigo Lebois, también se
vería afectada por los problemas
del sector de las Sofomes no re

guladas. BNP Paribas SA y Gold
man Sachs, son algunos de los
bancos que están preocupados
y pendientes de las negociacio
nes que Crédito Real busca con
cretar con sus acreedores. Para
ello, contrató a las firmas DLA
Piper LLC, como asesor legal, y
a FTI Consulting como asesor de
reestructuración.

¿BUENAS PRÁCTICAS?
Por otra parte, los inversionis
tas tampoco ven con buenos
ojos que, por ejemplo, el direc
tor general también desempeñe
el cargo de director de Finanzas.
Por ello, Crédito Real se esfuer
za en mostrar que su gobierno
corporativo no enfrenta pro
blemas y recordó que, durante
2021, lanzó diversas iniciativas
para fortalecer su gobierno cor
porativo, "impulsando la profe
sionalización e institucionaliza
cíón de controles corporativos",
aseguró. Recordó, por ejemplo,
que se separó la función del di
rector general de la presidencia
del consejo, se redujo el tamaño
del consejo y se incorporó a un
nuevo consejero propietario in
dependiente. En este contexto,
un par de miembros propieta
rios explicaron que su renuncia
al consejo se debía a discrepan
cias en valor y visiones. El res
to de los consejeros fundamentó
su renuncia en torno a razones

personales no especificadas. En
tre los nuevos consejeros inde
pendientes se encuentra Oliver
Fernández, a quien se le ubicó
en algunos negocios con el fun
dador de Oceanografía, Amado
Yáñez. Salieron, en cambio, Luis
Berrondo y José Luis Berrondo
Avalos.

En default por el incumpli
miento del bono suizo, Crédito
Real tiene que acelerar la rees
tructura porque, para muchos,
será difícil que bajo las condi
ciones que enfrenta pueda con
tratar un nuevo crédito. Los más

optimistas aseguran que sí, que
una vez más Romano lo volve
rá a hacer. En estas variables, el
paquete de acciones de Radiópo
lis que Cabal Peniche le entre
gó a Los Berrondo para cubrir
el crédito con el que apalancó
esta operación con Miguel Ale
mán Magnani, podría ser todo
un as bajo la manga. Veremos

porque por ahora se nos terminó
el espacio. Allí está, por cierto,
la posibilidad del concurso mer
cantil. Ya les contaré.

"TU CARA ME SUENA",
EL PRIMER LANZAMIENTO

DE TELEVISAUNIVISION

En una entrevista con el diario
El País, Alonso De Angoitia y
Bernardo Gómez, copresidentes
de Televisa Univision, anuncia
ron que la nueva plataforma de
contenidos en español tendría
al menos un lanzamiento bina

cional por semana. Así llega, la
producción "Tu Cara Me Suena",
un show que tendrá un estreno
simultáneo en México y EU, que
será conducida por Rafael Ara
neda y Ana Brenda Contreras.
Los expertos definen a "Tu Ca
ra Me Suena" como un talent

show en el que figuras del en
tretenimiento compiten reali
zando imitaciones de reconoci

dos intérpretes, para ganar pre
mios en efectivo que se donan
a instituciones de beneficencia.
Con este lanzamiento, se mar
ca el inicio de la nueva genera
ción de contenidos que Televi
saUnivision ofrecerá a las au
diencias hispanas en todas sus
plataformas. Se trata de con
tenidos diseñados y realizados
contemplando las expectativas
y hábitos de consumo de las au
diencias de habla hispana a ni
vel global.

Jorge Eduardo Murguía, Vice
presidente de Producción y Con
tenidos de TelevisaUnivision Mé
xico, indicó que la primera tem
porada de "Tu Cara Me Suena",
fue transmitida en 2020 por Uni
vision, y alcanzó el primer lugar
en programas de entretenimien
to en toda la televisión de EU, in
dependientemente del idioma, re
gistrando más de 10 millones de
espectadores totales, de acuerdo
con cifras de Nielsen •
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En el debate sobre la pretendida obligación de perio
distas de distinguir entre su opinión y la información
que presentan, dentro del orden jurídico existen dos
antecedentes relevantes en el sentido de que el Estado
no debe establecer modelos de corrección al lenguaje
o sobre la forma en que deben expresarse las
personas

El primer precedente es la Jurisprudencia del Pleno
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación que ha re
ferido que "el uso correcto del lenguaje es claro que no
busca realizar un fin constitucionalmente legítimo, por
el contrario, el uso correcto del lenguaje debe calificarse
como un fin ilegítimo desde la perspectiva de todos los
derechos involucrados y contrario a los fines de una de
mocracia multicultural", en consecuencia, es ilegítimo
imponer "como se dice" o "debe decirse algo".

En consecuencia, el Estado no puede entorpecer la
función social de la libertad de expresión y tampoco se
puede erigir como guardián de la cantidad o calidad de
las expresiones u opiniones, es totalmente inconstitu
cional imponer patrones sobre cómo deben expresarse
los medios.

El segundo prece
dente es que recién esta
semana la Cámara de

Diputados derogó la
fracción IX del artículo

223 de la Ley Federal de
Telecomunicaciones y
Badiodifusión que cons
treñía a la radio y televi
sión a propiciar un "uso
conecto del lenguaje", la decisión legislativa razona que
el lenguaje es multicultural y evolutivo, lo que significa
que, cada quien puede expresarse según su tiempo,
circunstancias y condiciones culturales y educativas,

se busca evitar la imposición de un modelo de discurso
o de una forma correcta de hacerlo y sobre todo evitar
que una autoridad subjetivamente juzgue tal corrección
y que impongan sanciones.

La citada reforma es un precedente de la mayor re
levancia en esta LXV legislatura, ya que elimina una
restricción artificial sobre cómo debe ser el lenguaje y
la comunicación en la radio y televisión, lo señaló asi,
porque hay quienes aspiran a imponer restricciones al
lenguaje para que los comunicadores estén distinguien
do entre su opinión y la información, están ávidos de
tener un instrumento de censura para estar reconvi
niendo a los medios y comunicadores ante información
que les Incomode.

Los" ayatolas" que están a favor de la distinción entre
opinión e información, es porque quieren ser ellos co
mo supuestos defensores de las audiencias los que
definan qué se dice y cómo se dice en los medios de
comunicación, están en contra de una discusión desin
hibida, robusta y plural necesaria en una democracia
que exige que los medios y sus periodistas no estén
sujetos a un permanente temor de ser sancionados por
un uso incorrecto del lenguaje o por no seguir el modelo
de discurso que pretende imponer una autoridad.

Lo que se trata es que exista una libertad de expre
sión plena, sin censura o amenazas. Esperemos que la
Corte lo considere en unas semanas.
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El presidente Andrés Manuel López Obrador insiste
en su optimismo en la economía mexicana. La se
mana pasada anticipó que en 2022 el PIB avanzaría
5%, una proyección, sin sustento, que dista mucho
de las expectativas de los analistas económicos e
incluso de la propia Secretaría de Hacienda, que en
los Criterios Generales de Política Económica calculó

4.1%. ¿Y qué pasará si la economía no alcanza el pro
nóstico con el que se elaboró el presupuesto federal
para este año? El secretario Rogelio Ramírez de la O
ya tiene la respuesta. Recientemente analistas eco
nómicos de Bank of America sostuvieron reuniones

virtuales con funcionarios del Banco de México y de
la Secretaría de Hacienda, analistas e inversionistas
locales, y en este contexto, el titular de la Secretaría
de Hacienda estimó que si el crecimiento de la eco
nomía fuera en lugar de 4.1% sólo 2%, entonces los
ingresos del gobierno se quedarían cortos en aproxi
madamente 80 mil millones de pesos, y dicho déficit
podría cubrirse, parcialmente, con los que quedan en
el Fondo de Estabilización de los ingresos Presupues
tarios (FEIP), que todavía tiene aproximadamente 9
mil 900 millones de pesos, y el resto necesariamente
de una reducción del gasto, y no precisamente de los
proyectos insignia de la actual administración como
Pemex, la refinería Dos Bocas, y el Tren Maya. "Los
recortes en el gasto dañarían aún más el crecimien
to", enfatizó Bank of America en su reporte titulado
"México: Estabilidad por encima del crecimiento".

DÉBILES CIFRAS

Pese a que el año pasado, Cemex de Fernando Gon
zález, revirtió las pérdidas por mil 467 millones de
dólares que le propinó la pandemia en 2020, con un
beneficio neto de 753 millones de dólares, sus accio
nes se hundieron hasta 6% porque el resto de las
cifras trimestrales de la compañía fueran menores a
las expectativas del mercado por la debilidad de sus
operaciones en México y de Centroamérica (de donde
está por concretar su salida), Sudamérica y El Caribe,
que parcialmente fueron compensadas por Estados
Unidos.

ATRACTIVO PORTAFOLIO

Quality Valué Brands (QVB) que dirige Margarita Otero
puso a México a la vanguardia en la nueva categoría
de hidratación deportiva que tiene favorables expec
tativas que incluso The Coca Cola Company, que el año
pasado tomó el control de Bodyarmor, debutará en
México en 2023. Así mediante un acuerdo exclusivo

con Canopy Growth que encabeza David Klein, QVB
trajo al país Biosteel una bebida para deportistas con
una presencia de 70% en los equipos de las cuatro
principales ligas de Norteamérica; NFL, MLB, NBA y
NHL, y que distribuirá a nivel nacional a través de un
acuerdo con Marzam. La novedad es que QVB ya pre
para la llegada de una línea adicional de Canopy
Growth: This Works, con un amplio catálogo de pro
ductos para el cuidado de la piel, que también serán
toda una revolución en el mercado mexicano a partir
de la segunda mitad del año

Fecha: 11/02/2022

Página: 18

Area cm2: 245

1 / 1

Columnas Económicas

Momento Corporativo / Roberto Aguilar

Roberto Aguilar

Costo: 8,001

Página 4 de 6



Así como el tamaño de nuestra economía se

recuperará hasta 2023, también en lo que hace
al turismo habrá que ser pacientes.

Ayer el INEGI de Graciela Márquez dio a
conocer los resultados enerodiciembre del

turismo. El ingreso anual fue de 19,795.6 mdd,
aún a 19.4% del 2019. También en visitantes

aunque se llegó a 31.8 millones, se está a una
distancia del 29%.

Dado el entorno tampoco fue un año sen
cillo para la aviación, otro negocio que tardará
en regresar.

Para las aerolíneas mexicanas todavía fue

más difícil. El gobierno de Andrés Manuel Ló
pez Obrador optó por no dar apoyos a esa vital
industria, y peor aún el país perdió la categoría
1 de la Agencia Federal de Aviación de EU {FAA).

Se van a cumplir nueve meses de esa mala
noticia ocasionada por las irregularidades téc
nicas de nuestra Agencia Federal de Aviación
Civil (AFAC) que lleva Carlos Antonio
Rodríguez.

Con todo y que Canaero de Luis Noriega
ha ayudado, ya se está en la temporada de
invierno, que es excelente para nuestro tu
rismo y aún no hay luces para recobrar el
estatus.

Este otro factor ha retrasado los planes de
crecimiento de Aeroméxico que lleva Andrés
Conesa, Volaris de Enrique Beltranena, Viva
Aerobús de Roberto Alcántara. Al no poder
abrir nuevos vuelos en EU se merma la ren

tabilidad, máxime la entrada de nuevos
aviones.

En consecuencia en 2021, cuando la avia
ción totalizó 80.3 millones de pasajeros, las
aerolíneas extranjeras ganaron terreno al tener

una participación del 32.3% vs el 29% del 2020
con 25.9 millones de clientes.

En cambio las nacionales con 54.4 millones

se quedaron con el 67.7% del negocio, pese a
que en 2020 tenían 70%.

Las aerolíneas más beneficiadas con la de

gradación, son obviamente las estadouniden
ses con American de fosé María Giraldo, United
de Rolf Meyer, o Delta de Luciano Macagno, por
citar algunas. Con 21.1 millones de pasajeros
lograron el 26% del pastel total vs el 21% de un
año antes.

Así que la impericia gubernamental ya co
bró factura.

NUEVA POLÍTICA INDUSTRIAL
DE ECONOMÍA SIN FECHA
Si bien los industriales encajados en Conca
mín de José Abugaber y en Canacintra que
lleva Enoch Castellanos han empujado por
una política industrial, se conoce que hasta
ahora no hay una fecha prevista para que se
dé a conocer el nodal documento. Eso sí, está
en la mira de Economía que comanda Tatiana
Clouthier, máxime el magro desempeño que
muestra el sector secundario. Así que
paciencia.

FIERRO DEJA IDC MEXICO
TRAS 20 AÑOS DE CAMINO
Con la novedad de que Edgar Fierro acaba de
dejar el timón de IDC México. Fue un pilar en
la penetración de esa consultora tecnológica
aquí. Colaboró durante dos décadas. Su salida
obedece al objetivo de buscar nuevos desafíos
profesionales. Para la multinacional hueco di
fícil de subsanar.
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CRÉDITO REAL ENCRUCIJADA,
PASIVOS Y AJUSTA CONSEJO

Ayer la sofome Crédito Real que preside Ángel
Romanos Berrondo volvió a resentir otra baja en
su calificación por S&P de María Consuelo Pérez
Cavallazzi. Ya también Fitch de Carlos FioriUo la

ha degradado debido a algunos incumplimien
tos. Recién se anunció que viene un proceso de
reestructura. Ayer por lo pronto anunció cambios

a su consejo para dar certidumbre a la toma de
decisiones con cuatro posiciones independientes
y la de un propietario en la persona de Oliver
Fernández. El área de análisis de Intercam que
lleva Alejandra Marcos Iza señaló que CReal trae
vencimientos este año por 16,900 mdp, lo que
"pone presión" al corto plazo, máxime que hasta
ahora no ha logrado concretar un reñnancia
miento. Reto difícil.
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e acuerdo con Fernanda

DZenizo, de Intelab, la ges
tión del capital humano
para prevenir afectaciones
al negocio sigue necesitan
do atención constante.

En el caso de las perso
nas c!e 18 a 29 años, en un análisis realizado en
un universo de 118 mil personas, se identificó
que constituyen el conjunto de menor riesgo
de integridad y de delito laboral para las em
presas, lo que aumenta sus posibilidades de
ser contratados con respecto a otros grupos de
mayor edad ya que, por tener menos presiones
familiares y económicas tienen más respeto

a las normas y a la autoridad, un bajo abuso
de sustancias y no se involucran en casos de
ilícitos de las empresas.

El análisis agrega que, aunque
no más elevados respecto a otras
edades, los riesgos de conducta
que hacen a losjóvenes no ele
gibles por las empresas tienen la
tendencia a dejarse manipular,
hacer mal manejo de la infor
mación confidencia!, la falta de
autodominio en situaciones de

crisis, entre otros, por ello, requieren un moni
toreo constante de los encargados de! recurso

humano en las organizaciones

Los riesgos de
conducta hacen

a ios jóvenes no
elegibles por las

empresas

UNICORNIO EN DUDA

En diciembre c!e 2021, incocle, que comanda
Ricardo Amper, alcanzó la valoración c!e mil
millones de dólares. Porese rápido crecimiento
ha llamado la atención que la empresa ofrezca
los servicios de verificación de identidad a

partir del padrón de biométricos faciales del
instituto Nacional Electoral (lNE),al mando c!e
Lorenzo Córdova, a pesar de que la autoridad
electoral no ha resuelto el procedimiento que
permitiría compartirestos datos con privados.
Expertos afirman que este hecho representa
una violación en materia de protección a datos
personales, pues el marco jurídico vigente
en México limita que el sector financiero sólo
puede contar con acceso a la información dac
tilar c!e los mexicanos, dejando los llamados
biométricos faciales fuera ele su ámbito c!e

acción. Será importante que Incode pueda
despejar las dudas al respecto, sobre todo
para mantenerla confianza de algunos de sus
clientes como Citi y Banorte.

¿PAUSA?
Los dichos del presidente
Andrés Manuel López Obrador
sobre pausar la relación entre
Méxicoy España no encuentran
sustento. Un ejemplo lo tenemos
en la construcción del Tren Maya
donde consorcios españoles y
mexicanos llevan a cabo diver

sas etapas del proyecto.
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CORPORATIVO

Se reportan irregularidades en una licitación
en el Instituto Politécnico Nacional por la friolera
cantidad de 300 millones de pesos

I próximo 14 de febrero es la fecha marcada
por el Instituto Politécnico Nacional (IPN),

| j de Arturo Reyes Sandoval, para dar a
conocerá la ganadora de un contrato que
rondará 300 millones de pesos.

El fallo de la adquisición de limpieza
IA011B00001E322022 está en entredi

cho porque entre las 17 propuestas registradas se detectan
algunas que incumplirían con los requisitos. Concretamente
Asbiin.Aseo Privado Institucional y Joad Limpieza y Servicios
se olvidaron de incluir supervisores como parte de su plantilla,
a pesar que el numeral 7.2 inciso "A" era claro a! solicitar que
se añadiera uno de ellos por cada grupo de 10 a 50 operarios.

No es la única falla a la vista, tanto Joad como Limpieza Jored
no tomaron en cuenta los precios de referencia que estipula
Hacienda y que tiene vigentes máximos por300 pesos para
horarios de fin de semana y días feriados, pero, las compañías
asentaron costos por 370 y 380 pesos en cada caso.

Todas las razones sociales mencionadas han sido acusa

clasclesimularcompetencia bajo coordinación cieJoséJuan
Reyes Domínguez, quien movería los hilos necesarios para
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que acudan a concursos públicos con
costos escalonados, y finalmente,
una de las ofertas del mismo gru
po parezca más atractiva, como fue
una licitación de la CDMX donde Joad

Limpieza y Servicios, así como en
Aseo Privado Institucional, donde la
primera asentó precios de siete mil
450 pesos, mientras que la segunda
hizo lo propio por siete mil 870 pesos.

Las diferencias son mínimas, y lo mismo pasó en servicios
para lasterminalesly 2 del AICM hasta 2023, donde dejó todo
arreglado el equipo al mando de Jesús Rosario García que
incluyó a Servicios Inmobiliarios Iroa y Tecnolimpieza Delta.

Con la evidencia, el llamado es para el clirectorcle Recursos
Materiales e Infraestructura del IPN, Noel Miranda Mendoza,
y Roberto Salcedo Aquino, en la Función Pública,quedeben
poner lupa en una licitación donde se saltaron requisitos

LA RUTA DEL DINERO

Muy activo el nuevo embajador de Japón en México, Jaime
NoriteruFukushima, ya que visitó la planta de Toyota ubicada
en el municipio de Apaseo el Grande, Cuanajuato, donde des
tacó la filosofía Kaizen de Mejora Continua con la que trabajan
los empleados de esa armadora, así como sus iniciativas de
Responsabilidad Social y Medio Ambiente. Estamos hablando
de una planta inaugurada en 2019 donde se produce la Pickup
Tacoma, un vehículo orgullosamente mexicano. El embajador
Noriteru Fukushima, quien por cierto desde su llegada ha
estado muy activo en las recles sociales resaltando la cultura
mexicana, reconoció las políticas de "buen vecino" que tiene
Toyota de México, que preside Luis Lozano, y que permi
ten un mejor entorno para esa comunidad guanajuatense...
Amablemente nos comenta CAF, que comanda Maximiliano
Zurita, que la obra ferroviaria donde participa en el Estado de
México, tiene como destino Santa Lucia y no Toluca, como
aquí se publicó.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @C0RP0_VARELA

Joad y Limpieza
Jored no

tomaron en

cuenta ¡os

precios de
referencia
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LADY VARO
5 CONSEJOS PARA
LLEVAR UNAS FINANZAS
SANAS EN PAREJA

LADY VARO

En una relación se compar
ten momentos, recuerdos
y emociones. Pero seguro
te has preguntado: ¿debe
ría compartir mi dinero

con mi pareja^ o ¿cómo llevar las
finanzas en mi relación?

La respuesta puede depender de
los planes y el estilo de relación que
han construido. Por ejemplo, buscar
alternativas como el "/untos, pero no
revueltos", si apenas comienza la
relación, o llevar sus finanzas en
conjunto si ya se encuentran en un
nivel más avanzado y ya tienen pla
nes para vivir juntos o casarse. En
cualquiera de los casos, la clave es
hablar el tema con claridad y
honestidad.

Especialistas de Principal, Admi
nistradora de Fondos para el Retiro
(Afore) y gestora de Fondos de Inver
sión, comparten cinco consejos para

evitar el famoso "íiasta que ¡as finan
zas nos separen".
¦ Eviten la infidelidad financiera

Sé transparente y comparte cuánto
ganas, gastas y/o mantienes en deu
das, y permite que él o ella haga lo
mismo contigo. Conocer a profundi
dad los hábitos financieros de tu pa
reja, y permitir que conozca los tuyos
es siempre el primer paso para defi
nir las oportunidades que tienen
frente a la planeacíón conjunta.
 Dividan los gastos de manera
equitativa
Compartir los gastos de manera
equitativa no es lo mismo a hacerlo
en partes iguales, considerando que
desafortunadamente los sueldos no

siempre son similares. Frente a esto,
una solución puede ser que ambos
aporten con base en lo que ganan.
¦ Ahorren con propósito
Tengan claro cuál es la razón por la
que quieren guardar dinero. De este
modo, será más fácil identificar he
rramientas de apoyo. Defman cuánto
cuesta realizar su meta y cuánto pue
den ahorrar sin descuidar otros pa
gos, así como el nivel de prioridad de

cada actividad. Igual que en los gas
tos, pueden dividir el ahorro de ma
nera equitativa.
 Unan fuerzas, sólo cuando
conviene

Ante la posibilidad de algunas ins
tituciones para unir créditos conyu
gales y adquirir algún bien, evalúen
el panorama completo: ¿cuánto di
nero necesitan en realidad?, los in
tereses que deberán pagar y el
tiempo que les tomará saldar el
préstamo.
 Tengan un fondo de emergencia
Es recomendable crear un fondo de

emergencia que cubra entre tres y
seis meses de los gastos que tienen
a nivel personal y/o en conjunto.
De este modo, en caso de presen
tarse algún Imprevisto como un
desastre natural, de salud, desem
pleo o cualquier otro evento fuera
de su alcance, puedan minimizar
las afectaciones y evitar caer en
deudas irreparables que afecten
sus ahorros.
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Banxico y Victoria cumplen expectativas. Sube 50 puntos base la tasa

En la primera decisión de política mo
netaria bajo el mando de Victoria
Rodríguez Ceja, el banco central
modificó al alza 50PB su tasa de Fon

deo a 6%, ligando seis alzas consecutivas y al
canzando su mayor nivel desde abril de 2020,
confirmando las expectativas de un buen por
centaje de instituciones en el mercado.
La decisión se tomó por el alto nivel inflacio

nario (7.07% anual en enero 2022), además
del dato de inflación subyacente creciente
(6.21% anual) alcanzando su mayor nivel
desde septiembre de 2001. Por ahora, no se

anticipa que las presiones inflacionarias dis
minuyan, al menos antes del 2T21.
Banxico se está adelantando a lo que pare

ce una inminente alza en tasas por parte de la
Fed en su próxima reunión del 16 de marzo.
La votación a favor de esta decisión corres

pondió a Victoria Rodríguez Ceja, Galia
Borja Gómez, Irene Espinosa Cantellano
y Jonathan Heath, mientras que Gerardo
Esquivel Hernández votó a favor de incre
mentar 25 puntos base a 5.75% anual en un
debate entre el estancamiento económico y
la presión inflacionaria.
Con un tono eminentemente hawkish,

Banxico en su comunicado, destaca que la
actividad económica se contrajo ligeramente
en el cuarto trimestre de 2021 y aumentaron
las presiones inflacionarias en un contexto
donde, en los mercados financieros naciona
les, el tipo de cambio se apreció y las tasas de
interés aumentaron, principalmente las de
corto plazo.

Preocupa que el balance de riesgos infla
cionarios se mantiene con sesgo de alza: i)
presiones inflacionarias externas; ii) presio
nes de costos; iii) persistencia de la inflación
subyacente en niveles elevados; iv) depre
ciación cambiaría; y v) aumentos de precios
agropecuarios y energéticos.

CANDIDATOS MEXIQUENSES
La elección estatal del Estado de México
podría empañarse prematuramente, luego
de que la diputada federal priísta, Ana Lilia
Herrera, buscará alianzas con Enrique Var
gas, Juan Zepeda, Ricardo Aguilar, Carlos
Iriarte y Alejandra del Moral, con la finali
dad de impulsar su candidatura por la guber
natura, al ofrecerles puestos altos dentro de
su administración en caso de ganar.
Política mexicana. Ha sido diputada local,

presidenta municipal de Metepec, senadora
delaRepública,yactualmente (desde 2019)
es diputada federal. En la administración

pública ha sido titular de las secretarías de
Educación y Desarrollo Social del gobierno
del Estado de México.
Sin embargo, la nominación para definir al

candidato en unidad PRIPANPRD estámuy
fuerte con Enrique Vargas y solamente que
no hubiera coalición, aumentarían sus posi
bilidades. Se viven momentos políticos com
plicados, donde existe un desgaste y men
cionan inclusive que está perdido el apoyo
de algunos políticos y empresarios, además
de una mayor tensión en su relación con el
gobernador Alfredo del Mazo y Ernesto
Nemer, a pesar de tener el apoyo de Arturo
Montiel. Se sabe que la candidatura del ex
alcalde de Huixquilucan es defendida en la
dirigencia nacional de Acción Nacional.
Las Sp i n MM|d re satis os Mi SíSSBK

independientesy no reflejan necesariamente®! punto de
vista ie 24 HORAS.
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Todos perdemos
con alzas en tasas
de interés y en la
inflación

LOsU\\< ()s centrales en el mundo han decidido
avanzar por la sentía de una política moneta
ria más restrictiva o agresiva, lo que significa
el retiro de los apoyos o estímulos a sectores
de sus economías, freno a la liquidez y cierre a
las avenidas del crédito, porque al elevarse los
réditos los mortales comunes y corrientes dejan

de pedir prestado.
Esta situación de inyect ar menos dinero, .elevar redil os y lb

mrmai la astringencia monetaria tiene como meta evitar que ia
población gaste más y con ello se desalienta el consumo para así
provocar una baja en la presión inflacionaria o alza fie precios,
así como retener capital y estimular el ahorro.
La EED subestimó la inflación de su país qué áhora está en

7.5% y decidió ir tras ella con 5 aumentos a las tasas de interés.
La duda ahora es saber si las ganancias fie los bancos comer

ciales seguirán boyantes, aunque ya sabemos que en México se
mantienen sustanciales gracias a los pagarés 1PAB que fueron
herencia del rescate bancario.

La tarea principal fie los bancos es prestar, y aunque ellos
mismos dicen que tienen mucho dinero para ello, la verdad Sfi¡
que muchas personas se lo pensarán dos veces antes desolici
tar un financiamienio, si estamos frente a un escenario donde
habrá 5 alzas en la tasa de interés de referencia del Banco de
México este año.
La primera de ellas ya ocurrió ayer con un incremento de 50

puntos base y la colocación de los réditos en 6%> Con ese rango,
los banqueros del país aplicarán sus aumentos en los préstamos
qué ejecutan.

Al final, con una política monetaria más agresiva, lodos
perdemos.

PUNTOS Y LÍNEAS
I \s RELACIONES de México con España y Estados l nidos se
deterioran con rapidez y avidez, hay quienes comentan que «I
Ejecutivo intenta distraer a. la opinión pública para que ya no se
hable más desu hijo José Ramón. Sin embargo, esa acción se nos
podría reven ir, porque ambas naciones no están satisfechas con
el cambio que la H le quiere fiar al sector eléctrico y energético.
Los empresarios estadounidenses y españoles se han reunido y
aliado para presentar demandas en los paneles de controversia
comerciales.

LA L>ELA€IÓ> de México Se desaceleró en enero pasad o, al u hi
tarse el índice general en 7.07%, pero sigue en rangos elevados y
amenazan! es. En t orlos los hogares el lamen i o es el mismo: Todo
está muy caro. Las mercancías registraron su mayor alza mensual
fié los últimos 12 meses (0.99%) y no hay signos de moderación,
ya que las alimenticias se i unen trina ron 1.29%.

IÍOSCO DE la Vega es la mejor opción para presidir el Conse
jo Coordinador Empresarial (CCE), y tiene razón: "La iniciativa
privada necesita reinventafSé't sobre iodo ahora en dempos de
pandemia, y locura gubernamental.

•Periodista
Director de RedFinancieraMX

gflore5l13@yahoo.com.mx
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Cartones

Rapé

Costo: 24,034
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Fecha: 11/02/2022

Página: 3

Area cm2: 200

1 / 1

Cartones

Jabaz

Costo: 26,734
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Fecha: 11/02/2022

Página: 7

Area cm2: 151

1 / 1

Cartones

Cartones

Costo: 13,724
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Fecha: 11/02/2022

Página: 5

Area cm2: 146

1 / 1

Cartones

Cartones

Costo: 13,269
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Fecha: 11/02/2022

Página: 2

Area cm2: 165

1 / 1

Cartones

Falcón

Costo: 16,500
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Fecha: 11/02/2022

Página: 15

Area cm2: 192

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 6,996
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Fecha: 11/02/2022

Página: 13

Area cm2: 255

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 9,292
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Fecha: 11/02/2022

Página: 9

Area cm2: 161

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 4,089
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Fecha: 11/02/2022

Página: 2

Area cm2: 169

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 9,181
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Fecha: 11/02/2022

Página: 6

Area cm2: 188

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 5,429
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AQUI ENTRE NOS
LUY

Fecha: 11/02/2022

Página: 2

Area cm2: 122

1 / 1

Cartones

Cartón / Aquí entre nos  / AMLO / Luy

Costo: 6,628
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Fecha: 11/02/2022

Página: 2

Area cm2: 235

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 33,640
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